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 भाग  Q——TRATAT

 ९८५  ९८६

 क्या  वे  पंजाब  किसी  विशेष  खण्ड  में  काम

 १०  सितम्बर  १९५४  राजकुमारी  वह  एकक  किन

 इलाकों में  काम  कर  रहे  हें  इस  के  लिये

 माननीय  सदस्य  को  सम्बद्ध  राज्य  से  पूछना

 लोक-सभा  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई  ।  होगा  किन्तु  उन  के  पास  चार  एकक '  अवद्य

 महोदय  पीठासीन  हुए )
 हें  ।  मुझे  मालूम  है  कि  एक  एकक  करनाल

 के  समीप  काम  कर  रहा

 जहां  पर
 लोगों  को  मलेरिया  होने  के  किसी

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर
 भय  के  बिना  ११,३२७  एकड़  भूमि  में  घान

 की  खेती  की  गई  है  ।
 मलेरिया  विरोधों  सहायता

 क्या
 श्री  डी०  सी०  शर्मा  नौ  लाख से ६९८,  श्री  सी०  फार्मा

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगी
 अधिक  कमरों  में  जहां  डी०  डी०  zYo  छिड़की

 गई  कितने  कमरे  गांवों  या  ग्रामीण

 राष्ट्रीय  मलेरिया  नियंत्रण  योजना
 क्षेत्रों  के  हें  और  कितने  कमरे  नगरीय  क्षेत्रों

 के  अधीन TT  १९५३  में  पंजाब  सरकार

 के  हें
 ?

 को  कितनी  सहायता  दी  गई  थीਂ  ;  तथा

 सन  १९५३  की  समाप्ति  तक  राजकुमारी  अमृतकौर  :  यह  समस्त

 एककਂ  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  काम  करते  हैं  । उक्त  राज्य  में  कितनी  प्रगति  हुई  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  श्री  डी०  ato  क्या  पंजाब  के

 तथा  एक  विवरण  सभा-पटलਂ  पहाड़ी  कांगड़ा  और

 पर  रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट  ४,  गुरदासपुर  की  आवश्यकताओं  पर

 अनुबन्ध  संख्या  ४६].  विशेष  ध्यान  दिया  गया  क्योंकि  इन

 जिलों  में  मलेरिया  बहुत  अधिक  होता  है  ?

 श्री  डी०  ato  :  विवरण  से  पता

 चलता  है  कि  पंजाब  में  चार  मलेरिया  नियंत्रण  राजकुमारी  अमृतकौर :  जिलों  को

 एकक  काम  कर  रहे  हैं  में  जान  सकता  चुनने  का  उत्तरदायित्व  राज्य  सरकार  पर
 a

 हूं  कि  इन  एककों  के  मुख्यालय  कहां  और  a

 361  LSD
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 लैबों  डाकघर  गई  थीं  और  इस  के  परिणामस्वरूप  कई

 ¥*igoo,  श्री  ada  :  क्या  संचार  मंत्री  व्यक्ति  मर  गये  थे  ?  यद्यपि  डाकघर  की

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  इमारत  और  उस  के  कर्मचारियों  के

 विभाग  द्वारा  अरक्षित  घोषित  कर  दिये  गये
 (=)  क्या  जून  १९५०  में  भूमि  के

 अत्यधिक  खिसकने  के  कारण  लेबोंग  डाकघर
 तो  क्या  कारण  है  कि  अभी  तक  उस

 स्थान  का  चुनाव  नहीं  किया  गया  जहां और  दार्जिलिंग  स्थित

 कर्मचारियों  के  क्वार्टरों  को  क्षति  पहुंची
 उन  क़ो  हटा  कर  ले  जाना  है  और  न  क्वार्टर

 थी  ही  बनाये गये  हें  ?  इस  विलम्ब  का  क्या

 कारण है  ?

 क्या  यह  सच  है  कि  उस  समय

 से  तथा  कमंचारियों  के  क्वाटर
 थी  राज  बहादुर

 :
 चतुर्थ  श्रेणी

 के

 अरक्षित  तथा  असुरक्षित  घोषित  कर  दिये  कर्मचारियों के  क्वार्टरों  को  भूमि  के  खिसकने

 गये  हें  और  डाकघर  को  किसी  अधिक  सुरक्षित  के  परिणामस्वरूप  क्षति  पहुची  थी  और

 स्थान  पर  हटा  देने  का  विचार  किया  गया  है  ;  समस्त  डाकघर  कर्मचारीवर्ग '  को

 तथा
 अस्थायी  रूप  से  सेना  की  इमारतों  में  हटा

 ~~
 यदि '  तो  सरकार  ने  इस  दिया  गया  था  ।  निरीक्षण  के

 मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?  यह  सलाह  दी  गई  थी  किਂ  डाकघर

 और  उप-पोस्टमास्टर  के  क्वाटर  पुरानी संचार  उपमंत्री  राज  :

 हां  ।
 at  a  ही  भेज  दिये  जायें  क्योंकि  उन  इमारतों

 में  कुछ  भीਂ  खराबी  नहीं  हुई  थी  ।  इस  के
 ar  श्रेणी  के  कर्मचारियों केਂ

 हमें  परामर्श  दिया  गया  किਂ  अधिक
 क्वाटर  इतनी  बुरी  तरह  टूट  थे  कि

 उन  की  मरम्मत  नहीं  की  जा  सकतीਂ
 सुरक्षा  और  अभय  के  निमित्त  हमें  इन  को

 स्थायी  रूप  से  किसी  दूसरे  स्थान  पर
 बदल

 और  उन्हें  अरक्षित  घोषित  कर  दिया  गया
 देना  चाहिये  ।  अब  वह  स्थान  अधिग्रहीत

 है  के  क्वार्टरों  को  थोड़ी  क्षति  पहुंची

 थी  |  डाकघर  की  इमारत  और  उप-पोस्टमास्टर
 feat जा  रहा  है  और  जेसे  ही  वह  मिल

 जायगा  तुरन्त  ही  निर्माण  कार्य  शुरू  कर  दिया
 के  क्वार्टर  को  कोई  क्षति  नहीं  पहुंची  थी

 ।
 जायेगा |

 परन्तु  केन्द्रीय  जन  वास्तु  विभाग  के

 कारियों  द्वारा  अभिव्यक्त  किया  गया  है  fer  श्री  बमन
 :

 स्थान  अधिग्रहण करने  में

 समस्त  डाकघर  और  कर्मचारियों के  क्वाँरों  कितना समय  लगेगा  ?

 को  अधिक  सुरक्षित  स्थान  पर  फिर  से  बनाया
 श्री  राज  बहादुर

 :
 हम  ने  एक  स्थान

 जाना  चाहिये  ।
 पसन्द  किया  था  ।  समस्त  क्षेत्र  सैनिक

 (7)  एक  भूखण्ड  चुन  लिया  गया  है
 कारियों  के  अधिकार  में  हैं  और  हम  उन

 और  रक्षा  विभाग  से  इसे  अधिग्रहण  करने  केਂ  की  सहमति  के  बिना  स्थान  अधिग्रहण  नहीं

 लिये  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  इस  स्थान  कर  सकते  हैं  ।  अतः  as  स्थान  सैनिक
 को  लेने  के  ्  नवीन  इमारत

 के
 निर्माण  कारियों  द्वारा  पसन्द  नहीं  किया  गया  ।  अब

 का  ara  आरम्भ  किया  जायगा  ।
 हम  ने  दूसरों  स्थान  पसन्द  किया  है  और  उसे

 श्री  बर्मन
 :

 क्या  यह  सच  हे  कि  जून  उन  की  स्वीकृति  लेनें  के  लिये  उन  को  दे

 १९५०  में  दार्जिलिंग में  कई  इमारतें गिर  दिया  है
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 खगोल  विद्या  सम्बन्धी  वेद  लायें  श्री  एस०  सतत्  दास  क्या  केन्द्रीय

 #909  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  सरकार  विश्वविद्यालयों से  यह  qed  का

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कष्ट  करेगी  कि  क्या  वे  ऐसा  करने  की

 क्या  भारत  के  किसी  fare  पना  करते  हे
 ?

 विद्यालय  खगोल  विद्या  सम्बन्धी
 थी  राज  बराबर  :  शिक्षा  मंत्रालय

 शाला  की  स्थापना  के  लिये  कुछ  कार्यवाही
 विश्वविद्यालयों  से  are  की  इस  सिफारिश

 की  है  ;  जैसा  कि  खगोल  विद्या  सम्बन्धी
 पर  विचार  करने  के  लिये  निवेदन  करता

 स्थायी  बोर्ड  ने  सिफारिश  की

 थी
 रहा ह  ।

 ्

 यदि  तो  वे  विश्वविद्यालय
 श्री  बोग

 एस०  ्  :  क्या  किसी

 प्राईवेट  संस्था
 ने

 अनुदान
 की

 मांग
 की

 हैं कौन-कौन  से  हं  ;  तथा

 क्या  केन्द्र  द्वारा  इस  कार्य  के  लिये

 और  क्या  उन  को  अनुदान  दिये गये  हैं

 श्री  राज  बहादुर  :  जहां  तक  मुझे  मालूम
 कोई  वित्तीय  सहायता  दी  गई  हें  या  दी  जाने

 नहीं  ।
 की  प्रस्थापना &  ?

 संचार  उपमंत्री  राज  श्रीमती  कमलन्बुमति  शाहू  क्या  सरकार

 तथा (%  )  जहां  तक  सरकार  को  विदित  को  इस  बात  की  ख़बर  है  कि  दिल्ली  की

 जन्तर  मन्तर  की  आबज़्वेटरी
 है  किसी  भी  विश्वविद्यालय न  खगोल  विद्या

 सम्बन्धी  वेधशाला  की  स्थापना  के  लिये  कोई  ब्री  हालत  में  ह  और  उस  की  रक्षा  नहीं  हो

 कार्यवाही  नहीं  की  हे  ।  रही हूं
 ?

 अभी  तक  कोई  वित्तीय  सहायता  नहीं  श्री  रोज  बहादुर  :  उस  का  सम्बन्ध

 दी  गई  हें  ।  यदि  कोई  विश्वविद्यालय वित्तीय  इस  मंत्रालय  से  नहीं  उस  का  भिन्न  मंत्रालय

 सहायता  के  लिये  आवेदन  तो  इस
 से  सम्बन्ध ह  ।

 प्रश्न  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 गठिया  जसे  रोगों  का  आपात
 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  खगोल

 विद्या  सम्बन्धी  सलाहकार  ats  की  सीमा  gor.  श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या

 feat  विश्वविद्यालयों के  पास  भेजी  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 गई  और  जब  वे  भेजी  गई  थीं  तब  क्या  गठिया  जसे  रोगों  के  आपात

 विद्यालयों  की  क्या  प्रतिक्रियाएँ हुई  थीं  ?  को  कम  करनें  के  लिये  कोई  विशिष्ट  निरोधक

 श्री  राज  बहादुर  :  खगोल  विद्या  संबंधी
 उपायों  को  खोज  निकालने  के  हेतु  सरकार

 के  कहने  पर  कोई  गवेषणा  ae  किया  जा
 सलाहकार  बोर्डे  ने  अप्रैल  १९४९  और  पुन

 रहा  और  यदि  तो  किस  संस्था  द्वारा  ;
 सितम्बर  १९५१  में  विश्वविद्यालयों के

 wal  में  खगोल  विद्या  सम्बन्धी  वेधशालाओं
 तथा

 की  स्थापना  की  आवश्यकता  पर  दिया  इन  बीमारियों  से  होने  वाली

 और  वे  सिफारिशें पुनः  प्रेषित  कर  असमथंता को  रोकने  के  लिये  क्या  उपशमन

 दी  गई  थीं  और  सम्बद्ध  दिक्षा  विभागों  करने  वाले  इलाज  के  अतिरिक्त  कोई  और

 के  पास  पड़ी  हुई  हं  ।
 इलाज  भी  खोज  निकाला  गया  हें

 ?
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 स्वास्थ्य  मंत्री  धीन  नहीं  ह  परन्तु  में  इस  के  लिये  अवश्य

 ही  प्रयत्न  करूंगी  कि  क्या  कुछ  किया  जा ve  हां  ।  भारत  चिकित्सा

 गवेषणा  द्वारा
 |  सकता हे  ।

 अभी  कोई  सन्तोषजनक
 रेलगाड़ी में  विस्फोट

 इलाज  मालूम  नहीं  किया  गया  है
 ।

 *
 go.  थी  डाभी  :  क्या  रेलवे  मंत्री

 श्री  बी०  पी०  नायर  :  क्या  सरकार  ने  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 इस  समय  भारत  की  कार्यक्षमता को
 इस

 गोरखपुर  के  समीप  चलती

 रोग  के  कारण  होने  वाली  हानि  का  कोई  गाड़ी  में  ३१  १९५४  को  हुए  विस्फोट

 अनुमान  लगाया  है
 ?

 के  कारणों
 की

 जांच  करने  के  लिये  नियुक्त

 राजकुमारी  अमृतकौर
 :  नहीं  ।

 किये  गये  कर्मचारियों  ने  अपनी  जांच  समाप्त

 कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  ह  |  कर  ली  है  ;  तथा

 श्री  ato  पी०  नायर  :  इस  तथ्य  को  यदि  तो  उन  की  उप पत्तियां

 क्या हें  ?
 व्यान  में  रखते  हुए

 कि
 यह  कहा  गया  है

 कि

 यह  रोग  हृदय  पर  प्रभाव  डालता  क्या  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 उन  वास्तविक  स्थितियों  जिन  के  अधीन
 सचिव  शाहनवाज़  :  जी

 इस  रोग  का  आपात  अधिकाधिक  हो  रहा
 हां  ;  सरकारी  रेलवे  इन्स्पेक्टर  द्वारा  जांच

 जानने  के  लिये  विशेष  रूप  से  कोई  गवेषणा
 पूरी  कर

 ली
 गई  है

 ।

 करने  का  आदेश  दिया  गया  है
 ?

 उस  की  उपपत्ति  यह  है  कि

 राजकुमारी  अमृतकौर :  वह  गवेषणा  दुर्घटना  गाड़ी  के  एक  डिब्बे  में  ज़िला  पुलिस

 जिस  के  लिये  यह  धन  दिया  गया  के  सिपाहियों  द्वारा  ले  जाये  जा  रहे  विस्फोटक

 लखनऊ  और  बम्बई  में  किया  गया  और
 पदार्थों  के  धड़ाके  के  कारण  हुई  थी  ॥

 कतिपय  परिणाम  निकाले  गये  किन्तु
 श्री  डाभी  :  क्या  इस  विस्फोट  के  लिये

 war कि  में  ने  कहा  कोई  वास्तविक  सर्वोक्षण
 उत्तरदायी  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कोई

 नहीं  किया  गया  ह  ;  और

 वाही  की  जा  रही  है  ?

 सर्वविदित  है  कि  यह  रोग  हृदय  पर  प्रभाव

 डालता है  ।  श्री  दाहनवाज्ञ  खां  :  इस  विस्फोट  के

 लिये  पुलिस  के  सिपाही  उत्तरदायी  और

 श्री  ato  पी०  नायर
 :
 में  जान  सकता  वे  धड़ाके  में  उड़  गये  ।

 हूं  कि  जैसा  कि  सरकार  ने  राज यक्ष्मा  के

 सम्बन्ध  में  अनुमान  लगाया  हे  कि  इस  के
 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  में  जान  सकता

 आपात  के  कारण  १०  करोड़  काम  के  घण्टे  हूं  कि
 am  eee

 नष्ट  होते  क्या  सरकार  गठिया  जेसे  रोगों
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 हमें  अगला  प्रश्न  लेना

 के  कारण  होने  वाली  वास्तविक  हानि  को
 चाहिये  ।

 ज्ञात  करने  का  विचार  रखती  हे  ?
 श्री  डाभी  एक  प्रदान  |

 राजकुमारी  अमृतकौर  इस  समय  अध्यक्ष  महोदय
 :

 संसद  का  समय  नष्ट

 सरकार  के  पास  ऐसी  कोई  योजना  करना  उचित  नहीं  है  ।
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 श्री  डाभी  :  क्या  अध्यक्ष  महोदय
 :

 उन  का  तात्पयं  पह

 है  कि  क्या  वह  प्राप्त  हुई  सहायता
 के

 क़िस्म
 अध्यक्ष महोदय  :

 शान्ति  यह
 का  निर्देश कर  सकते  हें  ?

 जो  कुछ  भी  एक  अकेली  घटना  और

 ऐसी  घटनायें  हुआ  ही  करती  हें  ।  श्री  किदवई  :  प्रत्येक  ay  हमें  कुछ

 सहायता  प्राप्त  होतीਂ  और  यदि  माननीय

 श्री  झूलन  सिंह  ।

 सदस्य  चाहते  तो  में  उन्हें  उन  सब  मदों
 खाद्य  तथा  कृषि  संगठन

 की  सूचीਂ  भेज  सकता  हूं  जिन  के  सम्बन्ध
 क
 ok  श्री  झूलत  सिह  :  खाद्य

 में  हमें  पहले  सहायता  मिल  चुकी  हैं  तथा

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि  भविष्य  में  मिलेगी  ।  )

 खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  के  सम्बन्ध  में  भारत

 में  जिस  दिनांक  तक  आंकड़े  उपलब्ध  हों  तब

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 अब  हम  अगले  wet  को  लेते  है  ।

 तक  कितना  व्यय  किया  हूँ
 ?

 अमेरिकन  पर्यटक
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 भारत  सरकार  ने  पत्री  वर्षों  १९४५  से  *७०६.  श्री  के०  पी०  सिन्हा  :  क्या

 १९५३  तक  के  लिये  अपने  वार्षिक  अंशदान  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 के  लेखे  में  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  को  कि  जनवरीਂ से  जून  १९५४  तक  भारत  आने

 UV, V8, ORY  रुपये  की  धनराशि  दी  है  ।  वाले  अमेरिकन  पर्यटकों  की  क्या  संख्या
 a
 ह

 ?

 श्री  झूलन  सिह  इस  देश ने  इस

 संस्था  के  अपने  सहयोग  पर  जितनी  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 राशि  व्यय
 की

 हैँ  क्या  उसी  के  अनुरूप  उस  ने
 :  यह  संख्या  ४,४६१

 लाभ  प्राप्त  किया  है  ?  al

 श्री  किदवई  :  जब  कभी  भी  आवश्यकता  थी  कठ  पी०  सिन्हा  :  क्या  इन  पर्यटकों

 होती  है  हम  उस  सहायता  मांगते  द्वारा  रेलों  तथा  दर्शनीय  स्थानों  में

 रहे  हैं  प्रदशकों  के  सुप्रबन्ध  के  सम्बन्ध  में  शिकायत

 की  गई  थी ं?
 श्री  aoa  सिंह में  यह  जानना  चाहता

 था  कि  क्या  हमें  उस  पर  हमारे  द्वारा  व्यय  थ्री  शाहनवाज  खां
 :

 हमें  इस  सम्बन्ध

 की  गई  राशि  के  अनुरूप  सहायता  प्राप्त  में  कोई  विशिष्ट  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 श्री  जोखिम  आल्वा
 :

 क्या  जब  अमेरिकन

 श्री  किदवई  :  सभी  सदस्यों  को  तथा  अन्य  विदेशी  पेंट  काश्मीर  तथा  अन्य

 नपातिक  सहायता  नहीं  सकती
 स्थानों  के  gor  वस्तुत  चित्र  लेते  हें  तो  क्या

 लेकिन  संभव  है  कि  हमें  अपने  अंशदान  की
 वे  परिवहन  मंत्रालय  से  इस  की  अनुज्ञा  प्राप्त

 अपेक्षा  अधिक  सहायता  प्राप्त  हुई  हो  ।  करते  और  जब  ऐसी  अनुज्ञा  at  जाती

 है  तो  कया  गृह  मंत्रालय  तथा श्री  नानादास  :  हमें  इस  संगठन से

 किस  प्रकार  की  सहायता  मिली  हूँ
 ?  aaa  से  परामर्श  लिया  जाता  है  ?

 श्री  किदवई  :  जिस  प्रयोजन  से  इस  रेलवे तथा  परिवहन  उपमंत्री

 संगठन
 की

 स्थापना  हुई  हे  उसी  प्रकार
 की  :

 चित्र  खींचने  की  अनुज्ञा  देने  से

 सहायता  हमें  प्राप्त  होती  हैं  ।  हमारा  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।
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 दीवान  राघवेन्द्र  राव
 :

 भारत  के  किन  मामलों  की  कुल  संख्या  २२,०८१  जिन

 राज्यो ंने
 अधिकांश  पर्यटकों  को  आकर्षित  में  से  १,४६५  मामले  ६  महीने  से  अधिक

 किया
 ?  पुराने थे  ।

 श्री  अलगेशन  :  यह  तो  सभी  जानते  प्रत्येक  मास  दावों  के

 zi
 मामलों  की  स्थिति  का  पुनर्विलोकन  किया

 कुमारी  एनी  मस्टरोल  :  वे  पेंशन  के  जाता  है  तथा  पुराने  मामलों  के  विशेष  रूप

 निमित्त  भारत  में  कितने  दिनों  ठहरते  हैं  ?  से  अन्तिम  निर्णय  किये  जाने  के  लिये  विशेष

 शी  शाहनवाज़ खां  :  यह  व्यक्तिगत  कार्यवाही की  जाती  हे  ।

 मामलों  में  भिन्न-भिन्न  है  ।
 क्या  इन सरदार  ए०  एस०  सहगल

 श्रीमती  इला  पाल  चौधरी  :  क्या  इन  पुराने  निलम्बित  दावों  के  सम्बन्ध  में  पूर्वी

 पर्यटकों  को  भारत  की  सांस्कृतिक  पृष्ठभूमि  रेलवे
 के  बिलासपुर  के  प्रादेशिक  केन्द्र  के

 की  कोई  झांकी  दिये  जाने  का  भी  प्रयत्न  किया  व्यापारियों द्वारा  कोई  प्रतिनिधान  किया

 जाता  है  ?  गया  और  यदि  तो  इस  पर  क्या

 वाही की  गई  है  ?
 at  शाहनवाज खां  हम

 सांस्कृतिक  पक्ष  का  भी  खूब  प्रचार  करते  थी  शाहनवाज़ खां  :  मुझे  विशेष  रूप

 ह्
 |

 से  बिलासपुर  के  बारे  में  ज्ञात  नहीं  है
 ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 अगला  प्रदान  सरदार Yo  एस०  सहगल :  क्या  यह

 श्री  बोग  मति  :  किन  तरीकों  सच  नहीं  है  कि  प्रमख  लोगों  के  का

 जल्दीਂ  से  जल्दी  तसफ़ीया  हो  जाता  हे  और का  उपयोग  किया  जाता  हैं  .  .  .

 दूसरे  लोगों  के  मामले  में  काफी  देर  होती  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय :  अगला

 अरन  श्री  शाहनवाज़ खां  :  हर  एक  क्लेम

 का  फ़ैसला  उस  क्लेम  की  नौबत  के  मुताबिक़

 पूर्वी  रेलों  पर  दावे
 होता  है  और  हम  कभी  किसी  क्लेम  में  कोई

 *g og.  सरदार  Yo  एस०  सहगल  इम्तयाज नहीं  करते  हैं  ।

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:

 (*)  क्या  यह  सच  है
 कि  पूर्ती  रेलवे  हवाई  अड्डा  पोशाक समिति

 पर
 बहुत  से  व्यापारियों  के  दावे  बहुत  समय  *७०८.  श्री  कृष्णा चा यें  जोशी  :  क्या

 से  निलम्बित पड़े  हुए  है  ;  संचार  मंत्री  यंह  बताने  कीਂ  करेंगे
 :

 ३१  १९५४  तक  ऐसे  हवाई  अड्डा  परामर्शक  समिति

 निलम्बित मामलों  की  संख्या  ;  तथा  कीਂ  १९५४  में  कितनी  बेठकें  हुईं  ;

 सरकार इन  दावों  के  शीघ्र  निपटारे  समिति  ने  वायु  यातायात
 सम्बन्धी

 की  क्या  व्यवस्था कर  रही  हैं  ?  समस्याओं  को  सुलझान  में  कितनी  सहायता

 की  हूं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  फे

 सचिव  शाहनवाज  :  और  संचार  उपमंत्री  राज

 ३१-३ ५४  को  निलम्बित  दावों  के  एक  ।
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 समिति  ने  असैनिक  उड्डयन  तो  राज्य  सरकार  को  भारी  हानि  होगी

 के  महानिदेशक  को  वायु  परिवहन  में  अपेक्षित  कृषकों को  कृषि करण  की  लागत  को  देने  की

 सुविधाओं  में  सुधार  करने  की  योजनायें  अनिच्छा  का
 कारण  खाद्यान्नों

 के  मुख्य  में

 बनाने  तथा  उड्डयन  से  सम्बन्धित  विभिन्न  कमी  हो  जाना  है  ।

 पक्षों  द्वारा  अनुभव  की  गई  ठोस  कठिनाइयों

 का  निवारण  करने  में  आवश्यक  कार्यवाही
 श्री  विभिन्न  प्रकार  के

 करण  के  लिये  प्रति  एकड़  ली  जाने  वाली
 करने  में  सहायता दी  है  ।

 लागत क्या  है  ?
 श्री  Hora  जोशी  :  समिति  द्वारा

 किस  प्रकार  की  सलाह  दी  जाती  है  ?  श्री
 हमें  यह  नहीं  समझ  सका

 श्री  राज  बहादुर  :  यह  प्रदान  के  भाग  कि  माननीय  सदस्य  ने  इस  लागत
 की  किस

 लागत  से  तुलना  की  है
 ?

 के
 सम्बन्ध  में  दिये  गये  उत्तर  में  बता

 दिया  गया  है  ।
 श्री  में  कांस  वाली  भूमि

 केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संगठन  जंगल  साफ  करने  की  तथा  पड़ती  भूमि

 के  कृषि करण की  प्रति  एकड़  लागत  जानना
 *

 Wo  श्री  नाना दास  :  क्या  खाद्य
 चाहता हूं  ।

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 श्री  किदवई  :  विभिन्न  प्रकार  के

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  भारत

 सरकार  ने  अपनी  पड़ती  भूमि  के  कृषि करण
 करण  के  लिये  विभिन्न  लागतें  दो  वर्ष

 पूवे  औसत  लागत  ५२  रुपये  प्रति  एकड़  अथवा

 के  लिये  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  के  ट्रैक्टरों

 को  काम  में  न  लाने  का  निश्चय  किया
 प्रति  घंटा  थी  fg  जैसा  कि  कार्यकरण

 तथा
 की  लागत

 से
 प्रगट  हुआ  इस  से  हानि  होती

 इसलिये  पीछे  उसे  बढ़ा  कर  ६२  रुपये

 *
 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  अथवा  ६३  रुपये  कर  दिया  गया

 ड्
 मुझे  ठीक  से  स्मरण  नहीं  फिर  हमने

 इसे  घटाने  का  प्रयत्न  किया  ।  पिछले  वर्ष  के
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )

 कार्यकरण में  उस  के  पुर्व  के  वर्ष के  कार्यकरण
 कुछ  समय  पुर्व  मध्य  भारत  सरकार

 की  अपेक्षा  सुधार  हुआ  ।  इसलिये  पिछले  वर्ष
 ने  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  की  सेवाओं  का

 उपयोग न  करने  का  farsa किया  था
 के  कार्यकरण  की  लागत  ५१  रुपये  प्रति

 एकड़  अथवा  प्रति  घंटा  इस  वर्ष  हम
 किन्तु  बाद  को  वह  राज्य में  केन्द्रीय  ट्रैक्टर

 संगठन  के  कार्यकरण को  जारी  रखने  को
 आशा  करते  हें  कि  हमारे  कार्यकरण में  अग्रेतर

 सुधार
 तथा

 लागत  ५०  रुपये  से
 राजी हो  गई  है  ।

 कम  ही  तथा  ५८  रुपये  अथवा  उस  के

 राज्य  सरकार के  अक्सर  आसपास  इस  प्रत्याशा में  हम  ने  दर

 करण  के  कायें  को  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  द्वारा  vu  रुपये  नियत  करदी  इस  का  अथ  यह

 ली  जाने  वाली  लागत  कृषकों  को  स्वीकार  @  fe  यदि  लागत  ४५  रुपये  से  कुछ  ऊपर

 नहीं थी  ।  उन्हो ंने  यह  भी  बताया  कि  यदि  वे  हुई  तो  हमें  कुछ  राजकीय  सहायता  देनी

 कृषकों  से  उन  के  द्वारा  स्वीकृत  लागत  को  पड़ेगी  ।
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 श्री  क्या  कोई  निजी  यह  औषधीय  ग्रंथ  में  सम्मिलित

 दार  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन से
 सीधा  सम्बन्ध  और  इस  का  भारत  में  विस्तृत  पैमाने  पर

 स्थापित  करने  के  gan  हें  ?  प्रयोग किया  जाता  है  ।

 श्री  हम  सदैव  राज्य  सरकारों
 सरदार  हुक्म  सिंह  :  भारत में  इसे  किन

 के  द्वारा  कार्य  करते  हें  ।  हम  सीधे  ही  कृषक  प्रयोजनों  के  लिये  प्रयुक्त  किया  जाता  है  ?

 से  सम्बन्ध नहीं  रखते  हें  ।

 थी  ब्याज  क्या  सरकार  का

 राजकुमारी  अमृतकौर  :  यह  अतिशय

 मानसिक  विकार  के  मामलों में  काम  में  लाई
 विचार  इन  नई  दरों  को  भूतलक्षी  प्रभाव  से

 जाती है  ।

 लागू  करने  का  है
 ?

 श्री  किदवई  :  नहीं  ।  वायु  दुर्घटनायें

 *७११,  पंडित  डी०  एन०  तिवारी

 सर्पासिल  औषधि
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 :

 *9 20,  सरदार  हुक्म  सिह
 :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री
 यह  बताने  की  कपा  करेंगी  :

 १  जनवरी
 से

 ३१  १९५४

 तक  कितनी  वायुयान  दुर्घटनायें  हुई  ;

 क्या  अमेरिकन  डाक्टरों  ने

 सिल  नाम  की  औषधि  जोकि  एक  भारतीय
 क्या  सरकारों  इस  अवधि  में

 हुई  तमाम
 वायु  दुर्घटनाओं

 के  सम्बन्ध  में

 जड़ी  से  बनाई  जाती  प्रयोग से  मानसिक
 जांच  रिपोर्टे प्राप्त  हो  गई  हैं  ;

 रोगियों  की  चिकित्सा  में  आइचयेंजनक

 शाम  प्राप्त  करने  का  दावा  किया  हे  ;  तथा
 क्या  रिपोर्टों  के  निरीक्षण  से

 इन  वायु  दुर्घटनाओं  के  लिये  उत्तरदायी

 क्या  इस  जड़ी  का  प्रयोग  भारतीय
 किसी  सामान्य  कारण  का  पता  चला  है  ;

 वैज्ञानिकों  को  भी  ज्ञात
 इन दुर्घटनाओं &  कारण  कितने

 स्वास्थ्य  मंत्री  व्यक्ति  कितने  घायल  और  सरकार

 तथा  जनता को  इन  के  परिणामस्वरूप  कितनी :  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में

 कोई  जानकारी  प्राप्त  नहीं  किन्तु  एक  हानि  उठानी  पड़ी  ;  तथा

 संवाद  कि  अमेरिकन  डाक्टर इस  औषधि  के
 इन  दुर्घटनाओं  के  कारणों  को

 प्रयोग  से  अच्छे  परिणामों  पर  पहुंच  रहे
 समाप्त  करने  के  लिये  क्या  उपाय  किये

 समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  हुआ  है  ।

 a
 संचार  उपमंत्री  राज

 :

 सरदार  हुक्म  में  जान  सकता  हूं  १२  |

 fe  इस  रिपोर्टे  के  प्रेस  में  प्रकाशित  होने

 के  पश्चात  क्या  यह  जानने  का  कि  यह  जड़ी

 आठ  दुघंटनाओं  की  जांच  की

 रिपोर्टे  प्राप्त  हो  गई  अभीਂ  शेष  चार

 क्या  है  और  यह  कहां  पैदा  होती है  कोई  प्रयत्न
 नहीं  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 किया  गया  है  ?

 जांच  की  गई  आठ  दुर्घटनाओं  में

 राजकुमारी  अमृतकौर  :  इस  जड़ी  से
 पांच  दुर्घटनायें  तो  उड्डयन  क्लबों  के  प्रशिक्षण

 हम  भली  भांति  परिचित  बहुत  वर्षों  से  के  लिये  उड़ाये  जा  रहे  वायुयानों  की
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 एक  दुर्घटना  उड्डयन  क्लब  के  एक  वायुयान  att  राज  बहादुर
 :

 जहां
 तक

 उन

 को  जिस में  few  बहलाने  के  लिये  उड़ान  नाओं  का  सम्बन्ध  ह  जिन  के  सम्बन्ध  में

 की  जा  रहीਂ थी  |  एक  दुर्घटना  पुना  ग्राइडिंग  जांच  की  जा  चकी  में  ने  निवेदन  किया  था

 केन्द्र  के  एक  ग्लाइडर  को  हुई  और  आठवीं  कि  उन  में  से  अधिकांश  दुर्घटनायें  उड्डयन

 दुर्घटना  एक  व्यापारिक  वायुयान  को  हुई  क्लबों  के  वायुयानों  को  हुईं  ।  दुर्घटनाओं

 जो  कि  अनुसूचित  उड़ान  पर  उड़  रहा  था
 |  केਂ  सम्बन्ध  जैसा  कि  सर्वविदित

 अधिकांश  दुर्घटनाओं  का  यहीं  कारण  था  रिक  एयर  लाइन्सਂ  इन  दुर्घटनाओं  के  लिये

 कि  चालक  किसी  भी  आपतकालीन  आवश्यकता  तब  तक  प्रतिकर  देने  के  लिये  उत्तरदायी

 कीजिए  का  उसे  सामना  करना  सामना  नहीं  हें  जब  तक  कि  वह  मामला  किसी  व्यक्ति

 करने  में  असमथ  रहा  था  |  को  या  उस  की  सम्पत्ति  को  हानि  पहुंचने

 में  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  से  सम्बन्धित  विधि  के  अन्तर्गत  न  आये  |

 एक  विवरण  लोक-सभा-पटल  पर  रखता  श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :  में  जान  सकता

 हूं  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या
 हूं  कि  क्या  १९५३  की  तुलना  से  १९५४  में

 ४७]  दुर्घटनाओं  में  कमी  हुई  हैं  अथवा  वृद्धि
 ?

 अभीਂ  तक  जांच  किये  गये  अधिक  श्री  राज  मेरे  विचार

 मामलों  जैसा कि  भाग  के  उत्तर  में
 भगवान  की  कृपा  से  कमी  ही  रही  है  ।

 कहां  गया  दुर्घटनायें  उड्डयन  क्लब  के
 श्री  कर्मी सिह  जी  :  क्योंकि  अधिकांश

 उन  वायुयानों  से  सम्बन्धित  थीं  जिन्हें  ऐसे
 दुर्घटनाओं  का  कारण  चालकों  द्वारा  की  गई

 व्यक्ति  चला  रहे  जो  अभीਂ  प्रशिक्षणाधीन  ग़लती  बताया  जाता  तो  क्या  सरकार
 थे  ।  फिर  सरकार  ने  पूर्णरूपेण  सन्तुष्ट  है  कि  चालकों  पर  लगाये  गये

 तथा  सर्वाधिक  जांच  और  निरीक्षण  किये  ala  नियंत्रण  सन्तोषजनक  हूं  ?

 जाने  की  व्यवस्था  की  है  ताकि  विशेषतया

 आपका  में  और  बुरे  मौसमों  चालकों
 श्री  रोज  बहादुर

 :  माननीय  सदस्य  मेरे

 वक्तव्य में  यह  देखेंगे  कि  में  ने  पहले ही  कह की  क्षमता  का  एक  उच्च  प्रमाप  सुनिश्चित
 te  one

 किया  जा  सके  ।  चालकों  की  ख
 दिया  ह  कि  अधिकतर  दुर्घटनायें

 ज्ञप्तियों  के  नवीकरण  के  समय  इन  जांच  थियों  जो  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  थे

 रिपोर्टों  को  काम  में  लाया  जाता  हैं  ।  हुई  थीं  ।  वास्तव  प्रशिक्षण  के  समय  कोई

 भी  व्यक्ति  दुर्घटनाओं  को  पुर्णतया  नियंत्रित
 पंडित  डी ०  एन०  तिवारी  :  इन  में  कितनी

 नहीं  कर  सकता है  ।

 दुर्घटनायें  इंजन  में  बिगाड़  हो  जाने  के  कारण

 हुई  थीं
 ?  रेलवे  भ्रष्टाचार  जांच  समिति

 श्री  राज  बहादुर  मेरे  विचार  से  #ig 22.  ठाकर  लक्ष्मण  fag  घातक  ।

 अभी तक  इनमें  से  केवल  एक  दुर्घटना इंजन  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 में  बिगाड़  हो  जाने  के  कारण  हुई  ।  fe  रेलवे  भष्टाचार  जांच  समिति  कब  तक

 अपना  काय  समाप्त  कर  के  सरकार  को

 पंडितਂ  डी०  एन०  तिवारी  में  जान
 वेदन  भेज  देगी ?

 सकता  हूं  कि  अभी  तक  कितना  प्रतिकर

 दिया  जा  चुका  और  अभी  तकਂ  कितने  दावे  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att

 लम्बित  हैं  ?  :  सरकार  को  पता  चला  है
 कि
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 रेलवे  भ्रष्टाचार  जांच  समिति  अपने  कार्य  तारकेश्वर  सिन्हा  :  सरकार

 को  अगले  आय-व्यस्क  सत्र  तक  समाप्त  कर  को  इस  सिफ़ारिश  के  परीक्षण  में  कितना

 समय  लगेगा  ? लेने  की  आंशा  करती  है  ।

 ठाकुर  लक्ष्मण  fag  arse  रेलवे
 श्री  आबिद  अली  :  यह  सिफ़ारिश  अभी

 पिछले  जूनਂ  में  हो  की  गई  थोਂ  और  हम  अपना

 भ्रष्टाचार  जांच  समिति  ने  अब  तक  कौन-कौन

 से  स्थानों  का  दौरा  किया है  तथा  अभी  तक
 निर्णय  शीघ्र  ही  कर  लेंगे  |

 कितना  कायें  समाप्त  कर  लिया  है  ?
 श्रीमती  ताकतवर  सिन्हा  :  में  जान

 सकती  हुं  कि  क्या  सरकार  उन  कायें  घंटों

 श्री  अलगेशन  :  अभी  तक  समिति  नें  जोकिਂ  इस  प्रकार  व्यथ  जायेंगे  और  इस

 कोई  ५०  बैठकें  की  हैं  और  पं दि चिमी  सिफ़ारिश  के  कार्यान्वित  के  परिणामस्वरूप

 केन्द्रीय  रेलवे  का  तथा  उत्तरी  रेलवे  के  होने  वाली  अतिरिक्त  उत्पादन  लागत  का

 कुछ  भागों  का  दौरा  किया  है  |  हिसाब  लंगा  रही  हैं  ?

 ठाकुर  लक्ष्मण
 सिह  चालक  :

 अगले  श्री  आबिद  अली  s  इन  सब  बातों  पर

 विचार  किया  जायगा  |
 सत्र  पूर्व  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 करने  तथा  काय  की  समाप्ति  में  विलम्ब
 आगरा  स्टेशनों  पर  विश्राम  के  कमरे

 होने  का  क्या  कारण  है
 ?

 ig ev,  चौधरी  रघुवीर  सिह  :  क्या

 श्री  अलं गे दान  :  अभी  उसे  अपना  काम
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 करना  है  ।  वह  मूल्यवान  जानकारी
 क्या  सरकार  को  यह  विदित है

 एकत्रित  कर  रही  हू  और  जांचें  भी  कर
 fe  आगरा  के  दानों  पर  उतरने  वाले

 ory
 चह

 यात्रियों  को  आवास  स्थान  के  सम्बन्ध  में

 अन्तराष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन  बड़ीਂ  असुविधा  का  अनुभव  करना  पड़ता

 हू  ;  तथा
 ¥ig 23.  श्रीमती  तारक  ओवरी  सिन्हा  :

 क्या  सरकार  इन  स्टेशनों पर क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 विश्राम  के  कमरे  बनाने  कीਂ  कोई  प्रस्थापना कि  क्या  सरकार  ने  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन

 के  श्रमिकों  को  कम  से  कम  साल  में  दो  करती है  ?

 सप्ताह  at  छुट्टी  वेतन  सहित  दिये  रेलवे  तथा  परिवहन  मन्त्री क ेके

 जाने  की  सिफ़ारिश  को  मान  लिया  हूँ  ?  सचिव  शाहनवाज  :  और

 आगरा  क्षेत्र  में  रेल  गाड़ी  से  उतरने
 श्रम  उपमंत्री  आबिद

 :
 वाले  यात्रियों  की  सुविधा  के  लिये  चार

 माननीय  सदस्या  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम
 विश्रामਂ  के  कमरे  आगरा  छावनी  स्टेशन  पर

 सम्मेलन  द्वारा  जून  १९५४  में  स्वीकृत  वेतन
 और  चार  आगरा  फोर्ट  स्टेशन  पर  बनाने  की

 सहित  अवकाश  सम्बन्धी  सिफ़ारिश
 प्रस्थापना है  ।

 ९८)  की  ओर  निर्देश  कर  रही  है  ।  इस  आत
 चौधरी  रघुवीर  fag  में  ज।न  सकता

 कि  क्या  कार्यवाही  की  विचार

 करने  के  veer  से  सरकार  सिफ़ारिश  के
 हूं  कि  उन  के  बनाने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 उपबन्धों  के  विस्तृत  निरीक्षण  में  लगी  हुई  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 हैँ  ।  :  इस  में  से  कुछ  कार्य  तो  इस
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 वर्ष  के  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  किया  जा  वास्तविकता  के  अधार  पर  विशिष्ट  योजनायें

 चुका हँ  और  कुछ  अगले  वर्ष  के  कार्यक्रम में
 ।  बनाई  गई  हें  और  एक  या  दो  योजनायें  तो

 सदैव  हीਂ  कार्यान्वित  होती  रहती  हें  ।  अतः
 श्री  एम०  uso  द्विवेदी  :  अगर  यंह

 जांच  कार्य  तो  इस  प्रकार  से  निरन्तर  जारी
 बात  खच है  कि  आगरा  में  एक  सेन्ट्रल  स्टेशन

 बनाया  जा  रहा  है  तो  क्या  यह  रिटायरिंग
 रहने  वाला  काम  है  ।

 रूम्स  उसी  जगह  बनाये  जायेंगे  या  अब  जहां  श्री  विभूति  मिश्र  इस  स्कीमਂ  को

 स्टेशन  है  वहीं  पर  बनाये  जायेंगे  ?
 किसानों  के  हित  की  दृष्टि  से  सरकार  कितनी

 रलवे तथा  परिवहन  मन्त्री  Two ०
 weal  काम  में  लायेगी  ?

 बी०  शास्त्रो  )
 :  ये  दो  जगहों  पर  बनाये  जायेंगे  ।

 श्री  किदवई  ८  जब  से  यह  स्कीम  चली
 आगरा केंट  में  और  आगरा फ़ोर्ट  में  ।  बड़ा

 स्टेशन  तो  राजा  की  मंडी  में  बनेगा ।

 किसानों  के  हित  के  fos  gt  चली  है  ।

 att  विभूति  मिश्र  सरकार  इस  को
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  में  जान

 किसानों  के  हित  के  लिये  कितनी  जल्दी  काम
 सकता  हूं  कि  क्या  यात्रियों  के  इस  प्रकार

 के  विश्वास  के  कमरे  बड़े-बड़े  मेलों  के  स्थानों  में  लाना  चाहती हैं  ?

 पर  जैसा  कि  सोनपुर  का  मेला  बनाने  की
 श्री  किदवई

 :
 यह  तो  बहुत  दिनों  से  चल

 कोई  प्रस्थापना  हँ  ?
 रही  और  बराबर  बढ़ती  जायगी  ।

 श्री  शाहनवाज  खां  :  ऐसी  कोई  प्रस्थापना
 श्री  ए०  एम०  थामस  :  में  जान  सकता

 नहीं  है  ।

 हूं  कि  क्या  सरकार  हत्दी  और

 कृषि  वस्त चक  विक्रय  जांच  काय  पश्चिमी  घाटों  के  अन्य  उत्पादनों  के  प्रमापों

 को  जगमाल  के  आधार  पर  वर्गीकृत  करने

 *७१५.  शी  विभूति  मिश्र  कया  खाद्य
 की  किसी  योजना  को  लागू  करने  की  प्रस्थापना

 तथा  afa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 करती है  ?

 क्या  सरकार  ने  कृषि  वस्तु
 श्री  किदवई  :  यह  विषय  वस्तु  समितियों

 विक्रय  जांच  कार्य  के  सम्बन्ध  में  कोई  योजना
 के  जोकि  बना  दी  गई  हू  विचाराधीन हैं  ।

 बनाई है  ;

 श्री  टी०  एन०  सिह  :  क्या  हमें
 यदि  तो  योजना  का  स्वरूप

 संख्या  ७२०  का  उत्तर  इसी  के  साथ  मिल

 क्या हैं  ;  तथा
 सकता  है  ?

 योजना  की  अभिभूति  किये  जाने

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 उन्हें  नरन  पूछने  दें  ।
 की  कब  तक  प्रस्थापना  है  ?

 वह  क्या  चाहते  हें  ?

 खाद्य  तथा  safe  मंत्री  :
 श्री  टी०  एन०  सिंह  में  यह  कहना

 से  ।  विक्रय
 जांच  art

 केन्द्रीय

 चाहता  हूं  कि  क्योंकि  संख्या  ७२०
 सरकार  के  अधीन  विक्रय  निदेशालय  का

 एक  मुख्य  वक्तव्य है
 और  इसे  राज्य  सरकारों

 इसी  से  सम्बन्धित  ह  दोनों  का  एक  साथ

 दी  उत्तर  दिया  जाय  ।

 के  साथ  मिल  कर  किया  जा  रद्दा  विभिन्न

 महोदय
 :  बहुत  अच्छा  |

 वस्तुओं

 के  लिखे  उन  की  महता  और
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 way  ः दूक्टर  संगठन  दिल्ली  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  का  दिल्ली  में  वर्कशाप

 ७१६.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या
 *७२०.  श्री  बहादुर  सिह  :  क्या  खाद्य

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 करेंग े:
 क्या  केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संगठन  के

 केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  के  दिल्ली  दिल्ली  स्थित  वकंशाप  में  १९५३-५४  में

 स्थित  कारखाने  पर  प्रति  वर्ष  कितना  व्यय  कोई  अतिरिक्त  भाग  बनाये  गये  थे  ;

 होता है  ;  तथा
 उक्त  अवधि  में  बनाये गये

 fat  भागों  की  संख्या  तथा  मूल्य क्या क्या  प्राक्कलन  समिति  की

 तथा
 रिश  के  अनुसार  सरकार  ने  उक्त  कारखाने

 में  हल्के  ट्रैक्टरों  के  सम्बन्ध में  कोई  विनिश्चय  क्या  इस  वर्कशाप में  कोई  अन्य

 किया  हैं  ?  निर्माण  कार्य  भी  किया  जाता  हे  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  किदवई  )  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  के  facet  स्थित  श्रीमान्  ।

 कारखाने  पर  किया  गया  व्यय  इस  प्रकार
 go  विभिन्न  किस्मों  के  भाग

 हूं
 ब

 बनाये  गये  सभी  क्रीमों  के  बनाये  गये

 वर्ष  रुपये  भागों  की  कुछ  संख्या  १३,५४१  है  ।  इन

 भागों  का  कुल  मूल्य  ¥R,3¥  रुपये  ७

 १९५०-५१  82, 4S,8RR
 at है

 १९५१-५२  १५,२  १,५७७

 १९५२-५३  १७,१७,२७ ३
 अतिरिक्त  भागों  के  बनाये  जाने

 के  विंदास  द्वारा  यह  विभिन्न

 १९५३-५४--अभी  तक  लेखा  संकलित  प्रकार  के  निर्माण  हद  और  भी  किये  जाते

 a
 हो  रहा  है  ।

 ह

 श्रीमान  ।
 (१)  ट्रैक्टरों की  सफ़ाई  तथा

 केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  के  कार्यकरण  के  (२)  मोटर  गाड़ियों  की  सफ़ाई  तथा

 सम्बन्ध  में  प्राक्कलन  समिति  की  विभिन्न

 सिपारिशों  at  केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संगठन  और
 (३)  मोटर  ट्रैक्टरों  तथा

 हलों

 सचिवालय  के  एक  वरिष्ठ  अधिकारी  द्वारा  के  लिये  औजारों  गाड़ियों

 विस्तृत  जांच  at  गई  sl  उन  के
 द्वारा

 की  का

 गई  कुछ  प्रस्थापनायें इस  समय  केन्द्रीय
 (४)  इन  मशीनों  पर  रंग  रोग़न

 सरकार  के  विचाराधीन हें  ।  कुछ  सप्ताहों

 में  कोई  अन्तिम  विनिश्चय  किये  जाने  की
 (५)  टायरों  और  ट्यूबों  की

 आशा  है  ।  की  गई  तथा  की  जाने  वाली  (६)  शक्ति नियंत्रण  भूमि  खोदने

 वाही  का  ब्यौरा  दिखाने  वाला  एक  विस्तृत  वाले  जड़ें  उखाड़ने  वाले

 विवरण  लोक-सभा-पटल  पर  रख  दिया  यंत्रों  जेसे  अन्य  उपकरणों  की

 जायगा |  मरम्मत  |
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 att  एम०  एल०  fra  dt  माननीय
 श्री  एम०  एल ०  द्विवेदी

 :
 क्या  में  एक

 मंत्री  महोदय  ने  पहले  प्रश्न  के  उत्तर  में  यह  और
 पूछ  सकता  हूं

 ?

 बतलाया  था  कि  सेंट्रल  ट्रैक्टर  आर्गेनाइज़ेशन
 अध्यक्ष महोदय  :  शान्ति । के  मातहत  यह  वर्कशाप  जो  दिल्ली  में  काम

 कर  रहा  है  इस  में  आदमियों  के  लिये  पुरे  श्री  देवेश्वर  सर्मा  :  अपने  उत्तर

 साल  के  लिये  काम  नहीं  है  ।  में  जानना  चाहता  माननीय  मंत्री  ने  प्राक्कलन  समिति  की

 हूं  कि  क्या  उस  बाक़ी  समय  में  काम  के  लिये  सिफ़ारिशों  का  निर्देश  किया  ।  में  जान

 सकता  हूं  कि  क्या  माननीय  मंत्री  इस  सम्बन्ध इन्तज़ाम  करने  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा

 q
 ?  कि  प्राक्कलन  समिति  की  किन  सिफ़ारिशों

 को  सरकार  ने  मान  लिया  किन  को  नहीं श्री  किदवई  :  काम  बढ़ाने  को  कोशिश

 की  जा  रही  हे  |  माना  तथा  न  मानने  के  कारण  क्या

 कोई  वक्तव्य  देने  को  तैयार  हे
 ?

 थ्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या यह  सच

 है  कि  ट्रैक्टरों  को  दिल्ली  मरम्मत  के
 श्री  किदवई  :  प्राक्कलन  समिति  की

 किसी  सिफ़ारिश  के  सरकार  द्वारा  माने

 लिये  लाने  में  उस  से  कहीं  ज्यादा  खर्चा  हो

 जाता  है  जितना  कि  मरम्मत  में  खर्चा  होता
 जाने  या  रह  कर  दिये  जाने  का  कोई  प्रश्न

 नहीं  हे  ।  प्राक्कलन  समिति  ने  किन्हीं
 हैं

 ?
 अगर  ऐसा  तो  क्या  यह  सोचा  जा

 महिलाओं  की  ओर  निर्देश  किया  था  |  पहले
 रहा  है  कि  यह  वर्कशाप  यहां  से  हटा  कर

 ऐसी  जगह  रखा  जाय  जो  सेंट्रल  ट्रैक्टर
 हमें  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  जो  अब  उन

 अफ़सरों  द्वारा  जोकि  इन  घटनाओं
 निर्देशन  के

 काम  से  ज्यादा  दुर
 न

 हो
 ?

 के  समय  कायें  कर  रहे  अपितु  नये  अफ़सरों

 श्री  किदवई  :  मगर  सेंट्रल  ट्रैक्टर
 द्वारा  नियंत्रित  किया  जा  रहा  एक  रिपो

 नाइज़ेशन
 का  काम  जहां  चलता  है  वहां  से

 प्राप्त  हुई  थी  ।  उस  रिपोर्ट  में  कुछ  का  सेन
 एक  साल  बाद  दूसरी  जगह  खिसक  जाता  किया  गया  और  बल  के  लिये  स्पष्टीकरण

 हैं
 ।

 क्या  आनरेबुल  मेम्बर  यह  चाहते  हैं  कि
 दिया  गया  है  ।  इस  के  पश्चात  हम  ने  अपने

 इस  वकंशाप  को  भी  उस  के  साथ  हटाया  मंत्रालय  के  एक  सयुक्त  सचिव  को  मामले

 जाता  रहे  ?
 की

 देख  रेख  करने के  लिये  नियुक्त  किया
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  यह  सच  और  उस  ने  अपनी  रिपोर्ट  भेज  दी  है  ।  कुछ

 नहीं  &  कि  दिल्ली  ऐसा  स्थान  है  जहां  से  मामलों  का  स्फब्डीकरण  उस  में  दिया  गया

 सेंट्रल  ट्रैक्टर  आर्गेनाइज़ेशन  का  काम  बहुत  हे
 और

 शेष  के  सम्बन्ध  में  कुछ  गलतियां

 दूर  पड़ता  ह  ?
 क्या  कोई  एसा  बीच  का  बताई  हूं  ।  अब  यह  मामला  विचाराधीन

 स्थान  नही ंहैँ  जहां  इस  विकल्प  को  हटाया  और  जैसा  कि  में  ने  निवेदन  किया

 जा  सके  ?
 हम  सदन  के  समक्ष  एक  विवरण  प्रस्तुत

 अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  |  कर  सकते  हें  जिस  में  सरकार  द्वारा  गई

 मेरे  विचार  से  अब  तक  वितर्क  किया  जा
 a

 कार्यवाही  दिखाई  गई  है  ।

 रहा हू
 श्री  एम०  एल ०  द्विवेदी  :  छोटे  किस्म

 श्री  किदवई  :  जी  परन्तु  इस  का  के  ट्रैक्टर  बनाने  के  लिये  जो  एस् टी मेट्स

 उत्तर  मेरे  पास  है  ।  कमेटी  ने  सिफ़ारिश  की  थी  उस  को  सरकार
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 न
 क्यों  रिजेक्ट  कर  दिया

 ?
 क्या  किसी  श्री  किदवई  :  प्रशन  में  इस  का  निर्देश

 दुसरी  जगह  पर  इस  के  लिये  agar  बनाए  नहीं  था  और  मेरे  पास  यह

 की
 बात  सोची  जा  रही  है  ?  कारी  नहीं  है

 ।

 श्री  किदवई  :
 बहुत  सी  जैसा  कि

 आनरेबुल  मेम्बर  कहते  हें  हो  सकता  है
 कि

 दिल्ली  परिवहन  सेवा

 *i9 219,  श्री  राघारमण
 :  कया  परिवहन गवर्नमेंट  ने  रिजेक्ट  कर

 दीं
 या  नहीं  कर

 या  बन  सकती  हें  या  नहीं  बन  सकतीं  ।  ग़ालिबन
 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  उस विशेष  कार्य  अधिकारी
 आनरेबुल  मेम्बर

 ने  पढ़ा  होगा  कि  पंजाब  में

 एक
 वर्कशाप  में  ट्रैक्टर  बनाना  शुरू  कर  दिया

 जो  कि  सरकार  को  दिल्ली

 परिवहन  सेवा  में  सुधार करने  कैप्टन  पर
 गया  है

 और
 अगर  ज़रूरत  होगी  तो  दूसरी

 बरामदों  देने  के  लिपे  बम्बई  से  दि  आया जगह  पर  भी  बनाने  की  कोशिश की  जायगी

 लेकिन  तजुर्बा
 आहिस्ता-आहिस्ता  होगा  ।  कोई  fone  प्राप्त  हुई  है  ;

 अध्यक्ष  में  अगला  wea  ले
 यदि

 तो
 उसने  क्या  मुख्य

 रहा  हूं  ।  श्री  राधारमण |  सुझाव दिये  हें  ;  तथा

 सरदार  हुक्म  सिंह :  प्रदान  संख्या  ७२०  किस  सीमा  तक  उन  को

 से  सम्बन्धित  set  का  उत्तर  नहीं  दिया
 a  frag  किया गया  है

 ?

 गया  =
 tea  परिवहन  उपमंत्री

 अध्यक्ष  महोदय :  उनका  उत्तर  दे  दिया
 अलगे पेशन  से  विशेष

 गया  अनुपूरक  प्रदन,भी.पूछे  जा  चुके  हैं  ।  करी
 जिस

 ने  २३  १९५४  को

 श्री  बहादुर  सिह
 :

 में  जान  सकता  हूं  अपना  कार्य  समाप्त  प्राधिकार  को

 कि  यह  कहां तक  सच  कि  वर्कशाप में  aga  सी  जोकि

 बेढंगे  तरीके  से  बनाये  गये  हल  जिन  के  लिए  वह  दिन  प्रतिदिन  के  altar  कार्य संचालन

 बनाए गए  काम में  लाए  जाने  योग्य
 के  सम्बन्ध  में  प्रस्तुत  की  हें  और  वह

 नहीं  हूं  और  जिन  किसानों  ने  उनको  खरीदा  प्राधिकार के  विचाराधीन  हें  ।
 था  उन्हें  उन  को  वापस  करना पड़ा  क्योंकि

 वे  उपयुक्त  नहीं  पाये  गये  थे  ?  थी  राधारमण :  में  जान  सकता  हूं

 fe  ga  अधिकारीਂ  को  सरकार  द्वारा  क्या
 श्री  किदवई  :  यदि  माननीय  सदस्य

 किसी
 विशेष  हल  या  औजार  का  तिर्देशकर

 विशेष  बातें  निर्दिष्ट  की  गई
 थीं  ?

 श्री  अलगे दान  उससे  मितव्ययता
 रहे

 तो
 में  जांच  करूंगा

 |
 परन्तु  यह  एक  बहुत

 ही  व्यापक  प्रकार  का  प्रदान  है
 ।  करने  तथा  सेवाओं  के  संचालन  में  सुधार

 करने  के प्रइन की  जांच  करने  को  कहा श्री  बहादुर  सिह  प्राक्कलन  समिति

 गया  था  |  उस  सेवाओं  के
 ~

 दिन
 की  रिपोर्ट में  यह  बताया  गया  था  कि  तीनਂ

 हल  बनाये  गये  थे  और  वे  किसानों  द्वारा  प्रति  दिन  के  कार्यकरण  की  जांच  को

 खरीद  लिये  गए  थे  और  उन्होंने  उनको  वापस  are  विभिन्न  सिफारिशें  कीं  ।

 कर  दिया  था  क्योंकि  वे  उपयुक्त  नहीं  पायें  श्री  :  इस  अधिकारी  ने

 गय थ
 ~  ~

 कितना  समय  इस  कराये  पर  लगाया  और

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  इन  तीन  विशिष्ट  इस  रिपोर्ट  पर  परिवहन  मंत्रालय  द्वारा

 हलों  के  सम्बन्ध में  जानकारी  चहते  हैं  ।  कार्यवाही  किये  जाने  की  आशा  है  ?
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 श्री  अलगे दान  इस  रिपोर्ट को  देने  एक  जिस में  यह

 में  उसे  कोई  चार  मस  का  समय  लगा  और  कारी  दी  हुई  संभा-पटल  पर  रखा  जाता

 उस  की  सभी  सिफ़ारिशों पर  इस  समय  है  |  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  62 |

 प्राधिकार  द्वारा  विचार  कियां  जा  रहा  है  ॥
 श्री  भागवत झा  आजाद  :  प्रकार

 राधारमण  क्या  इन  सिफ़ारिशों  के  प्रचार  सप्ताह  अथवा  राष्ट्रीय  नियंत्रण

 को  कार्यान्वित करने  में  कुछ  व्यय  होगा  योजना  से  देश  में  मलेरिया  की  घटनाओं  में

 और  क्या  इस  सम्बन्ध म  उस  ने  कोई  रिपोर्टे  कितनी  कमी  अथवा  वृद्धि  हुई  है
 ?

 राज कमा री  अमृतकौर  :  जहां  कहीं

 श्री  अलगे शान  :  वित्तीय  अलैहि  क्या
 कभी  मलेरिया  एककों  ने  कायें  किया  हैं

 होंगे  यह  बताना  मेरे  लिये  समय  से  बहुत  पूर्व  की  घटनाओं  में  काफीਂ  कमी  हुई  हे  ।  प्रचार

 की  बात  है  ।  परन्तु  उन  की  प्राधिकार  द्वारा  के  परिणाम  को  आंकना  कठिन  है  ।

 सूक्ष्म  जांच  की  जायंगी  ॥

 श्री  भागवत झा  आजाद  हमें  जो

 श्री  वी०  पी०  इस  बात  को  ध्यान
 विवरण  दिया  गया  हे  उस  में  लिखा  ह  कि

 में
 रखते  हुए  fe  दिल्ली  यातायात  सेवा  सात  आकाशवाणी तथा  प्रस  कौर  अन्य  सभी

 और  आठ  टन  की  बसें  चला  रहा  क्या
 साधनों  द्वारा  प्रचार  किया  गया  था  ।  ग्रामीण

 उन  सिफ़ारिशों  में  बस  को  चलाने  में  होने
 क्षेत्रों  में  जहां  आकाशवाणी  और  प्रचार

 वाले  शारीरिक  श्रम  के  अनुसार  मारी

 का  भगतान  कंडक्टरों  और  ड्राइवरों
 पुस्तकों  इत्यादि  नहों  पहुंच  सकतीं  वह

 अन्य  साधनों  द्वारा  लोगों  को  शिक्षा  देने
 दोनों  कीਂ  feet  प्रस्थापना  का  समावेश

 कियागया  है  ?  लिये  क्या  प्रयत्त  किये  गय  हूं
 ?

 श्री  अलगे दान  :  इस  के  लिये  मुझे  राजकुमारी  अमृतकौर  :  जहां  कहीं

 सूचना  चाहिये  ।  मलेरिया  एकक  कार्य  कर  रहे  हे  वहां  एककों

 में  काम  करने  वाले  व्यक्ति  लोगों  को  सिखाने

 मलेरिया  नियंत्रण  प्रचार  सप्ताह  के  लिये  काफी  प्रचार  कर  रहे  हं  ।  इस

 #922.  श्री  भागवत  झा  आजाद  अतिरिक्त  चलते-फिरते  औषधालय  भी  जा

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कर  लोगों  को  मलेरिया  के  बारे  में  बताते  z  ।

 क्या
 राष्ट्रीय

 मलेरिया  नियंत्रण  श्री  भागवत  झा  आज़ाद :  क्या  उत्तरों

 कार्यक्रम  के  सम्बन्ध  मे ंमें  जनता  का  सहयोग  बिहार  के  बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों
 में

 भी  जहां  इन

 प्राप्त  करने  के  लिये  जन  १९५४  के  पहले  दिनों  मलेरिया  के  कारण  aga  लोग  मर  रहे

 दूसरे  सप्ताह  में  मलेरिया  नियंत्रण  प्रचार  हैं  इस  प्रकार  के  प्रचार  सप्ताह  मनाने  का

 ?
 सप्ताह  मनाया  गया  था  ;  और  सरकार का  विचार

 यदि  तो  इस  कार्यक्रम  की  राजकुमारी  अमृतकौर  मुझ  इस

 मुख्य  बातें  क्या  थीं
 ?

 में  सन्देह  नहीं  कि  बिहार  भी  इस  विषय

 स्वास्थ्य  मंत्री  काफी  कुछ  कर  रहा  |

 मलेरिया  नियंत्रण
 प्रचार  श्री  गिडवानी  :  इस  देश  में  कितने

 सप्ताह  जून  १९५४  के  दूसरे  सप्ताह  में  मनाया  लोगों  को  मलेरिया  होता  है  ।  क्या  इस  विषय

 गया  था  ।  में  कोई  आंकड़े  एकत्र  किये  गये  हूँ
 ?
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 राजकुमारी  अमृतकौर  :  मेरे  पास  अधिक  है  और  क्या  सरकार  इस  स्थिति

 नवीनतम  आंकड़े  नहीं  हैं  ।  पर  गम्भीरता  से  ध्यान  देगी  अन्यथा  .  .  .

 त्रावणकोर-कोचीन  से  प्रचलन  अध्यक्ष महोदय  :  शान्ति ।  श्री

 वेलायुद्ध | *
 ७२४,  श्री  अध्ययन  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  श्री  वेलायुद्ध  :  अब  जो  १००  परिवार

 सरकार को  विदित  है
 चुने  जा  रहे  हें  क्या  वे  भूमिहीन  श्रमिकों  में

 से  होंगे  या  केवल  कृषकों  में  से  ?
 fe  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  के  बहुत  से

 परिवार  देश  के  दूसरे  भागों  को  प्रतिजन
 थ्री  किदवई  :  जेसा  कि  में  ने  बताया

 उन्हें  कृषि  फ़ाम  पर  बसाया  जा  रहा  हैं  ।  अतः
 करना  चाहते  हें  ;  और

 वे  किसान हें  ।

 क्या  सरकार  का  योजना  काल  में
 श्री  बी०  एस०  मुती  :  क्या  कोई  परिवार

 इस  उद्देश्य  के  लिये  कोई  उपनिवेश  बसाने

 की  योजना  बनाने  का  विचार  है  ?
 अन्डे मान  भेजे  गये  हे  ?

 किदवई  :
 कुछ

 समय

 खाद्य  तथा
 कृषि  मंत्री  :

 हुआ  कुछ  परिवारों  को  भेजा  जा  रहा
 और  राज्य  सरकार  ने  सुचना  परन्तु  मुझे  निश्चित  रूप

 से  पता  नहीं  है  ।

 भेजी  हूं  कि  कई  भूमिहीन  श्रमिक  तथा  उन  में ने  स्वयं  यह  सुझाव  दिया  हूँ  कि  यदि

 के  परिवार  देश  के  दूसरे  भागों  में  प्रदान  करने  मान  में  हमें  भूमि  मिल  सके  तो  हम  इन  में

 के  लिये  तैयार  हें  ।  हाल  ही  में  प्रयोगात्मक  से  कुछ  लोगों  को  वहां  बसाने  का  यत्न  करें  ।

 रूप  से  इन  परिवारों  में  से  १००  परिवारों
 सीरिया  स्टोन  नेवीगेशन  कम्पनी को  यंत्रों  द्वारा  खेती  किये  जाने  वाले  भोपाल

 स्थित  केन्द्रीय  ord  में  पुनर्संस्थापित  करने  FiQQy,  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :

 के  लिये  चुना  गया  है  ।
 क्या

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 करेंगे
 श्री  अच्य तन  :  क्या  त्रावणकोर-कोचीन

 के
 और

 बहुत  से  परिवारों
 को

 मध्य  व  उत्तरी
 क्या  यह  सच  हूं  कि  fafaar

 भारत  में  बसाने  के  लिये  पंचवर्षीय  योजना
 स्टीम  नेवीगेशन  कम्पनी  ने  होल  ही  में  एक

 फ्रांसीसी  नौ  समवाय  के  साथ  एक  टैक्निकल के
 अन्तर्गत  सरकार  की  कोई  योजना  है  ?

 करार  किया  ;  और

 थी  किदवई :  में  ने  बताया  है  कि  हम

 न
 यदि  तो  इस  करार  की  शर्तें

 प्रयोगात्मक  रूप  से  १००  परिवार  चुने
 rat  हें  ?

 re  और
 हम  उन्हें  भोपाल  में  बसा  रहे  हें  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 यदि  यह  प्रयोग  सफल  हुआ  तो  हम  उन्हें

 देश  के  दूसरे  भागों  में
 भी

 जहां  कहीं  भूमि
 अलगे दान )  श्रीमान  ।

 उपलब्ध  होगी  बसाने  का  यत्न  करेंगे  |  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  अध्ययन :  व्या  सरकार  को  विदित  दिल्ली  में  अन्तराष्ट्रीय  डॉक-कार्यालय  भवन

 @  कि  त्रावणकोर-कोचीन  की  जनसंख्या  एक
 Fig QI\9.  श्री  नबल  प्रभाकर  :  कया

 हजार  प्रति  वर्ग  मील  से  भी  अधिक  घनी  है  ।  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  :

 और  शिक्षित  वर्ग  में  बेकारों  की  संख्या  बहुत  क्या  दिल्ली  में  एक  अन्तर्राष्ट्रीय
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 डाक-कार्यालय-भवन  गया  है  ;  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 ~

 और  अभय-दान  और  रेलवे  बोर्डे  के

 यदि  तो  उस  पर  कितना  पुनर्निर्माण  और  पुनर्गठन  का  vet

 धीन है है  ।
 व्यय

 हुआ  है
 ?

 sit  ए०  एम०  थामस
 :

 पुनगंठन
 किस

 संचार  उपमंत्री  राज  2

 जी  att
 आधार  पर  किया  जा  रहा  है

 ?

 रेलवे  परिवहन  मंत्री  एल०
 अब  TH  लगभग  ¥Y,0G,000

 रुपये  व्यय  हो  चके  ।  २५,०००  रुपये  और  बी०  :  में  माननीय  सदस्य  से  थोड़े

 ala
 bas  a  दिन  ठहरने  की  प्राय ना  करूंगा  ।

 व्यय  gui  की  आदा  |

 श्रीमती  तारकंइवरी  सिन्हा  :  क्या  ad-
 श्री  नवल  प्रभाकर  क्या  में  जान

 मान  रेलवे  बोर्डे  में  एक  और  सदस्य  लियें
 सकता  हं  कि  इस  कार्यालय  ने  कार्य  करना

 जाने  की  कोई  सम्भावना  है  ?

 qe  कर  दिया  है  ?

 श्री  Uso  बी०  शास्त्री  :  यह  सब

 श्री  राज  बहादुर '  इस  कार्यालय  का  धीन हैं  ।

 भवन  जैसे  ही  पूर्णतः  तैयार  हो  उस

 के  बाद  जल्दी  से  जल्दी  यह  अपना  काय  शुरू
 नौवहन  समवाय

 *
 ७३१८  श्री  रखना  सिह  क्या

 श्री  नवल  प्रभाकर  क्या में  जान  वहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सकता  हं  कि  यह  कार्यालय  जिस  भूमि  पर  भारतीय  सेवायों  ने  कितने  विदेशी

 जन  रहा  वह  कितनी  कीमत  की  है  ?  जो  इस  समय  भारतीय  तट  प्री  काम  में

 लाये  जा  रहे  किराये  पर  हुए  हैं
 श्री  राज  बहादुर  शुरू  में  इस  की

 और  उन  का  वार्षिक  किराया  क्या  है  ?

 हम  को  सिफ  ५८०  रुपये  बताई

 गई  थी  जबकि  वह  दी  गई  थी  लेकिन
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  (att

 खण्ड  डवेलप्मण्ट  देहली  ने  हम  से
 :  भारतीय  नौवहन  सेवायों  ने

 लगभग  ५२,८००  पंजीकृत  टन  के  ग्यारह
 उस  के  लिये  छत्तीस  हज़ार दो  सौ  रुपया

 विदेशी  जहाज़  किराये  पर  लिये  हुए  जो
 मांगा  है  ।

 इस  समय  भारतीय  तट  पर  काम  में  लाये

 रेलवे  बोर्ड  का  पुनर्गठन  जा  रहे  हें  ।  इन  जहाजों  को  लेने  का  वार्षिक

 ¥1g3 0.  श्री  To  एम०  थामस  :  क्या  किराया  लगभग
 ८०

 लाख  रुपये  पड़ता  है  ।

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 श्री  tama सिह  :  अगर  ८०  लाख

 ०
 के  सेकेन्ड  हैण्ड  शिप  हम  तो  हर (  क्या  यह  सच  हैं  कि  सरकार  का

 रेलवे  बोड़े  का  पुर्ननिर्माण  और  पुनर्गठन
 साल  कितने  शिप  खरीदे  जा  सकते

 हें
 ?

 करने  का  विचार  ;  और
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०

 )  यदि  तो  नई  व्यवस्था के  ato  :  यह  तो  जहाज़ों  की  किस्म

 खअन्तगंत  बोझ  को  यदि  कोई  अतिरिक्त  शक्तियां
 पर  निर्भर  करता  है

 कि
 वह  बड़ा  जहाज़  है  या

 देने  का  विचार  तो  वे  क्या  हें
 ?  छोटा  जहाज  है  ।

 361
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 श्री  रघुनाथ
 में  यह  जानना  भूमि  सुधार  सम्बन्धों  गवेषणा

 चाहता था  कि  जो  ८०  लाख  रु०  हम  फारेन

 कंट्री  को  दे  रहे  हायर  के  रूप  अगर
 *७३२  श्री  आर०  एन०  सिंह  :  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 उस  से  हम  ओल्ड  खरीदें  तो  कितने

 करेंगे

 वर्ष  में  हमारा  काम  पुरा  हो  क्योंकि
 विभिन्न  राज्यों  में  स्थित  उन

 हमें  ११  शीशों  की  आवश्यकता  ह  और  एक

 दीप  अगर  ८  लाख  रुपये  में  आता  तो
 संस्थाओं  और  दिक्षा-केन्द्रों  के  जिन

 को  केन्द्रीय  सरकार  ने  भूमि  सुधार
 कया  एक  वर्ष  में  हमारा  काम  पुरा  हो  जायगा

 ?

 सम्बन्धी  गवेषणा  करने  के  लिये  वित्तीय

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  यह  जहाज़
 सहायता दी  ;  और

 खरीदने  का  जो  काम  हैਂ  वह  हमारा  नहीं

 a  प्रत्येक  संस्था  को  कितनी  सहायता
 ,  यह  तो  जो  प्राइवेट  शिपिंग  कम्पनी

 id  उन  का  काम  है  ।  वह  जहाज  खरीदती  दीः  गई
 ?

 हू  और  हम  उन्हें  मदद  देने  को  तैयार  हैं  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 -

 और  हम  चाहते  हें  कि  वे  खरीदें  ।  आपने  और  भूमि  सुधार
 के  सम्बन्ध

 देखा  &  कि  पहले  २२  जहाज  चाटकर  किये  में  गवेषणा  कार्य  के  लिये  अब  तक  जिन

 जाते  उन  को  घटाने  की  कोशिश  हो  संस्थानों  और  दिक्षा  केन्द्रों  को  वित्तीय

 रही  है  ।  वह  अब  ११  तक  आ  गये  हें  और  सहायता  दी  गई  है  उन  के  नाम  और  प्रत्येक

 आगे  और  भी  घटाने  कोशिश है  ।  को  दी  गई  राशि  इस  प्रकार  है  —

 संस्था  अथवा  शिक्षा  केन्द्र  का  नाम  सहायता  की  राशि

 रुपयों  में

 .  भारतीय  कृषि  अर्थशास्त्र  समि  ति  बम्बई  २९,९०  0-0-0

 गोखले  पुना  30,000-0-&

 ara  विश्वविद्यालय  28,4 0 0-0-0

 090-090 .  नागपुर  विश्वविद्यालय

 एम०  एस०  बड़ौदा  (9,90  0-0-0

 q  .  उस्मानिया  विश्वविद्यालय  2 %,000-0-0
 ——

 दि दि
 सन्नत श्री  आर०  एन०  fag  :  क्या  में  जान  तक  हम  उन  सब  का  नतीजा  न  देख

 सकता  ह  कि  जितना  रुपया  गवेषणा  के  यह  नहीं  कह  सकते  कि  कोई  नई  बात

 लिये  दिया  गया  उस  से  जिस  काम  के  लिये  हम  को  मिलेगी  या  नहीं  ।

 वह  दिया  गया  था  उस  में  कौन  सा  नया
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 :
 ये  चार

 तरीका  भूमि  सुधार  के  लिये  निकला  हैं  ?
 पांच  संस्थाओं  वस्तुतः  किन  विषयों  पर  गवेषण

 श्री  किदवई  :  प्लैनिंग  कमीशन  का  कर  रही  हैं  ?

 खयाल  है  कि  शायद  कुछ  रिसने  कराने  से

 नये  खयालात  मिल  सकें  इसलिये  उन्हों  ने  श्री  किदवई
 :

 भूमि  सुधार  ।

 तमाम  यूनिवर्सिटीज को  लिखा  और  अब  श्रीमती  ty  चक्रवर्ती  :  में  यह
 जानना

 तक  जिन  यूनिवर्सिटीज  ने  या  इन्स्टिट्यूशन्स  चाहती थी  कि  ये  संस्थायें  किस  विशेष  प्रकार

 ने  अपनी  स्कीम  उन  को  मंजूर  किया  ।  की  गवेषणा कर  रही  हें  ?



 मौखिक  उत्तर १०२१  मौखिक  उत्तर  १०  सितम्बर  १९५४  १०२२

 श्री  किदवई  :  जैसाकि  में  ने  बताया  श्री  राज  बहादुर  श  ९५  रेड  र्म

 ४१,०४४  बनायें  गये  |  इस  kojooo यह  भूमि  सुधारों  के  सम्बन्ध  मे ंहू
 ।  यह

 भूमि  सुधार  के  किसी  भी  पहलू  के  सम्बन्ध  के  लगभग  बनायें  जायेंगे  ।  यह  जो  गेस्ट  फाइव

 में  हो  सकती  है  ;  जमींदारी  को  हटाना  इअर  प्लैन  का  टार्गेट  हैं  उस  का  ६०  फीसदी

 चाहिये  अथवा  नहीं  ;  प्रतिकर  देना  चाहिये  है  ।  बाकी  अगले  साल  पुरा  हो

 या  नहीं  ;  किसान  भूस्वामी  होना  इस  के  मुकाबले में
 जो  डिमान्ड  है  वह  १९५३-

 UY  और  १९५४-५५  दोनों  सालों  को  मिला
 चाहिये  अथवा  वह  सरकार  का  केवल  पट्ठे

 दार  होना  वे  इन  सब  बातों  पर  कर  ६८,४४२  है  ।  और  जो  सप्लाई  हो

 विचार  करेंगे  ।  हैं  उन  की  संख्या  ६४,४४७  हैं  ।

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति
 :

 क्या  इन  संस्थाओं  श्री  अजित  सिंह
 :  क्या  यह  सच  नहीं

 जिन्हें  अनुदान  दिये  जाते  समय  समय
 है  कि  दिल्ली  में  भी  बहुत  से  लोगों  ने

 पर  प्रतिवेदन  देने  को  कहा  जाता  है
 ?

 फोन  लगवाने  के  लिये  दर्ख्वस्तें  दी  थीं  ॥

 att  किदवई
 :

 मुझे  आशा  है  कि  ऐसा  वह  लोग  बेचारे  इन्तज़ार  ही  करते  रहे

 होता  है  ।  मं  सभा  को  यह  जानकारी  दे  रहा  लेकिन उन  के  यहां  चार  पांच  साल  तक  कोई

 किन्तु  इस  विषय  का  सम्बन्ध  योजना  टेलीफोन  नहीं  लग  सका  ?

 आयोग से  है  ।

 बंगलौर  में  टेलीफोन  का  कारखाना  att  राज  बहादुर
 :

 दिल्ली  में  जो

 फोन  की  डिमान्ड  है  उसਂ  को  पूरा  करने  के
 *७३३.  श्री  अजित  सिह :

 क्या  संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 वास्ते  fi  टेलिफोन  के  इन्सट्रूमेंट  की  ही

 जरूरत  नहीं  बल्कि  एक्सचेंज  में  कनेक्शन
 देंश  में  टेलीफोन  की  सम्पूर्ण  मांग  बंगलौर

 की  ज़रूरत  इन  कनेक्दान्ज़ के के  कायम  होने
 स्थित  टेलीफोन  के  कारखानें  द्वारा  पुरी  हो

 जा  ह
 ?

 a  के  पहले  सारी  डिमान्ड्स  पूरी  नहीं  की  जा

 सकती  हैं  ।  यह  कोशिश  की  जा  रही  है  कि

 संचार  उपमंत्री  राज  :  जल्दी  से  जल्दी  जो  तीस  हज़ारी  एक्सचेंज

 जहां  तक  टेलीफोनों  का  सम्बन्ध  बंगलौर
 हे  उस  की  क्रेडिट  को  बढ़ाया  जाय  और

 के  कारखाने  में  देश  की  मांग  पूरी  करने  के  साथ  ही  दूसरे  एक्सचेंज  भी  कायम  किये

 लिये  पर्याप्त  उत्पादन  होता  है  ;  किन्तु  जायें  जैसे  करोलबाग  और  सेक्रेटेरियट  में  ।

 टेलीफोन  प्रणाली  में  विनिमय  का  सामान  उनके  कायम  होते  ही  की  डिमान्ड

 भी  चाहिये  ।  यह  काफी  परिमाण  में  आयात
 हम  पुरी  कर  देंगे  ।

 किया  जाता  b=
 Q  तथा  बंगलौर  के  कारखानें

 श्री  एस०  वो०  राम स्वा मो : में  जोड़ा  जाता  है  ।  इस  सामान  का  लगभग

 24  प्रतिशत  कारखाने  में  तैयार  किया  जाता  सच  है  कि  आदि  कुछ  पुर्जों  जो

 है  ।  तैयार  होनें  वाले  सामान  का  यह  प्रतिशत
 विस्तार के  लिये  आवश्यक  कमी है  और

 तेजी  से  बढ़ेगा  ।  यदि  ai,  तो  मांग  पुरी  करने के  लिये  क्या

 उठाये गये  हें  ?

 श्री  अजित  सिंह  :  क्या  माननीय  मंत्री

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  फ़ैक्ट्री  में  श्री  राज  बहादुर :  में  विस्तार के  इस

 एक  साल  में  कितने  टेलीफोन  बनाये  जाते  विशेष  सामान  के  बारे  में  ठीक-ठीक  नहीं

 @  और  मुल्क  की  डिमान्ड  क्या है  ?  बतला  सकता  ;  यदि  कहीं  भी  कमी  की
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 किसी  फरियाद  की  मुझे  सूचना  मिली
 त

 माननीय  सदस्य  को  सुचित  कर  दू  कि  मुख्य

 में  निस्सन्देह उस  को  दूर  करूंगा  |  कठिनाई  माल-डिब्बों  के  अभाव
 की  नहीं  है

 किन्तु  गाड़ी  बदलने  के  स्थान  पर  जहां  बड़ी
 माल-डिब्बा  संभरण

 लाइन  से  लाइन  बदलनी  पड़ती
 *७३८.  श्री  जोशी  :  क्या

 कठिनाई  उपस्थित  होती  है  ।  जह  मुख्य

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 कठिनाई  हे  जिसे  हम  दूर  करने  का  प्रयत्न

 क्या  सरकार  को  पता  हें  कि  कर  रहे हे

 डिब्बा-संभरण  के  कम  होने  के  कारण  सौराष्ट्र
 श्री  पी०  सी०  बोस  :  में  जानना  चाहता

 में  कले  की  बड़ी  कमी हे  ?

 हूं  कि  कोयला  क्षेत्रों  से  जहाज़ी  मार्ग  से  कोयला

 यदि  तो  सरकार  इस  भेजना  संभव  हे  या  नहीं  ?

 नाई  को  दर  करने  के  लिये
 क्या  करना  चाहती

 ह
 थ्  श्री  शाहनवाज़  खां  यह  संभव हे  ॥

 इस  का  हम  पता  लगा  रहे  हें  किन्तु  मुख्य
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री के

 कोयले
 कठिनाई  यह  है  कि  परिवहन-मूल्य  बढ़  गयां

 सचिव
 शाहनवाज़

 है  ।  रेल  के  बजाय  जहाज़
 से  कोयला

 को  पूर्णरूपेण  रेल  द्वारा  सौराष्ट्र  का

 मांग  पूरी  करने  के  लिये  अभी  पर्याप्त
 कहीं  अधिक  खर्चीला  हे  ।

 नहीं  हैं  ।  अभाव-पूर्ति  के  लिये  कोयला  रेल  सहकारी  कृषि

 तथा  समुद्री  मागं  से
 भी

 भेजा  जा  सकता  है
 ।

 Fig¥o.  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  क्या

 सुरेन्द्रनगर-राजकोट  विभाग  की
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  HAT

 लाइन
 करेंगे

 जामनगर  और  आगरा

 ईस्ट  बेक  या डंस  के  रेलवे  स्टेशनों  का
 क्या  यह  सच  हे  कि  भारत

 निर्माण  करने  तथा  अतिरिक्त  इंजिनों  और
 सरकार  ने  राज्य  सरकारों  से  निवेदन  fear

 माल डिब्बों  का  प्रबन्ध  करने  के  काम  कि  वे  सहकारी कृषि  विकास  के  लिये

 घिन  हें  ।

 जिन  राज्यों  ने  अभी  तक
 श्री  जेठा लाल  जोशी  :  ज्ञात  हुआ है  कि

 माल-डिब्बों  के  अभाव  से  नित्य  प्रति  की  नायें  भेजी  उन  के  नाम  कया  हैं  ;

 साधारण  मांग  पुरी  करना  भी  सम्भव  नहीं  प्रत्येक  के  बारे  में  कि  ना
 धन

 है  ।  में  जानना  चाहता  हं  कि  क्या  सरकार  लगा है  ;
 और

 को
 पता  है  कि

 इस
 वर्ष  मूंगफली

 की
 फसल  इस  विषय  के  लिये  चालू  वर्ष

 २,८०,०००  टन  के  स्थान  पर  '४,००,०००
 में  कितना  धन  व्यय  करने  का  विचार  है

 ?

 टन  हो  जाने  की  आशा  है
 ?

 में  यह  भी  जानना
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 चाहता  हं  कि  क्या  सरकार  ने  परिवहन  की

 इस  अतिरिक्त  मांग  को  पुरी  करने  के  लिये
 जी

 हां
 ।

 कोई  योजना बनाई  है  ?  मध्य  हैदराबाद  और

 श्री  श्ञाहनवाज्ञ खां  :  प्रश्न  मध्य  भारत  :  वार्षिक  अनुदान

 का  विशेष  सम्बन्ध  कोयले  से  किन्तु  में  १२०० रुपये  तथा  AT  ३,२०  ०००  रुपये  |
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 192.000 WN)  श्री  दिव तंज प्पा  :  में  जानना  चाहता

 रुपये  तथा  शट (ड च ण  ¥,20,000  रुपये  |  हूं  कि  क्या  सरकार  के  पास  उन  सहकारी

 फार्मों  के  कोई  आंकड़े  हें  जो  इस  देवा  में  चल
 मैसुर  :  विधिक  अनुदान  १३३५  रुपये  ।

 रहे  हैं

 ?

 चालू  वर्ष  के  बजट  में  १५  लाख

 श्री  किदवई
 :

 में  ने  अभी  बतलाया  हे रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया  ar  |

 कि  इस  कार्य  का  प्रयोग  करने  के  लिये  तीन

 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  में  जानना  चाहता  ba  क ्  se चट
 rs ऋण  दिये ज्यों  को  अनुदान  तथा

 हूं  कि  क्या  इस  योजना  के  हेतु  कृषि  का  मशी  गये  हें  ।

 करण  होगा  और  प्रत्येक  व्यक्तिगत  योजना
 गन्ने  तथा  चारे  पर  गवेषणा

 द्वारा  क्या  क्षेत्र  की  न्यूनतम  सीमा  निश्चित

 की  जायेंगी  ?  *७४१.  श्री  विश्वनाथ  क्या

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 श्री  किदवई
 :

 जेसा  में  ने  कहा  कुछ  करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने  गन्ने  चारे
 राज्यों  में  सहकारी  कृषि  का  प्रयोग  किया

 की  वे  किस्में  जानने  के  लिये  गवेषणा  की

 जा  रहा  है
 ।  भारत-सरकार ने  स्वयं  दो  है  जो  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  तथा  उत्तरी  free

 मशीनी  उपकरण  की  सहायता  से  चलाये
 की  बाढ़ों  में  भी  नष्ट  न  हो  सकें  ।

 जाने  वाले  फार्म  खोले  हूं  ।  एक  तो  १२,०००
 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  :

 एकड़  का  जम्मू  में  है  और  दूसरा  १०,०००
 केन्द्रीय  गन्ना  पालन  संस्था  द्वारा  गन्ने  की  उनਂ

 एकड़  का  भोपाल  में  ।  यद्यपि  प्रारम्भ  में  जो
 किस्मों  को  जानने  के  लिये  गवेषणायें  की  जा

 लोग  वहां  बसाये  जा  रहे  हे  वे  वैतनिक  आधार

 पर  नौकर  हें  किन्तु  ऐसा  विचार  है  कि  दो
 रही  हें  जो  बाढ़  में  भी  नष्ट  न  हो  सकें  और

 ऐसी  कुछ  किस्मों  का  पता  चला  है  जो  पूर्वी तीन  ad  में  जब  यह  पता  चलेगा  कि  कहां
 उत्तर  प्रदेश  तथा  उत्तरी  बिहार  में  बहुत सफलता  मिली  और

 कहां  नहीं  तो  वे

 बोया  जाता  है  ।  चारे  के  लिये  अभी  ऐसी
 क्षेत्र  सहकारी  या  सामूहिक  फार्मों  में  बदल

 दिये  जायेंगे  ।  उन  का  प्रबन्ध  उन  लोगों  को
 कोई  गवेषणा  प्रारम्भ  नहीं  की  गई  हैं  ।

 सौंप  दिया  जायेगा  जो  वहां  काम  कर  रहे  हैं
 ott  विश्वनाथ  राय

 :  में  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  सरकार  इस  वर्ष  उन  क्षेत्रों  में  इस और  सरकार उस  काय  से  अवकाश  ग्रहण

 कर  लेगी ।  गवेषणा  को  लोकप्रिय  बनाने  तथा  विकसित

 करने  का  विचार  रखती  हे  ?

 श्री  तिम्मय्या  में  जानना  चाहता  हूं
 श्री  किदवई  :  यह  बतला  दिया  गया

 कि  क्या  सरकार  का  यह  इरादा  हँ  कि  अभी

 हैं  कि  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  जहां  के  माननीय उस के  पास  जितनी प्राप्त भूमि  हें  उसे इस

 सहकारी  कृषि  योजना  के  अन्तर्गत  लाया  सदस्य  निवासी  तथा  बिहार  में  पहले  से

 जाय ?
 ही  इस

 का
 काफी  प्रयोग  कथा  जा  चुका  है

 ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  गिडवानी ।

 श्री  किदवई
 :

 जैसा  में
 ने

 कहा  कुछ

 श्री  गिडवानी  :  प्रदान  संख्या  ७४४ | राज्यों  ने  सहकारी  कृषि  का  प्रयोग  प्रारम्भ

 किया  हैं  ।  उन्हें  प्रशिक्षित  करने  में  समय  श्री  ए०  एम०  थामस  :
 मेरा  प्रशन

 लगेगा |  संख्या  ७६२  भी  इस  के  साथ  ले  लिया  जाय  ।
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 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  थ्रो  गिडवानी  :  क्या  माननीय  मंत्री

 :
 प्रदान  संख्या  ७६२  प्रश्न  संख्या  ७४४  कुछ  बता  सकती  हें  कि  किन  विषयों  पर

 से  जुलता  है  ।  चर्चा  की  गई  थी  और  क्या-क्या  सिफारिशें

 अध्यक्ष  महोदय  :  ये  दोनों  प्रदान  पेश  हुई  थीं
 ?

 साथ-पाथ  ले  लिये  जायें  |
 राजकुमारी  अमृतकौर  :  निर्देश-पद

 निसिंग  सम्बन्धी  केन्द्रीय  समिति
 gd  अधिक  थे  ।  उन्हें  इन  बातों  का  पर्यवेक्षण

 रना  पड़ा  नर्सिगदशिक्षा  वर्तमान

 Hove.  श्री  गिडवानी  :  क्या  स्वास्थ्य
 सुविधायें  ;  नसों  की  उन  का

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  :
 देश  को  उन  की  न्यूनतम  आवश्यकता

 नरसों  के  उपबन्ध  के  लिये  १९  का  निर्धारण  सेवा  की  विमान  स्थिति  तथा

 १९५४  को  नई  दिल्ली  में  केन्द्रीय
 विभिन्न  राज्यों  में  उन  के  वेतन  की  जांच  ;

 तथ्य  परिषद्  द्वारा  afar  सम्बन्धी  केन्द्रीय  तथा  इस  बात  पर  विचार  कि  सेवा  में  अधिक

 समिति  की
 जो

 बैठक  उसके  क्या  निर्णय
 लड़कियां  भरती  करने  के  लियें  कया  aal

 a
 हूं ;  और  को  प्रादेशिक  भाषाओं  में  शिक्षा  जानी

 चाहिये  । क्या  समिति  ने  कोई  अन्य  निर्णय

 भी  किय े?  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  में  जानना

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत
 चाहती  हूं  कि  सारे  देश  में  नसों  की  स्थिति

 :
 और  नर्सिंग समिति

 का  क्या  कोई  पर्यवेक्षण  किया  गया  हैं  ?

 की  कोई  बैठक  १९  १९५४  को  नहीं  राजकुमारी  अमृतकौर  जी  हां  ॥

 हुई  ।  २०  १९५४  को  एक  .  बैठक  हमारे  पास  भारत  के  विभिन्न  राज्यों  में  नरसों

 बुलाई  weet  ।  समिति  की  बैठक  शीघ्र  की  वर्तमान  सेवा-स्थिति  की  यथेष्ट

 ही  फिर  बुलाई  जायेंगी  और  वह  भारत  कारी हैं  ।

 सरकार  को  अपनी  सिफारिशें  प्रस्तुत  करेगी  ।  श्रीमती  रणुचक्रवर्ती  :  क्या  माननीय

 मंत्री  देश  की  वर्तमान  विविध  नर्सिंग  संस्थाओं

 afer  समिति
 की  सिफारिशों

 से  नसों  की  शिक्षा  तथा  सेवा-स्थिति  में

 *७६२.  श्री  ए०  एम०  थामस  :
 सुधार  करने  के  सम्बन्ध  में  मत  लेना  चाहती

 स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी
 :

 हु
 ?

 a

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  द्वारा
 मारी  अमृतकौर

 :
 हम  ने  वह

 बनाई  गई  नर्सिंग  समिति  की  सिफारिशें  क्या
 सब  जानकारी  मांगी  और  उसਂ

 हें  ;  और
 कारी  को  दृष्टि  में  रख  कर  ही  यह  समिति

 इन  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  बनाई  गई  हूं
 ।  उन  की  स्थिति  को  सुधारने

 करने  के  लिये  सरकार  क्या  कदम  उठाना  के  लिये  ही  इस  समिति  से  सिफारिशें  मांगी

 चाहती
 है  ?  गई  हैं  |

 स्वास्थ्य  मंत्रो  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  क्या  में अमृत

 तुत  नहीं की
 ट्र

 श  |  के  लिये  अधिकतम  तथा  न्यूनतम  आयु  क्या

 wet  नहीं  उठता  |



 (१०२९  मौखिक  उत्तर  १०  सितम्बर  १९५४  मौखिक  उत्तर  १०३०

 होने  के  लिये  लड़कियों  की  न्यूनतम  शिक्षा  मंत्रणा  से  उसे  कार्यान्वित किया  जायगा

 कितनी  होनी  चाहिये
 ?

 चाल  वर्ष  में  भी  इस  काय  के  लिये
 ५  लाख

 रुपये  का  एक  विशेष  अतिरिक्त  आवंटन
 राजकुमारी  अमृतकौर  जहां  तक  मझे

 ज्ञात  नर्सों  के  लिये  कोई  आय-सीमा  नहीं
 किया गया  हैं

 श्री  गोहेन  क्या  सरकार  को  मालमਂ
 हूं  ।  erat  नर्सों  के  लिये  न्यूनतम  दिक्षा

 दसवीं  कक्षा  तक  की  होनी  चाहिये  ।  कालिजों  ह  कि  कतिपय  रेलवे  स्टेशनों  पर  पीने  का

 पानी  समुचित  मात्रा  में  उपलब्ध  नहीं के  लिये  जो  प्रतिमान  रखा  गया  वह

 निस्सन्देह  ऊंचा  हैं  ।  निम्न  योग्यताओं  के  लिये
 श्री

 शाहनवाज़  खां
 चारों  ओर  घूम

 निम्न  प्रतिमान  a
 र  कर  स्थितियों में में  सुधार  करने  की  सिफारिशें

 देने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  थी
 रेलवे  सीधा  समिति

 और  हमारी  जानकारी  में  जो  बातें  लाई
 *Qvy  श्री  गोहेन  :  क्या  रेलवे  मंत्री

 गई  ह  उन  में  पीने  का  पानी  भी  है  ।  इसਂ
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :  अभाव  को  दूर  करने  के  लिये  हर  सम्भव  प्रयत्न

 क्या  उत्तर  पूर्वी  रेलवे  के  पाड़ा  किया  जायगा  |

 महा खण्ड  के  लिये  नियुक्त  रेलवे  सुविधा
 श्री  एस०  सो

 ०  देव  क्या  माननीय
 समिति  की  सिफारिशें  सरकार  के

 मंत्री  बिजली  के  पंखों  के  समुचित  संचालन

 थीन ह  और  विशेष  रूप  से  रात्रि  को  बिजली  के

 क्या  सरकार  को  मालूम  हें  कि
 प्रकाश  की  व्यवस्था  पाखाने  में  पानी  की

 समिति  की  नियुक्ति  के  बाद  भी  यात्रियों
 अनुपस्थिति  अथवा  कीचड  से  सने  पानी  के

 की  सुविधा  अवस्था  में  कोई  सुधार  नहों  हु

 गौर

 स्थान  पर  अच्छे  पानी  के  प्रबन्ध  की  सुविधाओं

 के  सम्बन्ध  में  सुधार  के  लिये  at  गई

 यदि  तो  इस  दिशा  में  क्या
 कार्यवाहियां  बताने  कृपा  करेंगे

 उपाय  किये  गये
 श्री  शाहनवाज़ खां  कहीं  कहीं  पर

 twa  परिवहन  मंत्री  के  सभा  बिजली  के  पंखे  न  चलने  की  कुछ  शिकायतें

 सचिव  शाहनवाज़  at)  हां
 ;  हो  सकती  ह  लेकिन  सामान्यतया  उन्हें

 और  सरकार  ने  समिति  द्वारा  कीਂ  गई  विभिनन  चाल  रखने  के  लिये  उचित  संख्या  में  कर्मचारी

 सिफारिशों  पर  अपने  निर्णय  सम्बद्ध  रेलवे  रहते
 हैं  ।

 TATA  के  पास  पहले  ही  प्रेषित  कर  दिये  ह  ।

 पर्वों  रेलवे  यातायात  लेख  कार्यालय
 समिति  के  प्रतिवेदन  के  विस्तृत

 परीक्षण  के  बाद  आदेश  जारी  कर  देने  पर
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या

 चाल  वर्ष  और  उस  के  बाद  के  वर्षों  में  सुधार  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किये  जाने  की  आशा  है  ।  क्या  यह  सच  हे  कि  पूर्वी
 to

 के  यातायात लेखा  कार्यालय  के  ६००

 चार  वर्ष  १९५५-५६
 से  १९५८-

 ५९  में
 ८८

 लाख  रुपये
 के  अनुमानित

 चारी  ३  स्टेट  कलकत्ता  के

 अस्वच्छ  गोदामਂ  में  काम  करते  हें  ;
 व्यय  की  प्रयोगात्मक  योजना  qs  प्रदेश  के

 सभी  स्टेशनों  में  सुधार  करने  के  fea  तैयार  क्या  वहां  काम  करने  वाले

 की  गई  हे  और  यात्री  सुविधा  समिति  की  कर्मचारियों  में  क्षयरोग  के  मरीज़ों  की
 संख्या
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 चार  वर्षों  में  २२  मामलों  का  समाचार  प्राप्ता

 गया  है  ;  और
 हुआ  था  जो  पांच  मामले  प्रति  वर्ष  हुए ॥

 कया  सरकार  उक्त  कार्यालय को
 जैसा  माननीय  सदस्य  को  मालूम  है  यह  बहुत

 अधिक  आबादी  वाला -  नगर  है  जहां  क्षयरोग अन्यत्र  स्थानान्तरित  करने  पर  विचार  कर

 रही
 हैं  ?

 का  अनुपात  बहुत  बढ़ा  चढ़ा  हे  ;  और

 रोग  के  इन  मामलों  का  कारण  कार्यालय  की

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  सभा
 अपेक्षा  उन  के  रहने  की  दशा  तथा  जिन

 सचिव  दाहनवाज्  :  नहीं  ।

 valet  में  वे  रहते  हें
 उन

 से  सम्बन्धित  हूं  ob ये  कर्मचारी  गन्दे  गोदाम  में  काम  नहीं  करते

 हैं  प्रत्युत  Qe —taus  रोड  पर  कार्यालय  की  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  खड़े  gu

 सीमा  के  अन्दर  काम  कसते  हे  ।  अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  कल  समाप्त

 हो  गया  है  । इस  भवन  अर्थात्  {v—egTs rs

 रोड  में  काम  करने  वाले  कमंचारियों  में  अल्प  प्रदान  और  उत्तर

 रोग  के  कुछ  मामलों  की  खबर  मिली  है  ।  उड़ीसा  में

 लेकिन  उन  के  इस  कार्यालय  में  काम  करने

 और  क्षयरोग  से  ग्रस्त  होने  का  परस्पर
 अल्प सूचना  प्रदान  संख्या  ९.  श्री बी

 ato  दास  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह
 सम्बन्ध  स्थापित  करने  के  लिये  कोई  साक्षी

 बताने की  कृपा  करेंगे  :
 नहीं

 है  ॥  क्या  उड़ीसा  राज्य  ्य aa |

 (77)  विशेष  रूप  से  इस  प्रकार  के  किसी
 अनावृष्टि  अवस्था  सरकार  की  जानकारी  फें

 प्रस्ताव  पर  विचार  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।
 लाई गई  हें  ;

 फिर  भी  सामान्य  रूप  से  पूर्वी  रेलवे  के  मुख्य
 यदि  हां  तो  अति  पीड़ित जिले

 कार्यालय  के  लिये  आवास  की  व्यवस्था  के

 wet  और  कार्यालय  के  लिये  स्थानाभाव  पर
 कौन  कौन  से  हें  ;

 कया  ag  सच  हे  कि  वहां
 1...) रेलवे  प्रशासन  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा

 ्  की  कीमतें बढ़  रही  ह  ;

 सरकार  इस  मामले  में  क्या
 थी  एच०  एन०  मुकर्जी  :

 क्या  इस  वाही  करने  का  विचार  रखती  है  ;  और
 का  यही  ay  हे  कि  इन  गोदामों  में  काम  इस  समय  उड़ीसा  राज्य  में  खाद्यान्न

 करने  वाले  उक्त  कमंचारियों  द्वारा  बार  की  कितनी  मात्रा  है  ?

 बार  किये  गये  अभ्यावेदनों की  प्राप्ति  और
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 उन  के  इस  प्रतिनिधान से  कि  उन  में

 चोरियों  में  )
 क्षयरोग

 के  १७  मामले  हो  चुके
 हां  ।  सरकार  उड़ीसा  राज्य  में  विधिक

 की  स्थिति से  अवगत  है  | ह  सरकार  इन्कार  करती है  ?

 कटक  और  बालासोर  जिलों  के

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  जेसा  में  ने  पहले

 कहा  है  यह  गोदाम  नहीं  है  अपितु  भव्य
 नहरों  द्वारा  सींचे  जाने  वाले  क्षेत्रों  को  छोड़

 कर  महानदी  के  उत्तर  में  स्थित  जिले  ate
 क्षमता  सम्पन्न  भवन  हैं  ।  यह  ३७५  फीट

 उन  का  परवर्ती  दक्षिणी  भाग  ।
 लम्बा  कौर  १७५  फीट  चौड़ा  है  ।  यह  सच

 है  कि  कर्मचारियों  में  क्षयरोग  के  कुछ  मामलों  नहीं  ।  चावल  की  कीमत  में  थोड़ी

 की  रिपोर्ट  मिली  है  ।  कुलਂ  मिला  कर  पिछले  सी  वृद्धि  हो  गई  थी  ;  राज्य  सरकार  द्वारा
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 फूटकर  दुकानें  खोल  देने  के  बाद  से  यह  पुनः  को  रोजगार  नहीं  मिलने  की  स्थिति  में  वे

 सामान्य  स्तर  पर  ही  आ  रही  हैं  ।  परीक्षण  कार्य  खोलने  पर  विचार  कर  हैँ

 पिछले  सप्ताह  अनावृष्टि  से  त्रस्त  ताकि  उन्हें  आवश्यक  वस्तुओं  को  खरीदने

 जिलों  में  वर्षा  होने  से  भविष्य  जगमगा  उठा  भर  रोजगार मिल  सके

 है  ।  अनावृष्टि  के  परिणामस्वरूप  स्थिति  श्री  जयपाल  उड़ीसा  राज्य  से

 गम्भीर  होने  के  कोई  आसार  नहीं  हूँ  ।
 अनावृष्टि  अवस्था के  समाचार  के

 उड़ीसा  सरकार  के  पास  ५  सितम्बर  अतिरिक्त  अन्य  किन  राज्यों  ने

 234.0  को  ८५,०००  टन  चावल  FT
 भांडार  की  स्थिति की  जानकारी  दी  है  !

 था  श्री  किदवई  :  मेरा  विश्वास  है  कि

 श्री  बी०  ato  दास :  में  जानना  चाहता
 उत्तर  भारत  के  प्रत्येक  राज्य  ने  कुछ  क्षेत्रों

 हुं कि  आने  वाले  वर्ष  में  हमें  कितने  खाद्यान  में  अनावृष्टि  और  कुछ  अन्य  क्षेत्रों में  बाढ़

 की  आवश्यकता  पड़ेगी  और  क्या  उस  के  लिये  की  शिकायत की  हैँ  ।
 पर्याप्त  भांडार  होगा  ?

 श्री  नागवर  प्रसाद  सिन्हा  :  में

 श्री  किदवई  :  जैसा  में  ने  कहा
 नीय  मंत्री  से  जानना  चाहता  हं  कि  क्या

 उड़ीसा  के  पास  अनावृष्टि  से  प्रभावित  क्षेत्रों
 उन  का  ध्यान  दक्षिण  बिहार  और  विशेष

 मे  सस्ते  मूल्य
 पर  चावल  सम्भरण  करने

 रूप  से  छोटा  नागपुर
 की

 अनावृष्टि  की  अवस्था
 के  लिये  ८५,०००  टन  चावल  मौजूद

 और  यदि  यह  मात्रा  पर्याप्त  सिद्ध  नहीं  होगी

 की  ओर  आकर्षित  किया  गया  हें  और  यदि

 तो
 वहां  के  लोगों  में  व्याप्त  आपदा  को

 तो  भारत  सरकार  उन्हें  किसी  भी  परिमाण

 में  चावल  भेजने  के  लिये  प्रस्तुत है  ।
 निर्धारित किया  गया  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मुझे  आशंका  है  कि
 श्री  बी०  सी०  दास  :  में  जानना  चाहता

 हूं  कि
 कया  कंट्रोल  हटा  देने  के  पश्चात्

 भारत  भर  के  स्थानों  के  विषय  में  way

 की  अनुमति  नहीं  दी  जायगी  |  यहां  प्रश्न  केवल
 सरकारो  एजेंसियों  द्वारा  खाद्यान्न  को  निर्बंध

 रूप में  उड़ीसा  राज्य  के  बाहर  निर्यात  किया  उड़ीसा  तक  सीमित  है  ।

 श्री  जांगड़े
 :

 क्या  सरकार  को  मालूम जाता  और  क्या  सरकार  उड़ीसा  से  निर्बाध

 रूप  में  खाद्यान्न  बाहर
 भेजने  पर  नियंत्रण  लागू  हे  कि  उड़ीसा  से  लगे  हुए  विलासपुर  और

 करने  का  इरादा  रखती  हे  ।  रायपुर  जिलों  में  पानी  की  कमी  और

 श्री  किदवई  ः  उड़ीसा  से
 पानी  की  कमी  के  कारण  वहां  पर  चावल  की

 भेजने  तथा  बाहर  से  मंगाने  पर  किसी  प्रकार
 कीमत  बहुत  ज्यादा  बढ़  रही  है  ?

 का  नियंत्रण  लगाने  का  सरकार  का  विचार  अध्यक्ष  महोदय
 :

 में  इस  प्रशन  की

 नहीं  है  ।  अनुमति  नहीं  दूगा  |

 श्री  ato  सी०  दास  :  में  जानना  चाहता  श्री  बो०  सो०  दास  :  अब  जबकि  आप

 हू ंकि  क्या  अनावृष्टि  के  कारण  कृषि-मजदूरों  जानते  हूं  कि  शर दू काल  की  फसल  बिगड़

 में  व्यापक  बेकारी  फैल  रही हैं  और  इसीलिये  गई  इस  वर्ष  खाद्यान्न  में  कितनी  कमी

 उन्हें  प्रचलित  कीमतों  पर  खाद्यान्न  नहीं  मिल  रहेगी ?

 रहा है  ?  श्री  किदवई
 :

 मुझे  देदे  में  इस  वर्ष

 श्री  किदवई  ने  उड़ीसा  के  खाद्य  खाद्यान्न  उत्पादन  में  किसी  प्रकार  की  की

 मंत्री  से  कलकत्ता  में  चर्चा  की  थी  ।  लोगों  उम्मीद  नहीं  हैं  ।
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 अध्यक्ष  महोदय
 :  अब  हम  अगला  कार्य  उडीसा  चाय

 मजदूर

 |  922.0  श्री  लक्ष्मीधर  जना  :  क्या

 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 gat  के  लिखित  उत्तर
 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि

 केंद्रीय  कृषि  कालिज  आसाम  में  चाय  बागान  के  श्रमिकों  में  से

 लगभग  चालीस  प्रतिशत  उड़ीसा  a  आते
 FER,  श्री  To  Fo  गोपालन  FAT

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 हूं ;  और

 करेंगे  कि  प्राक्कलन  समिति  के  सातवें  यदि  तो  केन्द्रीय  चाय  बोर्ड

 बदन  की  सिफारिश  के  अनुसार  केन्द्रीय  में  उड़ीसा  का  प्रतिनिधि  लेने  के  लिये  सुसंगत

 कृषि  कालिज को  बन्द  क्ररने के  सम्बन्ध  में
 नियमों  में  कोई  उपबन्ध  क्यों  नहीं  रखा

 क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 रखती  है  ?
 श्रम  उपमंत्री  आबिद

 :

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 १९४८-४९  से  १९५२-५३  वर्षों  की

 सरकार  केन्द्रीय  कृषि  कालिज  के  पुनर्गठन  उपलब्ध  सांख्यिकी  के  अनुसार  आसाम  में

 पर  विचार  कर  रही  और  वह  भारतीय  चाय  बागान  के  श्रमिकों  का  लगभग  ३२

 कृषि  गवेषणा  संस्था  से  पृथक्  संस्था के
 रूप

 प्रतिशत  उड़ीसा  से  आता  है  ।

 में  इस  का  निर्वहन  करेगी  ।
 चाय  १९५४  में  चाय

 बोर्ड  में  श्रम  के  हितों  का  प्रतिनिधित्व  करने
 अण्डा  अनुर्वरीकरण  संयन्त्र

 वाले  सात  स्थानों  के  आवंटन  का  उपबन्ध

 ७०४,  डा०  राम  सभा  सिंह  :  क्या
 है

 ।
 देवा  के  सर्वाधिक  प्रतिनिधि  मजदूर  संगठनों

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  की  मंत्रणा  से  ही  इन  स्थानों  की  की

 जाती है  ।

 क्या  अण्डों  को  तैयार  करने  के

 aX
 7}  ot

 करण
 रेलों  का  पन  वर्गीकरण

 लिये  सरकार  द्वास  कोई  अण्डा  अनु
 *७१९.  श्री  एस०  सी०  क्या

 संयंत्र  प्रतिष्ठापित  किया  गया  है  ;

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 :

 यदि  तो  कहां  और  कितने

 प्रतिष्ठापित  किये  गय  हें  ;  और
 क्या  यह  सच

 ह
 कि

 इस  बात

 का  पूर्ण  आश्वासन  दिया  गया  था  कि  रेलों  के
 किस  लागत  पर  ऐसा  किया

 a  वर्गीकरण  से  कर्मचारियों  में  तथा  व्यय

 गया ह  !
 पर्याप्त  मितव्ययता  तथा  इस  योजना

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 के  परिणामस्वरूप आय  बढ़  जायेगी  ;  तथा

 जी  हां  यदि  तो  क्या  यह  arma

 परीक्षण  रूप  में  त्रावणकोर-कोचीन  फलीभूत  हो  चुकी  हें  ?

 राज्य  स्थित  क्वि लोन  में  एक  संयंत्र  wa  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 पित  किया  गया  हे  ।  :  तथा  मितव्ययता

 ७,५००  रुपये  ।  कई  प्रकार  से  सोची  जा  सकती  परन्तु
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 उसका  मूल्य  आंकना  कठिन  हो  गया

 है  क्योंकि  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  में  परिवर्तन

 कै  ७२३  श्री  मंगन  लाल  बागड़ी “: . क्या क्या खाद्यान्नों  के  परिवहन  में  वेतन-क्रम  में
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगी  ४

 परिवर्तन  तथा  न्याय निर्णायक  पंचाट  के  लागू

 होने  के  आय  तथा  संचालन  लागत  भाग  लटकाना  राज्यों  के  अतिरिक्त

 में  नई  स्थितियां  उत्पन्न  हो  गई  जिन  के  प्रत्येक  राज्य  के  पिछड़े  क्षेत्रों  में  केन्द्रीय  सरकार

 एकीकरण  से  पहले  तथा  बाद  द्वारा  कितने  प्रसूति  तथा  शिशु  कल्याण  केन्द्र

 चलाये  जा  रहे  हें  ; के  समय  की  तुलना  यथार्थ  नहीं  रही  है  |

 रेलवे  पास  सुविधा  का  दुरुपयोग
 क्या  सरकार  केन्द्रीय  तथा  राज्य

 सरकारों  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  इन  केन्द्रों *
 ७२१.  श्री  नम्बियार  :  क्या  रेलवे

 की  संख्या  को  सम्बन्धित  क्षेत्रों  की
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 आवश्यकता  की  दृष्टि  में  पर्याप्त  समझती  हैं  ;
 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे

 तथा

 कारियों  द्वारा  किये  गये  पास  सुविधा  के

 यदि  नहीं  ;  तो  कया  इस  सम्बन्ध भ्र यं कर  दुरुपयोग  की  सुचना  सरकार  को  दी

 गई  है  ;
 कोई  योजना  सरकार  के  विचाराधीन

 e
 सरकार  ने  ऐसे  मामलों  में  तथा

 दक्षिण  रेलवे  के  उस  विशेष  मामले  जिस  में  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 त्रि चना पली  तथा  मैसूर  के  बीच  में  एक
 :  एक  भी  ।

 छोटी  पास  तीन  बार  काम  में  लाया aw  जी  नहीं  ।

 सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 जी  भारत  सरकार  ने  विभिन्न

 ऐसे  प्राधिकारियों  को  क्या  दण्ड  राज्यों  के  पिछड़े  क्षेत्रों  में  प्रसूति  तथा  दिशा
 दिया  गया  ;

 तथा  कल्याण  सेवाओं  को  राज्य  सरकारों  में

 ऐसी  घटनायें  रोकने  के  लिये  क्या  हित  करने  के  यथासंभव  बहुत  बड़ी

 कार्यवाही  की  गई  ?  संख्या  में  प्रसृति  तथा  शिशु  कल्याण  केन्द्र

 खोलने  की  योजना  बनाई  है  ।  इस  योजना  के
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 जी  एसे  कुछ  मामलों  अनुसार  इस  प्रकार  की  केन्द्रीय  सहायता

 की  सुचना  मिली  है  ।
 उपबन्धित  हुई है

 :--

 तथा  उपयुक्त  अनुशासनीय
 टैकनिकल  सामग्री  आदि  पर  समग्र

 कार्यवाही  जेसे  निन्दा  एक  विशेष  अवधि  अनावतंक  व्यय  जिस  की  लागत  अनुमानतः

 के  लिये  तथा  तरक्की  पर  रोक  की  गई  हैं  ।  २,०००  रुपये  प्रति  केन्द्र  हैं  ।

 मैसुर  तथा  त्रिचनापली  के  यात्रा  के  प्रति  केन्द्र  आवतंक  व्यय

 लिये  दिये  गये  ड्यूटी  पास  के  दुरुपयोग  के  संबंध
 १७,२७०  रुपये  जोकि  पहले  छः

 में  जांच  हो  रही  है  ।
 मासों  में  शत  प्रतिशत  इस  के  बाद  के  १२

 था
 पास  के  दुरुपयोग  के  मामलों  के  मासों  ६६६  प्रतिशत  तथा  शव  छः

 fafa लिये  पर्याप्त  दण्ड  त  लागु  किये  मासों  में  ५०  प्रतिशत  के  आधार पर  निकाला

 गये  हैं  ।  गया हैं  ।
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 तत्पश्चात्  इन  केन्द्रों  को  चलाने  का  संचार  उपमंत्री  राज  :

 आर्थिक  उत्तरदायित्व  राज्य  सरकारों  पर  जी  हां  ।  भारत  सरकार  की  प्रत्येक
 a

 e  |  राज्य  की  राजधानियों  को  विमान-सेवा

 द्वारा  मिलाने  की  होती  हे  परन्तु  हवाई भारत  सरकार  ने  १६  राज्य  सरकारों

 को  PV, RR,C%0  रुपयें  का  अनुदान  देने  अड्डों  के  लिये  पर्याप्त  विमान-यातायात

 की  अनुमति  दी  है  ।  आशानुकूल  तथा  उपयुक्त  क्षेत्र  राजवानियों

 के  निकट  होने  चाहियें  ।
 इस  योजना  में  भाग  लेने  की  सहमति

 भारत  के  79.0  राज्यों  में  से  तो प्राप्त  होने  पर  इसी  प्रकार  के

 अन्य  राज्य  सरकारों  को  भी  दिये  जायेंगे  ।  २०  राज्यों  at  राजधानियों  भें  हवाई  अड्डे

 इन  में  से  १६  विमान-सेवा  से  मिला  दी

 त्रिपुरा  में  qeAUTE  पद्धति  गई  हें  तथा  पटल  पर  रखे  जानें  वाले  विवरण

 *
 ७२६.  श्री  दीदार  देव  :  क्या  खाद्य  के  अनुसार  और  दो  राजधानियां  मिलाई

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  जाने  वाली  ar
 Q  |  परिशिष्ट  ४,

 क्या  त्रिपुरा  में  राजस्व  इकट्ठा  बन्ध  संख्या ४९]

 करनें  की  पुन्न या हा  पद्धति  इस  वर्ष भी  चालू  sat  हो  अपेक्षित  भूमि  प्राप्त

 रखी  जायेगी  ;  तथा  होगी  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  जायेगा  ॥

 अनुमान  है  कि  चंडीगढ़  के  हवाई  अड्डे  पर
 क्या  सरकार  इस  पद्धति  को

 समाप्त  करने  का  विचार  कर  रही  हैं  ?
 ११  लाख  रुपये  को  लागत  आयेगी  |

 त्रिपुरा में  सिचाई खाद्य तथा  कृषि  मंत्री
 :

 तथा  विषय  राज्य  सरकार  के  *  ७२९.  शी  फौरन  दत्त  क्या  खाद्य

 विचाराधीन हे  ।  war  कृषि  मंत्री  १२  मई  १९५४ के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  २४१५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 राज्यों को  राज  धानियों  के  साथ  विमान-सम्यक
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 :

 *9२८.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  संचार  त्रिपुरा  में  तब  से  कोई  सिंचाई

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  इंजीनियर  नियुक्त  हुआ  हूं  ;  तथा

 यदि  हां  तो  क्या  त्रिपुरा  सरकार
 क्या  यह  सच  हूं  कि  सरकार  ने

 दिल्ली  को  सभी  राज्यों  की  राजधानियों के
 ने  कोई  सिचाई  परियोजना  प्रारम्भ  की
 rd

 साथ  विमान-सेवा  द्वारा  मिलाने  का  ह्
 ?

 कर  लिया हैं  ;
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई

 तथा  जीਂ  नहीं  ।
 क्या  उन  राजधानियों  की  एक

 सूची  पटल  पर  रखी  जायगी  जिन  को  इस  काम्स्टिलिशन  की  परीक्षणात्मक  उड़ान

 वर्ष  में  विमान-सेवा  द्वारा  मिलाया  जायगा  ;  ga.  श्री  बंसल  :  क्या  संचार  मंत्री

 तथा थि
 यह  बताने  कृपा  करेंगे

 :

 इस  विषय
 में  चंडीगढ़  में  कब  क्या  सरकार का  ध्यान  समाचार

 तक  काय  आरम्भ  होगा  और  उस  पर  कितना
 त्रों

 की  इस  रिपोर्ट  की  ओर  दिलाया  गया

 व्यय  होगा  ?  हैं  कि  टोकियो तक  कान्स्टिलिशन  विमान
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 की  परीक्षणात्मक  उड़ान  के  लिये  पत्रकारों  की  थी  ।  इस  तरह  उन्हें  आवश्यकता  से

 के  चुने  जाने  के  सम्बन्ध  में
 मंत्र  अधिक  kigk  दिये  गये  ।

 तथा  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  कारपोरेशन  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 सोवियत  रूस
 को

 कृषि-प्रवृति

 यदि  हां  तो  इस  मामले  के  क्या
 a

 तथ्य  ह
 ?

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 संचार  उपमंत्री  राज  :  कि  क्या  यह  सच  है  कि  रूपी  सरकार  ने

 यहां  के  खाद  तथा  कृषि  मंत्री  को  वहां  की

 कृषि-प्रदर्शनी  देखने  का  निमंत्रण  भेजा  है  ?

 कुछ  पत्रकारों  तथा  अन्य  व्यक्तियों
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  fa  ई  -

 के  नाम  भारत  सरकार  जुलाई  १९५४

 में  टोकियो  तक  परीक्षणात्मक  उड़ान  में

 भाग  लेने  के  लिये  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  राजस्थान  में  अभ्रक  खान  श्रमिक

 *७३७.  श्री  कैप्टन  :  क्या  श्रम  मंत्री

 ने  इन  व्यक्तियों  को  आमंत्रित  किया  था  ।
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच

 कारपोरेशन  के  अध्यक्ष  श्री  जे०  आर  ०  डी०

 है  कि
 राजस्थान  में  बहुत

 सी
 अश्क  खानों

 को  बन्द  किया  गया  हैं  जिस  के

 ने  अपने  निजी  विचारों  एवं  प्रतिज्ञाओं  स्वरूप  हज़ारों  कामकर  बेकार  हो  गये  हें  ?

 के  कारण  उड़ान  में  भाग  न  लेने  का  निश्चय

 किया

 जैसे  विधि  कारणों  से  कुल  २६४  खानों  में  से
 माल-डिब्बों  का  नियतन

 लगभग  १३३  खानें  बन्द  हे  गई  हें  ।  इस

 FQZeE,  श्री  एन०  राबिया  211.0  से  प्रभावित  कामकरों  में  से  बहुत  से  व्यक्ति

 ह di  के  पर  लौटें  हें  या

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  से
 आदि  कामों  में  लिये

 ०७  a
 गय

 माल-डिब्बे  न  मिलने  के  कारण  मैसुर  राज्य

 में  सी  पेंग wise  तेल  तथा  चावल  की  मिलें

 की  कमी  पड़  गई  ;  और

 यदि  तो  उक्त  महीनों  में
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा

 डिब्बे  न  दिये  जाने  के  क्या  करेंगे

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के
 योजना  आयोग  की  इन  सिफारिशों

 जी  की  दृष्टि  में  कि  खाद्य  तेल  केवल  धानी  से

 नहीं  ।  सत्य  तो  यह  है  कि  वर्ष  के  चतुर्थ  भाग  पेरे  जाय॑  और  चावल  हाथ  की  कुटाई  से  ही

 fate  से  जून  uy  तक

 राज्य  को  २६,९७५  टन  सीमेंट  दिया  गया

 कहा गया  है



 208}  लिखित  उत्तर  १०  सितम्बर  १९५४  लिखित  उत्तर  2088

 कितनी  मिलों  ने  वस्तुतः  उत्पादन  बनाने  के  लिये  दक्षिण  भारत  में  कोई

 बन्द  क़र  दिया  है  ;  खाना  स्थापित किया  गया  है  ;  तथा

 क्या  यह  सच  हैं  कि  इन  सरकारी  कारखानों  में  अब  तक

 रिशों  के  होते  हुए  भी  तेल  पेरने  और  चावल  लकड़ी  के  बुरादे  और  छीलन  को  किस  काम

 में  लाया  गया  है
 ? कटने  की  नई  मिलें  खोली  गई  हें  और  उन

 को ना  द्वारा  आवश्यक  अनुज्ञा  और

 अनुज्ञप्तियां  दी  गई  हें  ;  तथा
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 जानकारी  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  इमारती
 यदि  ऐसा  तो  प्रत्येक  राज्य

 बांस  तथा  सिसकियों  की
 में  ऐसी  मिलों  की  संख्या  कितनी  है  ?

 सहिष्णुता  बढ़ाने  के  लिये  उचित  रसायन

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 का  विकास  करने  का  कार्य  वन  गवेषणा

 और  भारत  सरकार  ने  चावल
 संस्था  बहुत  समय  से  करती  रही  और

 अथवा  तेल  की  मिलों  को  बन्द  करने  के  इसे  मकानों  आन्तरिक  भागों  को

 देश  जारी  नहीं  किये  ह  ।  सरकार  इस  प्रकार  अग्निसहू बनाने  में  सफलता  मिली है

 की  स्थापना  करना  चाहती  हे  अभी  उन  की  इस  विधि  को  वाणिज्यिक

 (१)  एक  चावल  समिति  जो  चावल  स्तर  पर  नहीं  पहुंचाया गया  है  ।

 की  मिलों  और  हाथ  की  कुटाई  के  उद्योगों

 के  काम  को  अध्ययन  कर  के  सरकार  को

 केन्द्रीय  सरकार  के  इस  प्रकार

 इस  बात  का  परामर्श  दे  कि  मशीनों  से  धान
 के  कारखाने  नहीं  है  जहां  लकड़ी  के  बुरादे

 और  छीलन  को
 काम  में  लाया  जाता  हो  ।

 कटने  के  उद्योग  के  मुकाबले  में  हाथ
 की

 कुटाई  के  उद्योग  को  प्रोत्साहन  देने  में  सरकार
 थों  तो  वन  गवेषणा  संस्था  ने  एक  ऐसी  विधि

 at  विकास  किया  है  जिस  से  कृत्रिम  बेमौजे
 की  भावी  नीति  किस  प्रकार  की  होनी  चाहिये  ।

 को  काम  में
 न

 ला  कर  सस्ते  और  सुलभ
 (२)  एक  विशारद  जो  तेल

 रसायनों  की  सहायता  से  इरादे  के  तख्ते

 पेरने  के  उद्योग  के  समग्र  wet  पर  विचार  बनाये  जा  सकते  हें  ।  इस  विधि  का  एक स्वी  करण

 यानी  मशीनों  में  पेरे  जाने  के  मुकाबले  हुआ  हैं  और  आशा  की  जाती  है  कि  शीघ्र

 में  तिलहन  को  घानियों  में  पेरा  और
 से  इस  से  लाभ  उठाया  जायेगा  |

 सरकार  के  पास  इस  बात  की  सिफारिश

 करे  कि  भारत  में  तेल  उद्योग  का  विकास
 बाढ़-पीडित  क्षेत्रों  में  परिवहन  की  सुविधायें

 किस  पद्धति  पर  होना  चाहिये  ।  *७४३.  ठाकर  युगल  किशोर  सिंह  :

 और  जानकारी  एकत्र  क्या  रेलब  मं  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 की  जा  रही  हे  और  पटल  पर  रखी  जायेंगी  ।
 कि  उत्तरी  बिहार  के  बाढ़-पीड़ित  लोगों  को

 धान  की  पौध  को  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान

 बांस  को  अन्गितह  बनाने  का  कारखाना  पर  ले  जाने  में  परिवहन  की  क्या  सुविधायें

 ७४२.  थी  बादशाह  गीत  क्या  दी  गई  ?

 साथ
 चय  तथा

 कृषि  मंत्री  येह  बताने  की  कृपा
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 करेंगे
 सचिव  शाहनवाज  यात्री  गाड़ियों

 क्या  बांस  आदि  के  ऊपर  कुछ  के  सामान  के  डिब्बों  में  इसे  जगह  दिये  जाने

 रसायनों की  पालिश  कर  के  उन  को  अग्नि सह  के  अतिरिक्त  इस  के  लिये  उन  स्थानों  पर
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 भी  यात्री  गाड़ियों  में  विशेष  माल-डिब्बे
 पूर्णरूपेण  जांच  किये  बिना  ही  उन्हें  चालु

 जोड़े  गये  जहां  धान  की  पौध  के  लाने ले  कर  दिया  गया  था  ;  और

 जाने  की  अधिक  चहल  पहल  और  जहां
 इस  काल  में  इस  प्रकार  की

 अतिरिक्त  परिवहन  सुविधाओं  की  आवश्यकता
 दुर्घटनाओं  तथा  यातायात  में  हुई  गड़बड़

 थी
 के  फलस्वरूप  सरकार  को  कितनी  धन

 उड़ीसा  में  केन्द्रीय  गोदाम  राशि  की  हानि  हुई
 ?

 Fig¥ig  श्री  संगण्णा  :  क्या  खाद्य  तथा  wa  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  ५२३५  |
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 एक  भी  नहीं  । कि  क्या  केन्द्रीय  खाद्य  भंडार

 नहीं  ।  सभी  नये  डिब्बों  की
 के

 लिये  उड़ीसा  में  गोदाम  बनाने  का  विचार

 थ
 हे  ?  जांच  उन  के  निर्माण  काल  में  तथा  निर्माताओं

 के  यहां  से  चलने  से  पुर्व  अन्तिम  रूप यदि  तो  इस  पर  कितना

 आवास  तथा  संभरण  मंत्रालय  के
 पूजी-व्यय

 और

 निरीक्षकों  द्वारा  की  जाती है  ।  उन  का  प्रयोग
 इस  सम्बन्ध

 में
 अब  तक  कितनी

 करने  से  पुर्व  सम्बन्धित  रेलवे  के  जांच
 प्रगति  हुई  हे  ?

 चोरियों  द्वारा  भी  उन  की  जांच  की

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  :
 a

 !

 उत्तर  स्वीकारात्मक  है  ।
 यह  प्रइन  नहीं  उठता  ।

 तथा  १.५  लाख  टन

 की  क्षमता  वाले  रक्षित  गोदामों  को  बनाने
 सलेम-बंगलौर  रल-सम्यक

 के  लिय  उपयुक्त  स्थानों  का  निरीक्षण  एवं  श्री  सो ०  आर ०  नसीम  :
 FQ,

 चयन  का  क्यू  आजकल  चल  रहा  है  |  इस  Lat  एस०  ato  राम स्वा सो  2

 प्रकार  के  गोदामों  के  निर्माण  मलय  का  प्रारंभिक  क्या  twa  मंत्री  यह  बताने  की

 पालन  लगभग  एक  करोड़  रुपये  का  है  ।

 रेल  क  माल-डिब्बे  fe  क्या  सरकार  ने

 बंगलौर  छोटी  लाइन  को  बनाने  के  बारे  में
 Fig ¥C.  at  वाघमारे  क्या  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  :
 निश्चय  कर  लिया  है  और

 यदि  तो  उस  के  यातायात
 (#)  कि  जनवरी  से  जून  १९५४  तक

 तथा  इंजीनियरिंग  सर्वेक्षण  का  आदेश  कब
 निर्माण  करने  वाली  फर्मों  से  नये  बने  हुए

 दिया  जायेगा  ?

 कुछ  कितने  माल-डिब्बे  मिले  है  ;

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 इस  काल  में  इस  प्रकार  के

 :  तथा  अभी  नही ं।
 डिब्बों  के  कारण  कुछ  कितनी «  दुर्घटनायें

 इस  प्रस्ताव  पर  जांच  की  जा  रही  है  और
 अथवा  यातायात  में  गड़बड़  हुई  है  ;

 इस  प्रयोजन  के  लिये  यातायात  सर्वेक्षण

 क्या  सरकार  को  इस  बात  का  की  स्वीकृति  बहुत  शीघ्र  देंने  का  विचार

 ज्ञान  हैं  कि  इन  नये  बने  माल-डिब्बों  की  हे
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 में  फसलों  को  हानि
 नकदी  का  काम  करने  वाले

 उत्तरदायी  रेलवे  कर्मचारियों  का  पथ  प्रदर्शन
 Fig o  श्री  अनिबद्ध

 2
 करने  के  लिय  रेलवे  द्वारा  प्रकाशित  आदेश

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  पत्रिका  में  जाली  अथवा  बनावटी  सिक्कों

 करेंगे  कि  उत्तर  बिहार  में  अभी  हाल  की
 अथवा  नोटों  की  पहचान  करने  के  सम्बन्ध

 बाढ़  के  फलस्वरूप  भदई  की  फसलों  को
 में  विस्तृत  अनुदेश  दे  दिये  गये  हें  ।  इस  के

 कितनी  क्षति  तथा  हानि  हुई  है
 ?

 अतिरिक्त  सूचना  पत्रोंਂ  द्वारा

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो
 :  भी  समय-समय  पर  आदेश  जाते  हें

 उत्तर  बिहार  में  काल  की  हानि  का  जिन  के  द्वारा  रेलवे  कर्मचारियों  का  ध्यानਂ

 अनुमान  लगभग  ५.२७  लाख टन  है  ।  विशेष  प्रकार  के  उन  नोटों  अथवा  सिक्कों

 की  ओर  आकर्षित  किया  जाता  है  जिन  को

 जाली  सिक्के  तथा  नोट
 विधि-ग्राह्म  मुद्रा  के  रूप  स्वीकार  नहीं

 ७५१.  श्री  एन०  ato  चौधरी  :
 किया  जाना  चाहिये  ।

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगें
 दक्षिण  बिहार  में  अना  बष्टि

 कि  १९५१-५२,  १९५२-५३  तथा

 १९५३-५४  में  रेलवे  स्टेशन  मास्टरों  के  श्री  जी०  पी०  सिन्हा

 व्यक्तिगत  खातों  में  जाली  सिक्के  तथा  नोटों
 श्री  नागवार  प्रसाद  सिन्हा क

 9५२
 कै  श्री  इब्नाहोम

 के  कारण  कितनी  घन  रामकी  न  के  नाम
 Lat  एस०  एन०  दास

 लिखी  गई  और
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 क्या  सरकार  ने  इन  रेलवे  की  कृपा  करेंगे

 चोरियों  जाली  नोटों  तथा  जाली  सिक्कों

 जो  उन्हें  दिये  पहचान  करने  के

 कि  दक्षिण  बिहार  के  छोटा-नागपुर

 तथा  हज़ारी
 में  प्रशिक्षित  करने  के  लिये  कोई

 बाग  जिलों  अनावृष्टि  के  *फलस्वरूप  जो
 कांयं वाही  की  है

 ?

 स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  क्या  सरकार को  उस
 {

 के  विषय  में  कोई  समाचार  मिले  ; रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  \

 अलगे दान )  टिकट  बाबू  तथा  माल

 बाब  सहित  स्टेशन  मास्टरों  के  नाम  लिखी  यदि  तो  उन  क्षेत्रों  में  धान

 रोपने  पर  सामान्यतः  इस  का  क्या  प्रभाव

 गई  धन  राशि  निम्न  ह
 पड़ा ह  ;  और

 Ro  बाण  पाए

 किसानों  की  सहायता  के  लिये
 2348.0

 केन्द्रीय  सरकार  का  कितनी  घन  राशि  की

 आर्थिक  संहायता  देने  का  विचार  है

 294.0  Qi9—
 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री

 टिप्पणी :  उपरोक्त  आंकड़ों  में
 जी  हां  ।

 आसाम  रेलवे  के  आंकड़े  सम्मिलित  नहीं  दक्षिण  बिहार  अधिकतर

 क्योंकि  इस  रेलवे  पर  पटरी  के  के  कारण  भागों म  घान  पने  का  काम  अभी  तक  पुरा

 जानकारी सुलभ  नहीं  हैं  ।  नहीं  हुआ  ह  |
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 राज्य  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  हां  ।  १५  अप्रैल  9४ (५ YON  ४  के  दिन  को  १२

 |
 || से  अभी  तक  कोई  सहायता  नहीं  मांगी  हे  बज  कर  न  मिनट  के  लगभग  पश्चिम  रेलवे

 की  भगवान  के  बीच  की  छोटी  लाइन
 qq  परिरक्षण

 पर  बोचासन  तथा  झारोला  cat  के  बीच
 ७५३.  श्री  :  क्या  खाद्य  aa

 ७८७  डाउन  गाड़ी  रेल  के  फाटक  ना  २६
 कृषि  मंत्री

 यह
 बताने  की  करेंगे  :

 जिस  पर  कोई  कर्मचारी  नहीं
 कि  बंगलौर  अनुसन्धान  दाला

 गुज़र  रही  तो  उस  के  इंजिन  की  टक्कर

 में  दूध  को  ज्यों  का  त्यों  बनायें  रखने  के  लियें
 एक  मोटर  बस  के  आगे  वाले  हिस्से  से  हो

 हाइड्रोजन  के  द्वारा  जो  प्रयोग

 मोटर  बस  ने  उसी  जब  कि  गाड़ी
 किये  तक

 क्या  उन  में  सफलता  मिली  है
 रही  रेल  की  पटी  को  पार  करने  का कौर
 प्रयत्न  किया  था  ।

 यदि  at,  तो  कितनी  सफलता
 जी  हां  ;  १०  व्यक्ति  घायल

 मिली  है  ?
 हुए

 । खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  :

 कुछ  दूरी  रह  जाने  पर  वे
 तथा  एक  विवरण  लोक-सभा

 एक  दूसरे  को  देख  सकते  हैं  ।
 पटल  पर  रखा  जाता  हैं  |  परिशिष्ट

 ४,  अनुबन्ध  संख्या  wo}.  सहकारी  समितियां

 रल  की  टक्कर

 Qu.  श्री  एस०  एम०  दास  :  क्यां

 *७५४.  श्री  डाभी  :  कया  रेलवे  मंत्री
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  pal नें करें  T

 कि  कया  यह  संच  है  कि  बोचासन

 wad  के  निकट  फाटक  पर  १५
 कि  राष्ट्रीय  विकास-परिषद्  न

 अक्तूबर  १९५३  की  अपनी  बैठक  में
 १९५४  को  अथवा  उस  के  आस  पास  पश्चिम

 रेलवे  की  छोटी  लाइन  पर  पेटलाद-भवान
 कारी  समितियों  के  बारे  में  जो  सुझाव  दिय

 थू  उन  के  आधार  पर  समितियों  सम्बन्धी
 के  बीच  चलने  वाली  ७८७  डाउन  रेलगाड़ी

 विधि  में  आवश्यक  परिवर्तन  करने  के  लिय
 तथा  बोस  और  काम्बे  के  बीच  चलने

 अब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;
 वाली  यात्री बस  में  टक्कर  हो  गई  थी  ;

 क्या  राज्य  सरकारों  ने  अपन
 यदि  हां  तो  क्यां  बस  से  यात्रा

 करने  वाला  कोई  यात्री  घायल  हुआ  था  ;
 सुझाव  भेज  दिये  हे  ;  और

 और  यदि  तो  उन  सुझावों  में

 किन  महत्वपूर्ण  बातों  का  उल्लेख  है  ? क्या  यह  सच  हैं
 कि  यह  रेल

 का  फाटक  ऐसे  स्थान  पर  तथा  ऐसी  स्थिति  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 स
 नगद

 म  बना  हुआ  ्  कि  इंजिन  ड्राइवर  तथा
 परिषद्  द्वारों  की  गई  सिफारिशों  को

 बस  का  ड्राइवर  एक  दूसरें  को  नहीं  देख  आवश्यक  कार्यवाही  के  लिये  राज्य  सरकारों रों

 सकते
 के  पास  भेज  दिया  गया  है  ।

 tea  तथा  परिवहन  मंत्री  के  तथा  ।  राज्य  सरकारों  से

 सचिव  शाहनवाज  :  जी  अब  जो  उत्तर  मिले हें  उन  से  यही  ज्ञात

 361  LSD
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 होता  कि  यह  मामला  अभी  तक  यदि  तो  कितने  ?

 धीन  |

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के

 वस्त  भाड़  की  दरें
 सचिव  शाहनवाज़  :  (  7)  तथा

 ।  पांच  मामलों  की  ओर  हमारा  ध्यान

 Fgh.  श्री  झूलन  सिंह  :  क्या
 दिलाया  गया  है  ।

 बहुत  मंत्री  तटीय  तथा  अन्तर्देशीय  परिवहन

 का  विशेष  विवरण  देते  हुए  यह  बताने  की
 रेलगाडियों  का  देर  से  आना

 कृपा  करेंगे  कि  भारतीय  तथा  अभारतीय

 जहाज़ी  समवायों  के  बीच  वस्तु  भाड़े  सम्बन्धी  के  Oud,  श्री  विभूति  मिश्र  :  कया  रेलवे

 प्रतिस्पर्धा की  स्थिति  अब  कैसी  है  ?  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  :

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  क्या  यह  सच  ए  कि  इस  वर्ष

 :  भारतीय  तथा  अभारतीय
 पूर्वोत्तर  रेलवे  लाइन  विशेषतः

 थानों  द्वारा  लिये  जाने  वाले  भाड़े  की  दरों
 पुर-नरकटियागंज  सेक्शन  गाड़ियां  देर  से

 में  लगभग  कोई  प्रतिस्पर्धा  नही ंह  ।  तटीय  पहुंचती  हें  ;

 व्यापार  में  भाड़ा  भारतीय  तटीय  सम्मेलन
 यदि  तो  इस  के  कारण  क्या

 द्वारा  निर्धारित  दरों  के  अनुसार  लिया

 aw  हें ;  और
 जाता  न  |  समृद्ध  पार  व्यापार  में  भारतीय

 अभारतीय  दोनों  प्रकार  के  जहाज़ी  गाड़ियों  का  देर  से  आना  बन्द

 सेवायों  को  सम्मेलन  द्वारा  निर्धारित  दरों  करने  के  लिये  कौन  से  उपाय  किये  गये  हैं
 ?

 के  अनुसार  भाड़ा  लेना  पड़ता  है  क्योंकि

 वे  सभी  उस  सम्मेलन  के  सदस्य  हें  ।
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के

 सचिव  शाहनवाज  at)  तथा

 जहां  तक  अन्तर्देशीय परिवहन  का  सम्बन्ध  ।  जलाई  १९५४  TH  पूर्वोत्तर  रेलवे

 हैं  आसाम  तथा  बिहार  का  अधिकांश  परिवहन  पर  सवारी  गाड़ियों  के  समय  से  आने  जाने

 त्रहृत  gad  अभारतीय  सेवायों
 के  सम्बन्ध  में  सामान्य  स्थिति  १९५३  को

 द्वारा  किया  जाता  है  ।  इन  समवायों  को
 इसी  समय  की  स्थिति  की  तुलना  में

 संयुक्त
 स्टीमर  समवाय  कहते  हे  जिन  के  जनक  az  |  जनवरी  तथा  मई  १९५४  में ठ

 पास  इस  क्षेत्र  में  चलने  वाले  सब  से  बड़े

 ट्
 a  मज़फ्फ़रपुर-नरकटियागंज  सेक्शन

 ae  ;  इसलिये  इन  की  अन्य  स्टीमर
 कुम्भ  मेले  के  अवसर  पर  सालों  में

 वालों  के  साथ  वस्तुतः  कोई  प्रतिस्पर्धा  नहीं  प्रधान  रूप  से  रेलों  में  बहुत  अधिक  भीड़ a
 ह

 हो  जाने  के  कुछ  खराब  हो  गई  थी  ।

 रेलों  में  भष्टाचार  इस  बात  का  प्रत्येक  प्रयत्न  किया

 जाता है  कि  रेलें  ठीक  समय  पर  चलें  ।  हाल
 *yky,  ठाकर  लक्ष्मण  fag  aren  :

 में  सभी  रेलवे  लाइनों  में  समय  निष्ठता
 क्या  tea  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 आन्दोलन  चलाये  गये  हैं  तथा  जब  तक  स्थिति

 क्या  इलाहाबाद  के  पिछले  कुम्भ  में  सुधार  नहीं  होता  ये  आन्दोलन  जारी

 धेले  के  अवसर  पर  भ्रष्टाचार  इत्यादि  के  रखें  जायेंगें  तथा  इन  को  अधिक  शीघ्र  बनाया

 are  मामले  ि  गये  हूं  ;  और  जायगा  ।
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 कमेटी  बसे  पर  रखी  जाती  हैं  ।  परिशिष्ट

 *  ७५९,  श्रीमती  तार कद वरी
 अनुबन्ध  संख्या  ५१].

 सिन्हा :
 इण्डियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन चला  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  FAT

 करेंगे  ¥ Oke  श्री  अजित  सिह  :  क्या  संसार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 कि  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार

 ने  हाल  में  एक  अंग्रेज़ी  कम  को  ९०  कि  क्या  सरकार  को  इंडियन

 बसों  का  एक  आर  दिया  z  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  की  कोई  एसी

 सिफ़ारिश  प्राप्त  हुई  है  जिस  में  उन्हों  नें
 यदि  तो  उस  फ़ैज़  का  नाम

 क्या  है  fq  को  यह  आडर  दिया  गया  हैं  ;
 अमरीकन  विमान  के  स्थान  पर

 और
 अंग्रेज़ी  वाइकाउन्टਂ  विमान  के  पक्ष  में  अपना

 अधिमान  प्रकट  किया  ;  और
 इन  बसों  के  खरीदने  में  अनुमानतः

 कितनी  लागत  आयेंगी  ?  यदि  तो  यह  अधिमान  किस

 आधार  पर  प्रकट  किया  गया  हैं
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 संचार  उपमंत्री  राज
 अलगे दानें  से  दिल्ली  सड़क

 परिवहन  प्राधिकारी  ने  मैसेज  अशोक  मोटेल  तथा  इंडियन  एयरलाइन्स

 मद्रास  को  १४०  लीलैण्ड  नें  १७  जलाई  १९५४  की  अपनी

 eo  चेसिस  का  आडर  दिया  हे  जिस  की  बैठक  में  विनिश्चय  किया  था  कि  सरकार  केਂ

 स्वागत  का  अनुमान  3  ly  23  000 ee  रुपय  पास  सिफ़ारिश  भेजी  जाये  पांच

 वाई काउन्ट  विमान  ma  किये  जायें  ।  are का

 परेशान  ने  कोनवेअस  की  अपेक्षा  वाईकाउन्ठ

 स्वतंत्रता-पू्वं  के  डाक  टिकट  को  इसलिये  पसन्द  किया  कि  वाई काउन्ट

 *¥ \g& 0  श्री  भागवत  झा  आजाद  विमान  अधिक  अच्छा  काम  देता  है  तथा

 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  :  इस  लिये  भी  कि  वह  चार  इंजन  वाला  विमान

 { क
 है  तथा  नवीनतर  caf  प्राप्त  पावर  प्लॉट

 \  )  क्या  सरकार  स्वतंत्रता-पूर्व॑  के

 डाक-टिकटों  को  वापस  लेने  तथा  उन  के
 से  सुसज्जित  हे  ।

 स्थान  पर  नयें  टिकट  चलाने  का  विचार  कर
 भारत  का  आहार  पोषण  स्तर

 रही  f  और
 ७६३.  श्री  बचिकोटेस्या  :  क्या  स्वास्थ्य

 4  व
 \  |  )  यदि  at,  तो  sa  योजना  क  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  :

 कब  तक  तथ्यार  हो  जाने  की  तथा  कार्यान्वित  कि  खाद्य  उत्पादन  में  वृद्धि  होने

 किये  जाने  की  आशा है
 ?

 पर  भी  भारत  के  आहार  पोषण  स्तर  केਂ

 सामान्य  होने  के  कारण  क्या  हें  ;
 संचार  उपमंत्री  राज

 सरकार  ने  अब  यह
 एक  औसत  भारतीय  का  संतुलित तथा

 आहार  क्या  ;  और
 विनिश्चय  कर  लिया है  कि  १  अक्तूबर  १९५४

 से  स्वतंत्रता पूरव  के  सारे  डाक-टिकट  वापस  वर्तमान  स्थिति  के
 अनुमान  के

 ले  fer  जायेंगे  ।  इस  विषय  में  जारी  की  गई  अनसार  देश  को  संतुलित  आहार  का
 उद्देश्य

 क
 wa  विज्ञप्ति  की  एक  प्रति  लोक-सभा-पटलਂ  प्राप्त  करने  में  कि  तने  1  समय  लगेगा  ?
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 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  आमिष  भोजन  आउंस

 अनाज :  देश  के  सामान्य  आहार  १४

 पोषण  स्तर  के  बराबर  बने  रहने  के  कारण  दालें  र

 ये  ह पर्थाप्त  मात्रा  में  संरक्षक  खाद्यों  का  साग  सब्ज़ी

 उपलब्ध  न  होना  तथा  क्रय-शक्ति  का  अभाव  ।
 qa

 मक्खन  या  तेल
 अच्छे  स्वास्थ्य  को  बनायें  रखने

 चीनी
 के  लिये  आदश  सन्तुलित  आहार  निम्नलिखित

 मांस  वाले  खाद्य
 प्रकार  का  होना  चाहिये

 ध
 न

 या  ay. nad  २अण्डे

 आउस
 जनसाधारण  के  अलग-अलग

 अनाज  28  विभिन्न  आर्थिक  कारणों  तथा  अन्य
 bes

 दाल  परिस्थितियों  के  कारण  ऐसा  कोई  अनुमान
 ् हरे प्ले  वाले  साग  लगाना  कठिन  है  |

 मूल  वाले  साग

 अन्य  साग
 पेट्रोल  ले  जाने  वाले  मालगाड़ी

 के  उठी  पी०  आर०ਂ  fear
 फल

 ge,  थी  वाघमारे  क्या  रेलवे
 aa

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 चीनी  तथा  गुड़

 वनस्पति  कि  क्या  यह  सच  हे  कि  पेट्रोल

 घो  इत्यादि  श \  के  जान  वाले  मालगाड़ी  के  कुछ  ZTo  पी०

 मेलो  तथा  गोत  दे  आर०  डिब्बों  के  नीचे  के  निर्माण

 अण्डों  १  अण्डा  करने  वाले  कारखानों  से  आने  के

 बहुत  थोड़े  समय  के  अन्दर  खराब  हो  गये  हैं

 अपनी  विंमान  आर्थिक  दशा  पर  ध्यान  तथा  उन  की  टंकियों  में  दरारें  पड़  गई  हें  ;

 देते  हुए  एक  ब्यक्ति  को  कम  से  कम  यदि  तो  इस  के  कारण  क्या

 लिखित  आहार  अवद्य  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न

 करना  चाहिये  :
 ऐसे  डिब्बों  की  कुल  संख्या  कितनी

 निरामिष  भोजन  आक्षेप  3 al ba ace |

 अनाज  ४  इन  दोषो ंके
 कारण  सरकार  को

 ी
 दाल  2  कितनी  क्षति  पहुंची  ह  ?

 साग  सब्ज़ी  द  tra  तथा  परिवहन  मंत्रो  के

 aa  सचिव  शाहनवाज  बड़ी

 चीनी  शे
 लाइन  के  पेट्रोल  ले  जाने  वाले  कुछ  डिब्बों

 मक्खन  या  तेल  3
 की  टंकियों  में  दरारें  पड़  गई  हें  ।  डिब्बों  के

 मौसम के  फल  नीचे के  ढांचों  में  कोई  दोष  उत्पन्न  नहीं  हुए

 *  १०  आउंस  आजादी  व्यक्तियों  के  fi
 ७

 तथा  १४  आउंस  निरामभिषादी  व्यक्तियों

 के  लिये
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 देखा  यह  गया  है  कि  जिस  वस्तु  जिन  क्षेत्रों  के  अन्दर  एक  राज्य  से  दूसरे

 पर  टंकियों  का  भार  रखा  रहता  हैं  वह  राज्य  को  ले  जाया  जा  सरकता  é

 कल  के  कार्य  के  योग्य  नहीं  हैं  ।
 दक्षिण  भारत  के  लिये  जल  परिवहन  बों

 इस  डिजाइन  के  कुठ  १२८०
 श्री  एस०  एन०  दास  :

 डिब्बे  काम  में  लाये  जा  रहे  हैं  ।
 ''

 अच्चुथन
 :

 सरकार  को  वही  क्षति  उठाना  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  तानें  की  कृपा

 करेंगे
 पड़  रही  हैं  जोकि  इन  डिब्बों  की  धन  कमाने

 की  क्षमता  में  कमी  हो  जाने  के  कारण  हो  कि  क्या  दक्षिण  भारत  के  लिये द

 रही  हैं  ।  इन  की  मरम्मत  रेलवे के  वर्कशापों  एक  जल  परिवहन  बोर्ड  के  बनाये  जाने  के

 में  हो  रही  ह  जिस  का  कोई  विशेष  हिसाब  सम्बन्ध  में  कोई  अन्तिम  विनिश्चय  किया

 किताब  नहीं  रखा  गया  है  ।
 गया है  ;

 खाद्यान्नों पर  प्रतिबन्ध  यदि  तो
 कया

 वह  बोर्ड  बना

 दिया  गया  है  तथा  कार्य  कर  रहा  हैं  ;  और
 डाभी

 :

 ७६५.  श्री  ए  एम०  थामस  :
 कपा  काम  की  कोई  योजना  बना

 एनी  ने स्क रोन  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतानें
 ली  गई हूं ?

 की  कृपा  करेंगे  :  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 नदीं  ।

 कि  कया  यह  सच
 हू

 कि

 अप्रैल  १९५४  को  बम्बई  के  एक  स्वागत
 और  ये  प्रशन  उत्पन्न  नहीं

 होत े।
 समारोह  में  बोलते  हुए  उन्हों  ने  कहा  था

 कि  खाद्यों  पर  लगाये  गये  we  सभी  को  उत्पादन लागत

 बन्ध  after  ही  हटा  लिये  जायेंगे  ;  और
 विभूति मिश्र

 यदि  तो  इन  प्रतिबन्धों  तथा  *9g9.<  श्री  दिवनंजप्पा

 नियंत्रणों  के  कब  तक  हटाये  जाने  की  आशा  (att  fassara  रेड्डी  :

 क्या  arm  तथा  कृषि  मंत्री  ५
 की  जाती ?

 १९५४  को  पूछे  गय  तारांकित  संख्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 :

 २२४०  के  प्रति  दिय  गये  उत्तर  के  सम्बन्ध

 यह  कहा  गया था
 कायदा

 देश  की  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 खाद्य  स्थिति  सुधरती  तो  खाद्यान्नों

 fe  क्या  सरकार  ने  भारत  में
 पर  लगाये  गये  दोष  प्रतिबन्ध  हटा  लिये

 गन्ने  की  वास्तविक  उत्पादन  लागत  का  निश्चय
 जायेंगे  ।

 करने  के  लिये  कोई  जांच  करवाई  है  ;  और

 जब  यह  बात  कहीं  गई  थी  उस
 यदि  ऐसा  तो

 वे  राज्य  कौन
 समय  से  खाद्यों  पर  लगाये  जाने  वाले  ate

 प्रतिबन्ध  लगभग  हटा  लिये  गये  हैं  और
 कौन  से  हें  जिन  में  ऐसी  जांच  करवाई  गई

 हैं  और  अब  तक  कितना  art  किया  गया
 अब  जो  मुख्य  प्रतिबन्ध  लागू हे  कह  गेहूं  के  +

 ह
 ?

 एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  को  ले  जाने  के

 सम्बन्ध  में  ह  ।  इस  के  सम्बन्ध  में  भी  कई  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 :

 कई  राज्यों  के  दो  स्वतंत्र  क्षेत्र  बना  दिये  गये
 ~

 4  की  उत्पादन जी  हां  ।  भारत
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 लागत  का  निर्धारण  करनें  के  लिये  एक  तटवर्तीय  तथा  वित्तीय  उपकरणों  की  जांच  कर  रहा
 योजना  १९५४  से  लागू  ली न

 ane  दी  a  ।
 द्य

 ठ

 गई  ।

 खाद्य  स्थिति
 उत्तर

 FQ.  ott  बुचिकोटय्या  कया  खाद्य
 पेप्सू  तथा  आन्ध्र  में  इस  योजना  को  स्वीकार

 ar  |  ares  तथा  मद्रास  के  भी
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि  वे  बनाई  गई  योजनायें  किस  प्रकार  की

 इस
 योजना  में  सम्मिलित  होने  की  संभावना

 |  |  हूं  जिन  से  भारत  की  खाद्य  उत्पादन  स्थिति
 ह  |

 दी घं काल  के  आधार  पर  सन्तोषजनक  बनी

 सम्बन्धित  राज्यों  ने  बाहरी  काम  करने  रहेगी ?

 ८  11.0  ल  ai  ar
 a वाले  कर्मचारियों  का  चुनाव  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 जिन  को  विशेष  प्रकार  के  प्रपत्र  में  विशिष्ट  खाद्य  उत्पादन  पंचवर्षीय  योजना  का  अंग

 सवर्णों  को  प्रविष्ट  करने  की  प्रतीक्षा  दी
 है  जो  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  भी  बना

 रही  न
 रहेगा  ।  योजना  में  दीर्घकालिक  आशावाद  पर

 खाद्य  उत्पादन  के  लिये  विभिन्न  उपायों  की

 व्यवस्था  की  गई  है  जैसे  नदी  घाटी
 विमान

 यात्रा  खतर  का  बीमा

 बड़ी  व  छोटी  सिंचाई  की  स्थायी
 ७६८.  ठा०  लक्ष्मण  fag  चालक :  योजनायें  एवं  भूमि  उर्वरकों  का

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे :  अधिकाधिक  अच्छी  किस्म  के  बीज

 तथा  पौधा  संरक्षण  उपाय  आदि  | कि  क्या  सरकार  ने  विमान

 निगम  पदाधिकारियों -  के  परामर्श  से  विमान
 रांची  में  औद्योगिक  प्रशिक्षण  केन्द्र

 द्वारा  यात्रा  करने  वालों  का  अनिवार्य  रूप
 Feo,  at  शुलन  सिह  :  कया  श्रम

 से  बीमा  करने  का  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया
 a  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 रांची  के  औद्योगिक
 यदि  var  तो  इस  के  नियम

 प्रशिक्षण  केन्द्र  में  अध्यापकों  की  छंटनी  के

 तथा
 कारण  FAT  हें  ;  और

 यदि  उपर्युक्त  भाग  का  इस  छंटनी  होती  का  बिहार  के

 उत्तर  अस्वीकारात्मक  हो  तो  उस  के  कारण  अन्य  प्रशिक्षण  केन्द्रों  के  अध्यापक वर्ग  पर

 rate ?  कया  प्रभाव  पड़ा है
 ?

 संघार  उपमंत्री
 (at

 राज  श्रम  उपमंत्री  आबिद  :

 तीन  प्रशिक्षकों  की  जिन से  यह  कि  इंडियन

 एयरलाइन्स  कारपोरेशन  को  एक  ऐसी  योजना  सायों  में  वे  प्रशिक्षक  नियुक्त  किये  गये  थे

 जारी  करनी  चाहिये  जिस  के  अंतगर्त  विमान
 उन

 के  समाप्त  हो  जानें  के  कारण  की  गई

 ्
 से  यात्रा  करनें  वालों

 का
 टिकट  के

 साथ
 कुछ

 2  ।

 अतिरिक्त  राशि  देने  से  ही  बीमा  हो  बिहार  के  अन्य  क्षेत्रों  में  भी  दो

 जाया  निगम  के  विचाराधीन  है  ।  और  प्रशिक्षकों  की  छंटनी  इसी  कारण  से  की

 निगम  इस  समय  ऐसी  योजना  की  विधिक  ह  ।
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 अखिल  भारतीय  was  प्रतियोगिता  योजना  चीनी  उद्योग

 Figg?  श्री  बमन  :  क्या  खाद्य  तथा  ३२७.  श्री  वो०  पी०  नायर '  क्या

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १8५४  की

 उद्योग  तथा  व्यापार  पत्रिका  के  पृष्ठ  ३२४
 (a).  घान  की  पैदावार  में  वृद्धि

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपी  करेंगे
 प्रतियोगिता  में  अखिल  भारतीय  पुरस्कार

 विजेताओं  की  POCO mao  से  लेकर  वर्षवार
 कि

 सूची
 भारतीय  चीनी  उद्योग  द्वारा

 १९५३  के  अन्त  तक  अजित  सर्क॑ल
 प्रतियोगिता  में  उत्पादकों  को

 तथा  शुद्ध  कुल  लाभ  कितना  ;
 अपने  नाम  करवाने  के  लिये

 कारखानों  द्वारा  १९५३  म  क्रय
 हित  करने  व  परिणाम  का  अनुमान  लगाने

 के  बारे  में  किस  प्रक्रिया  का  पालन  किया  गया
 किये  गये  गन्ने  का

 कुल  मूल्य  ;  और

 9९५७२  म
 ;  और  के  ह  1.  तुलना  |  अ  ९५३

 में  चीनी  उद्योग  के  मज़दूरी  विमानों  में  क्या

 (T)  १९५३-५४  में  कोई  भी  पुरस्कार

 न  दिये  जाने  के  कारण  क्या  ar  ?  कोई  ale  हुई  हैं  तथा  १९५३  में  मजदूरी

 के  रूप  में  कुल  राशि  वितरित  की

 खाद्य  तथा  मंत्री  गई  हें
 ?

 अखिल  भारतीय  घान  फसल
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :.

 योगिता  में  विजेताओं  के  वर्षवार  नाम  fara-

 r  (*)  तथा  मांगी  गई  सुचना  एकत्रित
 लिखित

 कीं  जा  रही  ह  और  सभा-पटल  पर  रखी

 वर्ष  अखिल  भारतीय  पुरस्कार  विजेता  का  जायेगी  |

 नाम
 चीनी  कारखानों  द्वारा  १९५२-

 श्री  लें  सी  ०  पानी  ५३  तथा  १९५३-५४  की  फसलों  में
 |

 से  ले  कर  अक्तूबर  क्रय  किये  गये

 १९५०-५१--२.  श्री  Ho  वेलैय्या  गाउन्डर  का  मलय  we S lr)  करोड़  तथा  ३६.८

 |  करोड़  रुपये  के  लगभग  आता  है  ।

 x4  श्री  जड
 या०  संख्या

 राजस्थान  में  सड़कों  का  विकास
 ।

 ३२८.  श्री  क्णीसिहजी  :
 क्या  परिवहन

 मांगी  गई  सूचना  देने  वाला  एक
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  4].  राजस्थान  राज्य  AT  १९४९-

 ५०  से  ले  कर  9¢ »  4 Rev  तक  सड़कों  के
 अखिल  भारतीय  प्रतियोगिता  को

 विकास  के  लिये  केन्द्रीय  सड़क  रक्षित  निधि  म
 चलाने  वाली  प्रक्रिया  पर  पुरविक़ार  करने

 से  स्वीकृत  की  गई  राशि  क्या  है  ;
 के  कारण  24 Qala  में  अखिल  भारतीय

 स्तर  पर  प्रतियोगिता  नहीं  रखी  गई  थी  ।  क्या  इस  प्रंकार  आवंटित  राशि

 B44 Fel  में  कोई  पुरस्कार  नहीं  दिये  का  पूरी  उपयोग  राजस्थान
 सरकार

 ने

 जा  सके  ॥  प्रत्येक  ay  में  कर  लिया  था  ;
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 यदि  तो  प्रति  ae  कितनी  कितने  प्रतिदिन  छात्रों  को

 राशि  का  उपयोग  किया  गया  था  ;  और
 रोग  हो  जान  की  सम्भावना  पाई  गई  ह  तथा

 उन  विभिन्न  प्रकार  के  कार्यों  वे  छात्र  कितने  प्रतिशत  हैं  जिन्हें  क्षय  रोग

 के  नाम  क्या  हें  जिन  में  इस  निधि  को  होगया  ?

 योग  किया  गया  तथा  इन  कार्यों  में  से  प्रत्येक  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 के  लिये  कितना  ga  आवंटित  किया  गया  कौर )  तथा  बी०  सी०  जी०

 आन्दोलन  के  सिलसिले  में  देव  के  विभिन्न

 भागों  में  कुछ  वयस  वर्गों  की  alates
 tot  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 १६.२३  लाख  रुपया
 ग्राफ  तथा  ट्यूबरकुलिन  जांच  की  जा  चुकी

 है  ।  माननीय  सदस्य  द्वारा  केवल  छात्रों
 F

 केन्द्रीय  सड़क  निधि '
 रिज़वी

 सम्बन्ध  में  मांगी  गई  सूचना  उपलब्ध  नहीं द्वारा  तथा  ७०  लाख  रुपया  केन्द्रीय  सड़क  a
 e  |

 feat  द्वारा  पेश  किया

 पश्चिमी  रेलवे  पर  यात्री  सुविधायें गया था

 ३३०.  श्री  डाभी
 :

 क्या  wea  मंत्री तथा  केन्द्रीय सड़क  निधि

 fae  से  न  तो  अनुदान  वार्षिक  आधार
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 पर  पेश  किये जाते  और  जिस  ag
 पश्चिमी  रेलवे  पर  १९५२-५३,

 वे  पेश  किये  जाते  हैं  उस  के  अन्त  में  समाप्त
 १९५३-५४  तथा  १९५४-५५  में  यात्रियों

 ही  कर  दिये  जाते  हैं  ।  उन  का  उपयोग  तब  की  सुविधाओं  के  लिये  कितनी  धनराशि

 तक  किया  जा  सकता  हैं  जब  तक  कि  वे
 आवंटित की  गई  है  ;

 योजनायें  जिन  के  लिये  वे  अनुदान  दिये  गये  १९५२-५३,  PAq REY  तथा

 १९५४-५५  में  ३१  अगस्त  १९५४  तक
 पूरी  न  हो  जाय  ।  राजस्थान  सरकार  ने

 वास्तव  में  १९४९-५०  से  RAK RY  तक  प्रति  वर्ष  वास्तव  में  कितनी  राशि  व्यय की

 गई  ;  और केन्द्रीय  सड़क  निधि  fora  में
 माध्य

 से  २.७  लाख  रुपये  का  और  केन्द्रीय  सड़क  उन  में  से  प्रत्येक  वर्ष  म  नये

 निधि  fort  में  से  ४०.३५  लाख  स्टेशनों  के  निर्माण  अथवा  पुराने  स्टेशनों

 रुपये  का  कुल  उपयोग  किया  था  ।  को  आधुनिक  ढंग  के  बनाने  पर  कितनी  राशि

 केन्द्रीय  सड़क  निधि  fag  से  व्यय  की  गई  है
 ?

 जिस  कार्यों  के  लिये  अनुदान  पेश  किये  गये  रेलवे  तथा  परिवहन  उप मंत्रों

 उन  को  बताने  वाला  एक  विवरण  सम्बद्ध  :

 हूं  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या
 मे ं)

 43]
 PA4R-K2  RE,0R

 छात्रों  की  सामुहिक  ट्युबरकुलिन  जांच  R243-4¥  ko,oo

 १९५४-५५  ER SY ३२९.  श्री  ato  पो०  नायर  :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी :  (=)  १९५२-५३  ३७,९६

 fe  कितने  प्रतिशत  भारतीय  १९५३-५४  ३९,०८

 १९५४-५५--अगस्त  १९५४  तक  के छात्रों  की  सामूहिक  रेडियोग्राफी तथा

 व्यय के  आंकड़े  अभी  उपलब्ध  नहीं  हैं
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 es

 स्टेशनों  का  निर्माण  पुराने  को
 नए

 ढंग
 का  बनवाना

 १९५२-५३  सूचना  एकत्रित  जा  रहा  हें  ४१

 १९५३-५४  बौर र  सभा
 पटल  tee

 eS  पर  रख
 दी

 b wrens |  अगस्त

 क

 =
 व्यय  के

 पकड़े

 ——_——  saree

 tet
 मैदानों

 पर

 समितियां
 बनाने  की

 _

 योजना

 छन  ०  Jo  बोरकर ee गा  कर  देख
 सकते  हे

 जिस  के
 अन्तगंत

 -..  बताने  की  मास 38k. Wl \ ~ ° 7 qe
 अ

 न्सप्राप्त  कुलियों  z  प्रतिनि
 घि

 (*)  कि  रेलवे  के
 ल

 mem

 ं

 बारस[टे  शन  सूप  रिनटेन्डेंट से  उ

 :
 1

 विषयों
 ह

 चर्चा  करने  के  लिये  मेंट  कर
 af

 fi  स्थिति  कैसी है  सकते हैं
 नन  को  तय  करना  हो

 क
 क्या  रेलवे  द्वारा उन्हें  कुछ

 nie

 पारी

 श्रमिक  दिया  जाता  है  ;
 क

 रल  की  पटरी  आदि  सामा

 क  क्या  सरकार  लाइसेन्स  प्र
 की  चोरी

 कुलियों  के  एक  मजदूर  संघ  बनाने
 के  rea

 a  मान्यता देती  ह  और
 ३२.  श्री  य्०  एम०  त्रिवेदी  :  नया

 ः  क्य च्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 यदि  तो  उन  की  शिकायतों

 कि  १९५१-५२  तथा
 २-५३ दूर  करने  के  लिये  सरकार  ने  कौन  सी  क  y

 मशीनरी  का  निर्माण  किया  =
 ?  से  रेल  की  पटरी आर  सामानों

 toa  तथा  परिवहन  उपमंत्री  fa  क्या  किसी  भी  चो  |  अ  पे  अपराधी
 )  लाइसेन्स  प्राप्त

 पकड़े  गये  स ी  ,  और .
 रेलवे  कर्मचारी  नहीं  हैं  किन्तु  उन्हें  केवल

 एसे  अपराधियों  के
 त्रियों  के  सामान  को  रेलवे  की  सीमा  के

 क्या  दण्ड  दिया
 गया

 हू
 ?

 अन्दर  ढोने  का  ही  लाइसेन्स  मिला  इस
 क

 काय

 के  लिये  उन्हें  यात्रियों  से  केवल  उतन

 रेलवे  तथा  पारवहन उपमंत्री  (eit

 )  वरण

 me

 =  त

 मिलता  है

 जितना  रेलवे  द्वारा

 सदन-पटल  पर  रखा  जाता  ह  [  देखिये

 द
 नहीं  ।

 साप्यरा नन ਂ  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ५४  ].

 ः  यदि  वे  चाहें  तो  अपना  संघ  बना

 सकते  seq  चंकी  लाइसेन्स  (

 a रेल्वे
 चारी  नहों  इस  कारण  रेलवे  ३३३.  कगर चयन  एस०

 एए

 हबश

 : ६ दि

 al

 संघों  को  जो  विशेषाधिकार

 ad

 ५
 मंत्री  यह  बताने  की  कृप

 हे

 हैं  नहीं  दिये  जा  स
 ana ९५२  मं

 क्यों  से
 (7)

 र

 रेलवे
 को  ऐसे

 अनुदेश न्

 कि  प्रत्येक

 रेलवे
 के  दो

 या

 तीन  बड़े-बड़े  कितने  mee
 बोरी

 और

 वि

 थ
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 धा  जिन्हों  मामला  म  ATS  कास  दिलाई  दफतर

 पकड़  थ  ?

 33%  एन  ए०  बोरकर  क्या
 aa  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 शम  त्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 अलग डान )

 र्व  क्या  अनुसूचित  जाति
 कै

 aq  केन्द्रों  पना  यग  वारों  को  नौकरी  देते  समग्र  क्राम  fears

 १९५०  दफ़तर  राज्य
 सरकारों

 दवारा  निर्धारित  सुरक्षा

 ९५१  को
 बनाय  रखते  हें  ;  और

 १९५२
 (@)  दि  तो  इस  सम्बन्ध  में

 योग  qs  22  क्या  नीति  अपनाई  जाती

 केन्द्रीय  रेलवे  में  चोरी  के  मामलों
 श्रम  उपमंत्री  (xT  आबिद  :

 में  कोई  चोर  नहीं  पकड़ा  गया  था  ।  तथापि
 तथा  जी  सुरक्षण  बनायें

 पुलिस  की  जांच  के  बाद  दो  टाइपराइ

 रखने
 का  उत्तरदायित्व  नियोजक

 स्थापनाओं
 रेलवे  को  लौटा  दिये  गये  थे  ।  पूर्वी  रेलवे

 ह  ।  ca  अनुसूचित  जातियों  के के
 के  सम्बन्ध  १९५०  मं  केवल एक  मामले

 लय  सुरक्षित  रिक्तियों  की  अधिसूचना  दी
 में  चोर  पकड़ा  गया  था  और  उसे  प्

 न्र  मास
 जाती  तो  नौकरी  दफ़्तर  केवल  इन  जातियों

 कद  स्त  और  १००  रुपये  जर्मनी  का  दण्ड
 के  उम्मीदवारों  के  नाम  भजते  |

 fear  गया  था  ।

 शिक्षकों  के  लिए  कोनी  कैम्प  केन्द्र  नय  डाक खान

 ३३४.  श्री  ए०  बोरकर

 ३३७.  श्री  डी०  सी ०  शर्मा  :  बया  संचार
 श्रम  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे

 डास
 मंत्री  न  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  e444 R- ३-

 कि  क्या  यह  सत्य  हू  कि  सरकार
 सें  कांगड़ा  और  गर्दासपर

 ने  मध्य  प्रदेश  के  शिक्षक  कैम्प  Hex  को  किसी
 के

 थ

 में  कितने  शाखा  डाकखानों  को
 अन्य  स्थान  पर  स्थानांतरित  करन  का  निर्णय

 उपडाकखानों  म  परिवर्तित  किया  गया  ar  ?

 कियाह  ह  और

 यदि  तो  इस  के  कारण  ?
 संचार  उपमंत्री

 १९५३-५४ में  इन  तीन  जिलों  में  3७  शाखा श्रम  उपमंत्री  (at  आबिद

 यह  प्रस्ताव  विचाराधीन  डाकखानों  को  उप डाकखानों  में  परिवर्तन

 उत्पन्न  न  होता  ।  किया  गया  था  ||

 नागपुर  का  काम-दिलाई  दफतर

 क्या
 सड़क  निर्माण  के  लिए  राज्यों  को

 ३३५.  श्री  एन०  ए०  बोरकर
 अनुदान

 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५३-५४  में  नागपुर  के  काम  दिलाई  ३३८.  श्री  डी०  alo  Wat  क्या

 स्तर  में  कुछ  कितने  बेकार  व्यक्ति  रजिस्टर  परिवहन  मंत्री  १३  १९५४  को  पूछे

 किये गये  थे  ?  गये  अतारांकित  yet  संख्या  Rg  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि श्रम  उपमंत्री  (aa  आबिद

 VjAHS  ॥  क्या  पंजाब ब  राज्य  ने  पंचवर्षीय योजना  के
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 माल  क  डिब्बों का  आवंटन अधीन  ग्रामों  तक  पहुंचने  वाली  सड़कों  के

 निर्माण  के  लिये  सरकार  द्वारा  दी  गई  सारी
 ३४१.  श्री  गिडवानी  :  क्या  रेलवे

 राशि  का  उपयोग  कर  लिया  है
 ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 toa  तथा  परिवहन  उपमंत्री  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  फेरकर

 अलगे दान  ३१  2°46  तक  पर् जीव
 पहाड़ियों  में  जोधपुर  जिले  के  कुछ  पत्थर

 ने  ४१,४००  रुपये  का  उपयोग  किया  था  ।  के  व्यापारियों  ने  सरकार  को  एक  ज्ञापन

 श्रमिकों  सम्बन्धी  झगड़े
 प्रस्तुत  किया  है  कि  उन्हें  माल  के  डिब्बे  नहीं

 ३३९.  शी  डी०  सी०  फार्मा  क्या
 दिये जा  रहे  हें  ;

 शम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 क्या  इस  मामले  में  कोई  जांच

 की  गई  ह  ;  और

 कि  जहां  तक  केन्द्रीय  सरकार
 उन  की  शिकायतें  टूर  करने  के

 का  सम्बन्ध  ?  जनवरी  से  १९५४

 के  अन्त  तक  श्रम  और  उद्योग  के  बीच  कितने
 लिये  क्या  पग  उठाये  गये  हैं  ?

 झगड़े  समझौता  अधिकारियों  को  सौंपे  गये  twa  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 ह
 q  :  जी  हां  ।

 ह
 जी  हां समझौता  अधिकारियों  ने  इस

 प्रकार  के  कितने  झगड़ों  को  और
 फेरकर  स्टेशन  पर  किसी  भी

 कितने  मामले  न्यायाधिकारियों  को  समय  पत्थर  के  लिये  रजिस्ट्रेशन  की

 तम  सीमा  १२०  माल  के  डिब्बे  निश्चित भेजें गये  थे  ?
 गई  >

 ष्  |  किन्तु  किसी  समय  १२०  माल  के

 अम  उपमंत्री  आबिद  :  डिब्बों  के  रजिस्ट्रेशन  की  अधिकतम  सीमा

 R408  के  अन्दर  यथासम्भव  अधिक  से  अधिक

 १,८१५
 माल  भेजने  वाले  को  माल  के  डिब्बे  faa

 इस  बात  का  ध्यान  रखने  के  फरार
 R81  के  पत्थर  के  व्यापारियों  ने  २३-६-४५  से

 आपस  में  यह  व्यवस्था  की  है  कि  प्रत्येक तार  घर

 माल  भेजने  वाला  दो  डिब्बों से  अधिक

 ३४०.  सेठ  गोविंद  दास  क्या  संचार  रजिस्टर  न  कराये  ।  यह  प्रक्रिया  सन्तोषजनक

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  चीन  रूप  से  चल  रही  हू  और  ऐसा  प्रतीत  होता

 सरकार  को  निःशुल्क  दिये  गये  तारंघरों  वि क ेअ  और  कोई  शिकायतें  प्राप्त  नहीं

 आदि  का  प्राक् कलित  मूल्य  कितना  है  ?
 हुई ं।

 संचार  उपमंत्री  राज  :
 बात  रोगों  का  प्रभाव

 चीनी  सरकार  को  दी  जाने  वाली  डाक  और

 ३४२.  श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या
 तार  की  आस्तियों  की  कुछ  लागत  RR,CVq

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  :
 रुपये  हे  ।  इस  में  ग्योटसे  कार्यालय  की  आस्तियों

 का  मूल्य  सम्मिलित  नहीं  जोकि  हाल  की  कि  क्या  भारत  सरकार  के  कहने

 बाढ़  म॑  बह  गया  था  पर  भारत  में  पुराने  वात  रोगों  से  ses
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 स्वास्थ्य  में  स्थायी  सिंगाड़  के  सम्बन्ध  में  संयुक्त  राज्य  अमरीका  को  बन्दरों  का

 कोई  अध्ययन  किया  गया  है  ;  और  निर्यात

 वात  रोगों  से  अनुमानत या  किस  CS  श्री  कृष्णाचा ये  जोशी  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे :
 =
 हद  तक  दीर्घकालीन  असमर्थता  पैदा  होती

 ह
 ?  कि  में  संयुक्त  राज्य

 अमरीका  को  कितने  बन्दरों  का  निर्यात  किया
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 गया ;  और
 भारत  सरकार  के  कहने

 पर  ऐसा  कोई  अध्ययन  नहीं  किया  गया  |  इस  अवधि  में  इस  निर्यात  के

 द्वारा  feat  डालर  प्राप्त  हुए  ?

 इस  बात  का  सामान्य  अनुमान

 लगाना  संभव  नहीं  है  ।  प्रत्येक  मामल  में
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 १३,२२९  बन्दर  |
 असमर्थता  रोगी  की  उस  के

 2,283,000  रु० सहन  की  उस  के  इलाज  के

 और  कुछ  एक  अन्य  बातों  पर  निभा  हिन्दी में  तार

 धप
 ज्

 ३४५.  कृष्णा चाय  जोशी :  क्या

 संचार  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे
 tae  वाच  एड  वाड़े

 २४३.  श्री  फूलन  सिंह  :  क्या  रेलवे
 कि  कितने  केन्द्रों  पर  भारतीय

 भाषाओं  की  तार  सेवा  देवनागरी  लिपि  में
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 आरम्भ  कर  दी  गई  ह  ;  और
 कि  रेलवे  में  व्तंमान  वाच  ऐंड

 क्या  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश

 वार्डे  प्रणाली  कब  दारू  की  गई  थी  ;  और

 तथा  बिहार  के  अतिरिक्त  अन्य  राज्यों  में

 उकते  प्रणाली  के  शुरू  करने  के  हिन्दी  में  तार  द्वारा  मनी  आंध्र  सेवा  आरंभ

 एक  वर्ष  पूरव  और  १९५२-५३  और  १९५३-
 की  हू

 ?

 ५४  में  उत्तरपूर्वी  रेलवे  में  चोरी  की  कितनी
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 घटनायें  हुईं
 ?

 ५९९

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री
 जी  इस  सेवा  का  विस्तार

 :  एक  विवरण  संलग्न
 कर  के  इस  को  पंजाब  और  दिल्ली  राज्यों

 है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या
 के  उन  केन्द्रों  में  चालू  कर  दिया  गया  है  जिन

 ५५]  का  वर्णन  संतान सूची  में  है  ।

 एक  अलग वाच  ऐंड  वार्ड  विभाग
 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  स०  ५६]

 स्थापित  करने  के  एक  वर्ष  पूर्व  उत्तरपूर्वी  दुर  संचार  प्रशिक्षण  केन्द्र  जबलपुर

 रेलवे  में  होने  वाली  चोरियों  की  संख्या
 ३४६.  श्री  कृष्णा चाय  जोशी :  क्या

 तुरन्त  उपलब्ध  नही ंहै
 ।  पिछले  दो  वर्षों  के

 संचार  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 कि  क्या  जबलपुर  में  एक  नवीन

 CIC
 १९५ रन  ५  रे  दुर-संचार  प्रशिक्षण  केन्द्र  का  निर्माण  ara

 और ya  R-4%  र६१  पुरा  हो  चुका  हें
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 यदि  तो  उस  में  उपकरण  कब  यदि  तो  उस  से  कितने  व्यक्ति ्

 लगाया  जायगा  ?
 जरूरी  हुए

 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री संचार  उपमंत्री  राज
 बहादुर  )

 :

 भवन  लगभग  तेयार  हो  गया  है  ।  अलग दन )  एक  जलती  हुई  बीड़ी

 कुछ  ७ च्७े  छोटे  काम  दोष  रह  गये  हैं  जिन  अथवा  दियासलाई  के  अ  सावधानीपूर्वक  पटाकों

 के  चालू  वर्ष  में  पूरे  हो  जाने  की  आशा  हैं  ।  वाली  टोकरी  में  फेंके  जाने  से  आग  लग

 गई  । नवीन  भवन  में  उपकरण  के
 ्  9९७५ ले  जाने  का  काम  जनवरी  ह  YUNA  और  ।  तीन  व्यक्ति

 से  प्रारम्भ  होगा  और  १९५५  तक  पूरा  हुई  गाड़ी  से  कूद  पड़े  और  उन  के  साधारण
 थ

 हो  जायगा  |  सी  चोटें  |

 रेलवे  टिकट  घर
 fama  निगम  &  लिये  विमान

 ३४९.  ato
 रघवीर  सिह

 :  कया  रेलवे

 ३४७.  श्री  टी०  बी०  चींटी  मंत्री  बतान  की  कपा  करेंगे

 क्या  संचार  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 कि  क्या  यह  सच  हे  कि  रेलवे

 कि  १९५३  में  तथा
 oO?

 प्राधिकारियों  ने  यह  पता  चलाने  के  लिये

 तक  दोनों  विमान  निगमों  के  लिये  कितने  fe  टि्वटर  ठीक  समय  पर  खल  जाते

 विमान  आयात  किये  गये  तथा  वे  किस  प्रकार  =
 हूं  अथवा  नहीं  १९५  बत क  at » o  में  स्टेशनों  और

 के  थे  और  उन  की  धारिता  क्या  थी  ;  और
 टिकट  घरों  की  आकस्मिक  जांचें  कीं  और

 ये  विमान  कितने  मूल्य  के  थे  ?  इस  सम्बन्ध  में  विद्वेष  प्रयत्न  किये  ;

 संचार  उपमंत्री  राज  यदि  तो  उत्तरी  खंड  के

 और  ।  १९५३ में  अथवा  किन-किन  carat  पर  इस  प्रकार  की

 १९५४  तक  विमान  निगों  द्वारा  कोई  विमान  श्रमिक  जांचें  की  गईਂ  ;  और

 नहीं  मंगाया  गया  ॥
 नियम  भंग  करने  वालों  के  विरुद्ध

 उत्तर  wat  रेलवे  पर  विस्फोट
 कया  कार्यवाही  की  गई  ?'

 ta  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 3¥C
 (  पंडित  डी०  एन०  तिवारी :

 विभूति
 अलगे दान  जी

 क्या  रेलवे  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  लगभग  सभी  महत्वपूर्ण  स्टेशनों

 पर  एसी  जांचें  की  गई  |
 कि  क्या  यह  सच  हैं  कि

 १९५४  के  अन्तिम  सप्ताह  में  waved
 कर्मचारियों  की  गलती  पाई

 च
 और  जनकपुर  रोड  के  स्टेशनों  के  बीच  में

 गई  उन  के  विरुद्ध  अनुशासन  सम्बन्धी

 वाही की  गई  ।
 एक  बरात  के  द्वारा  एक  पटाके  के  प्रयोग

 फ़िरोजाबाद  रेलवे  स्टडीज किये  जाने  पर  ३३२  डाऊन  पूर्वी

 में  आग  लग  गई  ;  ३५०.  सो०  रघुवीर  fag  :
 क्या  रेलवे

 क्या  भय  के  कारण  कितने  A र्  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 व्यक्ति
 चलती  हुई  गाड़ी  से  कूद  पड़े  और  क्या  यह  सच  z  कि  रेलवे  प्रशासन

 बुरी  तरह  जरूरी  हुए  ;  और  ने  फिरोजाबाद  स्टेशन  पर
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 कर्मचारियों  के  वास्ते  क्वाटर  बनवाने  के  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 लिये
 कुछ  भूमि  ले  ली  है  २  करोड़  ४०

 लाख  डालर  |

 orf
 (=)  याद  aT  कितन  क्वाटर

 बनवाने  का  विचार  ज
 इस  धनराशि  का  उपयोग

 a  और  निर्माण  कार्य
 कपों  के  वास्ते  आयातित  सामग्री  की  प्राप्ति

 के  किस  तिथि  से  प्रारम्भ  होन  की  संभावना
 a  के  लिये  होता  तथा  इस  को  राज्यवार

 प्त a  और
 वितरित  नहीं  किया  जाता  ।  नलकूपों  पर

 डालरों  और  रुपयों  में  जो  व्यय  होता  है  उस

 इन  क्वार्टरों के  बनवाने  में  कितना

 व्यय  होगा  ?
 की  oft  के  लिये  भारत  सरकार  राज्य  सरकारों

 को  ऋण
 रही

 क्लब  परिवहन  उपमंत्री
 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 )  श्रीमान  ।  + Q  |
 परिशिष्ट

 ४

 स०  we| और  ।  आगामी  कुछ  वर्षों

 में  २५  और
 २७  के

 बीच
 में  क्वाटर

 बनवाये

 जिन  में
 म

 अमानत
 केवल  वहीं  राज्य  प्राविधिक

 :  एक  लाख  रुपये  से

 अधिक  व्यय  होगा
 सहकारी  सहायता  कार्यक्रमों  में  सम्मिलित

 किये  गये  ह  जिन  के  बारे  में  यह  विश्वास  ह

 नल-कप  कि  वहां  की  भूमि  सिचाई  के  नल-कपों

 निर्माण  हेतु  उपयुक्त
 ह  ।  इन  राज्यों  के  लिये

 ३५१.  पंड़ित  मनोहर  दस  उपाध्याय  नियत  हुई  नल-करो  की  संख्या  तथा  उन  की

 क्या  लादा  तथा  कृषि  मंत्री  बताने  को  कृपा  अनुमानित  लागत  के  आधार  पर  डालरों
 करेंगे

 और  रुपयों  में  होने  वाले  व्यय  की  पूर्ति  करने

 ण  दिये  जाते

 कि  भारत  में  नल-कपों  के  निर्माण

 ड्वेन  भारत-य०  एस०  ए  प्राविधिक  सह

 कारी  सहायता  के  अन्तर्गत  Fo  एस०  पर  क्लब  आप

 द्वारा  अभी  तक  कुल  कितनी  धनराशि दी

 गई  ;  रेप २.  श्रे  ण०  सी
 ०  सामन्त  :  क्या

 रेलवे  मंत्री  ब्रितानी ने  ay  करेंगे

 विभिन्न  राज्यों  को  कितनी

 aft  नियत  की  गई  कि  ana e-4 2  से

 पहले  का  तथा  १९५२-५३

 अभी  तक  कितन  नल-कप  बन
 करण  के  का  भारतीय  tay

 नचके  द  और  कितन  बनने  शेष  2  की  कुछ  निर्माण  व्यय  तथा  वास्तविक

 ! (  ;  और  आय  के  तुलनात्मक  आंकड़  क्या

 बनवाने  के  लिये  राज्यों  १९५१-५२  TAT  BKR-4 3  में

 को  किन  att  पर  सहायता  दी  जा  रही  कर्मचारियों की  कुल  संख्या  क्या  थी  ?
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 रेलवे
 तथा

 उपमंत्री  और  जो  दोषी  पाय  गये  उन्हें  किस  प्रकार

 :  भारतीय  रेलों  के  आंकड़े  FT  दण्ड थ  ध्न् fe  या  गया ?

 लिखित रूप  में  हे
 संचार  उपमंत्री

 राज  )

 लाखों  में  )  I508  |

 १  थ  १-५२  2 a ci  9339 a  |

 2
 कुल  आय  स्  ?

 ह  ग  192,  ug \  ।

 रूक

 a  ee  cs  ce
 ३५  मामलों  की  जांच  पुरी  हो  गई  है

 BONE
 परन्तु  उन  के  विरुद्ध  आरोप  सिद्ध  नहीं  हो

 सके  ।  १९  मामलों  की  अब  भी  जांच  हो
 oer

 रही है
 ।

 निर्माण  व्यय  २,२५,६ १
 29g pr  ९९

 —IL  ठ  DF \b
 fara  के  कृषकों  के  लिये  ऋण

 ce  ee

 ३५४.  श्री  दीदार  देव  :  कपा  |... ॥ | ह  तथा
 २,9०,.६०

 कृषि  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 ब्ास्तव्रिक  आय  C  4 2,¢0
 कि  क्या  सरकार  त्रिपुरा  के

 भारतीय  रेलें  कृषकों  के  लिये  2 a ta 6-4 "*  में  क़षि-ऋण

 और देने  का  विचार  रखनी  ह
 2 a 9-& ~  १९५२-५३

 ९  23,024  9%  22o
 यदि  तो  सरकार  प्रत्येक

 कुट  के  लिये  न्यूनतम  तथा  अधिकतम  कितनी

 धनराणि  देनें  का  विचार  रखती  ह  ?
 डाक  लथा  तार  शिकायत  संबंधी  संघठन

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 ३५३.  श्री  बहादुर  सिह  :  क्या  संचार

 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 और  ।  हां  श्रीमान्  ।  सामान्यतः

 मामले  के  गणावगण  के  आधार  पर  ही  ५०

 जुलाई
 ?
 है  ड  रु०  से  ले  कर  ५०००  रु०  तक  ऋण  दिया

 मि  ज्तिसस
 तार  निदेशालय  के  शिकायत  संबंधी  | हि  {apse  जायेगा  ।

 संगठन  के  पास  कितनी  शिकायतें  विचार  हेतु

 पड़ी  हुई  थीं  ;
 त्रिपुरा  में  श्रम-विवाद

 १  जनवरी  और  32  जुलाई  ३५५.  श्री  बीरेन  दस  :  क्या  श्रम  मंत्री

 youd  के  बीच  कितनी  शिकायतों  का  निर्णय
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हुआ  ;  और
 त्रिपुरा  के  श्रमिकों  ने  केवल

 १९५३-५४  के  काल  में  मजूरी  का  भुगतान इस  अवधि  में  अधीनस्थ

 चारियों  के  साथ  भ्रष्टाचार  तथा  न  होने  की  कितनी  याचिकायें  श्रम  अधिकारी

 को  प्रस्तुत  कों अवपीडन  के  कितने  मामलों  की  जांच
 ईं rs  a  a

 रेलवे  भण्डारों  इंधन  इत्यादि  पर  भाड़  का  चर्चा  जोकि  ae |  के  वित्तीय

 लेखे  सें  दर्ज  होना  बन्द  हो  गया  के  सम्बन्ध  में  समायोजन  ।
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 अब  तक  कितने  विवादों  का  निर्णय  वासियों  के  लिये  राज्यों  में  प्राप्य  वित्त  ।  वे

 हो  राया हूँ
 ?  क्षेत्र  जहां  कार्य  कर  रही  स्वयं

 wt  उपमंत्री  आबिद
 राज्य  सरकारों  ने  निर्धारित  किये  हैं  ।

 पैंसठ  |
 रेल  के  feed  बनाने  का

 चालीस  ।
 पेरियार स्थित  कारखाना

 जुमिया  आविमजातियां  ३५८.  श्री  नवल  प्रभाकर  क्या  रेलवे

 ३५६,  श्री  दीदार  देव  :  क्या  खाद्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  क्या  पेराम्ब्र  स्थित रेल  के  डिब्बे

 बनाने  वाले  कारखाने  के  कर्मचारियों  के

 त्रिपुरा की  तहसील  कमलसागर  निवास  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  हे

 की  कितनी  जुमिया  आदिमजातियों  ने  सरकार  यदि  तो  इस  से  कितने  व्यक्तियों

 से  भूमि  बन्दोबस्त  के  लिये
 uF ioe a)

 को  लाभ  पहुंचेगा  ;  तथा

 की  हैं  ;  और
 इन  निवास-स्थानों  में  क्या

 जायें  दी  जायेंगी  ? उन  में  कितनों  को  बसने  के  लिये

 भूमि  दे  दी  गई  हूं
 ?

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 हां
 ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 :

 तथा  छः  परिवारों  ने  प्रार्थना  लगभग  ४००  |

 की  है  ।  परन्तु  बसाने  की  कार्यवाही  केवल  अन्दर  का  रसोई  घुछने

 एक  पक्ष  के  सम्बन्ध  में  की  जा  रही  हं  ।  दोष

 पांच  परिवारों  के  मामले  प्रार्थियों  के  उपस्थित
 बिजली  के  प्रकाश  की  सुविधा  इन

 स्थानों  में  दी  जा  रही  हे  ।

 मलेरिया  विरोधी  आन्दोलन  रेल  के  सवारी  डिब्बे

 ३५७,  श्री  विभूति  मिश्र  :  कया  स्वास्थ्य  ३५९.  श्री  नवल  प्रभाकर :  क्या  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  इस  वर्ष  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मलेरिया  की  रोक  थाम  करन  के  लिये  विभिन्न
 हिन्दुस्तान  एयर  क्राफट  कारखाने

 ि
 राज्यों  में  डी०  डी०  2To  छिड़कने  वाली  में  निमित  रेल  के  सवारी  डिब्बे  विदेश  में

 मकडियां  किन  सिद्धान्तों  के  अनुसार  भेजी
 बने  सवारी  डिब्बों

 की
 तुलना  में  कसे  ?

 गई  तथा

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत
 क्या  देश  में  बने  सवारी  डिब्बे

 :  विभिन्न  राज्यों  में  डी०  डी०  टी०  मूल्य  में  अपेक्षतया  सस्ते  ह  ?

 छिड़कने  वाली  टुकड़ियों  को  ऐसे  विचारों  के
 ~
 wa  तथा  परिवहन  उप मंत्रो  (3

 अनुसार  भेजा  गया
 ह

 जैसे  कि  राज्य
 का  मलंग दान  उन  की  तुलना  करना

 राज्य  में  वह  जनसंख्या  जो  मलेरिया
 कठिन  हूँ  क्योंकि  उन  के  बनावट  के  ढंग  एक

 के  खतरे  में  हो  और  मलेरिया  विरोधी  ही  प्रकार के  नहीं  हूं
 ।

 फिर  भी  कुछ
 और
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 वर्षों  तक  प्रयोग  करने  पर  उन  की  तुलनात्मक
 दिया  जाता ह  उस  के  चार गुने  से  भी  अधिक

 a

 दुखता  का  अनुमान  लगाया  जा  सकेगा
 |  ह्  ।

 भारत  में  निर्माण  किये  गये  सवारी

 गाड़ी  के  डिब्बे  आयात  किये  गये  डिब्बों  की
 स्वास्थ्य  वधक  स्थानों  के  लिए

 रियायती  टिकट
 अपेक्षा  साधारणतया  सस्ते  होते

 ३६२.  श्री  गिडवानी  :  क्या  toa  मंत्री
 रल  के  माल-डिब्बे

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ३६०.  श्री  रघनाथ  सिंह  :  क्या  रेलवे
 मई  १९५४  से  जून  १९५४  तक

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 कितने  व्यक्तियों  ने  विभिन्न  स्वास्थ्य  वर्षा

 भारतीय  रेलों  पर  माल  उतारने  स्थानों  के  लिये  रिरियाती  टिकट  क्रय  करने

 के  समय  से  ले  कर  माल  लादने  के  समय  तक  की  सुविधा उठाई  ;  और

 एक  5-feeat  औसतन  कितने  समय  बेकार
 इसी  अवधि  में  विभिन्न  मेलों

 रहता  ;
 तथा

 और  उत्सवों  के  अवसरों  भीकम-भिन्न

 वर्ष  १९४४-४५  में  यह  अं
 acd  ad  त  रेलवे  ने  कितनी  विशेष  रेलें  चलाई  और

 कितना  था  ?  उन  रेलों  के  द्वारा  कितने  लोगों  ने  यात्रा  की  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  तथा  ऐसे  कोई
 अलगे दान )  तथा  सूचना

 आंकड़े  नहीं  रखे  जाते  |
 हित  की  जा  रही  है  और  ज्यों  ही  उपलब्ध

 हो  जायेंगी  सभा-पटल  पर  रखी  जायेंगी  ।
 डाक  पहुंचाने  के  लिए  हेलीकाप्टर

 ः उवबरक ३६१.  Sto  लक्ष्मण  सिह  चालक  :  कया

 संचार  मंत्री  १२  मई  १९५४  को  पूछे  गये
 ३६२.  श्री  विभूति  मिश्र  :  दया  खाद्य

 तारांकित  set  संख्या  २४८१  के  उत्तर  के
 तथा

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देश  कि
 कृषि

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 के  उन  भागों  में  जहां  प्रवेश  करना  सरल  नहीं
 सुन्दरी  में  निमित  उर्वरकों  का

 हैं  वहां  हेलीकाप्टर  द्वारा  डाक  पहुंचाने  के  विभिन्न  राज्यों  के  लिये  कोटा  सरकार  किस

 प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  कया  प्रगति  हुई  हे
 ?

 सिद्धान्त पर  निश्चित  करती हे  ;  और

 संचार  उपमंत्री  राज  :
 उर्वरक  उधार  प्रणाली  या  नकद

 देश  के  सुदूर  क्षेत्रों  और  उन  क्षेत्रों  में  जहां
 भुगतान  की  प्रणाली  पर  दिये  जाते  हैं

 ?

 प्रवेश  करना  सरल  नहीं  हेली  काप्टर

 द्वारा  डाक  पहुंचाने  का  प्रश्न  अभी  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ४

 धीन  है
 ।

 कुछ  गर सरकारी सेवायों  ने  इसਂ  इस  समय  fared  में  केवल  अमोनियम

 कार्य  के  लिये  हेलीकाप्टर  सेवा  देने  का  सुझाव
 सल्फेट  उत्पन्न  होता  हू  ।  राज्य  सरकारों

 किया €  पर  सवारी  की  जो  दर  उन्होंने  लिये  इस  के  उर्वरकों  का  कोटा  उन  की  वार्षिक

 बताई  हू  वह  वर्तमान  समय  में  डाक  ले  जाने  के
 मांग के  आधार  पर  निश्चित किया  जाता  हू  4

 लिये  इंडियन  एयरलाइन्स  को  जो  पारिश्रमिक  उधार  प्रणाली  पर  दिये  नाते  दूँ  ।
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 त्रैवनकोर-कोचीन  पीलीभीत  में  भूमि  को  कृषि योग्य

 बनाने  की  योजना
 ३६४.  श्री  सी०  आर०  अय्युण्णि

 :

 क्या  ३६६.  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  :  क्या

 कि
 aa

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि : गत  ag  में  त्रावणकोर-कोचीन  में

 कितने  डाकखाने  और  कितने  उप डाक लाने  पीलीभीत  और  लवोमपुर  खोरों

 खोले  गये  हूं  ;  और  जिलों  में  भूमि  को  कृषषपोग्य  बताने  को

 क्या  ऐसे  भी  स्थान  हें  जिन  की  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  सम्बन्ध  सें

 जनसंख्या  २,०००  तक  है  पर  उन  में  कोई  क्या  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  और  खाय

 तथा  कृषि  मंत्रालय  के  अतिरिक्त  सचित्र  के डाकखाना  नहीं  हे  ?

 बीच  अभी  हाल  में  कोई  वातवोत  हुई  है  ;
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 और
 त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  १९५३-

 ५४  में  ३९  गेर विभागीय  शाखा  (4)  कया  निश्चय  किये  गय  ?

 एक  गेर विभागीय  saat  और  दो  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 विभागीय  उप कार्यालय  खोले  गये  हें  |
 हां

 ।

 २०००  या  अधिक  जनसंख्या
 अपनी  योजना  को  १०,०००

 वाले  ५३  गांव  हैं  जहां  पर  कोई  डाक  खाने  एकड़  तक  मर्थादित  रखने  तथा  उस  पर

 नहीं  हें  क्योंकि  इन  गांवों  से  तीन  मील  की
 भूमि द्दीन  श्रमिक  कृषकों  को  हीਂ  बसाने  तक

 दरी  के  भीतर  ही  डाकखाने  स्थित  हें
 ।

 सीमित  रखने  वाले  संशोधन  के  औचित्य  पर

 विचार  करने  के  लिये  राज्य  सरकार  सहमत
 रेलवे  दर  मद्रास

 हो  गई  है  ।

 १६५.  श्री  एन०  आर०  मुनि  स्वामी  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  अमरावती

 रेलवे
 स्टेशन पर  ऊपर  का  पुल

 किः
 ३६७.  श्री  के०  जो०  देशमुख

 :

 मद्रास  के  रेलवे  दर  न्यायाधिकरण
 रेलवे  मंत्री  १३  मई  १९५४  को  दिये  गये

 के  न्यायालय  में  उस  के  स्थापित  होने  के  पिछले  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ५४९  के  उत्तर  के

 ६  वर्षों  में  कितने  मुकदमे  दायर  किये  गये  ;
 सम्बन्ध  में  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 प्रति  वह  अधिवक्ताओं को  कितना  क्या  अमरावती  रेलवे  स्टेशन  के

 शल्क  दिया  गया  ;  और
 निकट  लाइन  के  ऊपर  एक  पुल  बनवाने  के

 उस  के  स्थापन  में  कितना  विधिक  मामले  में  कोई  अन्तिम  निचय  किया  जा

 व्यय  होता है
 ?

 चुका हूं  ;  और

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 यदि  तो

 संभवतः  कब  निश्चय
 :

 से  पूछी  गई  सुचना  किया  जायेगा ?

 अंजाने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता  हैं  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  रेलवे  तथा  परिवहन  उमंपत्री

 संख्या  ५८].
 :

 अभी  श्रीमान्
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 रेल्वे  प्रशासन  द्वारा  भेजे  गये  दो  तो  व  गोरखपुर  के  खोयी  सम्पाति  कार्यालय

 जे कल्पक  सुझावों  के  बारे  में  मध्य  प्रदेश  में  हो  रखा  at  ee  ee  fe  | *  क्यों पि  4  1  वट्  t  नो

 सरकार  ने  अब  तक  अपरा  निश्चय  नहीं  भेजा  भाव  था

 हे  |  ज्यों  ही  एक  निश्चित  उत्तर  सीखेगा
 2 वस्फ स्कूल नए  डाकखाना  '

 रेलवे  अपना  निश्चय  करेगी  ।

 ३७०.  श्री  रीडिंग  किलिंग  क्या  संचार

 कांडला  में  विमान  क्षेत्र
 मंत्री  यह  कराने  की  कृपा  करेंगें

 कया  ag  सद  >  f  उस्ताद
 ३६८.  हों  गिडवानी  :  कया  संचार  मंत्री

 डाक लाना  अभी  असर वारी  भवन  में  gine = dee
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कांडला  पत्तन

 रूप  से  रखा  गप  हैं  ;
 के  निकट  विमानों  बताने  का  कास  कब्र

 के  लिये प्रारम्भ  होगा
 ?  यदि  तो  डालने

 कब  नवीन  भत्ते  को  निर्वाण  प्रारम्भ  किया

 उपमंत्री  राज  बहादुर )  और

 Rd Quy  के  अन्त  तक  ।
 नये  भवन  के  निर्माण  के  लिये

 के  माल-डिब्बों
 से

 माल  कितना  धन  सुरक्षित  कर  दिया  गया  है
 ?

 का  उतारा  जाना  संचार  उपमंत्री  रान  :

 at ३६९.  श्री  रघुनाथ  fag  :  क्या  twa

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  :  ज्यों  ही  केन्द्रीय  जन  कार्य  विभाग

 क्या  यह  सच  हे  कि  उत्तर  पूर्वी
 द्वारा  अनुमान  और  नक्शों  का  निश्चय  हो

 भवन  निर्माण  का  कार्य  प्रारम्भ रेलवे  के  गोरखपुर  स्टेशन  पर  २०  टन  नमक

 कर  दिया  जायेगा  ।
 से  लदे  दो

 माल
 डिब्बे  दो  वर्षों  से  लदे  पड़े

 थे  ;  तथा
 १९५४-५५  के  आयव्ययक  वर्ष  में

 यदि  सच  तो  उक्त  माल  इस  कार्य  के  लिये  ३५,०००  रुपये  की  राशि

 वहां  कब  आये  थे  और  उन  के  वहां  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  आगे  आगामी  ay

 थड़े  रहने  का  कारण  क्या  था  ?  में  व्यवस्था की  जायेंगी  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  उत्तर  प्रदेश  में  नलकूप
 :  तथा  यह  सच  है

 ३७१.  श्री  बादशाह  कया  खाद्य
 कि  इस  रेलवे  के  एक  स्टेशन  पर  नमक  से

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे me
 दो  डिब्बे  गत  दो  वर्षों  से  पड़े  हुये

 fe  उत्तर  प्रदेश  के  एटा  और  फरुखाबाद
 यह  डिब्बे किसी  काम  के  नहीं थे  जिन  में  १८

 जिलों  में  नलकूप खोदने  में  ब्योरेवार क्या टन  (१९४  नमक  स्टेशन  के  गोदाम

 व्यय  हुआ
 ?

 में  जगह
 न

 होने  के  कारण  हटा  कर  भर  दिया

 गया  था  ताकि  जिन  डिब्बों  में  यह  सामान  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  :

 १९५२  के  टी०  सी०  एम०  कार्यक्रम  के आया था  उन्हें  प्रयोग  के  fet  खाली

 कर  दिया  जाय  ।  पर  इस  सामान  के  इसी  अन्तर्गत  क्षेत्र  में  बनाये  गये  ३००

 श्रकार  पड़े  रहने  का  कारण  यह  है  कि  इस  फीट  गहरे  प्रतिमान  नलकूपों  का  औसत

 सामान  का  कोई  लेने  वाला  नही ंहै  और  न  व्यय  नल  आदि  को  जोड़  कर  २९,०००
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 रुपया  है  ।  निम्न  कारणों  से  मूल्यों  में  कमी  ted  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 और
 वृद्धि

 भी  हो  सकती  है  ©
 आरम्भ  में  जनवरी  8Sve

 गहराई  की  कमी  या  वृद्धि
 में  कुल  RATE TAC)  रेलवे  कर्मचारियों  ने

 अनाज  की  दुकानों  की  सुविधाओं  को  पसन्द
 मिट्टी  की  किस्म  ;

 किया  था  ।  जनवरी  १९५१  में  इन-कीਂ  संख्या

 कप  में  प्रयुक्त  मोटर  और  ट्रांस
 "2,2 So  थी  |

 फेस  का  मुल्य  |

 टी०  सी०  एम०  नलकूपों  के  अतिरिक्त
 ~e

 १-८-१९५४  को  इन  की  संख्या

 इस  क्षेत्र  में  बने  अन्य  नलकूपों  के  मूल्य  के  2,824, 29

 सम्बन्ध  में  सुचना  प्राप्त
 नहीं

 इस  के  कारण  ये  हैं
 हवाई  डाक  सेवा

 ३७२.  ठा०  युगल  किशोर  सिंह  :  क्या  (१)  कर्मचारी-वेद  २५०  रु०  या  इस

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  से  अधिक  वेतन  हो  जाने  के  कारण

 उत्तरी-4बिहार  के  बाढ़  ग्रसित  क्षेत्रो ंमें  विशेष  अनाज  की  दुकानों  की  सुविधा  के  लिये  अपात्र

 हवाई  डाक  सेवा  की  व्यवस्था  करने  में  हो  जाते  हैं  ;

 मानित  व्यय  कितना  हुआ  और  कितनी

 क्षति  हुई
 ?

 (२)  सेवा  निवृत्ति  के  कारण  साधारण

 संचार  उपमंत्री  राज  हानि  ,  इत्यादि  ;

 इस  समय  उत्तरी  बिहार  के  बाढ़  ग्रसित  क्षेत्रों

 की  डाक  वायुयानों  के  द्वारा  नहीं  लाई  और  (३)  अनाज  के  बाजार-भाव  कम  हो

 जाने  से  अनाज  की  दुकान  की  रियायतों  का
 ले  जाई  जा  रही  है  क्योंकि  इस  प्रकार  की  कोई

 सेवा  उपलब्ध  नहीं  है  ।  मूल्य  कम  हो  गया  इस  लिये  काननचारी-वृन्द

 नकद  महंगाई  भत्ता  प्राप्त  करने  के  पक्ष  में

 रेलवे  क्यारियों  को  अनाज  की  हो  गय े।

 दूकानों  की  सुविधायें

 ३७३.  श्री  के ०  ato  सोनिया  :  क्या  (४)  ग्राहकों  की  संख्या  कम  हो  जाने

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  से  अनाज  की  कुछ  दुकानें  बन्द  कर  दी  गईं
 |

 आरम्भ में  १९५१  में  कुल  कितने
 क्योंकि  अन्तर  कर्मचारी  के

 रेलवे  कर्मचारियों  ने  अनाज  की  दुकानों  की

 वार  के  सदस्यों  की  संख्या  उस  के  वेतन  और
 सुविधाओं  को  पसन्द  किया  था  ;

 उस  के  निवास-क्षेत्र  पर  fae  करता
 इस  समय  कुल  कितने  व्यक्तियों

 को  ये  सुविधायें  प्राप्त  हूँ  ;
 अतः  यह  प्रत्येक  कमंचारी  के  लिये  अलग

 अलंग  होता हू  ।  जन  १९५४  में  ५  सदस्यों

 सुविधायें लेने  से  इन्कार  करने  के

 क्या  कारण  थे  ;  और
 के  परिवार  भिन्न  भिन्न  स्थानों  पर

 काम  वाले  विभिन्न  वेतन  वर्गों  के

 अनाज  की  दुकानों  की  सुविधा  कर्मचारियों  के  लिये  यह  अन्तर  प्रति  मास

 और
 उस  के

 स्थान  पर  दिये  जाने  are  लगभग  ४  रुपये  की  हानि  और  १५  रुपये

 भत्ते  में  लगभग  कितना  अन्तर  है  ?  के  लाभ  के  बीच  था  ।
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 बाढ़  १९५४  की  समाप्ति  तक  कितनी  राशि  व्यय

 की  जा  चुकी है  ?
 ३७४.  श्री  डामर

 श्री  एच०  एस०  प्रसाद
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (ait

 :  भद्राचलम  में  कोयला बया  खाद्य  तता  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  :  खानों  के  साइडिंग  तक  रेलवे  लाइन  के

 विस्तार  का  कार्य  अभी  आरम्भ  नहीं  किया
 गत  आठ  वर्षों  में  प्रति  वर्ष  बाढ़

 गया  क्योंकि  प्राणियों  ने  अभी  तक
 ert  लगभग  कितनी  कीमत  की  फसल  नष्ट

 माचिस  व्यथ  में  से  न  तो  अपना  भाग  देना
 ;

 स्वीकार  किया  है  और  न  हो  वह  राशि

 इस  प्रकार  कितने  एकड़  जमीन  प्रशासन  के  पास  जमा  करवाई  हैं  ।

 पर  प्रभाव  पड़ा  तथा
 (@)  set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।:

 इस  प्रकार  की  भीषण  बाढ़  को

 रेलवे  सेवा  आयोग रोकने  के  fet  कार्यवाही  करने  में  लगभग

 कितना  खच  पड़ेगा  ?
 ३७६.  श्री  गणपति  राम  :  क्या  tat

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 (=)  और  यह  अनुभव  किया  जाता  रेलवे  सेवा  इलाहाबाद

 &  कि  यह  जानकारी  एकत्र  करने  में  जो
 के  अध्यक्ष  और  सदस्यों  को  कितना  वेतन

 और
 भत्ते  दिये  जाते  हें  ;  और श्रम  लगेगा  वह  फल  के  अनुरूप  नहीं  होगा  |

 ३  १९५४  को  यदि  उन्हें  निवास  सम्बन्धी  अथवा

 सभा  में  सिचाई  तथा  मंत्री  श्री
 कोई

 अन्य  सुविधायें  दी  जाती  तो  वे  क्या

 गुलकारी  लाल  नन्दा  द्वारा  बाढ़  के  बारे  ह
 ?

 में  दिये  गये  वक्तव्य  की  ओर  ध्यान  दिलाया

 जाता है  ।
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  अध्यक्ष तथा  सदस्य  का

 वेतन  २,०००  रु०  और  १,५००

 acy  रोड  से  कोयला  खानों
 रु०  प्र०  मा०  है  ।  इस  के  अतिरिक्त  उन्हें

 को  रल  द्वारा  मिलाना  ५०  रु०  प्रति  मास  महंगाई  भत्ता  मिलता

 जो  १-६-५५  से  बन्द  हो  जायगा  ॥
 ३७५.  श्री  टी०  वध  विट्ठल  राव  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 we  कोई  विशेष  सुविधा  नहीं

 दी  गई  है  ।

 भद्राचलम  रोड  से  कोयला  खानों

 के  साइडिंग  तक  बढ़ाई  जाने  वाली  रेलवे
 उत्तर  रेलवे  के  दूकानदार

 लाइन  के  fat  में  क्या  प्रगति  हई  हे

 भर  ३७७.  श्री  गणपति  राम  :  क्या  रेलवे

 १९५४-५५  के  आय-व्ययक  में  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 इस  के  लिये  एक  लाख  रुपये  की  राशि  का
 उत्तर  रेलवे  के  उन  दुकानदारों

 जो  उपबन्ध  किया  गया है  उस  में  से  जुलाई  की  संख्या  कितनी  हू  जिन  के  ठेके  की
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 परक  ATT  |  का  उपस्थापन  अनिवार्य  नहीं  किस्त

 सदस्यों  को  प्रस्तुत  किये  जाने  वाले  विधेयकों

 ३.  वैदेशिक काय
 ८

 की  पर्याप्तਂ  सुचना  दी  जायंगी  |

 वाद-विवाद  |
 श्री  राघवाचारी

 १४.  बाढ़  समस्या पर  चर्चा
 ४  घण्टे  काय  मंत्रणा  समिति  की  सिफारिशें  पढ़े  कर
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 अध्यक्ष  में  किसी  नियम  का
 सुनाई  ह  ।

 यदि  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया

 तो  अधिक  उत्तम  होगा  ।  विरोध  नहीं  करता  किन्तु  यदि  वह  संशोधन

 करते  रहे  तो  समय  आवंटन  व्योहार
 अध्यक्ष  इस  समिति  जो

 aa  दलों  की  प्रतिनिधि  यह  निर्णय  किया
 में  ara  करता  हूं  कि  माननीय  सदस्य

 इस  प्रकार  के  औपचारिक  प्रस्ताव  में  कोई
 इसलिये  इसे  स्वीकार  कर

 लेना  ही  ठीक

 संशोधन  प्रस्तुत  नहीं  करेंगे  ।
 अन्यथा  और  अनेक  अनावश्यक

 नाइयां उत्पन्न  हो  जायेंगी  ।  श्री  वैलायुधन  के  प्रश्न  के  उत्तर  में

 श्री  जयपाल fag
 में  कहूंगा  कि  समिति  ने  अनुसूचित  जातियों

 रक्षित--अनुसूचित  आदिम  :  मझे
 के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  पर  ध्यानपूर्वक

 विचार  किया  था  और  इस  पर  पूरी  चर्चा
 स्पष्टतः  मालूम  नहीं  है  कि  यद्यपि  यह  समिति

 सब  दलों  का  प्रतिनिधित्व करती  किन्तु
 होनी  इस  निर्णय  पर  पहुंच  कर  उस

 क्या  इस  के  प्रतिवेदन  को  स्वीकार  करने  ने  इसे  आगामी  सत्र  के  लिये  रख  लिया  है  ।

 संशोधन  विधेयक  कई
 के  लिये  प्रस्तुत  किये  गये  प्रस्ताव  में  संशोधन

 करने  का  इस  सभा
 को

 कोई  अवसर  मिलता
 आवश्यक  तथा  महत्वपूर्ण  विधान  और  कुछ

 वित्तीय  प्रस्थापनायें  भी  जिन  के  सम्बन्ध
 उदाहरणार्थ कुछ  सेकिण्ड  पहले

 सूचित  जातियों  के  आयुक्त  के  प्रतिवेदन
 में  विलम्ब  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  यदि

 पर  चर्चा  किये  जाने  की  सम्भावना  का  एक
 माननीय  सदस्य  चाहते  हें  तो  इश  विषय  पर

 चर्चा  के  लिये  समिति  तक  या  दो  घंटे
 सदस्य  द्वारा  उल्लेख  किया  गया  था  |  क्या

 इस  प्रतिवेदन  को  स्वयमेव  स्वीकार  कर  लेने
 fet  कर  सकती  परन्तु  यह  अनुभव

 हमारे  द्वारा  रखे  गयें  संशोधनों  के  विषय
 किया  गया  इसे  नवम्बर  में  होने  वाले  आगामी

 म  इस  सभा  की  सम्मति  पूर्णतया  नियम
 सत्र  तक  निलम्बित  रखा  जा  सकता  है  ।  अतः

 विरुद्ध  ठहरा  दी  जायेगी ?
 इन  व्यर्थ  की  चर्चाओं  में  समय  खोना  उचित

 नहीं  है  उस  समिति  में  सभी  दलों  के  प्रतिनिधि
 अध्यक्ष  यदि  वैधानिक

 कोण  अपनाया  तो  प्रत्येक  प्रस्ताव  में

 इसलिये  व्यक्तिगत  सदस्यों  के  मत  को

 मान्यता  देना  सम्भव  नहों  हैं  ।
 संशोधन  की  गुंजाइश  हो  सकती  किन्तु

 यदि  समय  का  सदुपयोग  करते  हुये  अच्छी  श्री  ato  एस०  :  क्या  उस

 प्रथायें  विकसित  की  तो  सर्वोत्तम  प्रथा  समिति  में  कोई  हरिजन  सदस्य  भी  है  ?

 यह  होगी  कि  पर्याप्त  विचार  और  परीक्षण  अध्यक्ष  यट  हरिजन  या

 के  बाद  इस  समिति  द्वारा  बनाये  गये  हरिजन  का  मामला  न  होकर  सभा  के  समस्त

 क्रम  को  स्वीकार  कर  लिया  जाये  |  कार्यक्रम  का  प्रदान  है  ।  समिति  ने  चर्चा  का

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  अधिक  उत्तम  अवसर  देने  और  अधिक  विचार

 तो  क्या  इसका  थे  यह  है  कि  आप  के  द्वारा  qt  दृष्टि  से  इस  विषय  को  निलम्बितਂ  करने

 बनाये  गये  प्रक्रिया  नियमों  के  नियम  ३७

 जिसके  अनसार  सभा  आवश्यक  सिफारिश

 की  सिफारिश
 की  है  ।  में  इस  बात  को  स्वीकार

 नहीं  करता  हूं  कि  केवल  हरिजन  सदस्य  ही

 के  साथ  प्रस्ताव  को  समिति  को  वापिस  भेज  हरिजनों  के  हितों  का  रक्षण  कर  सकता  है  ।

 हम  में  से  प्रत्येक  सदस्य  हरिजनों  की  भलाई
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 चाहता  ह  |  माननीय  सदस्य  को  इस  विषय  कोई  आवश्यकता  प्रतीत  नहीं  होती

 तनिक  भी  शंका  नहीं  करनी  चाहिये  ।  सदस्यों  का  बोलने  का  अधिकार  स्थायी  है

 श्री  जयपाल  में  समिति  के  प्रति  मेरा  निवेदन  केवल  इतना  है  कि  जब  समिति

 वेदन  के  स्वयमेव  स्वीकृत  किये  जाने  से  सहमत
 ने  इस  प्रस्ताव  को  बनाया  तब  इत  पर  चर्चा

 करने  के  लिये  व्यथ  समय  नष्ट  नहों  किया
 होते  हुये  यह  सुझाव  देता  हूं  कि  ऐसी  बातों
 को

 प्रस्तुत  करने  से  gd  यदि  हमें  अश्तर
 जाना  और  समय  का  सर्वोत्तम

 दिया  जाता  तो  हम  आप  से  या  संसद  कार्य  उपयोग  किया  जाना  चाहिये  |

 मंत्री  से  मिलकर कुछ  ऐसी  बातों की  ओर  श्री  एस०  एस०  इस  बारे में  में

 ध्यान  दिला  सकते  जिन  को  वैसे  ही  छोड़  आपसे  सहमत  किन्तु  हमारी  कठिनाई

 दिया  गया  है  ।  sar  आयुक्त  के  प्रतिवेदन पर  यह  है  कि  कार्य  की  अब  इतनी  लम्बीਂ  सूची

 प्रति  वर्ष  चर्चा  होती  किन्तु  इस  ज  उसे  हमें  दी  गई  हैं  ।  यदि  समिति  का  प्रतिवेदन

 आगामी  सत्र  तक  के  लिये  उठा  रखा  गया  हमें  पहले  हीਂ  दे  दिया  तो  हम  अपनी

 @  ।
 इस  प्रकार दो  वर्ष  का  विलम्ब हो  तैयारी  कर  सकते  थे  ।  देश  के  धन  का  TT

 और  १९५०  के  लये  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने ~
 उपयोग  इस  दृष्टि  से  हमें  शीघ्यता  नहीं

 म॑  आयुक्त  सरकार के  लिये  हमारे  करनी  और  हमें  समस्याओं  को

 सुझावों  का  कोई  मूल्य  नहीं  रहेगा
 ।  अच्छीਂ  प्रकार  समझ कर  तब  उन  पर  विचार

 अध्यक्ष  महोदय  :  हमें  इस  पर  अधिक  करना  और  अधिनियम  बनाना

 समय  नष्ट  नहीं  करना  चाहिये  ।  अन्यथा  शीघ्रता  करने  से  देश  का  अहित

 समर्थ  काय  मंत्री  सत्य  नारायण
 होने  कीਂ  सम्भावना रहती  है

 :  में  प्रस्ताव  करता  हू ं:  अध्यक्ष  यदि  हमारे
 पास

 यह  सभा  कार्येमंत्रणा  समिति  समय  होता  तो  इस  प्रस्ताव  को  सदस्यों  में

 द्वारा  सभा  के  सामने  सरकारी
 परिचालित  किये  जाने  के  उपरान्त  कल  लिया

 जा  सकता  था  |  परन्तु  विशेष  विवाह  विधेयक
 विधान  कार्य  तथा  अन्य  कायें  के

 सम्बन्ध में  प्रस्थापित समय  नियतनਂ
 के  पारित  हो  जाने  के  पश्चात  इस  प्रस्ताव

 के  स्वीकृति  सम्बन्धी  set  के  स्थगित  करने
 जिसकी  घोषणा  अध्यक्ष  नें  आज

 की  सहमतਂ है  |
 से  सभा  के  कार्यक्रम  में  बाधा  उत्पन्न  हो

 जायेगी  |  इस  चर्चा  को  सीमित  करने

 श्री  एस०  एस०  में  ने  नियम ३७
 के  लियें  यह  आवश्यक  हूं  कि  अब  सभा  द्वारा

 की  ओर  आपका  ध्यान  आकर्षित  किया  था  ।
 यह  प्रतिवेदन  स्वीकार  कर  लिया  जाये  ।

 में  अपनी  धारणा के  अनसार देश  के  हितों  की
 प्रश्न यह  हू

 सेवा  करने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हूं  ।  इस  की

 स्वीकृति  देने  के  लिये  चाहे  आधा  घंटा  ही
 यह  सभा  का  मंत्रणा

 समिति  द्वारा  सभा  के  सामने

 की  चर्चा  परन्तु  समय  नियतन  क्रम  को
 सरकारी  विधान  काय  तथाਂ  wea

 पारित  करना  सभा  का  अलंघनीय  अधिकार
 काय के  सम्बन्ध में  प्रस्थापित  समय

 इसलिये  यह  चर्चा  हुये  बिन  इसे  पारित
 नियतन  जिसको  घोषणा  अध्यक्ष

 नहीं  समझा  जाना  चाहिये  ।

 ने  अज  को  सहमत है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :
 जो  बातें  सामान्यतया

 स्वीकार  की  गई  उन  पर  चर्चा  करने  की  प्रस्ताव  CUDA  भो  ।
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 fe  अन्य  प्रकरणों मैं  संसदीय संविधान  संशोधन

 १९५४
 समितियों  पर  लागू  होने  वाले  इस

 सभा  के  प्रक्रिया  ऐसे

 वर्तनों  और  रूप  भेदों  के  साथ  लागू वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 ठी
 ०

 :  में  प्रस्ताव  करता हूं  :
 जो  कि  अध्यक्ष  करें  ;  तथा

 कि  यह  सभा  राज्य  सभा  से
 भारत  के  संविधानों

 सिफारि दया  करती है  कि  उक्त  सभा

 तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  संयुक्त  समिति  में  सम्मिलित  हो

 को  सदनों के  ३६  सदस्यों से  बनी  और  राज्य  सभा  द्वारा  संयुक्त
 एक  संयुक्त  समिति  को  सौंपा  जाये  ;  समिति  में  नियुक्त  किये  जानें  वाले

 यह  २४  सदस्य  इस  सभा  सदस्यों  के  नाम  इस  सभा

 के  श्री  जवाहरलाल  श्री
 सुचित  करे  ्

 रफी  अहमद  श्री  उपेन्द्र

 नाथ  श्री  वी०  बी०
 पाटनकर  पीठासीन

 इस  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करते श्री  कोठा  श्री  नरहरि

 विष्णु  श्री  टेक  में  इस  सभा
 को

 इस  विधेयक  की  उत्पत्ति

 श्री  ए०  एम०  श्री  एस०
 के  बारे  में  बताना  चाहता  जिसकਂ  उद्गम

 श्री  सी०  डी०  श्री  हमें  अनुच्छेद  ३६९  के  उपबन्धों  में  दिखाई

 रघुवीर  श्री  श्रीमन् नारायण  देगा  ।  स्थिति  को  स्पष्ट  करने  के  म

 श्री  आर०  सभा  से  इस  अनुच्छेद  को  पढ़ने  की  अनुमति

 श्री  नमी  चन्द्र  श्री  मांगता  हुं  ।  अनुच्छेद  ३६९  इस  प्रकार  है  '

 राघवेन्द्र  श्री  निवास  राव
 संविधान  में  किसी  बात

 श्री  लीलाधर  श्री
 के  होते  हुये  भी  इस  संविधान  के

 रणवीरसिंह  श्री  के०  एस०  प्रारम्भ  से  पांच  वर्ष  की  कालावधि
 श्री  भवानी  श्री  में  निम्नलिखित  विषयों  के  बारे

 हरेन्द्र  नाथ  श्री  एन०  सी ०

 डा०  डी०  डा०

 विधि  बनाने  की  संसद्  को  इस  प्रकार

 शक्ति  मानों  कि  ये  समवर्ती

 Wo  कृष्ण स्वामी  और  श्री  टी ०  ayo ०
 सुची में  प्रगणित  अर्थात् )  सूती

 और  १२  सदस्य  राज्य

 सभा  से  हों

 और  ऊनी  कच्ची  रूई  (  जिसके

 अन्तरगत  धुनी  हुई  रुई  या  कपास
 a.

 कि  संयुक्त  समिति  की  बैठक  क़ागज़  के

 गठित  करने  के  लिये
 गणपूर्ति  संयुक्त

 भ्रन्तर्गत  समाचार  पत्न  का  कागज

 समिति  की  समस्त  संख्या  का  ण  खाद्यपदाथं  खाद्य

 तिहाई  होगी  ;  तिलहन  तेल  ढोरों  के

 चारे  अन्तर्गत  खली  और

 कि  समिति  इस  सभा  की  १७  अन्य  सार कृत  चारे  कोयले

 १९५४  तकਂ  प्रतिवेदन
 अंदर

 कोक  और

 देगी  ॥  कोयला--अन्य  पदा
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 इस्पात  और  अधिक  का  किसी  राज्य  और  राज्य  विधान  wart  दोनों  के  पास
 के  अन्दर  व्यापार  और  वाणिज्य

 भी  है  ।  वास्तव में  मद  ३३  और  ३४  जिस  का
 तथा  उनका  सम्भरण  और  सम्बन्ध  मूल्य  नियंत्रण  से  राज्यों  को
 वितरण  ;  आन्तरिक  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  विधि  बनाने

 वास्तव  में  इस  का  कोई  की
 आज्ञा  देती  हूं  और  साथ  ही  मद  ५२  में

 सम्बन्ध  नहीं  गई  वस्तुओं  के  सम्बन्ध  में  और  उन

 संसद  द्वारा  निर्मित  कोई
 सब  वस्तुओं  की  क़ीमतों  के  सम्बन्ध

 जिसे  इस  अनुच्छेद  के  चाहे  वह  सूची
 १  की

 मद  ५२  या  सूची  २

 बन्दों  के  अभाव  में  बनाने  के  लिये  की  मद  २६  और  २७  में  आती  हों  या  न

 आती  हों  संसद  को  भी  विधि  बनाने  की संसद्  सक्षम  न  उक्त

 वधि  की  समाप्ति  पर  अक्षमता  आज्ञा  देती  है  ।  अनुच्छेद  ३६९  संसद
 को  दी  गई  दोषियों  के  इस  समय की  मात्रा  उसकी  समाप्ति  से

 ad  की  गई  या  की  जाने  से  छोड़ी
 यह  अवस्था  हे  ।  जैसा  कि  में  ने  आरम्भ  में

 कहा  था  कि  सभा  के  सामने  यह  अवस्था गई  बातों  से  सम्बन्ध  में  प्रभावहीन

 हो  जायेंगी  ।''  इस  तथ्य  से  उत्पन्न  होती  हें  कि  उसमें  प्रणीत

 अनुच्छेद  २६९  के  अधीन  केन्द्र  में  शेष  मदों  के  सम्बन्ध  में  अनुच्छेद  ३६९

 निहित  शक्तियां  २५  १९५५  को  के  अधीन  दी  गई  २५

 व्यय गत  हो  और  उसके  साथ  ही  १९५५,  के  पश्चात्  aaa  के  क्षेत्राधिकार

 इस  अनुच्छेद  द्वारा  सभा  को  दी  गई  और  विधान  नियंत्रण से  बाहर  हो  जायेंगी  ।

 यानी  शक्तियों  के  अधीन  पारित  विधियां
 अब  में  सभा  को  इन  उपबन्धों  पर

 भी  व्ययगत  हो  जायेंगी  ।
 संविधान  सभा  में  की  गई  चर्चा  का  इतिहास

 परन्तु  में  कहना  चाहूंगा  fa  इसका  बताना  चाहुंगा  ।  उस  समय  ऊब  कि

 अर्थ  यह  नहीं  हूं  कि  संसद्  के  पास  अनुच्छेद  मान  अनुच्छेद  ३६९,  अर्थात्  उस  समय  के

 ३६९  में  दी  गई  बहुत  सी  वस्तुओं  के  बारे  प्रारूप  संविधान  क्  अनुच्छेद  ३०६,  संविधान

 में  विधि  बनाने  के  लिये  आवश्यक  प्राधिकार  सभा  में  विचाराधीन  कुछ  लोगों  की

 नहीं  हैं  ।  अनुसूची
 ७  की  सुची  १  की

 मद  यह  राय  थी  किं  खाद्यान्नों  और  कृषि  उत्पादनों

 ५२  के  जिन  उद्योगों  को  संसद  जैसी  वस्तुओं  के  सम्बन्ध  संसदीय

 विधि  द्वारा  राष्ट्रीय  महत्व  का  घोषित  कर  शिकार  को  पांच  वर्ष  के  लिये  सीमित  करके

 दे  वह  संसदीय  विधान  के  क्षेत्राधिकार  में
 द्र दर्शिता  से  काम  नहीं  लिया  जा  रहा  था  ।

 आ  जाते  और  अनुसूची  ७  की  सुची  ३  इस  विनिश्चय  के  आधार  को  प्रारूप  समिति

 की  मंद  ३३  का  जो  कि  इस  समय  के  सभापति  द्वारा  संविधान  सभा  के  प्रधान

 संशोधन  का  विषय  सुची  १  की  मद  ५२  को  लिखे  गये  पत्र  की  कंडिका  १४  को  पढ़ने

 में  उल्लिखित  उद्योगों  उत्पादनों  के  रो  समझा  जा  सकता हूँ  ।  उस  पत्र  में  सभापति

 वाणिज्य  और  वितरण  के  सम्बन्ध
 ने  कहा

 में  संसद  को  विधि  बनाने  की  अनुज्ञा  देता

 है  ।  समय  की  असाधारण

 परिस्थिति  का  ध्यान  रखते  हुई  .  . ae  अर्थात्  सूची  की  मद

 ३३  के  अधीन  एक  ऐसी  शक्ति  जो  संसद
 जिसमें  अत्यावश्यकਂ  वस्तुओं  पर
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 टी०  टी०  कृष्णमाचारी |

 नियंत्रण  होना  आवश्यक  समिति  समय  श्री  प्रसाद  ने  यह  राय  प्रकट

 ने  यह  उपबन्ध  किया
 कि

 इस
 की  थी  कि  खाद्यान्नों  और  खनिजों  आदि

 संविधान  के  प्रारम्भ  से  पांच  वर्ष  के  विषय  में  केन्द्रीय  सरकार  की  शक्तियां

 की  अवधि  कतिपय  अन्यावदयर्क  ज्यों  की  त्यों  रखी  जायें  |  किन्तु  उस
 समय

 वस्तुओं  का  व्यापार
 और  वाणिज्य  संविधान  सभा  a  श्री  ब्रजेश्वर  प्रसाद  न

 और  उनका  संभरण  और  सूझाव  को  स्वीकार  नहीं  किया  था
 ।

 वितरण  और  विस्थापित  व्यक्तियों
 इस  अनुच्छेद  विशेष  के  सम्बन्ध  में

 की  सहायता  तथा  पुनर्वास  कार्य
 संविधान  सभा  में  चर्चा  किये  जाने  से  पुर्व

 भी  उसी  आधार  पर  रखे  जायेंगे
 बहुत  सी  उन  चर्चाओं  जो  केन्द्र  तथा

 जैसे  कि  ये  समवर्ती  सूची  के  विषय  राज्यों  में  अधिकार  वितरण  के  सम्बन्ध  सें

 हैं  ।  इस  मार्ग  को  अपनाने
 हुई  यह  कहा  गया  था  कि  सुची  १  की

 समिति  ने  भारत  सरकार
 मद  ५२  और  सुची  ३  की  मद  ३३  में

 और  विधान
 दी  गई  वस्तुओं  के  अतिरिक्त  अत्यावश्यक

 १९४६  के  उपबन्धों  का  अनुसरण
 वस्तुओं  पर  भी  संसदीय  नियंत्रण  का  उपबन्ध

 f  हे  6.0
 होना  चाहिये  ।  मुझे  प्रारुप  समिति

 में  सभापति  के  इस  पत्र  की  ओर  निदेश
 और  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  व  केन्द्रीय

 सरकार
 के  मंत्रियों  के  मध्य  हुई  चर्चा  का

 इसलिये  कर  रहा  ताकि  यह  ज्ञात  हो  जाये

 कि  संविधान  सभा  के  प्रधान  को  की  गईं
 भी  स्मरण  और  मझे  याद  है  कि  स्वर्गीय

 इस  सिफारिश  का  आधार  एक  पुर्व
 डा०  श्यामा  प्रसाद  मुकर्जी  ही  जो  उस

 समय  उद्योग  तथा  रसद  मंत्री  यह  कहा
 अर्थात्  भारत  सरकार  और

 विधान  १९४६  था
 कि  संसद्  का

 नियंत्रण  औद्योगिक  उत्पादनों

 के  व्यापार  तथा  वाणिज्य  के
 जिसने  युद्ध  विधि  के  समाप्त  हो  जाने

 इन  विषयों  में  केन्द्रीय  विधान  मण्डल  द्वारा
 जो  कि  च  की  विधायिनी  शक्ति  के

 प्रयोग  किये  गये  अधिकारों  के  सम्बन्ध  में
 x  अन्तर्गत  अन्य  उन  वस्तुओं  पर  भी  रहना

 अग्रेतर अवधि  दी  थी  ।
 चाहिये  जिनके  नियंत्रण  को  संसद  विधि

 द्वारा  लोक  हित  के  लिये  वांछनीय  घोषित

 ऐसा  प्रायः  नहीं  होता  कि  ag  देखा
 करे  ।  इस  का  आदाय  यह  कि  उन्होंने

 जाये  fe  जब  संविधान  सभा  इस  पर  विचार
 अनुभव  किया  था  कि  अनुसूची  ७  की  सूची

 कर  रही  थी  उस  समय  स्थिति  क्या  थी  ।  १  को
 मद

 ५२  में  दी  गई  वस्तुओं  के  अतिरिक्त

 परन्तु  मुझे  ये  जान कर  बहुत  प्रसन्नता  हुई  संसद्  को  अन्य  वस्तुओं  पर  भी  नियंत्रण

 कि  हमारे  एक  मित्र  श्री  ब्रजेश्वर  प्रसाद  करने  का  अधिकार  होना  चाहिये  |  उस  समय

 जो  इसਂ  समय  इस  सभा  के  सदस्य  भी  इस  विषय  के  सम्बन्ध  में  राज्यों  के  मुख्य

 उस  समय  जब  कि  प्रारूप  संविधान  का  मंत्रियों  विचार  विमर्श  किया

 अनुच्छेद  ३०६  विचाराधीन यह  कहा  गया  था  और  उसके  यह  निश्चय

 था  कि  उस  अनुच्छेद  के  उपबन्धों  को  पांच  किया  गया
 था  कि

 अनुसूची
 ७

 की  सूची  २

 क  की  कम  से  कम  १५  वर्ष  तक  के  की  मद
 aa  के  समान  एक  अन्य  मद  FT

 लिये
 aw

 किया  जाये
 ।

 वास्तव  उस  उपबन्ध
 किया  जाये

 जो  इस  के  लिये  पर्याप्त
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 सिद्ध  हो  सके
 ।

 उत्तर  प्रदेश  के  व्यान  मुख्य  कि  उस  amar  के  लिये  उस  समय  उद्योग

 मंत्री
 ने

 उस
 समय  कर  दिया  था  कि  तथा  रसद  मंत्रालय  द्वारा  तैयार  की  गई

 यद्यपि  इन  में  से  कुछ  वस्तुओं  के  सम्बन्ध  श्रीमती  टिप्पणी  से  ही  स्तुति  मिली  थी  ।

 में  केन  के  पास  विधायिनी  शक्तियां  प्रारूप  समिति  के  सभापति  ने  श्री  शिब्बन

 किन्तु  यह  शक्तियां  केवल  एक  अपर्याप्त  लाल  सक्सेना  को  पत्र  द्वारा  सूचित  किया

 विधि  बनाने  के  लिये  प्रयुक्त  को  जताती  रही  था  कि  उनके  संशोधन  का  पहला  भाग  सूची

 हें  और  शेष  बातें  राज्यों  पर  ate  दी  जाती  ३  की  मद्द  ३३  अर्थात  समवर्ती  सूची  में  रखा

 क्योंकि  राज्य  ही  नियम  बनाते  हें  और  जा  रहा  था  और
 दूसरे

 भाग  पर  अभी  प्रारूप

 उन  मामलों  में  जहां
 पर

 मुख्य  विधायिनी  समिति  और  अन्य  सम्बद्ध  हितों  में  विचार

 दोस्तियाँ  केन्द्र  के  पास  राज्यों  को  नियम  होना  दोष  था  ।  कोई  निर्णय  नहों  किया  जा

 बनाने  के  अधिकार  प्रत्यायोजित  किये  गये  सका  इसलिये  प्रारूप  समिति  के  सभापति

 हूं ।  उस  बैठक  में  उन  वस्तुओं  के  श्री  शिब्बन  लाल  सक्सेना  के  संशोधन  को

 सम्बन्ध  जिन्हें  किसी  समय  संसद  राष्ट्रीय  स्वीकार नहीं  कर  सके  थे  ।

 महत्व  का  संसद्  के  अधिकारों  को

 यह  सब  केवल  यह  संकेत  करने
 बढ़ाने  के  बारे  में  कोई  निश्चय  नहों  हो

 सका था
 के  लिये  बता  रहा  हूं  कि  संविधान  के  निर्माता

 उन  वस्तुओं  के  महत्व  के  सम्बन्ध  जिनका

 कृषि  जिसके  अन्तर्गत  महत्व  राज् यान् तर्गत  क्षेत्र में  ही  सीमित  नहों

 वन  और  मीन  क्षेत्र  आते  और  अन्त  के  किन्तु  अन्तर्राज्यों  तक  विस्तृत  तथा

 संभरण  व  वितरण  के  सम्बन्ध  में  केन्द्र  के  वह  अखिल  भारतीय  महत्व  का  मामला  हो

 अधिकारों  के  विस्तार  का  भारत  सकता  संसदीय  वैज्ञानिक  नियंत्रण  की

 सरकार  के  कृषि  मंत्रालय  द्वारा  दी  गई  एक  आवश्यकता  की  ओर  से  आंखें  मूंदे  हुये  नहों

 श्रीमती  टिप्पणी  के  तुरन्त  परन्तु  १  थे  |

 १९४९  को  श्री  शिब्बन  लाल  सकसेना

 द्वारा  ga:  प्रस्तुत  किया  गया  था  ।  उसी  इस  मामले  की  दूसरी  स्थिति  वह  थी

 जब  fe  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय तिथि को  श्री  शिब्बन  लाल  सकसेना नें  एक

 संशोधन  प्रस्तुत  किया  था  जिसमें  उन्होंने  ने  वस्तु  नियंत्रण  समिति  नियुक्त  की  थी  ।

 इस  समिति  ने  अपने  प्रतिवेदन  के  ३६  से
 सूची  १  की  मद  ५२  के  अतिरिक्त एक  और

 मद  के  बढ़ाये  जाने  का  सुझाव  दिया  ४४  तक  की  कंडिकाओं  में  केन्द्रीय  सरकार

 जिसके  अंतगर्त  केवल  उन  उद्योगों  के  की  रक्षित  शक्तियों  की  तथा  उन्हें  किसी

 दन  हो  नहों  आ  जिनका  विनियमन  भी  वस्तु  पर  किसी  दिये  हुये  समय  में  नियंत्रण

 केन्द्र  के  नियंत्रण  के  विधि  लागू  करने  के  समूचे  प्रश्न  पर  चर्चा
 को

 गई

 आवश्यक  और  लोकਂ  हित  के  लिये  वांछनीय  थी  |  मेरा  यह  सुझाव  हूं  कि  इन  कंडिकाओं

 किन्तु  बहुत  सी  अन्य  वस्तुयें  भी  आ  जातीं  का  एक  पाठन  अधिक  लाभकारी  होगा  ।

 इस  समिति  ने  कहा  हैं  कि  समवर्ती  सूची  की
 जिनका  विनियमन  इसीਂ  प्रकार  से  संसद

 विधि  द्वारा  आवश्यक  और  लोक  हित  के  मद  २३३  में  समस्या  का  केवल  आंशिक  हल

 लिये  वांछनीय  घोषित  कर  दे  और  इसका  दिया  गया  है  क्योंकि  इसमें  बहुत  सी  वस्तुयें

 अर्थ  स्वर्गीय  डॉ०  wary  प्रसाद  मुकर्जी  जैसे  कि  खाद्य  शामिल  नहीं  हैं
 ।

 च  है
 उसने  अग्रेतर  कहा  हें  कि  संविधान  के  वर्तमान

 के  सुझाव का  अनुसरण  करना
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 उपबन्धों  में  संसद्  को  सभी  वस्तुओं  के  सम्बन्ध  के  द्वारा  इस  ay  अगस्त  में  भेजा  गया

 वे  इस  प्रस्ताव  पर  राजी  हो  गये  थे  कि  संसद में  किसी  स्थायी  तथा  पूर्ण  नियंत्रण  विधि  को

 अधिनियम  करने  की  अनज्ञा  नहीं  हे  किन्तु  स्थायी  आधार  पर  संशोधित  विधेयक  के

 उसकी  राय  ऐसी  fafa  की  नितान्त  तथा  द्वारा  सुझाई  गई  शक्तियों  को  ले  ले  |

 अत्यधिक  आवश्यक्ता  तथा  समिति  ने  मध्य  सौरा

 सावधानी  से  सभी  दृष्टियों  से  विचार  करने  तथा  त्रावणकोर-कोचीन  ने  भारत  सरकार

 के  पर्वत  निर्दयता  से  यह  सिफारिश  की  के  १२  १९५३--  के  पत्र  का  उत्तर

 थी|  कि  संविधान  में  उपयुक्त  संशोधन  किये  हां  में  दिया था  बिहार  सरकार  ने  यह

 जाय  जिससे  कि  संसद  को  आवश्यक  सुझाव  दिया  था  कि  संविधान  के  अनुच्छेद

 यानी  शक्तियां  मिल  सकें  ;  क्योंकि  उसके  २६९  म  उपयुक्त  संशोधन  करके  तथा  इसे

 रा  यह  अनुभव  किया  गया  था  कि  २५  १९५५  से  अगले  पांच  वर्षो

 arya  वस्तुओं  पर  नियंत्रण  अखिल  भारतीय  तक  बढ़ा  कर  अग्रेतर  पांच  वर्ष  को  अवधि

 के  लिये  शक्ति  लें  ली  जाये  |  मंत्रालय  के आधार  पर  ही  विनियमित  हो  |

 १२  सितम्बर  १९५३  के  पत्र के  उत्तर  में
 उन्होंने  ag  सिफारिश  की

 बम्बई  सरकार  ने  उस  समय  परामर्श  देने थी  कि  राज्य  सूची  की  मदों  २६  और  २७

 को  समवर्ती  सुची  में  स्थानान्तरित  क्या  की  इच्छा  प्रगट  की  जब  केन्द्र  अत्यावश्यक

 जाए  ।  उन्होंने  अग्रेतर  यह  बताया  कि  यदि  वस्तुओं  के  सम्बन्ध  में  उक्त  शक्तियां  लेने

 किसी  कारण  से  मदों
 के  लिये  विधान  किन्तु  मंत्रालय २६  और  २७  का

 को  २०  १९५४  को भेजे  गये  अग्रेतर समवर्ती  सुची  से  राज्य  सुची  में  स्थानान्तरण

 संभव  तथा  व्यावहारिक  न  हो  तो  वह  इस
 पत्र  में  बम्बई  सरकार  ने  उल्लेख  किया  कि

 वे  प्रस्तावित  विधान  के  विरुद्ध  थी  ।
 के  विकल्प  के  रूप  में  सुझाव  यह  देंगे  कि

 संविधान  में  कम  से  कम  इतना  संशोधन

 किया  जाए  जो  कि  संसद को को  खाद्य  पदार्थों
 मद्रास  और  मध्य  भारत  ने  लिखा

 पशुओं  के  कच्चे  बिनौले  तथा
 था  कि  वे  इस  मामले  पर  विचार  कर  रहे

 अन्य  खेती  की  उपज  के  सम्बन्ध में  वैधानिकਂ
 हूं  किन्तु  उन्होंने अभी  अन्तिम रूप  से  अपनी

 शाक्ति  प्रदान  करने के  सम्बन्ध  में  आवश्यक  प्रतिक्रिया  प्रगट  नहों  की  हैं  ।
 हो ॥

 भारत  सरकार  ने  विभिन्न  सक्षम  म

 सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  को  १२  सौराष्ट्र  त्रावणकोर  र-कोचीन  तथा
 ७

 १९५३  को  भेज  गये  पत्र  वस्तु  नियंत्रण  kay  बंगाल  प्रस्तावित  उपायों के

 समिति  की  सिफारिशों  पर  उन  का  दष्टिकोण  उपबन्धों  को  स्वीकार  करने  की  इच्छा  प्रकट

 जानने  के  fea  निमंत्रित  किया  ।  कुछ  राज्य  की  है  ।  बम्बई  निश्चित  रूप से  इसके  विरुद्ध

 सरकारों  ने  अपने  उत्तर  भेज  दिये  ।  हू  |  बिहार  अश्  पांच  वर्षों  तक  के  लिये
 ग्

 मध्य  राजस्थान  अधिकार  के  बढ़ाये  जानें  का  समर्थन  करता

 तथा  पश्चिम  बंगाल ने  उस  चिटठी  का  समय  हू  ।  मद्रास  और  मध्य  भारत  मामले

 कोई  सत्तर  नहों  किन्तु  एक  बाद  के  पर  विचार  कर  रहे  हें  ।  दूसरी  सरकारों  को

 पत्र में  जो  कि  पश्चिम  बंगाल  तथा  राजस्थान  कोई  राय  नहों  देनी
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 अब  में  विधेयक  के  उपबन्धों  के  सम्बन्ध  पाकिस्तान  से  आयात  करना  पड़ता  है  ।  यह
 में  कुछ  शब्द  कहुंगा  1  उद्योग  एक  ऐसा  उद्योग  हैं  जिसे  हम  अथ

 विधेयक  .  में  एक  महत्वपूर्ण  संशोधन  शास्त्र  के  शब्दों  में  संतुलन  वाला

 जो  अनुसूची  ७  सूची  -३  मद  ३२३  के  उपबन्धों  उद्योगਂ  कहेंगे  ।  क्योंकि  यह  अपने  उत्पादन

 से  भी  आगे  बढ़ता  है  अनु  कंडिका  में  की  वस्तुओं  के  लिये  एक  सीमा  तक  विदेशी

 बाज़ार  पर  निसार  है  इस  कारण  यह  समझौता कुछ
 दादों  का  जोड़ना  है  ।  अब  में  दादों

 को  उद्धृत  करता
 हूं  ——a  किया  गया  था  कि  इस  उद्योग  के  लिये

 प्रकार  की  आयात  की  हुई  गीत  कच्चे  माल  के  उत्पादन  पर  नियंत्रण

 वस्तुऐं  जेसी  कि  उत्पाद  होंगे
 केन्द्र  के  समूचे  उद्योग  पर  नियंत्रण  का  ही

 एक  आवश्यकीय  सहवर्ती  भाग  होगा  ।  में
 अर्थात  विधेयक  की  पंक्ति  १२  और

 १३  ।  मेरे  विचार  से  इन  शब्दों  के  जोड़े
 आशा

 करता  हूं
 कि  सूची  ३  की  मद  ३३  में

 जाने  के  कारण  की  व्याख्या  करना  आवश्यक  इस  मद  के  जोड़े  जाने  पर  अधिक  विवाद

 नहीं  होगा  ।
 नहीं  है  ।  भारत  में  निर्मित  बहुत  सी  वस्तुओं

 के  सम्बन्ध  जिन  पर  नियंत्रण  लागू  करने  उपखंड  तथा  कच्ची  बिनौले

 को  कहा  गया  भारतीय  उत्पादन  हमारी  वाली  अथवा  बिनौले  निकाली  हुई  तथा

 कुछ  आवश्यकताओं  की  नहीं  बिनौले  के  सम्बन्ध  में  जो  स्थिति  हैं  वह  कच्चे

 करते  हें  तथा  उस  प्रकार  की  वस्तुओं  के  जूट  के  सम्बन्ध  में  जो  स्थिति  हे  न्यूनाधिक

 कुछ  परिणाम  आयात  करना  पड़ता  वैसी  ही  हैं  ।  वस्त्र  उद्योग  अखिल  भारतीय

 है  ।  इसलिये  भारत  में  निर्मित  वस्तुओं  उद्योग  हे  ।  माननीय  सदस्य  जानते  हें  कि  हमारे

 के  मूल्यों  तथा  उनके  वितरण  पर  नियंत्रण  लिये  किस  सीमा  तक  नियंत्रण  करना

 करना  तब  तक  असम्भवਂ  ह  जब  तक  कि  रय  हो  गया  था  |  केवल  इसी  उद्योग  के

 इसी  श्रेणी  के  अंतगर्त  न  आने  वालीਂ  वस्तु  नहीं  किन्तु  अन्य  सहायक  उद्योगों

 अर्थात्  आयात  की  हुई  सरसरी  यथा  हाथ  करघा  उद्योग  जिसका  वस्त्र

 विनियमन  के  आधीन  न  आयें  ।  मेरे  लिये  यह  उद्योग  के  विकास  पर  अधिकाधिक  प्रभाव

 आवश्यक  नहीं  हैं  कि  में  उस  प्रकारकी  वस्तुओं  पड़ता  किसी  न  किसी  प्रकार  का  मूल्य

 की  गणना  करूं  जो  इस  मद  के  अन्तर्गत  नियंत्रण  कम  से  कम  न्यूनतम  मूल्यों

 क्योंकि  यह  संख्या  देश  की  आवश्यकताओं  को  स्थिर  रखने  की  सीमा  रूई  पैदा

 के  विकास  के  अनुसार  विभिन्न  होगी  ।  इस  करने  वालों  को  प्रोत्साहित  करने के  लिये

 कारण  यह  अनुभव  fear  गया  कि  मंद  ३३  आवश्यक  हैं  |  किसी  न  किसी  रूप  में  समय

 की  इंडिका  में  यह  जोड़  दिया  जाए  ।  समय  पर  जब  कभी  रूई  के  वितरण  की

 दूसरी  मदों  के  सम्बन्ध  सर्वप्रथम  अव्यवस्था  के  मिलते  तो  वितरण

 a
 सम्बन्धी  नियंत्रण  का  प्रयोग  करना  पड़ता म  मद  (3)  को  अर्थात्  अन्तिम  मद

 कच्चा  जूट  ।  मुझे  विश्वास  हैं  कि  माननीय  किन्तु  इस  तथ्य  को  भी  ध्यान  में  रखा

 जाता  है  कि  उपभोक्ता  उद्योग  किन्हीं  विशेष सदस्यों  ने  जूट  आयोग  ब  प्रतिवेदन  पढ़

 लिया  जिससे  देश  के  जूट
 की  स्थिति  क्षेत्रों  में  स्थित  हें  तथा  ये  क्षेत्र  सदैव  उन

 क्षेत्रों  से  नहीं  मिलते  हूं  जहां  रूई  का  उत्पादन का  सिंहावलोकन  होता  हें  |  हम  जूट  उद्योग

 के  लिये  आवश्यक  कच्चे  माल  के  एक  अंश  होता  है  ।  हमारी  वस्तुओं  सम्बन्धी  योजना

 में  रूई  के  संभरण  वस्त्र  उद्योग  के का  ही  उत्पादन  करते
 हें  ;

 दूसरा  भाग  हमें
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 विकास  से  सम्बन्धित  अन्तर्जातीय विद्वानों  किन्हीं  अखिल  भारतीय  विनियमन  की

 को  नहीं  फैलने  दिया  जायेगा  ।  यहां  भी  में  आवश्यकता नहीं  थी  ।  हमारे  पास  समय

 आशा  करता  हूं  कि  सभा  को  यह  मानने  में  समय  पर  दूसरे  और  पत्र  भी  आये  हैं  ।  वास्तव

 कठिनाई  नहीं  होगी  कि  इस  सत्य  को  दृष्टि  में  उन  में  से  एक  पत्र  में  यह  संकेत  था  कि  वे

 बिनौले  वाली  तथा  बिनौले  निकाली म  रखते  कि  वस्त्र  उद्योग  को  अनुसूची

 ७  की  सूची  १  की  मद  ५२  के  अंतगर्त  उद्योग  तथा  कपास  पर  कोई  अखिल  भारतीय

 घोषित  किया  गया  हैं  इसलिये  उद्योग  के  लिये  विनियमन  किये  जाने  के  प्रश्न  पर  विचार

 आवश्यक  कच्चे  माल  को  आवश्यक  सीमा  करने
 को

 इच्छुक  हें
 ।

 यह  एक  पहिले  अवरूढ़

 तक  केन्द्र  द्वारा  नियंत्रित  करना  पड़ेगा  |  पर  हुआ  था  ।  जहां  तकਂ  इस  पत्र  का  सम्बन्ध

 यह  बिल्कुल  स्पष्ट  है  यद्यपि  यह  उतना
 मदें  और  एक  श्रेणी  में

 आती  हें  ।  में  सभा  को  केवल  उस  विद्वतापूर्ण
 विस्तृत नहीं  है

 तथा  विस्तृत  चर्चा
 का

 स्मरण
 दिलाना

 मुझे  आशा  है  कि
 म  ने

 वह  सब  बातें

 चाहता  हूं  जो  कुछ  दिन  पूर्व  इस  सभा  में  बता  दी  हें  जिनके  कारण  सभा  के  समझ  में
 चावल  तथा  मूंगफली  के  तेल  पर  निर्यात

 यह  बात
 आ

 गई  होगी  कि  इस  विधेयक
 में

 श्रीराम  लगाने  के  प्रश्न  पर  हुई  थी  |  चर्चा  उल्लिखित  वस्तुओं  के  सम्बन्ध  में  जो

 में  भाग  लेने  वाले  सदन  के  विभिन्न  दृष्टिकोणों  कार  संसद्  को  प्राप्त  हूं  वे  २५

 at  प्रतिनिधित्व करने  वाले  सदस्यों  में  १९५५  के  च्च्च  व्यतीत  न  होने  देने

 इन  वस्तुओं  के  उत्पादन  तथा  वितरण  के  चाहिय े।

 सम्बन्ध  में  तनिक  भी  मतभेद  नहीं

 श्री
 ४

 क्या
 और  यदि  में  अनुच्छेद  ३६९  के  अधीन  इन

 माननीय  मंत्री
 वस्तुओं  के  सम्बन्ध  में  प्राप्त  अधिकारों

 के  जारी  रखे  जाने  की  आवश्यकता  के  कारणों

 को  गिनाने  का  प्रयत्न  करूं  तो  मेरा  यह  कायें
 सभापति  महोदय

 :
 मुझे  पहले  प्रस्ताव

 यह  धर्म  परिवर्तित  लोगों को  उपदेश  देने
 सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत

 कर
 लेने

 दीजिये
 ।

 के  समान  होगा  ।  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  ।

 य  aaa  विधेयक
 के  बहुत  से  संशोधनों  की  दी  गई

 समान  के  सारे  तकों  को  संचित  कर  देता  हैं  ।  श्री  साधन  गुप्त  का  संशोधन तो  स्पष्टतः

 है
 ।  ही  नियम  विरुद्ध  ह  ।

 उस  की  विषय  वस्तु

 उस  उद्देश्य  से  जिससे
 कि

 यह  विधेयक  प्रस्तुत

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  शर्मा  ने  कहां  कि  किया  गया  है  बिल्कुल  fra  है  ।  इसलिये
 बम्बई  सरकार  ने  प्रस्तावित  उपाय  को  क्यों  में  इस  संशोधन  को  नियम  विद्ध  घोषित

 अस्वीकार  कर  दिया  ?  नियंत्रित  वस्तुओं
 करता हूं  ।

 के  उपनिवेशक  के  हस्ताक्षरों  सहित  जो  पत्र

 हमें  था  उसमें यह  संकेत था  कि  श्री  साधन  गुप्त

 बम्बई  सरकार  यह  अनुभव  करती  थी  कि  क्या  में  एक  निवेदन  कर  सकता

 ये  मामले  विनियमन  के  लिये  राज्य  सरकारों  इस  संभा  की  यह  प्रथा  रही  है  कि  वह NY
 पर  छोड़  fet  जायें  क्योंकि  इस  सम्बन्ध  में  प्रवर  समिति  को  संबोधनों

 के
 क्षेत्र  को  विस्तृत
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 करने  के  आदेश  देती  हैं
 ।

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  में  माननीय  सदस्य

 के  सम्बन्ध  में  भी  यही  हुआ  था  ।  उसकी  के  तक॑  के
 बल

 को  समझता  हूं  ।  जिन  विधेयकों

 कुछ  धाराओं
 को  एक  विधेयक  के  द्वारा  का  निर्देश  किया  गया  है  उन  मामला

 dated  किया  जाना  अभीष्ट  परन्तु  बिल्कुल  ही  भिन्न  था  ।  निवारक  निरोध

 संयुक्त  समिति  को  निर्दिष्ट  किये  जाते  समय  विधेयक  पर  चर्चा  होने  समय

 wet  यह  था  कि  क्या  उक्त  विधान  के  सम्बन्ध एक  ऐसा  संशोधन  प्रस्तुत  किया  गया  जो

 संयुक्त  समिति  को  समस्त  दण्ड  प्रक्रिया  में  अन्य  संशोधन  प्रस्तुत  किये  जा  सकते

 संहिता  के  सम्बन्ध  में  संशोधनों  का  सुझाव  थे  या  और  उस  मामले  में  क्षेत्र  विस्तृत

 देने  का  अधिकार  देता  और  उक्त  संशोधन  कर  दिया  गया  था  ।  यही  बात  दण्ड  प्रक्रिया

 सभा  द्वारा  स्वीकार  कर  लिया  गया  था  ।  संहिता  विधेयक  के  सम्बन्ध  में

 संयुक्त  समिति  नें  यह  निर्णय  किया  कि  बिना  हुई  थी  ।  क्योंकि  सामान्य  विधेयकों  में  जब

 राज्य  सरकारों  की  सम्मति  जाने  ऐसे  संशोधनों  अधिनियम  के  किसी  भाग  को  संशोधित

 का  सुझाव  नहीं  दिया  जा  सकता  था  ।  परन्तु  किया  जाता  हें  तो  अन्य  खण्डों  को  भी  देखना

 विषय  वस्तु  यह  है  कि  इस  सभा  ने  प्रवर  समिति  पड़ता  है  कि  कहीं  कोई  विचालितायें  उत्पन्न

 को  अन्य  धाराओं  के  संशोधन  के  प्रश्न  पर  नहों  जायें  |  परन्तु  जहां  तक  वर्तमान  विधेयक

 जिन  का  प्ले  विधेयक  में  कोई  उल्लेख  का  सम्बन्ध  है  यह  तो  केवल  सातवाँ  अनुसूची

 नहीं  विचार  करने  का  अधिकार  दिया  था  |
 की  सुची  संख्या  ३  की  प्रविष्टि  ३३  के  विषय

 और  बिल्कुल  यहीं  बात  मेरे  संशोधन  में  है
 ।  में  है  ।  मानो  सदस्य  के  संशोधन  को

 विषय  वस्तु  प्रविष्टि  संख्या  ३३  तनिक

 सभापति  विधेयकों  के  क्षेत्रा
 भी  संगत  नहीं  है  ।  यदि

 fone  के  बढ़ाये  जाने  के  सम्बन्ध  में  पहले  इसे  स्वीकार  कर  लें  तो  सारे  संविधान  को

 कितनी  ही  बार  चर्चा  हो  चुकी  और
 संशोधित  किये  जाने  की  अनुमति  देनों

 अधिकाश  मामलों  में  यही  निश्चय  किया
 होगी  ।

 गया  था  कि  इसकी  अनुमति  नहीं  दी  जा  सकती

 थी  ।  परन्तु  यह  विधेयक  किसी  अधिनियम
 श्री  एस०  एस०  तो  आपका

 विनीता  यह  हैं  कि  यह  नियम  विरुद्ध  है  ?
 को  नहीं  अपितु  संविधान  में  संशोधन  करता

 और  यही  महत्वपूर्ण  बात  हैं
 ।  इसी  कारण

 सभापति  हां  ।  इस  सम्बन्ध

 माननीय  सदस्य  का  संशोधन  नियमविरुद्ध
 में  मुझे  तनिक  भी  संशय  नहीं  हैं  ।  दो  संशोधन

 और  एक  श्रीਂ  वल्लाथरास  के  नाम  में  हे हे

 और  दूसरा  श्री  बोगावत  के  नाम  में  है  ।

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  क्या  माननीय  सदस्य  उन  को  प्रस्तुत  करना

 यदि  सभा  चाहे  तो  उसे  अस्वीकृत  कर  सकती  चाहते हैं  ?

 परन्तु  जहां  तक  इस  के  नियमविरुद्ध  श्री  बल्लाथरास  (  पुदुक़्कोटै  )
 :  में  प्रस्ताव

 होने  अथवान  होने  का  प्रश्न  हे  इसके  अनेकों  करता

 पु  उदाहरण  हैं  ।  निवारक  तरीकों  )  विधेयक  पर  राय  जानने  के

 विधेयक के  सम्बन्ध  में  भी  ऐसा  ही  हुआ  था  ।
 लिये इसे  परिचालित  किया  जाये  1.0

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  विधेयक

 के  सम्बन्ध  में  भी  इसी  प्रकार  के  आदेश  सभापति  महोदय  संशोधन  प्रस्तुत

 प्रवर  समिति  को  दिये  ् (ह ्, गय थे
 ।  हुआ |



 द
 wl ्  न् lo  ब्च्  | ०९५
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 भारती  महोदय  एक  अं  ९  रि
 पव्य  3  लिये  उसी  परिस्थिति  ga ह

 जो  श्री  बोगावत  के  नाम  में  है
 ।

 क्या  वह
 लगाया  और  उस  आधार

 परी  ह

 से  प्रस्तुत  करना  चाहते  हैं
 ?

 स्थायी  तथा  कुछ  अस्थायी  उपबन्ध  fe

 श्री  हां  ।  में  अपने  संशोधन  थे  ।  स्वभावतः  उन  अस्थायी  उपबन्धों

 से  कुछ  ऐसे  मामलों  के  बारे  में  भी  थे  जिन द  इस  विधेयक  को  केवल  इस  सदन  की

 एक  प्रवर  समिति  जिसमें  वही  चौबीस  से  केन्द्रीय सरकार  को  कुछ
 अधिकार  दिये

 _  सदस्य  सौंपना  चाहता  हूं  ।  इसके  यदि  आवश्यक  हो  ९

 ससद  उन  मामलों  के  सम्बन्ध  मं  आवश्यक

 सभापति  महोदय  :  वह  इसे  प्रस्तुत कर

 सकते हूँ  ।

 विधान  पारित  कर  सकती  हैं  ।  ते  हुये

 संविधान  तें  अस्थायी  क  को

 श्री  बोगावत  द्वारा  विधेयक  को  केवल
 स्थायी  अधिकारों  से  पृथक  कर  दिया  है  ।

 लिन
 की  एक  प्रवर  समिति को  सौंपने

 2  म०  Yo
 ayes  संशोधन  प्रस्तुत किया  गया  ।

 श्री  राघवाचारी
 :

 इस  विधेयक  के  म॑  चाहता  हूं  कि
 गर  वग  सभा

 प्रभारी  माननीय  मंत्री  से  एक  प्रार्थना  करने  संविधान  तथा  राष्ट्र  की  योजना व  ढांचे

 के  लिये  में  पहिले  खड़ा  हुआ  था  चाहता  को  समझे  |  सम्पूर्ण  राष्ट्र  के  खेल  दो  हित
 है

 था  कि  वह  हमें  यह  बतायें  कि  तिलहनों  को  अर्थात्  औद्योगिक  हित  तथा  कृषि  हित

 सम्मिलित  करने  के  बारे  क्या  वह  समझते  जहां  तक  अन्तर्देशीय  प्रयास  तथा
 इस

 राष्ट्र
 fe  खाद्य पदार्थों  सम्बन्धी  साधारण  विचार  की  अथ  व्यवस्था  का  संबंध  हमारा

 त
 पर  भी  लागू  होते  या  वह  इस  सम्बन्ध  केवल  इन  दो  बातों  से  है  ।  अनुदानों  का

 कोई  विशेष  विचार  व्यक्त  करना  चाहते  नियतन  भी  इस  विद्वेष  आधार  पर  होता
 ?

 कृषि  को  प्राथमिकता  दी  गई  हे  और

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  जिस  फिर  उद्योग आते  हें  ।  उद्योगों के  बारे  में

 य  हम  निर्यात  शल्कों को  लगाने  पर  केन्द्रीय  सरकार  को  कुछ  एसी  वस्तुओं  पर

 विचार  कर  रहे  थे  तब  स्थिति  का  स्पष्टीकरण  जिनका  उत्पादन  राष्ट्र  के  हित की  दूषि

 कर
 दिया  गया  था  ।  जो  कुछ  खाद्य पदार्थों  से  उद्योगों  में  होना  आवद्यक  नियन्त्रण

 र  होता है  वह  तिलहनों पर  भी  लागू  करने  के  लिये  कुछ  अधिक  महत्व  दिया  गया

 ता  हूं
 ।

 जेसा  कि
 मननीय

 सदस्य  को  पता
 @  ।  यह  अन्तर  स्वयं  संविधान  की  योजना

 कि  यह  बात  संविधान  के  अनुच्छेद  ३६९  में  ही  स्पष्ट  कर  दिया  गया
 और  वह

 ही

 से  बाहर  निकाल  ली  गई
 &

 यह  महसूस  किया
 योजना  किसी  तरह  संविधान  द्वारा  कार्यान्वित

 लाही
 ह

 @  कि  इन  वस्तुओं  पर  केन्द्रीय  सरकार  ह  अ

 ae ।  अधिकार  बना  रहे  ।  परिवर्तन  करने  की  आवश्यकता  क

 श्री  बल्लाथरास  किसी  काम  को  तब  ही  नीति  पर  Yahaae  करने  तथा  नीति ऐ

 ह

 द

 र
 लेने  की  व्यवहारिक इच्छा  का  होना

 सम्बन्धी  उपबन्धों  में  हस्तक्षेप  करने  की

 ai  परिस्थिति  उत्पन्न  होती  है  ।

 nae

 त  परन्तु  उस  काम  को  करने  का

 क
 ग  स्वधा  एक  भिन्न  बात  है  ।  संविधान  माननीय  मंत्री  ने  विधान  सभा °  उस

 बनाने  वालों  नें  उस  समय  की
 '

 re  जब  कि  वह  afar  नक  प्रारूप

 पर  विचार किया  a,  आगामी  कुछ  वर्षों  पर  विचार  कर  रद्दी  कायेंवाह्ी  के  वृत्तांतों

 ्
 द
 थ

 Oo
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 के  कुछ  उद्धरणों  का  उल्लेख  किया  था  |
 करने  या  सातवीं  अनुसूची  के  पद  ३३  में

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  कुछ  माननीय  स्थायी  नियन्त्रण  देने  का  औचित्य  सिद्ध

 सदस्यों  ने
 पांच  at

 के  काल  को  अपर्याप्त  होता है
 ?  में  निस्संकोच  भाव  से  यह  कह  सकता

 समझा  ।.  परन्तु  वहां  यह  सुनिश्चित  मत  था  हूं  कि  केन्द्र  बहुत  ही  स्वार्थी  है  और  अधिकारों

 fe  नियन्त्रण  अवश्य  ही  अन्तरिम  तथा  का  केन्द्रीकरण  करना  चाहता  जिससे

 अस्थायी  हो  और  इसे  स्थायी  नहीं  बनाया  राज्यों
 का  प्राधिकार  कम  हो  जायेगा  और

 जाना  चाहिये  ।  अतः  उस  समय  कुछ  सदस्यों  समय  आने  पर  समाप्त हो  जायेगा

 ने  यह  मत  प्रकट  किया  था  कि  काल  की

 अवधि  पांच  वर्ष  से  अधिक  रखी  जाये  ।  राज्यों  का  अपना  व्यक्तित्व है  ।  राज्यों

 इस  लिये  में  इस  माननीय  सभा  के  समक्ष  के  अधिकारों  का  निश्चित  रूप  से  उल्लेख

 यह  मत  व्यक्त  करता  हूं  कि  संविधान  के  किया  गया  है  जिनमें  केन्द्र  हस्तक्षेप  नहीं

 प्रारूप  पर  विचार  करते  aaa  यह  निश्चित  कर  सकता  ।  केन्द्र  राज्यों  के  कुछ  मामलों

 हुआ  थ  कि  खाद्य  तिलहनों  आदि  में  हस्तक्षेप  कर  सकता  है  परन्तु  आकस्मिक

 आवश्यकता  के  समय  तथा  संविधान  के जेसी  वस्तुओं  पर  केन्द्रीय  सरकार  को  कोई

 स्थायी  अधिकार  नहीं  दिया  जायेंगा  ।  el
 के  |  उद्देश्य  तथा  कारणों  के

 विवरण  के  प्रथम  पैरा  में  यह  स्वीकार  किया

 में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 गया हूं  कि  राज्य  में  व्यापार  तथा  वाणिज्य

 और
 साधारण  रूप  में  वस्तुओं  का  उत्पादन कि  इस  स्थिति  में  यह  आशा  करने  का  सरकार

 प्राप्ति  तथा  उनका  वितरण  राज्यों  के
 के  लिये  कोई  औचित्य  नहीं  है  कि  वह  अस्थायी

 शिकार  में  परन्तु  संसद  सुची ३  की  दृष्टि
 नियन्त्रण  किसी  प्रकार  स्थायी  बना  दिया

 से  संघ  नियन्त्रण  के  अधीन  घोषित  उद्योगों
 जाये  ।  वर्तमान  विधेयक  अनुच्छेद  ३६९  का

 प्रत्यक्ष  रूप  में  विचार  करने  की  उस
 के  उत्पादनों  के  सम्बन्ध  में  विधान  बना  सकती

 हे  ।  साधारण रूप  में  उद्योगों  तथा
 उपबन्ध  का  पवित्र  उपेक्षा  करता  हें  और  एक

 कृषि  के  नियन्त्रण  का  अधिकार  राज्यों  को  है
 स्थायी  आधार  चाहता  है  ।  और  इस  carat

 और  कृषि  उत्पादनों  पर  राज्यों  को  पूर्ण
 आधार  की  प्राप्ति  के  लिये  यह  अनुसूची

 अधिकार  हैं  ।  केन्द्र  को  इस  सम्बन्ध  में
 सात  की  सुची  ३  में  पद  ३३  का  उल्लेख  अस्थायी  अधिकार  दिये  गये  थे  उनका
 करके  एक  saga  नीति  स्वीकार  करता

 xr
 प्राय  यह  था  कि  केन्द्र  राज्यों  को  अपनी  स्थिति

 |  इस  सभा  में  तथा  अन्य  सभा  में  यह  संभालने  तथा  सुदृढ़  बनाने  में  सहायता

 कई  बार  कहा  जा  चुका  है  कि  इस  समय  परन्तु  अब  केन्द्र  उनके  अधिकारों को

 संविधान  के  उपबन्धों  में  हस्तक्षेप  करने  का
 छीनना  चाहता  है

 ।
 जब  हम  अधिकारों

 तथा

 विचारशून्य  प्रयास  न  किया  जाये  ।  संविधान  इस  राष्ट्र  की  २८  संवैधानिक  इकाइयों  की

 की  पवित्रता  को  स्थिर  रखा  जाये  और  बात  करते  तो  हमें  वह  भाव  समझना  है

 ara  तक  कि  राष्ट्रीय  सुरक्षा  की  कोई  जिससे  adam  विधेयक  राज्यों  के

 ठीक  आवश्यकता  उत्पन्न  न  हो  तब  तक  उसमें  विकारों में  हस्तक्षेप  चाहता है

 कोई  संशोधन  आदि  न  किया  जाये  ।  क्या  सम्भव  है  कि  कुछ  मत  भेद  हो  ।  परन्तु  मेरी

 यह  परिस्थिति  इतनी  आवश्यक  है  कि  इस  राय  संविधान  की  दृष्टि  से  यह  विधेयक

 में  अनुच्छेद  ३६९  के  अधीर  काल  में  वृद्धि
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 उद्देश्यों  तथा  कारणों  के  विवरण  के  रखना  आवश्यक  समझा  जाता  तो  व

 दूसरे  पैराग्राफ  से  मेरे  इस  मत  की  पुष्टि  होती  सूची  में  सम्मिलित  किये  जा  सकते  हें  ।  परन्तु

 है  कि  आजकल  खाद्य  पदार्थों  पशुओं  दूसरी  जब  कि  संविधान  में  निश्चित

 के  चारे  की  स्थिति  काफी  अच्छी  है  ।  परन्तु  रूप  से  यह  कहा  गया  है  कि  राज्यों  को

 यह  कहा  जाता  है  कि  उत्पादन  को  तथा  अपने  प्रशासकीय  क्षेत्राधिकार  के  लिये

 नियन्त्रित  करने  के  सारे  वैधानिक  कुछ  अधिकार  या  कुछ  क्षेत्र  देने  चाहिये

 कारों  को  छोड़  देना  केन्द्र  के  लिये  उचित  और  समान  रुचि  के  मामलों  में  संविधान

 न  होगा  ।”  हमारी  समझ  में  नहीं  आता  में  विशेष  उपबन्ध  तो  अनुच्छेद  ३६९

 कि  ऐसा  करना  उचित  क्यों  नहीं  समझा  या  अनुच्छेद  २६३  के  उपबन्धों  को  धोका

 ।  उद्देश्यों तथा  कारणों  के  विवरण
 देने  की  कहां  आवश्यकता  हैं  ।  अतः  जिस

 ढंग  से  आप  संविधान  में  बातों  को  समाविष्ट में  यह  नहीं  बताया  गया  हैं  कि  सारे  वैधानिक

 अधिकारों  को  छोड़ना  केन्द्र  के  लिये  उचित  करना  चाहते  में  उसकी  पूर्णरूप से  निन्दा

 कयों  नहीं  हैं  ।  केन्द्र  के  लिये  यह  निराशा  करता  क्योंकि  संविधान  एस  वस्तु  नहीं

 बहुत  ही  खेदनीय  है  ।  खाद्य  एक  ऐसा  विषय  @  जिसका  उपहास  किया  जायें  ।  गु गाव गुणों

 है  जिसमें  केन्द्रीय  सरकार  को  विभिन्न  राज्यों  की  दृष्टि  इस  विधेयक  की  तनिक  भी

 पर  किसी  प्रकार  का  नियन्त्रण  नहीं  रखना  आवश्यकता  नहीं  हे  ।  में  कहता  हुं  कि  केन्द्र

 चाहिये ।  प्रत्येक  राज्य  खाद्यपदार्थों के  के  लिये  यह  उचित  हे  कि  वह  खाद्य पदार्थों

 दन  के  लिये  उत्तरदायी  ह  i  खाद्य पदार्थों का  के  प्राप्ति  तथा  वितरण  सम्बन्धी

 एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  को  एक  इन  सारे  autre  अधिकारों  को  छोड़  दे  ।

 भिन्न  विषय  हैं  ।  फिर  अनुच्छेद  २६३  में  मुझे  इस  में  कोई  आपत्ति  नहीं  है  कि  केन्द्र

 स्पष्ट  रूप  से  कहा  गया  हैं  कि  राज्यों  में  समान  के  अधिकार  को  पद  ३३  में  विद्यमान  प्रविष्ठि

 रुचि के  मामलों  राष्ट्रपति को  एक  परिषद  तक  सीमित  रखा  जाये  ।  विद्यमान  बातों  को

 नियुक्त  करने  का  अधिकार  है  जो  मामले  विद्यमान  परिस्थितियों में  कुछ  विस्तार  की

 की  जांच  करेगी  ।  जब  कभी  राज्यों  में  कोई  आवश्यकता  होती  क्योंकि  हो  सकता  है  कि

 झगड़ा  हो  या  कोई  बात  उत्पन्न  उस  समय  उन  पर  नियन्त्रण आदि  रखना  पड़े

 इस  प्रकार  का  प्रयत्न  क्यों  न  किया  जाये  ॥

 जब  अवसर  हो  तब  मामल  पर  विचार  करना
 जब  में  ने  देखा  कि  माननीय  मंत्री  ने

 चाहियें  ।  उद्देश्यों  तथा  कारणों  कें  विवरण  प्रवर  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 के  आधार  पर  इस  विधेयक  के  औचित्य  को  किया  तो  में  ने  सोचा कि  उन्होंने  संविधान

 सिद्ध  करने  का  कोई  कारण  नहीं  बताया  के  संशोधन  के  महत्व  को  महसूस  किया  हैं  |

 क्योंकि  विधेयक  पर  विचार  करने  का  प्रत्यक्ष गया  हैं
 |

 प्रस्ताव  रखने  के  उन्होंने  संयुक्त

 समिति  को  aia  का  प्रस्ताव  रखा  था  ।

 सातवीं  अनुसूची  की  तीसरी  सूची  में

 पद  ३३  स्थायी  प्रकार  का  हे  |  इसमें  कोई  मेरे  विचार  से  संवैधानिक  अपेक्षाओं

 भी  बात  सम्मिलित  की  जा  सकती  है  ।  मान  पर  विचार  करने  की  आवश्यकता हे  और

 लीजिये  कि  कपास  तथा  जट  पर  नियन्त्रण  आम  तौर  पर  वे  किसी  अन्य  रूप  से
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 समायोजित किये  जा  सकते  तो  फिर  किये  हें  ।  राज्यों  के  मत  की  प्रतीक्षा  की  जानी

 किसी  भी  हालत  में  संशोधन  का  मार्ग  नहीं  चाहिये  और  उनको  जान  लेने  के  बाद

 अपनाया  जाना  चाहिये
 ।

 में  यह  मानता  हूं  ही  यह  पुरःस्थापित  किया  जाना

 कि  ऐसे  भर  में  हमारे  विचारों  का  महत्व  चाहिये था

 अवद्य  है  क्योंकि  हम  इस  सदन  में  जनता

 के  प्रतिनिधि  के  रूप  में  परन्तु  फिर  भी
 सरकार  को  इस  बात  की  जल्दी  पड़ी

 हुई  हे  कि  पांच  वर्ष  की  समय  सीमा  २३
 में  इतना  अवश्य  कहूंगा  कि  et  लोगों  को

 हर  पहलू  से  और  प्रत्येक  परिस्थिति में
 १९५५  को  समाप्त  होने  जा  रही  हे  ।  मेरी

 मत  का  प्रतिनिधित्व  करने  वाला  नहीं  माना  समझ  से  यह  जल्दबाज़ी  नहीं  हे  ।  हम

 यह  जानना  चाहते  हें  कि  अनेक  राज्यों  में
 जा  सकता  है

 ।
 इस  प्रकार  के  मामलों  में  यह

 आवश्यक  हैं  कि  हम  जनता  को  भी  इस  बात
 aa  विधेयक  के  प्रति  लोगों  के  क्या  विचार

 से  अवगत  करायें  कि  आजकल  हम  क्या
 यदि  २८  राज्यों  में  से  २३  राज्यों  ने  इस

 के  सम्बन्ध  में  कोई  विचार  wee  नहीं  किये रहे  आजकल  संविधान  में  संशोधनों

 की  भरमार  सी  और  जनता  को  उनके
 तो  फिर  केन्द्रीय  सरकार  यह  कसे  मान

 बारे  में  मालूम  होना  चाहिये  ।  केवल  जनता
 सकती  हे  fe  वह  सभी  सम्बन्धित  सरकारों

 हारा  स्वीकार  किया  जायेगा  और  वह
 को  ही  नहीं  बल्कि  राज्य  सरकारों  को  भी

 हन  प्रस्तावित  संशोधनों  के  बारे  में  सारी  उचित  रूप  से  लागू  किया  जायेगा
 ?

 इसका

 घातें  मालूम  होनी  चाहिये  ।  माननीय  मंत्री  तो  केवल  यही  अर्थ  होगा  कि  हम  ज़बरदस्ती

 अपनी  बात  को  राज्यों  पर  चाहते
 ने  इस  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  उससे  मालूम

 होता  हे  कि  बिहार  ने  इसका  स्पष्ट  विरोध  हें  ।  में  समझता  हूं  कि  खाद्य  पदार्थों  से

 सम्बन्धित ऐसे  महत्वपूर्ण  मामले में  लोकमत
 किया  भौर  अन्य  बहुत  सी  राज्य  सरकारों

 ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विचार  नहीं  प्रकट
 जानने  का  काम  पुरी  तौर  से  राज्य  सरकारों

 किये  हें  ।  २४  राज्यों  में  से  कम  से  कम  १०  के  विवेक  पर  छोड़  दिया  जाना  .

 राज्यों  में  तो  इस  विधेयक  का  सेन  किया  थी  go  एम०
 उन  स्थायी

 तब  हम  इस  पर  उचित  रूप  से  विचार  रूप  से  कमी  वाले  राज्यों  का  क्या

 कर  सकते थे  ।  जिनकी  संख्या  कम  होगी  |

 श्री  ऐसे  किसी  भी  राज्य

 केन्द्रीय  मंत्रीगण  प्रत्येक  बात  में  ने  अपने  विचार  नहीं  भेजे  हें  ।  पता  नहीं

 ज्यों  से  परामर्श  के  महत्व  पर  अत्यधिक  वे  चुप  क्यों  बैठे  हूं  ।  यदि  केन्द्रीय  सरकार

 छोर  देते  हें
 ।

 इस मामले  में  भी  उसी  दृष्टिकोण  द्वारा  पूछे  जाने  पर  भी  उन्होंने  कोई  उत्तर

 का  रखा  जाना  बहुत  आवश्यक  क्योंकि  नहीं  तो  फिर  उनकी  वकालत  करना

 we  पदार्थों  से  ९८  प्रतिशत व्यक्ति  प्रभावित  ory  हे  ।  यदि  कोई  सरकार  अपने  विवाद

 होते  हं  और  अमीर  लोग  कालाबाज़ारी  प्रकट  नहीं  करती  तो  वैज्ञानिक  एवं

 करते  हूं  ।  यह  एक  राष्ट्रीय  महत्व  का  प्रदान  नैतिक  रूप  से  हमें  यही  समझना  होगा  कि

 हू  ।  बिना  खाद्य  पदार्थों  के  कोई  भी  व्यक्ति  वह  सरकार  विद्यमान  ददा  के  ही  पश्न

 कोई  कांय  नहीं  कर  सकता  ।  मेरा  कहने  का  में  हे  ।

 किसी  सार्वजनिक  कल्याण  की
 यह  ह  कि  इस  विधेयक  पर  पर्याप्त

 संख्या  राज्यों  ने  अपने  मत  नहीं  प्रकट  सफलता  के  रुख  भर  उनके  सहयोग पर

 369  LSD
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 [at  वल्लाह

 frat  करता  आजकल  विभिन्न  राज्यों को  परिचालित  किया  जाना  चाहिये  और  सभी

 झा थिक  दशा  fra  भिन्न  gi  वर्तमान  राज्यों क ेमत  आमंत्रित  किय  जाने  चाहिये

 स्थितियों  में  हमें  प्रत्येक  राज्य  के  विचार  वास्तविक  लोक  मत  संग्रह की  दिशा  में  कुछ

 से  सम्पक  बनाये  रखना  चाहिये  ।  हमारे  भी  नहीं  किया  गया  राज्य  के  किसी  मंत्री

 संविधान  में  यह  कहा  गया  है  कि  राज्यों  या  सचिव  का  व्यक्तिगत  विचार  लोकमत

 को  स्थिति  का  ज्ञान  कराया  जाना  चाहिये  का  द्योतक  नहीं  होता  इसके  लिये  तो

 बौर  उन  की  सहमति  भी  प्राप्त  की  जानी  सार्वजनिक  संस्थाओं  आदि  से  पूछा

 चाहिये  ।  अन्यथा  बाद  में  झगड़े  झंझट
 जाना  और  दिलचस्पी  cat  वाले

 हो  सकते  हें
 ।  इस  मामले  में  हमें  बहुत  लोगों  को  यह  मालूम  होना  चाहिये  कि  हो

 सकता से  आगे  बढ़ना  ह  |
 क्या  रहा  हे  ।  राष्ट्रीय  हितों  और  महत्वपूर्ण

 खाद्यपदार्थों से  सम्बन्धित  किसी  भी  विधान एक  बात  में  ने  यह  भी  देखी हैं  कि

 विभिन्न  मंत्रालयों  में  सामंजस्य  का  सर्वथा  में  बिना  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों की  अनुमति

 अभाव हैं  ।  वे  पिछले  चार  वर्षों  से  काम कर  के  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहियें
 ।

 रेहे  परन्तु  फिर  भी  वे  संविधान  की  ऐसी

 चीज़ों  को  एक  सुची  नहीं  तैयार  कर  सके
 अन्त  में  में  यह  निवेदन  करता  हूं  कि

 सदन यह  प्रस्ताव  स्वीकार करे  कि  इस
 जिनमें  संशोधन  की  आवश्यकता  है  ।  इसਂ

 विधेयक  पर  लोकमत  जानने  के  लिये  इसे
 दिशा  में  मंत्रालयों  द्वारा  कोई  भी  उचित

 परिचालित किया  जाये
 ध्यान  नहीं  दिया  गया  हैं  ।  इन  में  से  किसी  भी

 मंत्रालय  अथवा  राज्य  ने  संविधान  के
 अनुच्छेद

 श्री
 बेलायुघन

 व  मावेलिक्करा

 २६३  से  लाभ  उठाने का  कोई  भी  प्रयत्न  नहीं  :  इस

 किया  ।  रोज़मर्रा  की  व्यवहारिक  कठिनाइयों  धक  में  खाद्य पदार्थों तथा  ढोर  के  चारे  को  भी

 के
 आधार  पर  यदि  उक्त  सूची  तैयार  की  सम्मिलित  किया  गया  परन्तु  माननीय

 खाती
 तो  हमारा काम  सरल  हो  जाता है  ।

 खाद्य
 श्री

 मंत्री  यहां  उपस्थित  नहीं

 हूं  ।  क्या  आप  कृपा  कर  के  उनसे  उपस्थित
 संविधान

 में  अनुच्छेद  ३०६  को
 रहने  के  लिये  कहेंग े?

 प्रस्तुत  करते  हुये
 डा०

 अम्बेडकर ने  कहा  था

 कि  केन्द्र  द्वारा  नियंत्रण  के  लिये  उन्होंने  qt  gto  ठी०  कृष्ण पा चारो  :  यह

 पांच  वर्ष  के  काल  के  लिये  ये  मामले  रखे  हैं  आवश्यक  नहीं  है  ओर  यदि  प्रश्न  पूछे  जाते

 जिनके  बारे  में  प्रारूप  समिति  का  विचार  तो
 में  उत्तर  दे  सकता  श  |  कैबिनेट

 था  कि  उन  पर  केन्द्रीय  नियंत्रण  आवश्यक
 का

 मिला  जला  उत्तरदायित्व  होता  और

 है
 ।  इस  काल  को  बाद  में  बढ़ाने  के  विषय  यदि  यहां पर  एक  भी  मंत्री  उपस्थित  तो

 पर  विस्तार  पूर्वक  विचार  किया  गया  था  वह  काफी
 घर  अन्त  में  सभा

 इस  परिणाम  पर  पहुंची

 कि  अस्थायी  रूप  पांच  वर्ष का  काल  ही  रखा  सभापति  इस  विधेयक  के

 जाये  ।  किसी  अन्य  रूप  से  इसे  स्थायी  बनाने  बारसाघक  मंत्री  महोदय  खाद्य-पदार्थों  के

 का  प्रयत्न करना  उचित  नही ंहू  ।  यह  एक  सम्बन्ध
 में

 पूछे  जाने  वाले  vat  प्रश्नों
 कॉ

 उत्तर  देंगे  ।
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 शी  बोगावत
 :

 में  अपना  संशोधन  प्रस्तुत  विमान  सूची में  रखने  से  गड़बड़ी  पैदा  ह
 कर

 चका  ऐसा  में  ने  इसलिये  किया  जायगी  ।

 क्योंकि  में  समझता  हुं  कि  इस  सभा  के  सदस्य
 म॑  अपन  ga  बकता  की  कुछ  बातों  | 5...

 लोगों  के  प्रत्यक्ष  प्रतिनिधि  और  वे
 विभिन्न

 राज्यों  एव  निर्वाचन  क्षेत्रों को  भली  प्रकार
 सहमत  ह  ।  अन्त  मं  मेरा  यहीं  निवेदन  हे

 फि  जिन  राज्यों  को  आपत्ति  उन्हें  पूरा जानते  हें  ।  संविधान  के  संशोधन  जैसे  मामलों

 श  एक  एसी  समिति  का  होना
 दिया  जाना  चाहिये  भर  जहां  तक

 इन  अत्यावश्यक  वस्तुओं  का  सम्बन्ध  2
 जो  प्रस्तावित  संशोधनों  पर  विचार

 उनके  माग  में  किसी  प्रकार  की  रुकावट
 करे  ।  उस  समिति  में  केवल  इसਂ  सदन  के

 नहीं  डाली  जानी  चाहिय े।
 सदस्य  होने  चाहिये  क्योंकि  यह  विधेयक

 महत्वपूर्ण  ह  और  जहां  तक  संविधान  श्री  अशोक  मेहता  (  :  संविधान

 के  संशोधन  पर  विचार  प्रकट  करने  का  का  संशोधन  एक  अत्यन्त  गम्मीर  विषय

 यह  विशेषाधिकार सर्वप्रथम  इसी  सदन  को  और  उस  पर  भली  प्रकार  सोच  विचार  होना

 प्राप्त  ह  ।  यह  संशोधन  अत्यावश्यक  वस्तुओं  चाहिये  यह  संशोधन  सप्तम  अनुसूची

 के  सम्बन्ध  में  हे  और  खाद्य  पदार्थों  तथा  की  सुची  ३  की  प्रविष्टि  ३३  में  रूपभेद

 वस्तुओं  से  सम्बन्धित  संशोधन  पर  आपत्ति  करना  चाहता  ह  ।  इसमें  यदि  रूपभेद

 करने  के  लिये  q  बम्बई  सरकार  को  होता  तो  उसका  सुची  २  की  प्रविष्टि  २७

 देता
 उ  ।  बम्बई  एक  कमी  वाला  राज्य  है

 पर  अवश्य  पड़ेगा  ।  यह  दिखाई  का

 ओर  वहां  पर  सैकड़ों  कपड़ा  मिलें  हूं  और  प्रयत्न  किया  जा  सकता  ह  कि  यह  संशोधन

 उनके  लिये  रुई  का  प्रश्न  बहुत  महत्वपूर्ण  मामूली  सा  परन्तु  यह  हमारे

 |  जहां  तक  खाद्य  भोज्य  तिलहन  संविधान  के  मल  तक  प्रभाव  डालता  as
 id  ।

 सौर  तेलों  के  उत्पादन  और  संभरण  का  यह  संशोधन  इसलिये  प्रस्तुत  fear  गया

 अरन  यदि  किसी  राज्य  को  कोई  आपत्ति  हूं  क्योंकि  अनुच्छेद  ३६९  व्यतीत  हो  जायेगा

 तो  उसे  स्वयं  अपना  विधान  बनाने  दिया  और  तब  संघ  सरकार  का  उन  विषयों

 जाना  चाहिये  और  यह  उचित  नहीं  हू  कि  कोई  अधिकार  नहीं  रह  जायेगा  जिनका  उल्ला

 केन्द्र  ऐसे  राज्य  पर  ऐसा  कोई  विधान  लागू
 उस

 अनुच्छेद  में  किया  गया  है  ।  इस
 शाक्ति

 करे  ।  का
 कुछ

 भाग  पहले  ही  सच  सरकार  के

 उद्देश्य  तथा  कारणों  के  विवरण  में  बताया
 पास  क्योंकि  जहां  तक  संगठित  उद्योगों

 गया  हे  कि  इस  विधेयक  को  पुरःस्थापित
 का  सम्बन्ध  वे  आजकल  सूची  १  की

 करने  का  कारण  यहं  ह  fe  अनुच्छेद
 प्रविष्टि ५३  के  अधीन  हैं  ।

 ३६९  के  यह  विधान  २५  इस  संशोधन  पर  बहुत  ध्यानपूर्वक
 a

 १९५५  के  बाद  व्यपगत  हो  जायेगा  ।  विचार  करने  की  आवश्यकता  @  क्योंकि

 समझ  से  यह  कोई  उचित  कारण  नहीं  इसके  फलस्वरूप  संविधान  में  शक्तियों  के

 क्योंकि  यह  सदन  किसी  भी  समय  संविधान  वितरण  की  योजना  में  परिवहन  की

 में  संशोधन  कर  सेंकता  हूं  ।  जहां  तक  बम्बई  सम्भावना  हैं  ।  व्यापार

 राज्य  का  सम्बन्ध  में  समझता  हूं  कि  ढोरों  विनिमय  के  सम्बन्ध  में  राज्यों  को  विभिन्न

 के  बिनौलों  आदि  को  भी  राज्य  पर  बावलियां  दी  गई  हूँ  ।  केवल  कुछ  थोड़ी  सी

 छोड़ें  दिया  जाना  चाहिये
 ४  इन  वस्तुओं  को  शक्तियां ही  उन  से  ले  ली  गई  जोसेफ
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 श्री  श्रद्योक

 सरकार  के  पास  5]  एसा  इसलिये  है  क्योंकि  माल  का  सम्बन्ध  उनके  सम्बन्ध  में  भी

 ag  समझा  जाता  है  कि  संगठित  उद्योगों  के  अभी  तक  कई  विधान  पारित  हो  चुके  हें  और

 सम्बन्ध में  केन्द्रीय  सरकार  अधिक  सरकार  को  उनके  नियंत्रण  और  निदेश  के

 बोत्पादक  निदेश  तथा  नियंत्रण  की  व्यवस्था  सम्बन्ध  में  आवश्यक  शक्तियां  प्राप्त  हैं  ।

 कर  सकती हैं  ।  शेष  पांच में  से  केवल  चार  इस  संशोधन

 परन्तु  जहां  तक  उत्पादन  का  में  आये  हें
 ।

 awe  को  निकाल  कर  जट ८

 सम्बन्ध  यदि  हमारे  संविधान  को  संघीय  को  जोड़  लिया  गया  है  ।  क्य  में  यह  समझ

 के  रूप  में  रहना  तो  संघ  में  जेब  हमारा  संविधान  बनाया गया  था

 मिलने  वाली  इकाइयों  को  अधिकतम  शक्ति  उस  समय  अभ्रक  को  केद्रीय  नियंत्रण  में

 देना  हैं  रखना  आवश्यक  समझा  wat  कौर  ae

 एक  लोक  हितकारी  राज्य  के  निर्माण  को  नहीं  ।  आज॑  जूट  को  आवश्यक  समझा

 के  लिये  दो  बातों  का  ध्यान  रखना  आवश्यक  जा  रहा  है  ।  पांच  वर्ष  बाद  जूट  के  स्थान पर

 मगनी  को  आवश्यक  समझा  न» जौयंगा  ॥
 है--एक  तो  यह  कि  कुछ  थोड़े  से  लोगों  कै

 हाथ  में  धन  जमा  न  हो  और
 दूसरे  यह  कि  इस  प्रकार बदल  कर  हम  अपने  संविधान को

 शक्ति भी  किसी  एक  स्थान पर  केन्द्रित  न  नष्ट  कर  रहे  हें  ।  में  आप  का  अभिप्राय  समझ

 दो  ।  यही  कारण  था  कि  हमारे  राष्ट्रीय  सकता  यदि  आप  कहते  कि

 आन्दोलन  में  नेताओं  ने  हमें  यह  सिखाया  वाणिज्य  कौर  उद्योग  आदि  के  आर्थिक  जीवन

 कि  शक्ति  का  संतुलन  बनाये  रखना
 और  पर

 प्रभाव
 डालने  वाली  संभी  वस्तुयें  समवर्ती

 सुची  में  रखी  जावें  ।  मेरा  तात्पयं  यह  है  कि विकेन्द्रीकरण प्राप्त  करना  बहुत

 आवश्यक  है  ।  परन्तु  हम  देखते  हें  कि  arrays
 संविधान के  साथ  इस  प्रकार  का  श्रोता

 व्यवहार  करना  अवांछनीय  है  |
 व्यावहारिक रूप  में  यह  चीज़  हो  नहीं  रही

 है  ।  बाज  कल  तो  केन्द्रीकरण
 की

 ही  प्रवृत्ति
 श्री  हो०  टी०  कृष्णमाचारी :  क्या  में

 बढ़ती  हुई  दिखाई  देती  है
 ।

 हमें  इस  प्रवृत्ति

 को  रोकने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।
 माननीय  मित्र

 की  सहायता कर  सकता  हूं  ।

 हमें  परामर्दा  दिया  गया  था  कि  सुची १  के

 सकें  किया  जा  सकता  g  कि  थे  चल  ५४  के  अन्तरगत  अभ्रक का  समाय

 शक्तियां  केवल  समवर्ती  रूप  से  ली  जाਂ  रही  हो  गया है  ।

 हैं  ।  परन्तु  चूंकि  इनकी  मांग  की  जा  रही  हू

 इसी से  स्पष्ट  हूं  कि  उनको  केवल  समवर्ती
 श्री  मेहता  :  प्रस्तावक ने  अपने

 भाषण
 में  बताया है  कि  संविधान के  बनाने

 के  रूप  में  ही  नहीं  माना  जायेगा  ।
 वालो ंने  उस  के  सभी  पक्षों पर पर  भली  प्रकार

 आवश्यकता  पड़ने  पर  उसका  अन्यथा  प्रयोग

 भी  किया  जा  सकता  है  ।
 विचार  कर  लिया  था  site  उन्हों  ने  इन

 कारों  के  बढ़ाये
 जा

 सकने  की
 भी

 बात  कही
 नेक  कारणों  से  में  संविधान  में

 थी
 ।  समष्टि रूप  से  देखने  पर  विदित होगा

 करने  के  ऐसे  प्रयत्न  पर  आपत्ति  करता  कि  अस्थायी ate  अल्पकालीन  उपबन्धों की

 हैं
 |  अनुच्छेद  ३६९  में  ग्यारह  मद्दे  दी  हुई  प्रकृति  .  संक्रान्ति कालीन  है  +

 हैं
 ।

 उनमें  से  छे  के  सम्बन्ध  में  तो  पहले  ही  उदाहरणस्वरूप भाग
 |  राज्यों

 के  खल्क

 विधान  बन  चुके  हूं  ।  जट्टां  तक  औद्योगिक  में  राष्ट्रपति  को  १०  ag
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 विधेयक

 tite

 कुछ  विशेष  अधिकार  होते  है  ।  उन  को  या  weary बात  जो  विचारणीय है  वह  यह  है
 उस

 अवधि  को  परिवर्तित करने  का  कि
 पिछले  दिनों  में  हम  ने  देखा  है

 कि  उद्योगों

 ort  होगी  सारे  संविधान  में  परिवर्तन  करना  को  कच्चा  माल  प्राप्त  करने
 उत्पादन

 ~  ~

 मही  बात  सातवीं  अनुसूची  की  सूची  ३  की  करन  म  कितनी  कठिनाइयों  का  सामना

 विष्टि ३३  के  परिवर्तन कर
 Nw  ~

 ने  में हमें  विधान  करना  पड़ता  है  ।  हमारे  माननीय  वाणिज्य

 की  प्रकति  संतुलन  शौर  शक्ति  वितरण  are
 उद्योग  मंत्री  ने  बताया  है

 कि
 किस

 प्रणाली  में  भी  परिवर्तन  पढ़ेगा  |  कारण
 कुछ  विशेष  seq को  सूची ३  की

 प्रविष्टि  संख्या  ३३  में  सम्मिलित  किया जैसा  कहा  जाता  है  कि  इस  संशोधन  की
 आवश्यकता  है  पर  आइचयं  यह  है  कि  जाये  ।  यह  एक  ऐसा  मामला  नहीं  है  जिस  से

 wt  में  कहीं भी  किसी  उपरि दर्शी  मामले  सम्पूर्ण  आर्थिक  नीति का  परिवर्तन कर  fear

 को  सामने  नहीं  रखा  गया  है  ।  अभी  माज  जाये  या  सम्पूर्ण  देश  में  आर्थिक  स्थिति  का

 श्रातशकाल भी हमारे भी  हमारे  खाद्य  मंत्री  ने  हमें  विवेचन  किया  जाये  ।  कहा  गया  है  कि

 विश्वास  दिलाया  है
 कि

 बाढ़ों  घौर  विभिन्न
 संविधान एक  पवित्र  चीज  है  उस  का

 क्षेत्रों में  वर्षा  के  अभाव के  होने  पर  भी  हमें  eat  बिना  भली  प्रकार  विचार  किये  न  कियां

 ara  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  चित्ती  करने
 जावे  ।  में  इस  से  सहमत  हूं

 ।
 पर  जब  उद्योगों

 की  आवश्यकता नहीं  है  को  पंचवर्षीय  योजना  में  स्थिर  किये  गये

 wen  तंक  पहुंचने में  कठिनाई हो  रही  है  तो पिछले  में  wa  खाद्यों  का  बहुत
 संविधान में  परिवर्तन  आवश्यक हो  जाती

 अभाव था  da  किसी  को  पद  ३३  में  परिवर्तन

 करने  की  बात  नहीं  सूझी  wa  sta  सभी  है  ।  में  देखता  हूं
 कि

 सुची  प्रविष्ट

 दिशाओं में  परिस्थितियों में  सरलता  उत्पन्न
 संख्या ३३  में  अनुच्छेद  ३६६ को

 लंग मग

 हो  गई  है  तो  आज  यह  सोचा  गया  है  कि  संघ  पूर्ण  प्रकार से  समाविष्ट कर  दिया  गया  है

 सरकार  को  असाधारण  अधिकार  प्रदान  पर  कुछ  पदों  को  छोड़  दिया  गया  है
 ।  संभव

 है  लोगों  पर  ag  प्रभाव  पड़े  कि  ऐसे  पदों  को
 किया  जावे  ।  में  समझने  में  असमर्थ  हूं  कि

 केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता  की  आवइयक्तों
 क्यों इस  प्रकार  का  एक  विधेयक  जिस  में

 बात तो  हल्के  से  परिवहन की  की  गई  है
 नहीं है  ।  इस  में  यह  सुझाव दिया  गया

 है  कि  देना  में  अधिक  सें  अधिक
 विकेन्द्रीकरण

 पर  जिस  से  सम्पूर्ण  संविधान के  परिवर्तन  की

 आशंका है  को  स्वीकार किया  जाये  ।  इसे
 होन  कि  केन्द्रीकरण  पर  जब  हमਂ  भ्रौद्योरिर्क

 कारण  में  इस  विधेयक  का  विरोध  करता
 विकास के  इच्छा  हें  हमारी  विस्तृत

 मोर्जनायें  हमारे  सम्मुख  हैं  तो  आवश्यक हे
 हूं  ।

 कि  औद्योगिक उत्पादन  का  सम्पूर्ण
 क्षेत्र

 मेरे  विचार  से  यह  विधेयक  saws

 नहीं  है  ।  सरकार के  अधिकार हे
 केन्द्रीय  सरकार  के  अन्तंगंत  हो  |

 ar  अन्य  अधिकारों  की  प्राप्ति  के  लिये  भी  खाद्य  वस्तुभ्नों  की  बात  में  बाद  में  करूंगा
 ।

 विधान  में  व्यवस्था  है
 ।

 अनेक  पदों  को  जिस
 आज  की  वर्तमान  दशा  में  खाद्य  सामग्री  के

 अलावा  शेष  वस्तुप्नों  को  राज्यों  पर॑
 न

 छोड़ अकार
 एक  के  बाद  एक  उपस्थित  किया  जा

 कर  केन्द्र  के  अधिकार  क्षेत्र  में  हीਂ  रक्खा
 रहा  है  वह  प्रणाली  अनुचित  है  अतः  इस

 विधेयक  को  स्वीकार  करना  अनुचित  होगा
 |  जाये  |  अनुच्छेद ३६९

 जीवन
 २६

 जनवरी  १९४५५  को  समाप्त हो  जायेगा
 श्री  तुलसीदास

 :

 उस  के  सरकार  जिसे  नीति
 का

 इस  विधान के  सम्बन्ध में  ga  से  अधिक
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 १९५४

 Fe  तुलसी

 अनुसरण  आज  कर  रही  उस  को
 आगे  भीर  यदि  आवश्यकता  पढ़े  तो  संविधान  में

 भी  चलाने के  लिये  हम  अनुच्छेद का  परिवर्तन  भी  कर  दिया  जाये  ।  संविधान  के

 घन  कर  रहे  हें  जैसा  कि  विधेयक  में  स्थिर  एक  भाग  में  संशोधन  करने  से  उस  aT

 किया  गया  है
 ।

 हम  इन  वस्तुओं  के
 केन्द्रीय  पूरा  ढांचा  तो  नहीं  बदल  जायेगा

 ।
 में

 तो
 इसे

 नियंत्रण  में  लाने  के  का  स्वागत  इस  दुष्टिकोण  से  देखता  हूं  कि  औद्योगिक

 करते  हू  ।  जब  हमारे  उद्योग  विशेष  विकास  बिना
 किसी

 के  संभव

 स्तर  पर  पहुंच  जायेंगे  तो  हम  विकेन्द्रीयकरण  हो  ।

 करने  के  पक्ष  में  हैं  ।  जब  हमारे  उद्योगों  का

 अंब  में  खाद्य  सामग्री  के  सम्बन्ध  में  कुछ विस्तार  हो  रहा  है  तो  उन  में  सहयोग
 कहनी  चाहता  हूं  ।  राज्यों  को  विशेषकर

 दशक है  इस  के  लिये  सहयोगਂ  प्राधिकार  होना

 आवश्यक  है  कौर  उस  के  पारस  अधिकार
 पश्चिमी  बंगाल  को  दुभिक्ष  के  समय  पर

 कितनी  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ा  ॥
 होना  चाहिये  में  चाहती  हुं  कि  संविधान

 संशोधन  के  महत्वपूर्ण  मामले  को  भली
 एक  सदस्य ने  कहा  कि  संघ  सरकार

 के

 प्रकार  विचा'र  कर  के  किया  जाये  |
 हाथों  में  शक्ति  आने  से  भ्रष्टाचार  अधिक

 रहता है  मेरा  विचार  इस  के  विपरीत है
 ।

 मेरे  मित्र  ने  सुझाव  रखा  है  कि  आर्थिक
 यह  नितान्त  आवश्यक  कि  खाद्य

 परिस्थितियों  ar  विवेचन  कर  लिया
 सामग्री  को  केन्द्र  के

 अन्तरगत  रखा  जायें

 में  इसे  परम  आवश्यक  मानता  हुं  ।  इस  से  में  इस  व्यवस्था  का
 स्वागत  करता

 हूं  ।

 सरकार  की  आधिक  नीति  में  कोई  परिवर्तन

 नहीं  होता  परिस्थिति
 श्री  एस०  एस०  में  इस  व्यवस्था

 क्रम  हो  जाता  है  कि  अनेक  उद्योगों  का
 का  विरोध करता  हूं  ।  संवंप्रथम ऐसे  संशोधनों

 काम  कच्चे  माल  पर  निसार  है  कौर  यदि  यह  के  लिये  सरकार  को  उन  कारणों  को  बतानी

 कच्चा  माल  सरकारों  के  नियंत्रण  चाहिये  fate  के  कारण  वह  संशोधन  ara

 में  छोड़  दिया  जाये तो  संभव  है  यह  उद्योग  है
 ।

 इसਂ  मामले  से  राज्यों  महत्वपूर्ण

 उस  प्रकार
 कांयं  करने  में  समय  न  हो  सके  सम्बन्ध है  ।  हम  राज्यों  के  प्रतिनिधि  नहीं

 हू  पर  वहां  की  जनता  के  प्रतिनिधि  अवश्य  हैं जसा  कि  उन  से  पंचवर्षीय  योजना के  अन्तर्गत

 भाषा  है  ।  पद  ३३  संशोधन  करते  समय
 राज्यों के  हित  ar  प्रदान  हमारे  विचार

 झौर  आलोचना  का  विषय  gl  में  सरकार हमें  श्रौद्योगिंक  उत्पादन  की  अन्य  वस्तुश्नों

 का  भी  ध्यान  चाहिये  ।  पद  ५२  से  अनुरोध  करूंगा  कि  राज्यों  से

 के
 अंतगर्त  आये  सभी  औद्योगिक  उत्पादनਂ  प्राप्त  विचारों

 का
 एक  gen  विवरण  हमारे

 केन्द्र  के  अन्तर्गत  हैं  ।  अभ्रक  भी  माननीय  सम्मुख  रखें  ।

 मंत्री के  कथनानुसार  पद  ४४ के  अंतगर्त

 आ  जाता  है  ।  इस  प्रकार  सभी  पद  केन्द्र
 दूसरा  प्रदान  यह  है  कि  हमें  एक  एसी

 प्रथा  स्थापित  करनी  चाहिये  कि  संविधान
 के  अन्तंगंत आ  जाते  हें  ।

 संबंधी  सभी  संशोधन  हमारे  विधि  मंत्री

 संविधान  के  निर्माण  के  समय  भी  यह  ही  उपस्थित  करें  हमारे  वाणिज्य

 विचार  गया  कि  इस  व्यवस्था  को  मंत्री  ने  कयों  यह  विधेयक
 उपस्थित  ?

 झोर  अधिक समय  तक  के  fea  रखा  जाये  सें  मानता  हूं  कि  उन  सामूहिक  दायित्व
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 हे पर  जसा  कि  oer  देवों  में  भी  होता  है  होता  है  कि  anit  सरकार  हमेशा  के  लिये

 कि  संविधान  के  संशोधनों को  विधि  यह  अधिकार  चाहती  है  ।  स  इस  का

 ही  उपस्थित करेगा  है  वसा  ही  होना  उचित  मतलब यही  हुआ  कि  राज्यों में  अभी  वह

 था  |  सामथ्यें नहीं  आया  है  जिस  की  कि  संविधान

 इन  बातों को  छोड़  कर  अब  हम  मुख्य
 निर्माता  अपेक्षा  करते  थे  ।  तब  तो  सीधा

 तरीका  यह  था  कि  सुची  ३  की  प्रविष्टि  ३३
 wey  पर  आते  हें  ।  हम  संविधान  में  किस

 प्रकार  परिवर्तन करना  चाहते  हें  ?
 को  संबोधित करने  के  अनुच्छेद

 कहा  जाता  है  कि  हमारा  विधान  सांघी  है  ।  ३६९  को  संशोधित  कर  दिया  जाय  |

 at  की  org  थक  कर  देते  ।
 वास्तव  में  ऐसा  नहीं  है  aa  विधान को

 wire  कहना  उस  के  aT  की  हत्या  करना

 है  ।  wae  अवसरों पर  हम  ने  स्वतन्त्रता
 विद्यमान  सूची  ३३  में  केवल  औद्योगिक

 उत्पाद ही  समाविष्ट है  किन्तु  अब उस  में

 मिलने के  ot  घोषणा की  कि  हमारे  सोलंकी
 कृषि  उत्पाद  भी  समाविष्ट  किये जा  रहे

 विधान  मं  सभी  अवदिष्टाधिकार  राज्य

 सरकारों  को  प्रदान  किये  जायेंगे  ।  केन्द्र  के
 सुची  २  की  प्रविष्टियां  १४  १४५

 के  अन्सार  कृषि  सम्बन्धी  सब  बातें  राज्यों

 पास  न्यूनाधिक  अधिकार रखें  जायेंगें

 के  अधीन हें
 ।

 किन्तु  अब  इस  संशोधन द्वारा
 पर  आज  स्थिति क्या  है  ?  अनुच्छेद  २४८

 माप  सुची  २  पर  भी  चोरी  छिपे  प्रहार  कर

 यह  नहीं  कहता  कि  सभी  अवशिष्टाधिकार
 रहे हूं

 राज्यों  के  साथ  रहने  बल्कि  उस  में  स्पष्ट

 व्याख्या  की  गई  है  कि  सभी  अवदिष्टाधिकार  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  अशोक  मेहता

 केन्द्र  के  अन्तत रहेंगे  ।  नें  अधिक  उठाया  था  कौर  माननीय

 यदि  आप  दावा  करते  हैं  हमारा  मंत्री  ने  उस  के  उत्तर  में  कहा  था  कि  वहू

 frat  सांघिक है  तो  में  उसे  स्वीकार करतीं  सुची  १  की प्रविष्टि  ५४  के  अन्दर  आ

 हु पर  में  यह  भी  कहूंगा  अनुच्छेद  २४५८
 किन्तु स्पष्टीकरण  सही  नहीं  है

 ।
 यदि

 awe इस  प्रविष्टि  में  आ जाता तो  उसे
 के  होते हुए  थी  हमें  राज्यों  को

 निश्चित
 रूप

 भनच्छंद  ae में  रखने  की  क्या से  अधिकाधिक  अधिकार  देने  के  लिये  प्रयत्न

 करना  चाहिये  ।  थी ?  हमें  तो  कहना  यही  कि  अनुच्छेद

 ace  में  दी  गई  agai में  से  कोई  भी
 सातवीं  अनुसूची  की  सुची  ३  की  प्रविष्टि

 ३३  का  संशोधन  किया  जाने  वाला  पर  इस

 प्रविष्टि ५४  के  अन्दर  नहीं  आती
 |

 संशोधन  का  प्रयोजन  क्या  है
 ?

 इस  के  कारण
 निवेदन  है  कि  हमारा  वर्तमान

 शौर  उद्देश्य  कया  हें
 ?

 क्या  यही  कारण  है  संविधान  राज्यो ंको  अधिकार देने  के  विषय
 ०७

 कि  अनुच्छेद  age  का  काल  संविधान  के
 में  १९३६  के  भारत  शासन  अधिनियम

 लागू  होने  के
 ५

 वर्षों  बाद  समाप्त
 हो

 जायेगा
 ।

 स ेभी  अधिक  कठोर  कृपण है  ।
 सरकार के  पास  कुछ  शक्ति

 oie  अब  इस  संशोधन द्वारा  माननीय  मंत्री

 होनी  चाहिये
 |

 राज्यों  के  अधिकारों पर  नया
 आक्रमण

 अनुच्छेद  ERAS  तो  एक  अल्पकालीन  कर  रहे  हें  ।  मेरी  राय  बम्बई  सरकार
 ने

 उपबन्ध  के  रूप  में  संविधान  में  रखा  गया  जो  सुख  लिया  है  वह  पूर्णतया  समथनीय

 है  ।  बम्बई  सरकार  ने  राज्यों  की  स्वायत्ता श  |  प्रस्तुत  विधेयक
 से  विदित



 ९११५  सावधान  go  सितम्बर  १९५४  विधेयक  १११६

 [str  एस०  एस०

 की  रक्षा  करने  के  लिये  इसे  संशोधन  का  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  मुझे  दो  तरद्

 विरोध  किया  है  ।  के  हुक्म  मिल  रहे  तो  दफा  ३६९  का

 हेडिंग
 है

 भ्र स्थायी  तथा  ध्रन्तर्कालीन
 यदि  भाप  संविधान  में  संशोधन  करना

 चाहत ेहैं
 तो

 पूरे  चित्र को  सामने  रखिये
 ।  उपबन्धਂ  उस  जब  यह  तीन  लिस्टें

 समय  मेमन  पर  छोटे  मोटे  हेर  फेर  करने  से
 बनीं

 लोग  सम्पूर्ण  चित्र  के  बारे  में  अनभिज्ञ रह  सभापति  महोदय  :  क्या  में  सुझाव

 जात ेहें  कौर  उन  की  समझ  में  नहीं
 आता

 कि  माननीय  सदस्य  अंग्रेजी में  ही  बोलें

 fe  इन  विभिन्न  संशोधनों  का  बहाव

 झरते  पॉप  को

 क्योंकि  संविधान  भी  पहले  झंप्रेज़ी में ही लिखा में  ही  लिखा

 किस  दिशा  में  है  ।  गया था

 करना  यह  चाहिये  कि  जो  water

 धप  श्रावस्ती  समझते  वे  सारे  दोनों  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  श्राप  का

 सुझाव भी  मेरे  लिये  आदेश  ही  है  । wart की  एक  संयुक्त  समिति
 को

 सौंप

 वें  ।  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  हुआ  है  कि
 में  यह  कह  रहा  था  कि  भ्रनुच्छेद  ३६६  के

 झावइ्यक dara  के  बारे  में  राज्य  सरकारों

 से  core  किया  गया  है  ।  किन्तु  सरकारों

 शीर्षक  से  भी  पता  चलता  है  कि  वास्तव  मे

 ये  विषय  सूची  में  समाविष्ट होने
 के  ध्रलावा जनता  से  तथा  जनता के  प्रतीति

 चाहियें  ।  उस  श्रनच्छेद  की  भाषा  से  भी
 frat से  भी  ज  किया  जाना  चाहियें  ।

 पता  है  कि  वे  समवर्ती  सुची के  भी

 में  सरकार  से  श्राग्रहपूवक प्राथना  करता  हूं
 विषय  नहीं  हैं  किन्तु  केवल  पांच  वर्ष  तक  उन्हें

 कि  इस  प्रकार  इक्के  दुक्के  संशोधन  लाने
 समवर्ती सुची  के  विषयों  जैसा  माना  जायेगा  ।

 के  इस  विधेयक  को  इस  समय

 स्थगित  किया  जाये  att  संशोधनों का  सारा
 यह  स्पष्ट  है  कि  संविधान  सभा  इन

 विषयों  को  राज्यों  को  ही  सौंपना  चाहती  थी  ।

 दोनों  सभाओं  एक  संयुक्त
 संविधान सभा  के  उस  समय के  व समिति को  सौंपा जाये  ।  तब  जो  सुसंगत

 विधेयक  बनेगा  वह  विचारणीय  विवाद  पढ़ने  &  विदित  होगा  कि  श्रनच्छेद

 ३६  लगभग  एकमत  से  स्वीकार  हुआ  था होगा  are  उसी  रूप  में  उसे  इस  सभा  के

 सामने  प्रस्तुत  fear  जाना  चाहिये  |  सारे  देश  का  यह  मत  था  कि  कुछ

 समय  के  लिये  ये  विषय  केन्द्रीय  सरकार  के

 पंडित ठाकुर  दास  भागंव  ही  हाथ  में  रहें  ।  अच्छा  होता  यदि  उसी  समय

 चेयरमेन  इस  में  शक  नहीं  है  कि  जब  हम  शभ्रधघिक  दूरदृष्टि  से  काम  लेते  att  इस

 यह  दफा  ३६९  कांस्टीट्यशन में  बनायी  झन्तकलीन समय  को  पांच  की  जगह  दस

 इस  के  अल्फ़ाज़ से  यह  ज़ाहिर इस  के  ay  कर  देते

 अरेंजमेंट  से  ज़ाहिर  है  कि  फिलवाके यह  एक  माननीय  सदस्य  :  वसा  कर

 ३६९६  दफा  ट्रांजीशनल है  ।  दीजिये  |

 थ्री हि  के०  बस  :  अंग्रेजी  में  बोलिये  |  पंडित  ठाकर  वास  भागने  :  में  केन्द्रीय

 सरकार  को  बधाई  देता  हूं  कि  उस  ने  सारी
 मान  हय  सदस्य

 :
 हिन्दी  et  cafe को  इस  प्रकार  संभाला  है  कि  राज

 बोलिये  |
 कुछ  लोग  सोचने  लगे  हें  कि  यह  विषय  राज्य



 १११७  संविधान  १०  सितम्बर  Rau  बस्त्र  तथा  पटसन  उद्योग  की  १११८

 विधेयक  १९५४  वेज्ञानिक्रत  योजनाकारों  संबंधी  संकल्प

 सुची में  रख  देना  चाहिये  ।  खाद्य  स्थिति  पांच वर्ष  के  लिये  दी  थीं  उन  का  प्रयोग सदा

 सदा  खराब  रही  है  भ्र ौर  खाद्यान्न  के  आयात  के  होता  रहेगा  |

 का
 प्रश्न  बड़ा  था  कि  इसे  केन्द्रीय

 श्री  मोरे  ने  हमारा  ध्यान  अनुच्छेद
 सरकार  सकती  थी  ।

 राज्य
 २४८  की  are  दिलाया  था  कौर  में  उस  सम्बन्ध सरकारों का  व्यवहार  बरच्छा  नहीं  था  जिस

 कारण  बाध्य  हो  करके  केन्द्रीय  सरकार  को
 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  अनुच्छेद

 करोड़ों  रुपये  का  खाद्यान्न  आयात  करना
 जान-बूझ  कर  रखा  गया  क्योंकि  हम

 भारत मन  संघ  (Het )  राज्य  नहीं
 पड़ा  |

 चाहते  थे  ।  हमने  इसे  एक  प्रकार का
 इस  भ्रनुभव  से  दो  निष्कर्ष  निकलते  एकात्मक संघ  बनाया  था

 ।  एक  यह  कि  राज्य  सरकारों का
 सभापति  महोदय  माननीय

 हार  तब  तक  ठीक  नहीं  होगा  जब  तक  इस

 विषय  का  उत्तरदायित्व उन  पर  न  ढाला
 सदस्य समय  लेंगे  सब  गेर-सरकारों

 जाये  सदस्यों  के  कार्यक्रम का  समय  दै

 a

 दूसरे  उन  का  व्यवहार  इस  कारण

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों
 ठीक  नहीं कि  वे  झपने  लोगों  से  खाद्यान्न

 ले  कर  उन्हें  रुष्ट  नहीं  करना  चाहते  ।  वे  और  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 झपने  कतेंब्य  का  ठीक  प्रकार  पालन  नहीं
 थी  कासलीवाल  :

 करते रहे  कौर  उन  के  प्राक्कलन  गलत
 में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :

 उन  की  बढ़ी  चढ़ी  होती  थीं  ।
 ८  सितम्बर  rexy  को

 केन्द्रीय  सरकार  के  पास  सिवाय  आयात  के
 सभा

 इसे  प्रस्तुत किये  गये  गेर-सरकारी  सदस्यों
 झर  कोई  रास्ता  नहीं  रह  गया  था  ।  इंग्लैंड

 x  के  विधेयकों  ate  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति
 मं  हमारे  लगभग  १७,०००  लाख  पौड  ज

 जमा  परन्तु  खाद्यान्न के
 रवायात

 के
 क

 के  ग्यारहवें  प्रतिवेदन  से  सहमत  हू  |

 उस  में  से  कम  से  कम  ४०००  लाख  पौंड  सभापति  महोदय
 :

 wer  यह  है  कि  :

 व्यय हो  गये  हें  ।  इस  सब  का  दायित्व राज्यों  4.0  सभा  ८  सितम्बर  १९४५४  को

 के  दुर्व्यवहार पर  है  ।  इसे  प्रस्तुत किये  गैर-सरकारी  सदस्यों

 इस  श्रनुमव के  आधार  पर  मेरा  यह
 विधेयकों कौर  संकल्पों  सम्बन्धी

 विचार  है  कि  जब  तक  यह  सिद्ध न  हो  जाये
 समिति  के  ग्यारहवें  प्रतिवेदन  से  सहमत  बिन

 कि  राज्य  सरकारें  इन  विषयों  को  भली  प्रकार  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा
 ।

 नहीं  संभाल  हमें  विधि  में  परिवर्तन  नहीं
 es  SRT  me

 वस्त्र  तथा  पटसन  उद्योगों  की करना  चाहिये  |  at  हम  इस  संशोधन  द्वारा

 za  विषय को  सदा  के  लिये  समवर्ती सुची  वैज्ञानिकन  योजनाओं  सम्बन्धी

 में  रख  रहे  हें  ७  २५४  के  भ्रनुसार
 संकल्प”-जारी

 शक्तिशाली oft  के  कारण

 इस  dara  के  ale  दी  गई  शक्तियों  का  सभापति  महोदय  :  श्री  सभा  वस्त्र  उद्योग

 सदा  प्रयोग  करेगा  ।  मेरा  यह  निवेदन है  कौर  पटसन  उद्योग  के  वैज्ञानिक के  सम्बन्ध

 मਂ  पी०  टी०  मूस  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये कि  यदि  हम  ऐसी  विधि  तो
 संविधान

 सभा  ने  इस  सरकार को  को  शक्तियां  केवल



 १११९  वस्त्र  तथा  Ro  सितम्बर  Aur  उद्योग की
 वैज्ञानिकन  ११२०

 योजनाओं  सम्बन्धी  सं  कल्प

 क्योंकि २७  wd  को  श्री  विरोधी  पक्ष  मशीन
 विधायकों  का  नेता

 को  जितना
 समय  गया  उन्होंने  बना  gars  ।  बात  स्पष्ट  ही  हैं

 ।
 यह

 उन
 के

 बह  सारा  ले
 लिया

 अतः  उन्होंने  कार्यक्रम का  विशेष  भाग  है  कि  वं
 परस्पर

 उत्तर  का  अधिकार  छोड़  दिया  हैं  ।  चर्चा  विरोधी  तत्वों  का  निर्माण  करना  चाहते  हूँ

 के  लिये  बाकी  दो  घंटे  कौर  १९  मिनट  हैं  ।  परन्तु जब  उन  यह  खेल  बहुत हो  चुका

 है  । संशोधन  प्रस्तुत करने  के  लिये  मुझे

 कुछ  सदस्यों  की  प्राथनायें  प्राप्त  हुई  हूँ
 ।

 श्री  gre  ने  कहा  था  कि  बैज्ञानिकन  के

 नियमानुसार  संकल्प  प्रस्तुत  होने के  पक्ष  में  तर्कों का  उल्लेख  कर  के  हमारी

 कोई  भी  सदस्य  नियमों  के  अधीन  संशोधन  ताशों पर  प्रहार न  कीजिये  ।  में  ऐसा

 प्रसतुत  कर  सकता  नियम  यह  है  कि
 यदि  प्रहार न  कर  के  केवल  यह  कहूंगा कि

 संशोधन  संकल्प  प्रस्तुत  होने  से  एक  दिन
 कन  wit  औद्योगिक  प्रगति साथ  साथ

 पूर्व  न  दिया  गया  तो  कोई  सदस्य  santa  चलते  हूं  ।.

 उठा  सकता  है  अध्यक्ष

 प्रस्तुत  करने  की  अनुमति तो  वहं  भ्रांति  संकल्प  में  दो  उद्योगों  वस्त्र  उद्योग

 लागू  होगी
 ।

 श्र  पटसन  उद्योग  उल्लेख है  कहा

 नियमों  के
 sri

 श्री  कमर  नाथ
 गया  है  कि  इन  उद्योगों में

 वैज्ञानिक
 की

 लंकार
 संशोधन  प्रस्तुत  करने  की  अनुमति

 जनता  के  हितों  के  लिये  अत्यन्त  हानिकर
 नहीं  दी  जा  सकती  ।  इसे  संबन्ध  में  एक  उदाहरण

 है  ।  एक  चर्चा  में  यह  निर्णय  दिया  गया  था
 होगा  ।  श्री  पुननूस ने कहा कहा  था  कि  वैज्ञानिकन

 कि  यदि  संशोधन  प्रस्तुत करने  वाला  व्यक्ति
 के  कारण  बेरोज़गारी  बढ़  रही  है  ।

 उन्हों  ने  बेरोजगार  श्रमिकों  की  दुर्दशा  का
 संकल्प

 प्रस्तुत  होने  के
 समय  उपस्थित न  हो

 चित्र  भी  प्रस्तुत  किया  था
 ।

 जायेगी  |  लोग  उस  दिन  अनुपस्थित  में  ने  यह  जानने  के  लिये  कि

 थे  उन्हें  संशोधन  प्रस्तुत  करने  की  शंकुमती  वस्त्र  उद्योग  में  बेरोजगारी  बढ़ी है  अथवा

 नहीं  दी  जा  सकती  ।
 घटी  कुछ  आंकड़े  एकत्रित  किये  हैं

 ।
 उन  से

 मझ
 ~

 पता  चलता  है  कि  ३१  FEE श्री  बंसल  :  च्

 यह
 देख

 कर  श्राइचर्य  था  कि  यह  संकल्प
 ३१  १९५३

 के  बीच  लगभग
 ११,०६६

 श्री  की  कौर  से  श्राया  है
 ।  हमारे

 करघों  में से  Bj QOX  स्वचालित  करवे

 वादी  भाई  प्रगति में  विश्वास  रखते  लगा  दिये  गये  हैं
 ।

 यदि  इस  से  कुछ भी

 उन  का  विश्वास  तेजी  से  प्रौद्योगिक  गारी  बढ़ी  होती  तो  में  उसे  स्वीकार  करता

 प्रगति  करने  में  है
 ।  मार्क्सवाद  सब  से  परन्तु  स्थिति  यह  है  कि  सितम्बर  १९५३  को

 वस्त्र  उद्योग  में  काम  करने  वाले  श्रमिकों की बड़ा  ज  यह  है  कि  पूंजीवाद  का  उपयोग

 समाप्त  हो  चुका  क्योंकि  वह  आधुनिकतम
 संख्या  3,000  थी  ।  कभी  भी  श्रमिकों

 वैज्ञानिक  विकास  का  प्रयोग  नहीं  कर  की  यहां तक  नहीं  पहुंची थी  में

 परन्तु  वही  साम्यवादी  कह  रह ेहें  कि  नहीं  समझ  सकता fe  मेरे  माननीय  मित्र

 वैज्ञानिक  विकास  रोक  देना  चाहिये  कसे  कहते  हें  कि  वैज्ञानिक  से

 ara  हम  ऐसा  क्यों  देख  रहे  हूं  कि  इमाद  में  बेरोजगारी  बड़े  रही है
 ।



 ११२१  १०  सितम्बर  १९५४  उद्योगों  की  वेज्ञानिकन  RXQz
 वस्त्र  तथा

 योजनाओं  सम्बन्धी  संकल्प

 फिर  वे  कहते  हें  कि  स्वचालित  लिये  भारत  कराया  था  ।  उन्होंने  अपना  मत

 लगाने  पेय  होगा कि  जहां  एक  व्यक्ति  प्रगट  करते  हुए  Fal  ह  कि  बेरोजगारी  बढ़ने

 केवल एक  या  करघों  को  चलाता था  के
 भय  से  आधुनिकीकरण का  विरोध  हो

 अब  वह  १६  से  ३२  करघों  को  चला  सकेगा  |  रहा है  ।  परन्तु यह  भय  सर्वथा  मिथ्या है  ।

 इससे  बेरोजगारी  बढ़ेगी  ।  परन्तु  धत्यधघिक  पुराने  ढ़ंग  से  उत्पादन  करन

 हमारे देश  में  प्रतिवर्ष  लगायें  गये  स्वचालित  की  अपेक्षा  नवीन  ढंगों  को  अपनाने  से  अधिका

 करघों  की  झ्रौसत  केवल  ६००  है  ।'  भ्रत्यघिक  ठीक  wes  उत्पाद  कम  लागत  पर  निर्यात

 झाशावादी  व्यापारी भी  २०००  स्वचालित  हो  सकते  जिस  का  afro  यह  है  कि

 करघे  बदलना  wea  कठिन  समझता है  बाजार  में  उसकी  मांग  बढ़ेंगी  ।  इस  प्रकार

 अतएव  यह  भय  कि  स्वचालित करघों  के  लगने  बेरोजगारी बढ़ने  की  बजाय  अधिक  लोगों

 से  बेरोजगारी  बढ़ेगी  सर्वथा  कपोल-कल्पित  को  काम  मिल  सकेगा  ।  मेरे  मित्र  कहेंगे  कि

 है  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  श्रम  मंत्री  ने  उस  दल  म  बड़  बड़े  व्यापरियों  के  प्रतिनिधि

 एक  घोषणा  में  कहा  है  कि  कानपुर  में  १०  परन्तु  ul  बात  नहीं  है  ।  उन

 से  १५  हजार  तक  श्रमिक  केवल इस  कारण  में  से  अधिकतर  अपन  अपने  देवों  के  कुटीर

 बेरोजगार हो  गये  हैं  कि  वहां  पर
 वेज्ञानिकन  उद्योगों  के  प्रतिनिधि  थे  ।

 walt  gare
 ।  विपक्ष

 के
 सदस्यों

 को
 इस  इस  के  बाद  में  करने  वालें  उद्योगों

 प्रमाणिक  घोषणा  की  ध्यान  देना  चाहिये  |  सें  अधिक  उत्पादनਂ  की  are  निर्देश  करूंगा  ॥

 पह  अन्तर्राष्ट्रीय श्रम  संगठन  द्वारा  प्रकाशित
 श्री  gag  ने  कहा  था  कि  वैज्ञानिकन

 के  सम्बन्ध में  सभी  लोग  स्थिर मत  कौर  एक  पुस्तिका है
 |

 मत  हैं
 ।

 इस  बारे  में
 भारतीय  राष्ट्रीय  कामिक  इस  के  पृष्ठ  ३३  से  आगे  वैसा  पकने

 संघ  कांग्रेस  के  प्रधान  श्री  एस०  करार  कौर  आधुनिक  मशीनरी  लगाने  के  सम्बन्ध

 ~
 बसावड़ा  का  मत  लीजिये  जो  उन्होंने एक  q  कहा  गया  है

 ।

 qatar में  दिया  है  ।  उन्हों  ने  कहा  है  कि  कान  थोड़ा  समय  होने  के  कारण  म॑  पटसन

 पुर के  मिल  मालिकों  कौर
 कर्मचारियों

 को  उद्योग  के  बारे  में  नहीं  कहूंगा
 |

 परन्तु  हमें

 इस  उद्योग  में  किये  जाने  वाले
 वैज्ञानिकन

 की  देखना यह  है  कि  हमारा  उद्देश्य  क्या  है
 |

 झ्रावस्यकता को  समझना  चाहिये  ।  उन्होंने  यदि  हमारा  उद्देश्य  श्रमिकों  के  जीवन  स्तर

 यह  भी  कहा कि  मुझे  पता  लगा  है  कि
 उत्तर

 को  ऊंचा  नहीं  करना  है  तो
 हम  वैज्ञानिक

 प्रदेश  सरकार  ने  वैज्ञानिक  के  तीन  मूलभूत  के  काम  चला  संकते  हूं
 ।

 परन्तु
 जब

 सिद्धान्तों को  स्वीकार  कर  लिया है  भाप  यह  कहते हैं  अगले
 १०,  १५  क्ष

 स्वचालित  करघे  श्रम  बचाने  के  हेतु  नहीं  में  जीवत  स्तर  को  ५०  प्रतिश्त  ऊपर
 उठाना

 लगाये  जा  रहे  हें
 ।

 उन्हों  ने  इस  बात  पर  तो  इस  का  क्या  अभिप्राय  है
 ।

 इस

 प्रकट  किया  कि  कुछ  कामिक  संघ
 का  अभिप्राय  यह  है  कि

 १४  गंज
 की

 wore

 के  कार्यकर्ता  उन  मूलभूत  सिद्धान्तों  की  २०  गज़  कपड़ा प्रति
 व्यक्ति

 दिया  जाये  ।

 उपेक्षा  करते  हुए
 वैज्ञानिकन

 योजना  का  इस  कार्य  के  लिये  वर्तमान  प्रकार
 की

 Roo

 mia  मूंद  कर
 विरोध

 कर  रहे  हैं  ।  मिलें  are  चाहियें ।  परन्तु  यदि  इन्हीं  मिलों

 फाउन्डेशन  एक  विशेषज्ञ  माधुरी  मशीनरी
 लगा दी  जाये  तो

 इस  से
 कम  नई

 मिलों  से
 काम  चल  सकता

 दल  यहां  के  कुटीर  उद्योगों
 ait  छोटे  छोटे

 द्  |
 set  को  स्थिति  का

 करने  के



 वस्त्र पटसन  १०  सितम्बर  १९५४  उद्योगों की  वैज्ञानिक  ११२४
 BRA

 बंसल

 टेक्नोलोजी  कौर  तंक-पटुता  की  ars  में  एक  सम्मेलन  हुआ  जिस  में  वस्त्र
 के

 यदि  इस  wet
 को

 इस  दृष्टि  से  देखा
 जीये

 कि
 निर्यात  का  बंटवारा  किया  गया  था  ।  हम

 देखते  हें  कि  जापान  प्रतिनिधि  दिन हम  ने  अपने  लोगों  की  दरिद्रता  को  दूर  करना

 है  तो  मुझे  विश्वास  है
 कि

 श्री  gga  स्वयं
 प्रति  दिन  बढ़ती  जा  रही  है  ।  इसलिये  यह

 पना  संकल्प वापस  ले  लेंगे  |
 क्वार  करना  हमारा  ard  है  कि  किस

 प्रकार  हम  न॑  केवल  कपड़े  के  नियति  को  बनाये
 st  गाडगिल  केवल

 ही  बल्कि  इसे  ate  बढ़ायें
 ।

 निर्यात

 war  आन्तरिक  खपत  दोनों  के  लिये  उत्पादन

 का  हित  है  अथवा  नहीं
 ।

 में  श्री  बंसल  के
 अत्याधिक  आवश्यक  जो  कि

 इस  तके  से  सहमत  नहीं  हूं  कि
 वैज्ञानिक

 सें
 बैज्ञानिक्न  द्वारा  ही  बढ़ाया  जा  सकता  है

 |

 बेरोजगारी  नदीं  होगी  ।  १९३७  में

 fear का  यह  ser  विशेष  वस्त्र  उद्योग  यह  कहना  ठीक  नहीं  कि  वैज्ञानिक

 ‘era  समिति  को  सौंपा गया  था  ।  उन्होंने  से  बेरोजगारी  नहीं  परन्तु  हमें  यह

 पह  निष्कर्ष
 वैज्ञानिक  इस  ढ़ंग  से  करना  चाहिये  कि  बेरोजगारी

 से  मूल्य घट  जाते
 श्रमिकों

 को
 अधिक

 कम  से  कम  हो  कौर  छंटनी  में  निकाले  गये

 भजूरी  मिलती  ate
 उपभोक्ताओं

 के  ग्पक्ति  दूसरे  स्थानों  पर
 लगा

 लिये  जायें
 ।

 लिये  वस्तुयें  सस्ती
 हो

 जाती  हें
 ।

 उन  की  श्री  बंसल  ने  गत  सात  ae  में  किये  गये

 सिफारिशें ये  थीं  कि  वैज्ञानिक  श्रमिकों  के  निजीकरण  के  बारे  में  जो  आंकड़े  दिये  हैँ  दे

 सहयोग  से  लागू  करना  चाहिये  ठीक  हैं  ।  veg  यदि  बड़े  पैमाने  पर  यह

 में  वृद्धि से  बचने  के
 लिये

 इसे  कम  करना  हो  तो  परिणाम  यह  होगा  कि

 कार्यान्वित करना  चाहिये  |  यह  स्थिति  लगाये  गये  वर्षों  के  कुल  २  प्रतिशत  प्रति

 हो  १९४०  में  थी  कौर  अब  वस्त्र उद्योग  ay  बदलने  के  लिये  उपलब्ध  होंगे  ।

 की  मशीनरी  mre  भी  खराब  हो  चुकी  मासिकਂ  के  अनुसार  बम्बई में  Lv ४

 वस्त्र  उद्योग  के  कातने  कौर  बुनने  के  wie  भमहमदाबाद में  ६.२.  प्रतिश्त  लोग

 विभाग में  लेगी  हुई
 मशीनरी

 कई  वर्ष  किसी न  किसी  कारण  से  इस  उद्योग से  निकलते

 हो  चुकी  है
 ।

 यदि  यह  समझा  जाये
 कि

 यदि  इसे  ध्यान  में  रखा  जाये  तो

 मशीनरी वर्ष ३०  वर्ष  तंक  ठीक  प्रकार काम  गारी  बहुत  ज्यादा  नहीं  होगी  ॥

 करती  है  तो  स्पष्ट  है  कि  मशीनरी  पुरानी

 हो  चुकी  है
 ।

 यदि  हम  वैज्ञानिक न  करें  तब  क्या  होगा  ?

 केवल  इसी  उद्योग के  विकास  के  लिये  मशीनरी  बहुत  पुरानी  हो  चुकी  है

 हम  क्यों  इतने  उत्सुक  मुट्ठी भर  दन  कम  हो  रहा  क्योंकि  इस  की

 अथवा  अंशधारियों के  लिये  नहीं  कुद दा लता  घटती  जौ  रही  इस  से  हमारा

 बल्कि  इस  लिये  कि  में  हस  उद्योग के  निर्वात  समाप्त  हो  जायेगा  जो  कि  बहुत समय

 करण के  पक्ष  में  हूं  ।  जेब  तंक  यह  नहीं  किया  से  चला
 आ

 रहा  है  श्र  विंमान  कारखाने

 जाता  तब  तंक  हमारा  गतंव्य  है  कि  हम  इस  भी  बन्द  हो  जायेंगे  ate  इस  से  वैज्ञानिक की

 की  कार्यकुशलता को  बनाये रखें  |  विभाजन  तुलना  में  अधिक  बेरोजगारी  वस्त्र

 के
 सुती  कपड़ें का  निर्यात  २०  उद्योग जांच  समिति  ने  भी  इस  wae  की  जाच

 बात  कम  हो  गया  है  ।  दो  ad  हुए  बेरहम  की  धौर  उन  की  भी  यही  राय  है  ।
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 को

 वैज्ञानिक  ११२६.

 सकल्प
 जनता का  हित  इसी  बात  में  है  कि  अनुसार  ऐसा  वैज्ञानिक नहीं  किया  जाना

 वस्त्र  उद्योग
 जांच  ने  जेसे  सुझाव  जिस  से  लोगों  में  हाहाकार मच

 दिया  है  प्रकार  वैज्ञानिक  किया  जाये  ॥

 जाये
 ।

 से  उद्योगपतियों का  लाभ  नहीं
 वैज्ञानिक की  नीति  का  विरोध  करना बढ़ेगा  ।  में  सरकार से  निवेदन  करूंगा  कि

 वहू  लाभ  पर  कुछ  निबन्ध  कुछ  ठीक  अतीत  नहीं  होता  ।  इस  से  तो

 स्वयं  श्रमिक  at  को  ही  हानि  पहुंचने  का उपभोक्ताओं  को  भी  कोई  लांभ  हो  ।  अब

 तो  उद्योगपतियों कौर  श्रमिकों में  ही  डर  है  इस  का  विरोध  तो  होता ही  रहा

 चीत  हो  जाती है  ate  हम  उपभोक्ताओं को  परन्तु  वैज्ञानिक  कौर

 करण  श्रमिक  वर्ग  के  हित  में  रहा  है  ।
 कोई  नहीं  पूछता  ।  हमारी  सलाह  लिये  बिना

 ही  बड़े  महत्वपूर्ण  निर्णय  कर  लिये  जाते  हैं  श्रमिकों के  लिये  अधिक  रोजगार

 पौर  इस  के  परिणामस्वरूप मूल्य  बढ़  जाते  काम  करने  अधिक  सुविधायें
 हमारा  तो  यही  अनुभव  है  ।

 अच्छी  मजूरी  उच्च  जीवन-स्तर  की

 ora
 ~

 ने
 ्

 का हमें  अपने  आप  को  पूंजीपतियों  अथवा

 श्रम  के  प्रतिनिधि  न  समझ  कर  उपभोक्ताओं  हमारा  उद्देश्य  वैज्ञानिक  att

 के  प्रतिनिधि होने  के  नाते  इस  समस्या परਂ  करण  द्वारा  ही  प्राप्त हो  सकता  है  ।

 विचार करना  चाहिये  । वैज्ञानिक से  कपड़ा  यहं  अच्छी  प्रकार  समझ  लेना  चाहियें

 सस्ता  मिलेगा  ।  भ्र ौर  इस  का  ७५  कि  इस  के  बिना  उत्पादन  घटता  जायेगा

 साथ  ही  ta  का  उद्योग  शक्तिशाली  होने  शर  बेरोजगारी  बढ़ती  जायेगी  ।

 से
 देश  रक्षा के  दृष्टिकोण से  भी  शक्तिशाली

 यह  कहना  वैज्ञानिक  श्रमिकों

 होगा  |
 के  लिपे  अहितकर है  सबंधी  अनुचित  है  ।

 इसलिये  हमारी  यही  धारणा  नहीं  में अपने  माननीय मित्र  के  वक्तव्य  में  से  कुछ

 बनी  चाहिये  कि  वैज्ञानिक  करने  से  उदाहरण  देता  हूं  जिस  से  पता  चलेगा  कि

 धनाड़्य  लोगों  का  धन  कौर  बढ़ेगा  परन्तु  उन्हों ने  बहुत  बातें  बढ़ा-चढ़ा कर  कही

 ऐसा  नहीं  होगा  ।  सम्पत्ति  शुल्क  अधिनियम  हूँ
 ।

 बन  चुका है  कौर में  यह  भविष्यवाणी  करता

 हू ंकि  fast आय  की  उच्चतम  सीमा  भी

 उन्हो ंने  अत्यधिक  लाभ  are  वस्त्रों

 के  अधिक  मूल्य  के  बारे  में  कहा  है
 ।

 परन्तु
 निश्चित हो  जायेगी

 उन्हें  विदित  होना  चाहिये  कि  यह  wa  an

 हमें  उद्योगपतियों ate  श्रमिकों  frat  के  अभाव  के  कारण  है  ।

 की  बातों  में
 न  आ  कर  बुद्धिमत्ता के  रास्ते

 देश  में  ४००  मिलों में  से  लगभग २४
 पर  चलना  चाहिये  जिस  में  कि  सार्वजनिक

 मिलें  ऐसी  हें
 जिन्हें

 बहुत  लाभ  हो
 रहा

 है
 कल्याण हो  1

 are  वह  भी  इसलिये कि  वे  आधुनिकतम

 थी  जी०  डो
 are  वैज्ञानिक  ढ़ंग  से  कार्य  कर  रही  हें  ।

 :
 में  वैज्ञानिक के  पक्ष  में  परन्तु

 यदि aa  मिलें  वेज्ञानिकन कर  लें  तो  परस्पर

 इसे  इतने  बड़े  पैमाने  पर  करने  के  पक्ष  में  प्रतिस्पर्घा  बढ़ने से  कपड़े  मूल्य  कम

 नहीं  जिंस
 से  हजारों लोग  बेरोजगार हो  होना  स्वाभाविक  है  कौर  इन्हें  ऐसा  करना

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  के  ही  पड़ेगा  |  उन्होंने  स्वचालित  करघों  की  ite
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 जनाज़ों  समजञन्घ
 संकल्प

 जी०  डी०

 उन्हों  ने  कहा  था  कि  गत  २  या  ३  वर्ष संकेत  किया  परन्तु  में  उन्हें  बता
 दूं  कि

 सदा
 ~

 कपड़ा ही  इन  करघों पर  सस्ता  प्रकार  अच्छी
 में  बम्बई  में  ४०,०००  श्रमिक  बेकार  हो

 प्रकार  बन  सकता  है  तरह  तरह  के  डिज़ाइनਂ
 गया  हैं  ।  में  आंकड़ों  दारा  प्रमाणित  कर  सकता

 का  नहीं  ।  लोगों  की  पसंद  एक  सी  नहीं  |  हूं  कि  areca  में  श्रमिकों  की  संख्या  बढ़ी  है  ।

 इस  लिये  यदि  उद्योग  को  स्वचालित  करघों  उन्हों ने  मद्रास  कीਂ  ato  श्र  सी०  मिल्ज

 की  छूट भी  दे  दी  जाये  तो  भी  २४५ प्रतिश्त  की  कौर भी  निर्देश  किया  था
 ।  उस

 के
 आंकड़े

 से  अधिक  aq  स्वचालित  करघों  में  परिवर्तित  भी  बढ़ा-चढ़ा कर  बताये  गये  हैं  ।  उन्हों ने

 नहीं  किये  जायेंगे  कहा  कि  QR, Koo  श्रमिक  बेकार  हो  गये

 एक  लाख  अस्सी  हजार  श्रमिकों  का
 परन्तु  केवल  ५००  श्रमिक  कम

 किये  गयें

 उन्हों ने  कि  मदुरा  मिल्ज  में
 छिन  जाने  की  बात  भी  निराधार  है  ।

 3,000  व्यक्ति  छंटनी  में  निकाले
 स्वचालित  करघे  लगाने  मे ंभी  १०  या  १४

 परन्तु  आंकड़ों  से  पता  लगता  है  कि  जितने
 वर्ष  का  समय  जायेगा  शर  इस  से  रोजगार

 लोग  १९५१  में  काम  पर  लगे  हुए  थे  उतने
 की  समस्या  जटिल  नहीं  हो  सकती  ।

 ही  १९५३  में  भी  थे
 ।

 ate  उन  की  स्वचालित  करघों  की
 यह  भी  कहा  गया  है  कि  काम  का  भार

 उन्हों  ने  afer  मिल्ज  योजना  की  are  अधिक  बढ़  जायेंगे  परन्तु  आपਂ  प्राचीन  are

 निर्देश  किया  था  ।  सरकार  से  इस  की

 की प्रार्थना  करते  समय  उन्हों  ने

 आधुनिक कपड़े  की  मिलों  में  जा  at
 देख

 सकते हैं  कि  दोनों  में  से  कहां  काम  का  भार
 erat  दिया  था  कि  किसी  व्यक्ति  को  छंटनी

 अधिक  है  are  दोनों  में  से  कौनਂ  श्रमिकों
 &

 में  निकाला  नहीं  जायेगा  |  इस  से  माननीय  स्वास्थ्य के  लिये  अहितकर है  ।  हेम  दिल्ली
 सदस्य  के  मन  में  बेरोजगारी  का  प्रदान

 उत्पन्न  में  ही  स्वतन्त्र  भारत  मिल्ज  को  देख  संकते

 महीं  होना  चाहिये  था  ।
 हूं  ।  यही  हालत  दूसरी  आधुनिक  मिलों  की

 कानपुर  के  बारे  में  भी  उन्हों  ने  कहा
 वहां  काम  का  भार  आद्रता  अधिक  कौर

 पुरानी  मिलों  की  अपेक्षा  काम  करने  की कि  वैज्ञानिक  के  कारण  2Y¥,000

 श्रमिक  बेकार  हो  जायेंगे  ।  श्री  बंसल  यह  बात  सुविधायें  अधिक  हें

 स्पष्ट  कर  चुके  हें  कि  वैज्ञानिक  के  कारण  यह  कहना  भी  सही  नहीं  कि  वैज्ञानिक

 न
 बल्कि  ge  के  अभाव  के  कारण  ऐसा  से  श्रमिकों  को  कोई  लाभ  नहीं  क्योंकि

 हो
 सकता  है  |

 नैनीताल  में  पिछले  वर्ष  जुलाई
 इसके  सम्बन्ध  में  भी  निश्चित  करार  किया  गया

 में
 नियोजकों  कंथा  श्रमिकों  के  है  कि  उत्पादन बढ़ने के  साथ  साथ  मजूरी

 प्रतिनिधियों  का  एक  सम्मेलन  हुआ  था  भीਂ  बढ़ाई  जायेगी  ।
 ण्य

 जिंस  मैं  वे  सेब
 कानपुर  में  बिना  निर्यात में  प्रतिस्पर्धा  बढ़ती जा  रही

 कोई  छटनी  fet  वैज्ञानिक  करने  पर  है  ।  जापान  कीः  तुलना  में  हमारे  देश  में

 सहमत  हुए  थे
 ।

 उत्तर  प्रदेश  के  श्रम  मन्त्री  मजूरी का  व्यय  अधिक  है  a
 हमारे

 उद्योग

 के वक्तव्य
 से  पता  चलता  है  कि  यह  सब  के  रास्ते में  यह  एक  बड़ी  है

 ।

 श्रम  नेताओं  की  सहमति  से  किया जा  रहा  चाहे  यहां  रूई  सस्ती  है  कौर  हमारा  उद्योग

 है
 ।

 इसलिये  कानपुर  में  छंटनी  का  भग
 संसार की  मंडी  का  मुकाबला कर  सकता

 उत्पन्न  करना  बिल्कुल  निराधार  है  ।
 परन्तु  सदा  ऐसी  नहीं

 we
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 सम्बन्धी

 का  मूल्य  अन्य  देशों  कें  मूल्यों के  समान  होने  काम  के  भार  में  होने  वाली  वृद्धि ।  यंत्रों
 पर  हमारा  sar  दूसरे  देशों  के  सामने  नहीं  को  स्वचालित  बनाना  एक  बिल्कुल  नई  चीज

 ठहर  सकेगा  ।  और  हमारा  निर्यात  बाजार  है  ।  यंत्रों  को  स्वचालित  बनाने  से  बहुत  से
 नष्ट  होने  से  लाख  श्रमिक  बेकार  हो  व्यक्ति  बेकार  हो  जाते  हे  ।  साधारण

 जायेंगें  *  इसलिये  set  पर  प्रत्येक  निकल  में  नई  भर्ती न  कर  के  पुराने
 दृष्टिकोण  से  विवार  करने  के  पतरातू  में  चोरियों  को  खपाया  जा  सकता है

 ।  परन्तु
 निवेदन  करता  हुं  कि  वैज्ञानिक  अत्यघिक  स्वचालित  करघे  लगाने  से  बहुत  लोगों  को

 आवश्यक  कौर  फिर  यदि  बिना  कोई  निकालना  पड़ता  ate  बेकारी  बहुत
 छंटनी  किये  यह  हो  तो  अवश्य  करना  बढ़  जाती  है  ।  प्रद  यह  है  कि  क्या  करना

 सवालिया  |
 चाहिये  ।

 सभापति  महोदय  :  में  लगभगਂ  २०  साधारण  वैज्ञानिक  तो  नियोजक

 म०  To  बजे  urate मंत्री  से  उत्तर  देने  wit  कर्मचारियों  दोनों  में  समझौता  कर  के

 के  कहना  चाहता  हूं  ।  प्रत्येक  कियां  जा  सकता  है  ।  योजना  आयोगਂ  के

 मननीय  सदस्य  के  लिये  बोलने  का  समय  वेदन  में  भी  द्विपक्षीय  समझौते  का  उल्लेख

 १४  मिनट  से  घटा  कर  १०  मिनट  कर  दिया  है  ।

 शा  ताकि  अधिक  सं दस् प्र  भाग  ले  सकें  |

 दूसरा  wet  लाभ  में  हिस्सा  बटाने

 श्री  के०  पो०  त्रिपाठी  :
 का  है  ।  श्रमिकों  को  बढ़े  हुए  काम  के  भार

 घेज्ञानिकन  सम्बन्धी  यह  विवाद गत  का  प्रत् किर  मिलना  चाहिये  ate  ag  भी

 व्यय  सत्र  में  माननीय  वित्त  मंत्री  के  भाषण  द्विपक्षीय  समझौते  के  द्वारा  किया  जा  सकता

 के परचात्  उत्पन्न  हुआ  है  ।  sea  बाद  देश
 है  ।  अतः  इस  में  सरकार  के  किसी  व्यवस्था

 के  विभिन्न  दल  ak  सरकार  इस  wat  पर  द्वारा  वैज्ञानिक  को  थोपने  का  vet  नहीं है

 काफी  विचार  कर  चुकी  है  are  बहुत  सी  बातें  यह  तो  लाभ  में  सेਂ  हिस्सा  बटाने  के  लिये

 कही  जा  चुकी  हें  ।  मुझे  श्री  टी
 ०

 टी
 ०  नियोजक  तर  श्रमिकों  के  आपस  में  समझौता

 सवारी  वक्तव्य  स्मरण  है  कि  वैज्ञानिक
 करने  क्र  करेन  है  ।

 ऐसा  होना  चाहिये  जिस  से  किसी  को  कष्ट

 न  हो  ।  प्रधान  मंत्री  जी  ने  कहां  बताते  हैं
 इस  प्रकार  ये  दो  चीजें  बड़ी  महत्वपूर्ण

 dae  इस  समय  तीसरी  महत्वपूर्ण  चीज
 कि  पहले  नौकरी  का  एक  पुंज  बना  लेना

 तभी  वैज्ञानिक  की  बात  की  जा
 यह  है

 कि  बेकारी  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 सकती  है  ।  इस  से  पता  चलता  है  कि  सारा  साधारण  वैज्ञानिकन  के  fra  ती  हम

 देश  इस  wet  में  रुचि
 ले  रहा  है  ।  तयार  हो  गधे  किन्तु  स्वचालित  यंत्र

 लगाने के  प्रदान  से  हमारे  मने  में  बड़ी  भारी
 समस्या  यह  है  वैज्ञानिक  होनी

 आशंका  उत्पन्न  हो  गई  हैं  ।  यंह  कहा  जाता
 चाहिये

 या
 नहीं  ;

 में  इस
 समस्या  को

 दो  दै  कि  स्वचालित  यंत्र  लगाने  से  श्रमिकों की
 भागों में  बांटती  हूं

 ।
 एक

 तो  वैज्ञानिक का

 ae  भाग  जो  प्रति  दिन  होरहा  अर्थात्

 मजूरी  बढ़  जायेगी
 |

 परन्तु  प्रदान  यह  है  कि

 इस  में  कितने  प्रतिशत  वृद्धि  होगी
 ?

 दोनों  पक्षों  के  बीच  हुए  करार  की  शर्ता  के

 अनुसार काम  करने  वाले  पर  काम  के  भार  दूसरा  et  यह  है  कितने  श्रमिक  बेकार

 में  वृद्धि
 ।  यंत्रों

 को
 स्वचालित

 बनाने  से  हो  जायेंगे  ?  इन  श्रमिकों  की  बेकारी  का
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 सम्बन्धी  संकल्प

 पी  के०  प०

 देश  की  अंय-व्यवस्था पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  नयी  नौकरियां  ढूंढ़ते  हूं
 ।

 इस  प्रकार  पांच

 ये  महत्वपूर्ण wet  हैं  ?
 वर्षों  में €०  लाख  व्यक्ति  नई  नौकरियों

 बैग  ।  इस  के  विपरीत  योजना  अयोग  के
 तीसरा  wet  यह  है  कि  इस  से

 उपभोक्ताओं को  लाभ  पहुंचेगा  ?  वास्तव
 अनुमान  के  अनुसार  केवल  ५०  लाख  नई

 में  जब  श्री  अम्बा  लाल  साराभाई ने  योजना  नौकरियां  निकलेंगी  ।  vo  लाख की

 ara से  इस  विषय
 पर  चर्चा  की  कमी  रहेगी  are  इस  से  देश  में  बहुत  बेकारी

 तो  वित्त  मंत्री  भी  वहां  उपस्थित थे  ।  उन्हों
 फैलेगी  ।

 इसलिये  हमें  कोई  ऐसा  कार्य  नहीं

 ने  उन  से  पूछा  था
 :
 है  आप  यह  समझते  करना  चाहिये जिस  से  देश

 में  बेकारी

 हे  कि  स्वचालित  यंत्र  लगाने  से  मूल्य  कम
 a

 बढ़े
 |

 इसलिये  हम  कहते  हें  कि  इस  समय

 हमें  स्वचालित  करघे  धी  रे  धीरे  लगाने  चाहियें  ।
 हो  जायेंगे  १2  तो  उन  का  उत्तर

 था  ।  उन्हों  ने  इसका  कारण  यह  बताया  था  पहले  हमें  पर्याप्त  नौकरियों  का  प्रबन्ध  करना

 कि  क्योंकि  मूल्य  तो  बाजार  की  स्थिति पर  चाहिये  ae  उस  के  पश्चात्  वैज्ञानिक

 करना  चाहिये  |
 निर्भर  करते  हें  ये  कम  नहीं  हो  सकते  |

 श्री  गाडगिल  की  यह  आशा  ठीक  नहीं  पंचवर्षीय  योजना  में  उद्योगो ंके  विकास

 है  कि  स्वचालित यंत्र  लगाते ही  मूल्य  घट  के
 लिये

 गैर-सरकारी
 क्षेत्र  को  जो

 ३००  करोड़

 पायेंगे  ।
 रुपये  दिये  गये  थे  उस  के  अनुसार  उन॑  का

 दूसरी  बात  यह  है  कि  यद्यपि  श्रमिकों  की  विकास  नहीं  हुआ  ।  इसी  कारण  हम  यह

 कहते हें  कि  यदि  वर्तमान  स्थिति  को  ध्यान संख्या घट  किन्तु  अवक्षयण  व्यय

 बढ़  जायेगा  कौर  इसलिये  चलाने  में  में  रखते  हुए  वैज्ञानिक से  बहुत  अधिक

 कोई  अधिक  बचते  नहीं  होगी
 ।

 इस
 बेकारी  फैलने  का  भय  तो  इसे  धीरे  घीरे

 दृष्टि से  भी  यह  देखा  गया  था  कि  व्यय  नहीं  करना  चाहिये  |

 घटेगा
 |

 अर्थात्  उपभोक्ताओं को  कोई  लाभ  उदाहरण के  कलकत्ते में  बढ़ती

 नहीं  होगा  ।  वास्तव  में  यदि  स्वचालित  यंत्र

 लगाने
 से  व्यय कम  जाता तो  आज  कल

 हुई  बेकारी  को
 ध्यान  में  रखते  यदि  आपਂ

 पटसन  उद्योग  का  वैज्ञानिक  करेंगे  तो  इस

 afer  शर  अमेरिकन चीजें  सब  से  सस्ती
 का  परिणाम  बड़ा  भयंकर  होगा  ।

 होतीं  ,  किन्तु  ऐसा  नहीं  हुआ  है  क्योंकि

 थी  भागवत  क्षा  आज्ञाद  (frat  व
 वैज्ञानिक  से  fart  भर  में  मजूरी  बढ़  गई

 स्याल  :  परन्तु  क्या  यह  उद्योग

 कारण यह  है  कि  आधुनिक उद्योग  में  विश्व
 की  प्रतिद्वन्द्विता  का

 सामना  कर

 स्तर कम  व्यक्ति  काम  पर  लगाये  जाते  हैं  ।  सकेगा ?

 प्रत्येक  में  काम  करने  वालों  की

 wer
 घटती  जा  रही  इसे  सन्तुलित  करने  में

 जूट  संस्था  के  सभापति की  गार्डनर नें

 के
 लिये

 मजूरी  बढ़ानी  पड़ती है  ताकि
 अपने  अन्तिम ae  में  कहा  था  कि  यह  कहनी '

 तोगत्वा  नौकरियां  बढ़ें
 ।

 अन्यथा  ta  को

 कोई  लाभ  न  हो  ।
 द
 गलत  है  कि

 भारत  में  जूट  की  मशीनें  अकुशल

 ||

 योजना  आयोग  के  प्रतिवेदन  में  लिखा  थ्री  ao  थो  गांधी

 है  कि  प्रति वह  लगभग  १८  लाख  लोग  :  किन्तु  द्र होंने  भी  स्वीकार  किया
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 में  २००,०००  व्यक्तियों को  काम  दिया  तो
 हैकि

 दूसरी  मशीन  पुरानी  हो  गई

 में  यह  पूछना  चाहूंगा  कि  दूसरी  we  बेकार

 att  के०  पी०  त्रिपाठी  :  बिल्कुल  ठीक  हुये  लोगों  की  संख्या  क्या  है  ।  इस  के  कोई

 स्व प्रथम  हमें  विभागों  का  आंकड़े  सांख्यिकायें  नहीं हैं  ।  में  इस  समस्या

 कन  करना  चाहिये  जहां  बिना  बेकारी  हुये
 को

 आंशिक  रूप  से  नहीं  देखना  चाहता  हूं

 वैज्ञानिकन  हो  सके  |  किन्तु में  इस  को  देश  की  कुल  अध व्यवस्था को

 ध्यान
 में  रख

 करਂ  देखना  चाहता  हुं  ।  मेरा

 यदि  आप  उत्पादनਂ  जांच  समिति  के  ta  निवेदन है  कि  afe  आप  कलकत्ता के
 प्रतिवेदन को  देखें  तो  आप  को  ज्ञात  होगा  कि

 जूट  उद्योग का  स्वयं चा लीक रण  करें  तो

 अधिकांश  सुझाव  कार्य  व्यवस्था के  ऐसा आप  बिना  क्रान्ति  किये  नहीं कर  संकते

 कन  योजना  कार्यान्वित  का
 a

 ह  ||

 वैज्ञानिक  रही  सामग्री  के  उपयोग

 का  वैज्ञानिक करने  तथा  बहुत  सी  दूसरी
 श्री  एन०  सो ०  चटर्जी  :

 इसी  वस्तु  l  के  वैज्ञानिक  के  सम्बन्ध  में  में  इस  सभा  से  वैज्ञानिक की  समस्या  पर

 है  जिन  में  स्वयंचालित  मशीनों की  बिल्कुल  विवेक पु वंक  विचार  करने  का  निवेदन

 आवश्यकता नहीं  होती  है  ।  इस  ने  श्रमिकों  करूंगा |  वास्तव  में  बहुत  भ्रंश ों तक  यह  समस्या

 तथा  उनके  काम  करने की  अवस्था के  सुधारे  मनोवैज्ञानिक है  ।  श्रमिक  दुखी  तथा

 जाने  की  सिफारिश की  है  ।  यह  किया  ग्रस्त  हें  यह  देखना  हमारा  कत्तव्य  है
 कि

 जा
 चुका  है  जब  कि  देश  को  बढ़ती  हुई  बेकारी

 उद्योगਂ के  वैज्ञानिक  से  कहीं  श्रम के  प्रति

 का  सामना  करना  पड़  रहा है  तो  ऐसा
 अन्याय  न  हो  ।

 at  नहीं  करना  चाहिये  fare  ५  कि  बेकारी
 gad  देशों  यथा  अमेरिका  इत्यादि

 उत्पन्न हो  ।  हमें  उत्पादनਂ  समिति की  रिपोर्ट

 के  उन  भागों को  लेना  चाहिये जिन  में  लागत

 के  श्रमिक  संघ  प्रविधिक  सुधारों  को  आवश्यक

 समझते  तथा  उस  को  प्रोत्साहित करते
 को  कम  करने  के  सुझाव  दिये  गये  हैं

 ।
 कौर  उस  को  कार्यान्वित  करने  में  भाग

 मेरी  जानकारी  जह  है  कि  आप  लेते  वह  समझते  हें  कि  लागत  कम  करनें

 उत्पादन  समिति  द्वारा  सुझाये  गये  सुधारों  वाली  योजनायें  में  ही  उन  की  भलाई  है  ।

 को  करेंगे  तो  १४  प्रतिशत  लागत कम  हो  में  आशा  करता  हूं  कि  संघ के  कर्मचारी भी

 जायेगी  ।  जूट  तथा  वस्त्र उद्योग  इनਂ  वर्षों  अपना  कर्तव्य  पालन  करेंगे  ।  व्यवस्थापकों

 में  बढ़ते  होते  प्रौढ़  यदि  लाभ  में  कुछ  कमी  को  भी  अपना  कर्तव्य  पालन  करना  चाहिये  ।

 होगी  gar  लड़खड़ा  नहीं  जायेगा  ।  पहिले  तो  यही  कि  उन्हें  विश्वास  दिलाना

 इसलिये  में  यह  सुझाव  दूंगा  कि  हमें  करों  कि  वे  कुशल
 तथा  मितव्ययी

 के  स्वयंचालीकरण  में  शीघ्रता  नहीं  करनी  हैंਂ  कम्पनी  विधि  के  प्रवर  समिति  के  अध्यक्ष

 चाहिये ।  मेरे  माननीय  मित्र ने  वस्त्र  उद्योगਂ  के  रूप में  आप  जानते  हें  कि  किस  प्रकार

 में  बढ़ती  हुई  नौकरियों  के  आंकड़े  दिये  प्रबन्ध  अभिकर्ताश्ों  पर  यह  दोषरोपण  किया

 किन्तु  उन्हों  ने  कुटीर  जावेगो  में  बढ़ती  गया  कि  वे  राष्ट्रीय  अर्थंव्यवस्था  के

 बेकारी  की  कौर  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।  कुटीर  मूल्य  पर  मोटे  हो  रहे  हें  ।  वैज्ञानिक  के

 उद्योगों  पर  लगभग  एक  करोड़  व्यक्ति  निर्भर  आवरण के  नीचे  यह  सब  नहीं  होनें  देना

 यदि
 आप

 कहते  हें  कि
 सर्प

 ने  इस  उद्योग
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 योजनाओं  सम्बन्धी  संकल्प

 एन०  alo

 दूसरे  उन्हें  यथासम्भव  अधिकाधिक  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  त्रिपाठी  ने  कहा

 लोगों  को  zat  कामों  में  लगाने  का  प्रयत्न  है  कि  जूट  उद्योग  में  बैज्ञानिकन  होनें  से

 क्रान्ति हो  जायेगी  ।  बंगाल  से  अया  होनें oval  चाहिये  ।  यदि  उपयुक्त  काम  न  मिले
 =~

 नो  उन  14) i  उचित  प्रतिकर  देने  की  व्यवस्था  के  नाते  में  कह  सकता  हूं  कि  ऐसा  कुछ  भी

 करनी  चाहिये  ।  नहीं  ।
 मेरे  साम्प्रवादी  मित्र  शायद

 कुछ  झगड़ा  बखेड़ा  खड़ा  करें  परन्तु  हम  जानते
 अनप  में  उन्हें  अपने  कर्मचारियों  तथा

 हैं  कि  क्रान्ति  जैसी  कोई  art  नहीं  होगी
 STATA  से  वैज्ञानिक  के  लाभ  का

 साझा  करने  में  उतारता  दिखानी  चाहिये  |  कलकत्ता  के  जूट  उद्योग  में  वे  वैसा  फकते

 के  लिये  ५०  करोड़  रुपये  व्यथ  कर  ू नव हिट
 हमें  यह  सुन  कर  प्रसन्नता  है  कि  जर  zr  {  a

 if  SIMS  FT  नहीं
 भार०  ज  टाटा  ने  अपने  हाल  ही  के  भाषण  में

 सकती  पूंजी

 > Q  |  समस्त  वस्त्र  उद्योग  में  वे  ३४५०  करोड़
 कहा  है  कि  वह  श्रम  के  मूल्य  पर  वैज्ञातिक्न

 रुपये  arg  करने  का  टीचर  कर  रहे  हैं
 नहीं  करेंगे  ।  माननीय  मंत्री  को  हमें  यह

 तथा  यह  धनराशि  भी  उपलब्ध  नहीं  है
 विद्वान  दिलाता  तथा  आश्वासन

 इसीलिये  इस  का  प्रभाव  उद्योग  के  एक  कोने
 देना  चाहिये  फि  इस  बेमानी  का  उद्देश्य

 पूंजीपतियों  की  जेब  भरता  नहीं  है  श्र  आगे
 पर  ही  पड़ेगा  श्र  बड़े  पैमाने  पर  कोई बे  कारी

 नहीं
 चल  कर  पूंजो  तथा  प्रभाव  व्यवस्था  तथा

 होगी  ।  दूसरों  are  निर्यातਂ  के  बा  जोर

 की
 उद्योग  Hayate ay  को  ary  दोगी  ।

 हाः  होने  पर  बहुत  अधिक  बेकरी

 हो  जायेगी  ।
 वेज्ञापिकरण  के  कुछ  stl  में  एक

 विरोध  है  तथा  यह  उप  मध्य  कालीन  विश्वास  इसलिये  हमें  तथ्यों  का  साम  त  करता

 आधारित  है  कि  उद्योग  के  यन्त्रीकरण  — a ) ey  ह
 3  +  म+  तक  चित  में  प्रथम  श्रेणी है  ।  आपਂ

 से  नौकरों  बढ़ेगी  ।  वास्तव  में  औद्योगिक  के  oar  राष्ट्र  नहीं  हो  सकते  हैं  ज्  तक

 क्रान्ति  से  gnats  अर्थ सम्पन्न  बना  ।  कि  आप  अपनीਂ  पुरानी  अकुशल  मशीनों  को

 अमेरीका  में  महानतम  वैज्ञानिक  283.0  छोड़ न  दें  ।  इस  कारण  यह  उचित  समय  है

 से  १९४५०  तक  हुआ  तथा  निर्माता  उद्योगों  कि  हम  वास्तविकता  का  सामना  करें  तथा

 में  उत्पादन  सत्तर  प्रतिशत  बढ़  गया  anes  को  वैज्ञानिक  विवेकपूर्ण

 तथा  आधी  शताब्दी  में  ही  उस  देश  में  काम  तथा  राष्ट्रीय  ढ़ंगਂ  से  सुलझायें

 पर  लो  हुए  व्यक्तियों  संख्या  १८०

 लाख से  बढ़  कर  ६००  लाख हो  गई  ।
 श्रीमती  तार केशव रो  सिन्हा  पूर्व  )

 सभापति  मुझे  अफसोस  है  कि  मंत्री

 इस  से  यद्यपि  अस्थायी  रूप  से  कुछ  महोदर  की  समझ  में  हिन्दी  अच्छी  तरह  से

 कष्ट  अवस्य  होगा  परन्तु  यह  श्रम  आयेगी  फिर  भी  यह  इरादा  में  ने  कर

 तथा  पूंजी  तथा  जनता  के  लाभकारी  लिया  है  कि  में  ज्यादा  &  ज्यादा  हिन्दी  में  ही

 होगा
 ।  मशीनों  ने  बहुत  बड़े  भ्रंश

 तक  बोला  करूं  ।  इसलिये  में  इस  बार  हिन्दी  में
 '

 निक  देशों  की  बेकारी  समस्या  को  हल  ही
 बोल  रही  हूं  है  कि  मंत्री महोदय  मुझे

 किया है  ।  संभव है  fe  सीमित  अस्थायी  क्षमा  करेंगे
 ।

 वैसे
 तो

 में  बिल्कुल  बोलचाल

 बेकारी हो  जाये  तथापि  मुझे  पूरा  विश्वास  है  की  हिन्दी  बोलूंगी  जिस  में  कि  वह  उन  की

 कि  अन्त  में  इस  से  देश  का  fee  ही  होगा  ।  भी  समझ में  आ  जायें  ।
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 इस  प्रस्ताव  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  हम  अपने  अनुभवों से  शिक्षा  ले  कर  उपाय

 जा  चुका  है  ।  यहां  पर  दरअस्ल  यह  सोचा जा  करेंगे  कौर  करने  भी  चाहियें  ।

 रहा  था  कि  रेशनलाइजेशन  जो  है  वह  सरकार

 ही  कर  रही  है  ।  हमारे श्री  चटर्जी  जो  कि
 जहां  तक  का  सवाल  है

 बहुत  से  भाइयों  ने  इस  के  fare  कहा  ।
 विरोधी  दल  के  हें  वह  ऐसा  नहीं  सोच रहे  थे  ।

 में  ने  त्रिपाठी  जी  के  भाषण को  भी  सुना 1,
 मुझे  भी  ऐसी  कोई  बात  हीं  मालूम  होती  ।

 उन्होंने  इस  के  खिलाफ  दो  चार  बातें  कहीं
 आज

 के  भाषणों को  सुने  के  बाद  से  कोई

 शौर  वह  समझ  में  आने  वाली  बात  है
 ।  ऐसी इन् पान जो जो  कि  एक  ऐसी  आर्थिक  दा  में  विश्वास

 बातें  आजਂ  कल  जो  मजदूर ray है  उन  के करता  है  जिस  आधिक  दशा  का  ढ़ांचा

 एक  योजना  के  ऊपर  fart  हो  जैसे  हम  लोगों
 दिमाग  में  रहती  हे  शौर  एक  मजदूर  वर्ग

 के  नता  होने  की  हैसियत  से  उन  का  कत्तव्य
 ने  पंचवर्षीय  रोज  त  बनाई  आगे  at  भी

 हो  जाता  है
 कि  ag  इर  बातों  को  सभा  के

 योजनायें  बनायेंगे  शर  बन  रही  वह

 असय  उम्मीद  कर  फकता  है  कि  बराबर  हमारी
 सामने  रखें

 ।
 पर  बात  यंह  है  कि  मजदूर वर्ग

 आधिक  स्थिति  में  सुघार  होगा  और  हम  लोगों  में  आज  जो  यह  डर  है  वह  कहां  तक  उसूलों

 पर  निभा  ल् | ह  ?  जगा  आज  हमारे  चटर्जी
 को  कम  दे  कहेंगे  ate  लोगों  की  जिन्दगी  के

 et  को  भी  ऊंचा  उठा  सकेंगे  |  कौर  अगर
 साहब  ने  कहा  कि  वह  एक  साइकोलॉजिकल

 लोगों  को  यंह  विश्वास  न  हो  पांच  दस
 डर  हो  गया  एक  दिमागी  इर  हो  गया

 देग में  ए  इस  नर  की  हवा  TAT  हो  गई  है  ।
 वर्षों  की  योजना  के  बाद  भी  हम  अपने  भाइयों

 यह  बेकारी  की  समस्त  इतने  क्यों  से  देश
 आधिक  स्थिति  में  सुधार  कर

 में  चारों  तरफ  छाती  जा  रही  है  ate  fat
 तो  फिर  वह  रोज  ॥  रोज  ॥  नहीं  रह  जाती  ।

 सोचे  समझे  बेचारों  का  नीम  सू  कर  हम
 इसलिये  यह  कही  ay  हमारे

 हाहाकार  करने .  लगते  हे  थरथरा  उठते
 fa  कठ  जी  ने  कहा  है  कि  हमारे  पास  आज

 पग
 ठ  ।  कोई  यह  नहीं  सोचती  है  कि  cores

 कोई  उपाय  नहीं  है  जिस  से  कि  हम  लोगों  को
 नामी  के  साथ  बेकारी  नहीं  आ  सकती  हैँ  ।

 काम  दे  गलत  है  ।  हम  को  इस  सम्बन्ध

 में  अपने  ऊपर  विश्वास  रखना  चाहिये  ।  हमारे  देश  में  जहां  तक  जूट  श्र  कपड़े

 यह  ठीक  है  कि  हर  इन्सान  अपने  तजुर्बों  a  के  उद्योगों  का  सवाल  रैशनलाइजेदॉनਂ  की

 ही  alfa  होता है
 ।  खेत

 के
 अन्दर  हलवाहा  जरूरत  फिलहाल  दोनों  ही  उद्योगों  में  महसुस

 हल  चलाता  उस  के  लिये  किसी  तरह  की  की  जा  सकती  है  क्योंकि  इन  दोनों  उद्योगों

 डिगरी  की  जस्त  नही ंहै
 ।  अगर  कोई  इन्सान  को  अपने को  चलाने  का  मौका  नहीं  मिला  ।

 पास बी०  ए०  पास  कर  एम०  ए०  जब  से  यह  उद्योगਂ  धंधे  हमारे  देश  में  आये

 बराबर  उन  को  सरकारी  सहायता at  के  हल  चलाने  लिये  जाये

 तो  ag  चला  नहीं  सकेगा
 ।

 यह  मामूली
 सी  देव  के  अन्दर उन  को  फलने  फूलते का  मौका

 ava  इस  में  दिमागਂ  के  लगाने  की  जरूरत  दिया  गया  ।  कपड़े  के  उद्योग  के  लिये  तो

 नहीं  है  ।  अगर  अपनी  योजना  में  य  कहा  wat कि  हम  अपने  ही  घर की  चोजें

 इस्तेमाल  करें  ।  इस  लिये उस  को  कभी  अपने हम  सब  काम  नहीं  कर
 सके

 या  हम  बेकारी

 की  समस्या  को  हल  नहीं  कर  सके  तो  माल  को  बाजार में  भेजने  श्र  बाजार

 इस  का  मतलब  यह  नहीं  कि  आज  जों  बेकारी  भाव  से  बढ़ाने  का  मौका  नहीं  फला  ।  अपनी

 की  संस्था  है  वह  कल  शी  रह  जायेगी  ।  चीजों का  दूसरे  देशों
 की

 चीजों  से  मुकाबला
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 तारकेश्वर

 eta  का  मौका  नहीं  मिला  ।  उ०  के  बाद  इंग्लैंड  में  जितने  आटोमैटिक  लम्स हें  वहां

 लड़ाई  आई  ।  उ  के  अन्दर  क्या  हुआ  ?
 पर  एक  शभ्रादमी  १४-१५  लुम्ब  चलाता है  |

 अभी  हमारे  त्रिपाठी  जी  ने  कहा  कि  सन्  लेकिन  हमारे  हिन्दुस्तान  में  एक  .  आदमी

 १९४५१  में  इस  उद्योग  को  बहुत  प्राफिट  कितने  ७  चलाता  २  ।  श्राप  सुन  कर

 हुआ ।  प्राफिट  हुआ  लड़ाई
 की

 ate  हैरान हो  जायेंगे  कि  यहां पर  एक  आदमी

 a  fe  एफिशिएन्सी की  ate  से  ।  यहाँ
 fas

 श्राडिनरी  लूम्स  चलाता है  ।  इस

 आर्थिक  परिस्थितियां  ऐसी  हो  गई  थीं  जिन  तरह की  बातें  हें  ।  कहां एक  तरफ  ६०  लम्स

 की  वजह  से  इतना  प्राफिट  हुअ  ।  वह  इसलिये  wrt  कहां  दूसरी  तरफ  दो  लम्स  ।

 नहीं  हुआ  कि  हमारे  उद्योगों  म  पहले  से  अधिक

 एफिशिएन्सी  आ  गई  थी  ।  में  आपਂ  को  आंकड़ें  श्री  क  पी०  त्रिपाठी  :  वहां  पर  मजदूरी

 देकर  बतलाती हूं  कि  हमारे  यहां
 की  कितनी है  ?

 a शिएन्सी  दूसरे  देशों  के  मुकाबले  में  कितनी  है  ।
 श्रीमतीਂ  तारके दाव री  fa  में

 अमरीका में  एक  आपरेटिव  १४५००  से  ले  कर
 उस  थर्राती  इस

 २१००  स्पीड  तक  चलाता  है  ।  जापान
 में  g  |

 १६००  से  ले  २०००  स्पीड  तक  चलाता
 इस  तरह  से  नहीं  हो  सकती  ।

 वहां पर  भी  बेकारी  की  भीषण  समस्या

 है भ्र ौर  वहां  पर  इस  लड़ाई  के  बाद  सेब  कुछ
 एक्सपोर्ट  मार्केट  के  बारे  में  तो  बातें  न

 रेशनलाइजेशन  के  बारे  में  श्राप  न  सोचें  ।
 बरबाद  हो  गया

 उनਂ
 का  घर  ही  बिल्कुल

 स्वाहा  हो  war  लेकिन वहां  के  फिरगं
 रेशनलाइजेशन का  विरोध  करना  कौर

 पोर्ट  मार्केट  की  बातें  करना  पये  दोनों  बातें
 को  देखते हुए  पता  चलता  है  कि  वहां  पर

 साथ  साथ  नहीं चल  सकतीं ।  तुलसीदास
 हमारे  यहां  से  ज्यादा  एफिदशिएन्सी  एक

 जी  ने  कहा  है  :
 आदमी  १६००  से  ले  कर  २०००  तव  स्पीड

 चलाती है  ।  हि इग् लड  में  जहां  पर  अब  भी

 बेकारी  की  समस्या  मौजूद  है  दर  असल  अज
 कोई  हंसे  भी  कौर  यह  भी  चाहे  कि  में

 कल  इंग्लैंड  कौर  हिन्दुस्तान दो  ही  देश  हैं
 मुंह  भी  फुला  तो  यह  दोनों  बातें  साथ

 जहां  पर  रशनलाइजशत  की  समस्या  को
 साथ  नामुमकिन  हैं  ।  इस  तरह  से  श्राप  का

 ले  कर  बहुत  सोच  समझ  कर  बढ़ा  काम  नहीं  चल  सकता  है  ।  sit  जापान  को
 रहा है  वहां भी  हम  देख  रहे  हें  कि  एक  आदमी

 आप  के  यहां  खाने  का  मौका  नहीं  मिला  है Zoo
 स्टडीज  चलाता  है  ।  लेकिनਂ  हमारे

 अभी  श्राप  ने  अपने  यहां  श्राटिफिशल  कन्ट्रोल
 हिन्दुस्तान में  एक  आदमी  fam  ३८०  स्पीड

 रक्खा  भ्र ौर  श्राप  को  ae  जितनी  चाहें
 चलाता  है  ।  यह  तो  स्पीड  के  चलाने

 उतनी  सुविधायें  एक्सपोर्ट के  लिये  मिल  सकती
 के  बारे में  ।

 यह  बात  जरूर  लेकिन  फिर  भी  श्राप

 अब  देखिये  कि  लुम्ब  एक  आदमी  कितने  भ्रपनी  चीजों  को  दूसरों के  मुकाबले में  खपा

 चलाता है  ।  अमरीका में  आटोमैटिक  लम्स  नहीं  सकेंगे
 ।

 जब  दूसरी  जगहों  की  चीजें

 वहां  पर  एक  ६०  प्  तक  चलाता  बाजार में  ७४ #  तो  उन  से  किस  प्रकार

 है  ।  जापान में  ३०  से  ले  कर
 ४०  आटोमेटिक

 से  कहेंगे fe  वे  श्राप  के  मुकाबले में  न

 लूम  water  चलाता  है  ।
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 श्री  कठ  पी०  त्रिपाठी  :  कम्पीटीशन  मेन्ट पर कुल पर  कुल  खर्चा  cn  प्रतिशत

 >
 ष  |

 है  ।  हम  ने  माना  कि  श्राप  मैनेजमेन्ट का

 खर्चा  कम  कर  रहे  जैसा  कि  श्री  गाडगिल
 च ५  ५१ श्रीमती  तारक इव री  सिन्हा  त्रिपाठी

 ने  कहा कि  मेनेजमेंट के  खर्चे  को  कम  किया
 जी

 कहते  हें  कि  वह  कम्पीट  कर  रही  हैं  ।
 लेकिन  हम  कितना  कम  कर  सकते  हैं  ?

 में  आंकड़े दे  कर  बताती  हूं  ।  श्राप  देखिये
 क्या इस  से  हम  रेशनलाइजेशन की  कमी  को

 fe  हमारा  कपड़ा '  इन्डोनेशिया
 पूरा  करं  सकेंगे  या  मिल  की  कमियों  को  पुरा

 में  जाता  था  लेकिन  जब  जापान  are  में
 कर

 ५४
 ?  इसलिये में  इन  बातों  पर

 झा  गया
 उस  इन्डोनेशिया को  सन्

 oe  में
 विश्वास नहीं  करती

 208.0  २६.  मिलियन  area

 जहां कि  PEXR  में  QV.  av
 एक  बात  जरूर है  कि  जहां  TH  हमारे

 मंत्री  महोदय  का  सवाल  है  उन  के  सामने मिलियन area  दिया  था
 ।

 वहां  हिन्दुस्तान

 की  हालत यह  है  कि  उस  ने  अपना  कुल  R19  ५४  अ्नएम्पलायमेंट का  बड़ा  भारी  प्रॉबलम है

 मिलियन  याडंसू कपड़ा  भेजा  ।  आखिर  इतना  जो  कि  art  देश  में  बड़ा  प्रॉबलम बना  हुआ

 कम  कपड़ा  क्यों  भेजा  ?  इसी  लिये  तो  कि  है  ।  इस  की  वजह  से  देश  में  हाहाकार  मचा

 झाप  मार्केट  के  कम्पीटीशन में  दूसरों के  है  ।  मजदूरों  की  बहुत

 मुकाबले  में  ठहर  नहीं  सकते  ।
 हमें  कोई

 जोर की  है  ।  जो  खेती  बारी  करने  वाले  हैं

 उम्मीद नहीं  है  कि  इस  से  भविष्य  में  उन  की  अवाज तो  नक् कारखाने  में  तूती की

 जो  हमारे  उद्योग  धंध ेहें  वह  मार्केट  आवाज़  के  समान  है  ।  उस  को  कोई  सुनता

 में  जा  कर  बढ़ेंगे  ।  वह  कभी  फैल  नहीं  सकते  ।  ही  नहीं  ।  हां  मजदूरों की  श्रावाज  में  राज

 जितने  हैं  उतने  ही  ठहर  जायें  तो  यह  बड़ी  ताकत  wt  इसीलिये  उन  की  आवाज

 ग़नीमत
 की

 बात  होगी
 ।  इस

 लिये  यह  सोचना  सुनी  जाती  है  ।  में  मंत्री  जी  से  कहूंगी  कि  वे

 कि  हम  बच  कर  चले  जायेंगे  भ्र  मनज़मा
 ant ०»

 ५७ |  जरूर  करें  लेकिन इस  को

 को  सुधार  यह  सोचना  गलत  है  ।  त्रिपाठी  बहुत  धीरे  धीरे  ले  चलें  क्योंकि इस  धीरे  धीरे

 जी  ने  कहा कि  झगर  हम  मैनेजमेंट को  सुधार  चलने में  हमारे  साथी  भी  हमारे  साथ  रहेंगे  ।

 ले ंतो  हमारा  २०-२२  पर  सेन्ट  कास्ट  दिल्ली  में  जो  ae  में  एग्रीमेंट  gar  था

 प्रोडक्शन  बच  सकता  है  ।
 mt  यह  ७  उस  जो  लेबर  के  नुमाइन्दे  ma  थें  उन्हों

 कहां से  लाये  कौर यह  राय  कैसे  कायम  ने  इस  बात  स्वीकार किया  था  कि

 कर  ली  है  ?
 an  ५०  जेसा  कि  art  कहते  हैं  कि  रेशनलाइजेशन लेकिन  कुछ  बातों  को

 मैनेजमेंट  में  खराबी  है  ।  हम  मान  भी  मान  कर  चला  जाये  ।  जैसे  मान  लीजिये कि

 ले ंकि  उन  में  खराबी है  तो  भी  उस  से  कोई
 कोई  wea  रिटायर  हो  रहा  या  कोई

 फके  नहीं  पड़ता  है
 ।

 वहां  के  जो  काम  करनें  वाले  बूढ़ा  हो  गया  या  किसी  की  मौत  हो  गई

 हैं  उन  को  श्राप  कुछ  रुपया  कम  भी  दे  है  तो  उस  की  जगह  किसी  दूसरे  को  एम्पलाय

 लेकिन  जो  मशीनरी  की  प्राइस  है  उस  में  श्राप  न  किया  जाये  कौर  वहां  उस  की  जगह

 कसे  बचत  करेंगे  ?  मशीनरी  के  बदलने  में
 मेटिक  लूम  से  काम  लिया  जाये  ।

 श्राप  किसी  तरह  की  बचत  या  रोकथाम  नहीं  बस  मुझे  इतना  ही  कहना  था  |

 कर  सकते  हूं  ।  रहा  मैनेजमेंट  का  सवाल

 जिस  के  बारे  में  उन्हों  ने  कहा  fe  मैनेजमेंट  श्री  तुषार  चटर्जी
 :

 में
 ar

 के  सामने

 के  खर्चे को  कम  करना  लिये  ।  तो  जूट  उद्योग  के  जो  तथ्य  रखेगा  उन
 से  सिद्ध
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 योजनाओं  संकल्प

 श्री  तुषार

 हो  जायेगा fe  यह  वैज्ञानिक  की  नीति  किया है  ।  प्रतिवेदन को  पढ़ने  से  ज्ञात  होता

 faa का  सरकार  तथा  मिल  मालिकों  द्वारा  है  कि  आयोग  के  समक्ष  सार्वजनिक  तथा

 समर्थन किया  जा  रहा  कितनी  भयंकर  श्रमिको ंके  हितों के  लिये  साक्ष्य देने  की

 दै  |  अनुमति नहीं  दी  गई  थी  ।  दस  पन्द्रह  वर्षों

 से  केवल  श्रमिक  संगठन  ही  नहीं  प्रत्युत
 यह  कहा  जाता  है  कि  मशीनों  का

 निकला  तथा  वैज्ञानिकन  उद्योग  की  प्रतियोगीय
 सार्वजनिक  संस्थानों  ने  भी  यही  राय

 व्यक्त की  है  कि  मिल  मालिक  श्रत्याघिक

 area  को  बनाये  रखने  के  लिये  श्रावस्ती
 लाभ  प्राप्त कर  रहे  केवल  बंगाल  में

 है  ।  में  यह  दिखाऊंगा  कि  किस  प्रकार  इस

 प्रतियोगिता की  सायं को  नई  मशीनों  की  ही  नहीं  प्रत्युत  भारत  के  दुसरे  भागों  में  भी

 बह  मांग  की  गई  है  कि  इन  जूट  मिलों की
 सहायता  के  बिना  भी  बनाये  रखा  जा  सकता

 त्रिपक्षीय  जांच  होनी  चाहिये  जिस  में
 है  ।  क्या  जूट  उद्योग  की  स्थिति  ऐसी  है  कि

 वह  घाट  पर  चल  रहा  है  ?
 मिल  मालिकों  तथा  सरकार  के  हितों को

 प्रतिनिधित्व हो  ।  उस  जूट  मिलों के  हिसाब

 किताब  तथा  आधिक  की  जांच
 _  किन्तु  में  कुछ  मांकड़

 डे  रखूंगा  जो

 करनी  चाहिये  ।
 इकोनोमिक्स से  लिये  गये  हैं  ।  यदि  हम

 2838 के  लाभ  के  आंकड़ों को  १००  मानें
 हमें  देखना

 चाहिये
 कि

 वास्तव
 में

 जूट

 तो  १९४८  में  लाभ  ३६१  था  RYO  यह  मिलों में  हो  क्या  रहा  है  ।  जहां  नई  मशीनें

 CNG  १९५१  में  यह  ६७६  था  |  इस  लगाई  गई  हें  केवल  वही  नहीं  बल्कि जहां  नई

 बीच  लाभांश  ag  पोर  कुछ  कुछ  मामलों  में  तो  मशीनें  नहीं  लगाई  गई  हं  वहां  भी  छंटनी  की

 बह  तीन  गुने  हो  गये  ।  उप  वाणिज्य  मंत्री  जा  रही  है  art  पह  छंटनी  बढ़ती  ही  जा

 के  RE-Y—US H के  वक्तव्य में  भी  यह  स्पष्ट  रही है  ।  कई  प्रकार के  बहाने  बना  कर

 रूप  से  कहा  गया  था  कि  जूट  उद्योग  ने  श्रमिकों की  निरन्तर  की  जा  रही  है  ।

 Peyrs  के  महीने  में  अधिकतम  निर्यात  किया
 जिससे  कार्यभार  बहुत  बढ़  गया  है

 ।
 भ्र स्थायी

 था ।  प्रश्न  यह  है  कि  हम  यह  कैसे  समझे  कि  मजदूरों  की  संख्या  बढ़ाई  जा  रही  है
 ।

 इन  सब

 यह  उद्योग  भ्र चानक ही  एक  ऐसी  आपत्तिजनक  चीजों से  यह  समझा  जाना  चाहिये कि  जूट

 स्थिति  में  ot  फंसा  है  कि  जब  तक  आधुनिक  उद्योगपति  वैज्ञानिक  की  नीति  उद्योग  को

 जिन  के  परिणाम  स्वरूप  लाखों  सुधारने के  निमित्त  नहीं  किन्तु  केवल
 ति

 हो  नहीं  :  aah  लाभोपाजन के  लिये  काम  में  ला  रहे  हैं  ।

 मह  सारा  उद्योग  एक  वर्ष  में  नष्ट हो
 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  बजट  पर

 जायेगा  |  सरकार  की  कौर  से  यह  किया
 वाद-विवाद  का  उत्तर  देते  हुए

 जा  सकता  है  कि  हाल  ही  में  जूट  जांच  आयोग

 ने  जूट  उद्योग  की  शअ्रवस्थाओं को  देख  कर
 ay  मंत्री  ने  कहा  था  कि  :

 निन निक उन्हांने  बेज्ञानिकन का  सेन  किया  था  तथा  रूप  &  विस्थापित  श्रमिकों

 उस  ने  कहा  था  कि  वैज्ञानिक किये  बिना  मुसीबतें  gent  के  यथासम्भव

 बह  उद्योग  निर्बाध गति  से  नहीं  चल  सकता

 है  ।  किन्तु  हम  इन  सिफारिशी को  स्वीकार  ऐसी  नहीं  करनी  चाहिये  जिस  से  टैक्नीकल

 नहीं  करते  हैं
 ।  क्योंकि  श्रांयोग

 ने  aah  जांच
 प्रगति  रक  जाये  नौकरी  की  बढ़ौतरी

 का  संचालन  नितान्त  एक  पक्षी gy  कर
 )

 अवरुद्ध  हो  ||
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 बेज्ञानिकन  के  प्रति
 योजनाओं  सम्बन्धी  संकल्प

 इस  निर्देश से से  में  कमी  नहीं  होगी  ।  वह  पहले ही  यह

 देश  को  इस  मामले  चर्चा  करने  का  एक  सन  चाहते 2  fe  यदि  बेज्ञानिकन के

 अवसर  मिला  तथा  इस  से  सभी  पक्षों  तथा  स्वरूप
 उत्पादन  मूल्य  में  कमी  हो  भी  जाय

 ara
 में  चर्चा  उत्पन्न  हुई  ।  सभा  के  इस  सत्र  तो  लाभ  उन्हें  मिलेगा  पर  बताने  का  भार

 में  बोलने  वाले  सभी  मित्रों  ने  विवेकपूर्ण  श्री  त्रिपाठी  wear  sex  सदस्यों पर  ही

 दृष्टिकोण  रखने  को  कहा  परन्तु  प्रदान  इसे  छोड़ा  जाता  है  कि  बदी  उत्पादन  मलय

 यह  है  कि  विवेकपूर्ण  दृष्टिकोण  है  क्या
 ?  में  कमी  है  तो  इस  से  उपभोक्ता  का

 हमारे  देश  के  लिये  सब  से  अच्छी  नीति  यह  सुविधा  होगी  ate ae  ara  मिल  मालिकों

 ह ैकि  हम  औद्योगिक  संगठन के  एक  उचित  की  जेबों  में  नहीं  जायेगा  ।  इस  का  यह

 सुत्र  का  पता  लगायें  जिस  से  हमें  अधिकतम  नहीं  है  कि  हम  नवीनतम  मशीनरी  को

 उत्पादन  तथा  अधिकतम  काम  प्राप्त हो  ।  काम  में  न  लायें  ।  प्रश्न  केवल  यही  है  कि  लागत

 इसलिये  हमें  यह  पता  लगाना  है  कि  इस  समय  में  हुई  कमी  उपभोक्ता को  दे  दी  जाय े।

 मारे  पास  वस्त्र  तथा  जूट  मिलों  में  जो  मुझे  विश्वास  है  कि  यदि  उत्पादन  ब  में

 matt हैं  वे  हमारी  अवस्थाओं के  अनुकूल  बदी  ९  पाई  के  हिसाब  से  ही  कमी  हुई  ती

 हूँ  श्रथवा  हमें  उन्हें  बदलना  है  ।  केवल  मही  3,000  लाख  गज  का  अधिक  उपभोग

 2  fe  क्या  पुरानी  मशीनरी  से  काम  ले
 सकते

 होने  जिस  से  हमारे  देश  के  लगभग

 हैं  श्रथवा  हमें  way  मशीनरी  के  स्थान  पर  प्राधा  लाख
 श्रमिक  सेवामुक्त  हो  जायेंगे

 मई  मशीनरी लगानी  पड़ेगी  ।
 जहां  तक  पटसन  उद्योग  का  सम्बन्ध

 इस  तथ्य  की  अवहेलना  नहों की  जा  मेरे  विचार  में  उस  का  वैज्ञानिक  श्रीनिवास

 सकती है  कि  इस  श्राधनीकरण से  श्रम  क्योंकि  ara  देशों की  तुलना  में  हमारे

 हो  जायेगा  |  प्रदान  यह  है  कि  एक  जोर  उद्योग  की  अवस्था  बहुत  शोचनीय है  ।

 श्रम  का  विस्थापन  है  तथा  दूसरी  कौर  इस  द्वितीय  महायुद्ध के

 आधुनीकरण से  उपलब्ध  लाभ  यह  आस्ट्रेलिया wife  देशों  के  पटसन  उद्योगों  ने

 शै
 अभूतपूर्व  की  mt वह

 a
 ~  >

 ।  इस  के  लिये  में  यह  अनुभव  निर्यात के  सम्बन्ध  में  हम  से  बहुत  आगे बढ़

 करता हूं  कि  यदि
 विस्थापित  श्रमिकों

 को  गये  हें  ।  इन  देशों  में  पटसन  उद्योग  ने

 सुरक्षण  दिया  चाहे  यह  सरकार  कन  के  कारण जो  प्रगति की  में  उस

 की  ओर  से  हों  waar  उद्योग  की  कौर से  सम्बन्ध  में  श्राप  के  सामने  कुछ  ५ डे  रखूंगा
 ।

 तो  वैज्ञानिक  किया  जाना
 वांछनीय

 द्वितीय  विश्व  युद्ध  में  फ्रांस  के  पटसन
 है  ।  हमारे  कुछ  मित्रों  ने  कहा  है  कि  यदि

 हुम  वस्त्र  उद्योग  वैज्ञानिक  करेंगे

 उद्योग  ने  बहुत  उन्नति  की  ।  सन्  १९३८  में

 ८०,०००  टन  सूत  का  उत्पादन  जो  कि

 तो  कुल  २,००,०००  श्रमिकों में  से  १,८  ०,०००
 ae ee  में  १,०  १,०००  टन  हुमा  |

 श्रमिक  विस्थापित  हो  जायेंगे  ।  यद्यपि
 9838  से १९५२  में  नीचे  गिरा  ।

 पन  होगा  इस  की  समस्या  गम्भीर

 नहीं  होगी  ।  दूसरी  कौर  उत्पादन  की  लागत  करता  परन्तु अब  वह  लगभग  ३०  हजार

 में  निश्चित  रूप से  कमी  होगी ।  टन
 का  निर्यात  भी  करता  जिस  से

 ४८  0, vo

 कहा  है  कि
 व्यापार  व्यवसाई  लाख  फ्रांको

 की  भराय  होती  है
 ।

 सन्  १९५२

 में  नें  फ्रांस  वे  लगभग  ४०  लाख
 किसी  व्यक्ति  ने  कहा  था  कि  उत्पादन  मूल्य
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 [at  भागवत  झा

 श्री  एल०  एन०  मिश्रा  :  व
 डालर  का  पटसन  खरीदा  था  ।  हमारे  साथ

 हमारा  पड़ौसी  देश  पाकिस्तान भी  कड़ी
 :  मेंने  श्री  पुन्नू  के  भाष

 ग
 को

 >
 पढ़ा  परन्तु  जहां  तक  पटसन  A  | ir

 प्रतियोगिता कर  रहा  परन्तु  अब  तो  फ्रांस

 भी  चित्र  में  आर  गया  है  ।  सम्बन्ध है  में  उसे  समझ  नहों  सग  हूं  ।  पहले

 पटसन  उद्योग  लम्बे  टुकड़ों  से  वक्ता  ने  पटसन  के  वेज्ञासिवन  का  समर्थन

 सीधे  कताई  करना  एक  नवीनतम  आविष्कार  फिया है  और  नें  भी  केवल  पटसन  उद्योग  के

 ४,०००  चक्कर  प्रति  मिनट  लगाने  वाला  सम्बन्ध  में  ह  बोलेगा  |

 १००  तकलों का  यंत्र  पह  ठे  के
 माय  व्यय  समय  भाषण  देते  हुए

 की  तुलना में  अघिक  लाभकारी att  तीब्र
 श्री  त्रिपाठी  ने  पटसन  उद्योग  के  वैज्ञानिक

 गति  से  कार्य  समाप्त  करने  वाला  यंत्र  है  ।
 का  विरोध  करते  हमें  कलकत्ता  में  काम

 इसे  सुविधा  से  चलाया  जा  सकता  है  ।  मार्टिन
 करने  वाले  बिहार  के  सदस्यों  श्रमिकों  को  ध्यान

 झाटोमेटक  का  प्रसार  जर्मनी  से  gut  झर

 अब  सारे  पटसन  उत्पादन  करने  वाले
 में  रखने  के  लिये  कहा  परन्तु आज  में  उन  से

 कहता  हूं  कि  बंगाल  में  लाखों  बिहारी  कृषक
 देशों  में  इस  का  प्रसार  होता  जा  रहा  है  ।

 इसलिये  जितना  वीघ्र ही हम भ्रपने ही  हम  झ्र पने  ह
 पटसन  की  खेती  करते  हूं  और  यदि  पटसन

 उद्योग  ठप्प  हो  तो  उन उप  क्या  होगा  ?
 उद्योग  का  वैज्ञानिक  कर  ५ ७ लग  उतना  ही

 माननीय  मित्र  कुछ  औद्योगिक  श्रमिकों  की

 ही  चिन्ता कर  रहे  हें  और  उन  लाखों  कृषकों
 हमारा  पड़ौसी  देश  पाकिस्तान भी  इस

 सम्बन्ध में  दिन  रात  प्रगति  किये  जा  रहा  की  चिन्ता  उन्हें  नहों  हे  ।  हमें  पटसन  उद्योग

 है  ।
 का  वैज्ञानिक अवश्य  करना  हैं  ।  यह  केवल

 मेरा  विचार  है  कि  यदि  हम  अ्रपने  इसलिये  ही  नहों  करना  कि  उत्पादन  में  विधि

 उद्योगों के  वैज्ञानिक में  तनिक  भी  विलम्ब  बल्कि  हमें  तो  उत्पादन  मूल्य  में  भी  अवद्य

 कभी  करनी  है  ।  कुछ  समय  पहले  वाणिज्य तो  हमारे देश  पटसन

 are  पाकिस्तान ark  की  दया  पर  तथा  उद्योग  मंत्री  ने  पटसन  जांच  आयोग  का

 रह  जायगा  ।  हम  ने  देख  लिया है  कि  फ्रांस  प्रतिवेदन  हमारे  सामने  रखा  था  यद्यपि  में

 जैसा  देश  भी  जो  सन्  १९३८ में  झपने  देश  उसकी  सारी  प्रस्थापनाओं  को  स्वीकार  नहीं

 आन्तरिक  मांग  ही  पूरी  करता
 करता  परन्तु  फिर  भी  वैज्ञानिक  की

 ara  विदेशों  को  निर्यात  कर  रहा  है  ।  पना  को  अवश्य  हो  स्वीकार  करना  पड़ेगा  ।

 वैज्ञानिक  अत्यन्त  आवश्यक  किन्तु  उन्होंने  भी  यह  कहा  था  कि  भारत  अपनी

 विमान  व्यापारिक  मंडियों  को  केवल  तभी हमें
 इस  के  परिणामस्वरूप सेवामुक्त  होने

 वाले  श्रमिकों  का  भी  संरक्षण  करना  स्थिर  रख  सकता  जबकि  वह  पटसन  के

 झर  वह  शभ्रवश्य  किया  जाना  चाहिये  ।  उत्पादन  मूल्य  में  पर्याप्त  कमी  करे  और  अपनें

 इनਂ  शब्दों  के  साथ  में  अपने  संशोधन  का  उद्योग  का वैज्ञानिक करे  ।

 समर्थन  करता  हूं  ।
 हमें  अन्य

 देशों
 से  बहुत  गम्भीर  प्रति

 सभापति  श्री  एल०  एन ०  योगिता  का  सामना  करना  है
 ।

 पाकिस्तान
 से

 मुझे  आशा  है  कि
 माननीय  सदस्य

 भी  हमें  प्रतियोगिता  करनी  हैं  ।  इस  समय

 पांच  मिनट  में  भ्र पना  भाषण  समाप्त  कर  पाकिस्तान  में  ६,०००  करघ ेहैं  और  अगले

 लेंगे
 झर  पुराने  तको

 को
 नहीं  दुहराएंगे

 ।  बर्ष  ७२००  और्  बढ़ाये  जाने  की  योजना
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 साथ  ही  साथ  वह  काम  की  तीन  पालियां  करना  उद्योग  में  कुछ  वैसा  निकल
 अवश्य  चाहिये  ।

 चाहता  हूँ  ।  नवीनतम  मशीनरी  लंगा  कर  पट त  हमारे  feats  की  एक  मुख्य  वस्तु

 पाकिस्तान  न्  विश्व  व्यापार  केन्द्र  से  बाहर  आज  अन्य  देश  हमारे  साथ  पटाने  में  बड़ी

 घेरने  प्रयत्न  करेंगा  ।  पुरानी  मशीनरी  प्रतियोगिता  कर  रहे  हें  ।  ब्रिटेन  और

 में  भी  वैज्ञानिकन  किया  जा  रहा  है  ।  इन का  एक  करघा  इस  समय  ३४  अथवा  ४४

 व्यक्तियों  द्वारा  चलाया  जाता  परन्तु  स्थितियों  यदि  हम  अपने  पटसन  उद्योग  को

 निकल  के  पश्चात्  इसके  fea  केवल२*७  जीवित  रखना  चाहते  हें  तो  हमें  वैज्ञानिक

 व्यक्तियों  की  आवश्यकता  पड़ेगी  ।  इससे  अवश्य  ही  करना  होग  ।  इससे  केवल  कताई

 मूल्य  में  १५  प्रतिशत  कभी  हो  और  विभाग  पर  हो  प्रभाव  पड़ेगा  ।  दूसरे  वैज्ञानि  कन

 इस  मूल्य  को  VAT  की  मात्रा  को  सीमित
 इस  लिये  भी  सम्भव  है

 कि
 हमें  एक  टन  निर्माण

 करके  और  भो  कम  किया  जा  सकता  है  ।  अब
 पर  लगने  वाले  समय  को  ३२०  घंटों

 से  कम
 केवल  पूंजी  प्राप्त  करने  कठिनाई  रह  कर के  ९०  घंटे  तक  करना  हैं  |  इस  पर  हमने

 है
 ।  ६५,६८  करोड़  रुपया  तो  लगाया  जा  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिये  क्योंकि

 चुका  हैं  अब  केवल  ४०  करोड़  रुपये  की  और  पिछले  चौदह  वर्षों  में  इस  उधोग  में  केवल

 आवश्यकता हैं  ।  यदि  ४०  करोड़  को  १०  वर्षों  १४  अथवा  १६  प्रतिशत  वैज्ञानिक  हुआ  हैं  ।

 में  विभक्त  करके  लाभांशों  की  कोई  निश्चित  वैज्ञानिकन  की  यह  गति  बड़ी  मन्थर  हें  ।

 सीम  feather  कर  दी  जाये  तो  यह  पूंजो  भी  क्योंकि  यह  उद्योग  निर्वात  वस्तुओं  का  निर्वाण

 उपलब्ध  हा  सकता  है  ।  जहां  तक  श्रमिकों  के
 है  इसलिये  grat  वैज्ञानिक  आवश्यक

 सेवामुक्त  होने  का  प्रशन  में  se  नेताओं
 किन्तु  वस्त्र  उद्योग  के  लिये  ऐसा  नहों  कहा

 से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  पटसन  उद्योग  की  जा  सकता  है  ।  वैज्ञानिक  के  प्रशन  पर  विचार

 स्थिति  पर  ध्यान  ,  दें  ।  यदि  वैज्ञानिक  न  करते  हुए  हमें  प्राच/धक  और  संगठन  सम्बन्धी

 तो  हम  अपने  इस  उद्योग  को  नष्ट  कर  समस्याओं  पर  भी  विवार  करना  होगा  |

 देंगे  ।  यह  वस्त्र  उद्योग  से  भिन्न  हूं  ।
 में  रूई  तथा  वस्त्र  उद्योग  के  कार्य  kas

 वस्त्र  उद्योगों  का  अधिकांश  उत्पादन  का  हम  दल  का
 सदस्य रह  चु  श  हूं  और  हमने  इत  उद्योग

 स्वयं  ही  उपभोग  करते  परन्तु  पटसन  उद्योग
 के  प्रबन्धकों  की  airs  कुशलता  के  सम्बन्ध

 ९०-९५  प्रतिशत  उत्पादन  निर्यात  fear
 में  भी  बहुत  कुछ  कहा  हैं  ।  वैज्ञानिक  पर

 wai  है  ।  यह  ता  विदेशो  बाज़ार  की  स्थिति
 विचार  करते  समय  हमें  प्रबन्धकों  को  का यें पटता

 पर  निर्भर  हैं  ।  इस  समय  पटसन  उद्योग  की  का  भी  ध्यान  करना  होगा  |

 स्थिति  बड़ी  ही  अस्थिर  है
 ।

 इसे  बचाने  के  लिये

 वैज्ञानिकन  अतिशय  आवश्यक  हें  ।  में  प्रार्थना
 वस्त्र  उद्योग  में  ५०  प्रतिशत  करे  पुराने

 हूं  और  श्री  गाडगिल  के  अनुसार  ९०  प्रतिशत
 करता  हूं  कि  इस  पर  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण

 से  विचार  किया  जाये  ।  मशीनरी  भी  पुरानी है
 और  बहुत  चल  चकी

 हैं  ।  इसलिए  यह  अवसर  हमारे  इस  उद्योग

 थ्री  अशोक  मेहता  :
 के  पुर्नेंसंगठन  किये  जाने  का  हैं  ।'  जहां  तक

 घिन  set को  दो  दृष्टिकोण से  देखा  जा  «  पटसन  का  सम्बन्ध  है  उसके  विषय  में  हमें  एक

 सकता  क्या  वैज्ञानिक  ठीक  प्रकार  अलग  a {trai tur  &  विचार  करना है  ।  हमें

 से  नहीं  किया  जा  रहा  और  ८  यह  पटसन  में  विदेशों  से  प्रतियोगिता  करनी  हैं

 अनावश्यक  है  ?  में  इस  पर  पहले  दृष्टिकोण  लेकिन  वस्त्र  उद्योग  तो  आन्तरिक  मांग  पर

 से  विचार  करूंगा  ।  मेरे  विचार  में  पटसन  ही  निसार  हैं  ।
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 योजना 5:  स्कन्धा  संकल्प

 अशोक  मेहता ]

 हमारे  स्वतन्त्रता  आन्दोलन  ने  हमें  नहीं  करना  है  ।  हमारे  उष्ण  जलवायु  वाले

 है  कि  हम  वस्त्र  उद्योग  का  देश  में  तो  वस्त्र  की  मांग  सीमित  हैं  और  होनी

 करें  ।  जैसा  कि  श्री  चटर्जी  ने  कहा  भी  चाहिये  ।  मेरे  विचार  में  बस्त्र  उद्योग  का

 कोई  मनोवैज्ञानिक  set  हो  नहीं  निकेन्द्रीक रण  चाहिये  ।  इसके  कताई

 बल्कि  सामाजिक भी  है  ।  हमें यह  विचार  विभाग में  बंज्ञानिकन की  कोई  आवश्यकता

 करना  ह  कि  हम  अब  किस  प्रकार  का  समाज  महीं  हे
 ।

 पटसन  उद्योग  में
 भी

 केवल  कताई

 carga  हैं  ?  मझे  यह  सुन  कर  आश्चर्य  हुआ  कि  विभाग  म  ही  बैज्ञानिकन  की  आवश्यकता  हूं  ।

 सदस्य  इस  देश  को  विद्या  औद्योगिक  देस  वस्त्र उद्योग  में  वैज्ञानिक का  विचार

 का  रूप  दिये  जाने  के  लिये  कह  रहे  हें  ।  क्या  पूर्ण  रूप  से  छोड़  देना  चाहिये
 ।

 हमें  अपने  समाज  का  ढांचा  का
 सरकार  को

 भी  इस  पर  सामाजिक  दृष्टि

 से  विचार  करना  चाहिये  और  मिल  मालिकों
 ही  कोई  रूप  देना  है  ?  इसलिये  इस  बारे  में

 मेरा  तो  यह  मत  हे  कि  वस्त्र  उद्योग  का  द्वारा  प्रभावित  नहीं  होना  चाहिये  |

 करण  होना  चाहिये  ।  हमें  वस्त्र  उद्योग  में  मे  केवल  यह  कह  कर  समाप्त  करूंगा  कि

 नहीं  करना  बल्कि  ऐसे  बेज्ञानिकन के  प्रश्न  पर  सामाजिक  एवं  आर्थिक

 दोनों  दृष्टिकोणों  से  विचार  किया  जाये  ।  में

 कर  अपना  जीवन  निर्वाह  कर  सकें  ।
 यह  प्रियंका  भी  करूंगा  कि  जो  बात  पटसन

 हमें  विद्युत
 शाक्ति

 छोटे  कारीगरों  को
 देनी

 उद्योग  के  लिये  सत्य  है  वह  वस्त्र  उद्योग  के  लिये
 चाहिये ।  श्री  विनोबा  जी  ने  मुझ  से  अभी

 सत्य  नहीं  हैं  ।

 हाल  ही  में  कहा  था  कि  विद्युत  शक्ति  के  दिये
 ee  चा

 जाने  से  उन्हें  प्रसन्नता  हुई  परन्तु  उनका  यह

 विचार  था  कि  विद्युत  afar  बड़े  बड़े
 .  अध्यक्ष  महोदय

 :  माननीय  मंत्री .  को

 पतियों
 को  न  जाकर  छोटे

 श्रमिकों
 को

 बुलाने  से  पहले  में  विशेष  विवाह  विधेयक  के

 खंडवार  से  विचार  के  लिये  आवंटित  समय  के दी  जाये  जिससे  कि  वह  अपना  जीवन  स्तर

 ऊचा  कर  सकें  सम्बन्ध  में  एक  घोषणा  करूंगा  ।

 मेंने  कहा  था  कि  कार्यक्रम  मंत्रणा  समिति

 [sere
 महोदय  पीठासीन

 चार  बजे  समवेत  होगी  और  इस  सम्बन्ध  में

 भिन्न  के  ध  दूसरा  स्थान  वस्त्र  का  ही
 कोई  अन्तिम  विनिश्चय  करेगी  ।  समिति  ने स्वर्गीय  श्री  दादाभाई  रमेशचंद

 खंडवार  विचार  के  लिये  यह  कार्यक्रम  निश्चित
 और  गांधी  जी  के  समय  से  ही  हम  वस्त्र

 को  अपनी  अपनी  आधिक
 किया है

 यवस्था  रूपी
 वस्त्र

 का  एक  महत्वपूर्ण  धागा  खंड  ८--  १४:  एक  घंटा  |

 मानते  आये  है  |  खंड  १५--१८  तथा  नयें  खंड

 १८  और  Lom,  जिनमें  खंड  १  भी

 परन्तु बहुत  से  लोग  हमारे  नेताओं  के  लित है
 ४  घंटे  '

 उन  विचारों  को  भूल  चूके  हे  ।  वस्त्र  उद्योग

 का
 प्रयोजन पटसन  उद्योग  के  प्रयोजन से  खंड  C3 RE:  तीन  घंटे  |

 स्वधा  भिन्न  हैं  ।
 हमें

 gkhay  क  अनुकरण  as  दो  घंटे  ।



 २१५२  १०  सितम्बर  १९५४  उद्योगों  की  वैज्ञानिक  ५४ वस्त्र  पटसन

 सम्बन्धी  संकल्प

 सड  २७,  bes  |  खंड  x9  क  और  खंड  ३३  :  पर्याप्त  रूप  से  स्पष्ट  हो  चकी  हैं  कि  सभा
 इस

 चार  घंटे  ।  प्रकार  के  प्रस्ताव  के  पक्ष  में  नहीं  है  कि  इस  देश  के

 वस्त्र  व॒  पटसन  उद्योगों  में  father  को
 खंड  EA ay  एक  घंटा  ।

 कोई  योजना  भी  लागू
 न

 लाई  जाये
 ।

 मुझ  बड़ी
 खंड  ३ ४४-५०,  aqafaat,  खंड

 २

 प्रसन्नता  हुई  जब  मेंने  श्री  अशोक  मेहता  को
 झर  विधेयक  का  नाम  दो  az  ।

 उठते  देखा  और  उन्होंने  इन  दोनों  उद्योगों  का

 आवंटन  में  घोषित  गये  तककि  परस्पर  अन्तर  बतलाया  ।  वह  पटसन  उद्योग

 आयुष  ge  परिवर्तन  के  अनुसार  तूतिया  वाचन
 में  बैज्ञानिकन  किये  जाने  का  सेन  करने  के

 कि  लिये  तीन  घंटे  के  बजाये  २  ~ 9/242  का  समय  लिये  dare  हें  परन्तु  vex  उद्योग  में  नहीं
 ।

 दिया  जायेगा  ।  यदि  हम  इसके  लिये  तीन  घंटे  एक  उद्योग  के  वैज्ञानिक  के  सम्बन्ध  में

 रखते  तो  खंडवार  विचार के  लिये  हमें  ही  समर्थन  प्राप्त करने से  कुछ
 न

 लाभ
 आधा  घंटा  कम  करना  पड़ता  ।  अतः  कायें  क्रम  तोहें  यह  इतना  तो  स्पष्ट  करता  ही

 मंत्रणा  समिति  ने
 «

 १/२  घंटे  का  समय  ही  रखा  कि  इस  प्रकार  का  जिसे  इस  सभा  पर

 हू  ।'  में  समझता  हूं  कि  सभा  इससे  सहमत  थोपे  जाने  का  विचार  एक  ऐसा  संकल्प

 होगी  ।
 जिसे  सभा  को  अस्वीकार  करना  पढ़ेगा  ।

 en ete  ee

 अध्यक्ष  महोदय  अब  माननीय  मंत्री  म  समझता  हूं  कि  सरकारी  सदस्यों  को

 बोलेंगे ।  आज  सभा  के  समक्ष  रखें  गये  संकल्प  को  रह

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०  करने  के  लिये  कहना  वांछनीय  नहीं  ह  ।  में  यह

 अवद्य  कहूंगा  कि  यद्यपि  मेन  सब  वक्ताओं  कें
 डी०  :  इस  प्रस्ताव  पर  सभा

 पर्याप्त समय  से  विचार  कर  रही  है  और  पह
 भाषण  सुने  नीतू  में  श्रीमती  तारकेश्वर

 सिन्हा  के  अत्यन्त  सुन्दर  भाषण  के  सार
 को

 सम्भव ह  कि  यह  भूल  चुकी  हो  कि  प्रस्ताव

 नहीं  समझ  उन्होंने  ऐसी

 भाषा  में  भाषण  दिया  जिसे  में  समझ  नहीं
 |  पाटनकर  पीठासीन

 सका
 ।
 में  को  चाहता  हूं  कि

 म  सभा  के  सदस्यों  के  सामने  उस  प्रस्ताव  भाषा  का  वैज्ञानिक  दक्षिण  के  राजनीतिज्ञों

 को  दुबारा  पढूंगा  ।  श्री  जिन्होंने  इस  को  बेकार  कर  देगा  ।  यह  अच्छी  बात  हो  सकती

 श्रीताल  को प्रस्तुत  किया  कहा  था
 परन्तु  ऐसी  बातें  होती  अवश्य  हें  ।  देश  की

 राजनैतिक  व्यवस्था  में  जो  प्रौद्योगिकीय  तथा

 सभा  की  यह  राय  2  कि  भारत

 के  विभिन्न  केन्द्रों  में  कपड़ा  तथा
 अन्य  परिवर्तन  करने  का  विचार  किया  गया

 उनसे  किसी  न  किसी  प्रकार  की  बेकारी
 पटसन  उद्योगों  में  लागू  की

 जाने  वाली  वैज्ञानिक  कर
 फलेगी  और  में  समझता  हूं  कि  इसे  रोका  नहीं

 जा  सकता  है
 ।

 यह
 जा

 सकता  है  कि
 की  देश  के  लोगों  के

 दक्षिण  भारत  के  इन  राजनीतिज्ञों  सभा  के

 प्राण-भूत  हितों  के  लिये
 Alyy  इन  वाद विवादों  में  भाग  लेने  की  आवश्यकता

 कारक  ह
 नहीं  किन्तु  इन्हें  तो  केवल  मत  देने  वाली

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  वाले  मशीनें  के  समान  व्यवहार  करना  चाहिये

 नीय  सदस्य के  पश्चात्  सभा  के  भिन्न  भिन्न  मत
 तब  भी  उन्हें  मालूम  होना  चाहिये  fie  वे  किस

 वाले  सदस्यों  के  भाषणों  से  यह  बात  बात  के  लिये  मत  दे  रहे



 १०  सितम्बर  १९५४  उद्योगों  कीਂ  ्.) व्ज्ञा  कन  ११५६ ११५५  वस्त्र  तथा  पटसन

 योजनायें  सम्बन्धी  संकल्प

 ठी०  टी०  कृष्णमाचारी

 मैंने  श्री  पुनीत  द्वारा  ४५  मिनट  तक  दिये  जाने  का  विरोध  करते  क्यों  स्वीकार  नहीं

 फिया गया  है  | गये  भाव  को  ध्यानपूर्वक  सुना  हैं
 ।

 उस

 भाषण  को  बात  जा  मुझे  पद  आई  वह  दुसरी  बात  जो  उन्होंने  कही  है  वह  यह  दे

 यह  है  कि  वह  इस  बारे  में  अपने  दल  के  उपनेता
 कि  गत  २०  वर्षों  से  किवी  न  किसी  रूप  में श

 के  विचारों  से  hdd i  रखी  हें  कि  आक  कपड़ा  उद्योग  में  वैज्ञानिक  का  कार्य  हो  रहा

 झूठ  होते  हैं  और  अनुल्लेखा/थ  होते  हैं  ।
 किन्तु  कपड़ा  सस्ता  होने  का  कोई  उदाहरण

 श्री  अपनी  दलों  का  Gi  आं  खंड़ों  के
 नही ंहै

 ।  उन्होंन  सन्  १९४८  और  १९५३  के

 द्वारा  पुष्ट  करना
 चाहता

 जो  बहुत  अधिक  आंकड़ों  i  उल्लेख  Ciel  ।  वहं  केजल  इतना

 गलत  हैं  ।  में  समझता  हूं  कि  उचित  है
 कि

 कहना  भूल  गये  कि  साथ  १९४८  के  परचा तु थि

 मुझे  संकल्प  के  प्रस्ताव  को  गम्भीरतापूर्वक  मूल्य  में  कोई  विशेष  वृद्धि  नहीं  हुई हू  ।  आंकड़ों

 छेना  चाहिये  और  कुछ  आंकड़ों  १र  विचार  सम्बन्धी  अवसर  दाता  है--सरकार  ट्र

 करना  यद्यपि  उनके  बाद  बोलन  वाले  माटा  कपड़ा  तथा  किया  जाता हू  और  इसलिये

 कुछ  सदस्यों  ने  श्री  के  कुछ  वक्तव्यों  पर  किसी  मात्रा तक  यह  सूचना  ठीक  नहीं  हैं  जैसा

 अंत  विचार  किया  हैं  ।  कि  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  कहेंगे नि  सन

 १९४८  के  देशना  आंकड़े  ४०४  १९५१  में
 श्री  पुन्नू  ने  पूछा  कि  यदि  कपड़ा  उद्योग

 में  अभी  भी  अधि+  उत्पादन  तो  बन्द
 ४६८ थे  और  तब  १९५२ में  RR  और  343.0 ३

 की  गई  मिलों  को  पुनः  चालू  कयों  न  किया  जायें
 में  ४०४  साथ  हो  हमें  यह  भूलना  चाहिए

 कि  १९४८  में  कपास  का  भाव  पर्याप्त  कम
 और  सब  मिलों  द्वारा  फोन  पालियां  चलाई

 जाकर  सम्पूर्ण  प्रतिष्ठापित  क्षमता  को  पूर्ण
 था  |  निम्नतम  मूल्य  ४२०  रुपये  था  ।  साथ

 १९५०  में  कपास  का  अधिकतम  मूल्य  और
 उपयोग  क्यों  न  किया  जाये  ।  मेंने  बहुत

 २००  रुपये  बढ़  गया  था  |  अतः  १९४८  और
 रण  जांच  के  बद  यह  अनुभव  निया  हैँ  कि  हमारे

 देश  में  लगभग  ६३  मिलें  बन्द  होने  के  समीप
 १९५३  के  बलोच  कपास  के  मूल्य  में  बहुत  अधिक

 उतार  चढ़ाव  रहा  ।  इन  मामलों  में  उनको  नहीं
 हैं  क्योंकि  उनकी  पुरानी  हो  गई  है

 पड़ता  क्योंकि  यह  STHT  काम  नहीं  हैं  ।
 और  टूट  फूट  चु

 ही
 हं

 ।

 श्री  जी०  डी०  सोमानी न  श्री  द्वारा
 शी  बमन  पीठासीन

 दिये  गये  आंकड़ों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  आंकड़े  दिये

 सन्  848.0  में  १६  मिलें  बिल्कुल  बन्द  थे  ।  में  केवल  अखिल  भारतीय  आंकड़े  जो

 रहीं  ।  तेरह  मिलें  बन्द  रहीं  ।  उनमें  मेरे पास  ह  ।  मई  १९५१  ७८५,०००  व्यक्ति

 से  अधिकतर  इसलिये  बन्द  रहीं  कि  उनकी  सेवामुक्त  १९५२  में  ८०७,०००  और

 मशीनरी  टूटी  फूटी  और  पुरानी  थी  ।  ऐसी  १९५३  में  कभी  हो  गई  और  संख्या  ८०  १,०००

 अवस्था  में  में  श्रीਂ  का  सुझाव  सुन  कर  या  लगभग  ८०२,०००  रह  |  इसका  कारण

 यह हू  कि  लगभग  २९  मिलें बन्द  रहों  । प्रसन्न  हुआ  कि  मिलों  को  तीन  पालियां  चलानी

 चाहियें  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  आया  कि  श्री  उन्होंने  कानपुर  का  निर्देश  किया

 पुन्नू के  इतने  बहुमूल्य  सुझाव
 को

 उसके  दल  के  जिसके  विषय  मैं
 में

 बैठने  से  पहले  एक  या  दो

 सदस्यों  द्वारा  जो
 कानपुर

 के  मज़दूर  संघ  से  कहना  चाहता  हूं  ।  श्री  पुन्नू  अम्बा लाल

 सम्बन्धित  हैं  जो  तीन  पालियां  चलाये  जाने  और  साराभाई  प्रयोगात्मक  स्वचालित  करघे  का

 इसी  कारण  रविवार  को  मिलों  के  चलाये  उल्लेख  far  at  ।  इससे  सम्बन्धित  आंकड़ें  भी



 WL4s  वस्त्र TH  पटसन  १०  सितम्बर  १९५४  उद्योगों  की  वैसा  निकला  ११५८

 योजनाओं  सम्बन्धी  संकल्प

 गलत  थे  ।  उन्होंने  कहा  कि  एक  करघा  में  श्री  क्०  Fo  बसु
 :

 २४४
 करघे  होते  क  जिसे

 २९
 मज़दूर  चलाते

 यदि  ३०,०००  व्यक्ति  बेकार  कर  दिये  जायें

 हैं  ।  मुझे  बतलाया गया  था  कि  २९  की  बजाय  तो  कया  यह  संख्या  पर्याप्त  नहीं  हैं
 ?

 ४६  मजदूरों की  आवश्यकता  होती  हे  ।  परन्तु  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  यह
 उतने  ही  साधारण  करघों  के  लिये  २८२

 नीय  सदस्य  की  जांचने  की  क्षमता  पर  निर्भर

 मज़दूरों  की
 आवश्यकता  होगी  न  कि  २४४  की  ।

 |... ह

 श्री  |, हूँ ५  के०  बसु : यह आपके यह  आपके  आंकड़े  थे
 |

 श्री  जी०  डी०  सोमानी ने  श्री  न् ६१५  को

 शुक  बात  का  उत्तर  दिया  यदि  १८०,०००  श्री  ato  ट ।0०  कृष्णमाचारी  :  यह  श्री

 करघों  को  स्वचालित  करघा  बना  दिया
 पुन्न  के  आंकड़े  थे  ।  आंकड़ों  के  न

 तो  १८०,०००  मज़दूर  बेकार  हो  जाते  |  १९५२  में  सेवामुक्त  मजदूरों  की  संख्या

 जैसा  कि  उन्होंने कहा  केवल २०  से  २५  २१४,०००  थी  ।  भारतीय  पटसन  मिल  संस्था

 श्रतिशत  तक  को  स्वचालित  करघा  बनाया  के  अनुसार  यह  संख्या  २४६,०००  थी  ।  इस

 जायगा  और  ऐसा  करने  में  कई  वर्ष  लगेंगे  ।
 संस्था

 के  मिलों  में
 और  अन्य  मिलों

 में  सेवामुक्त  मजदूरों  की  कुल  संख्या  २७५,०००

 में  श्री  पु [ द (स ः  के  आंकड़ों  में  अधिक  श्री  cae  ने  कहा  था  कि  मई  में  संख्या
 की  आवश्यकता  नहीं  समझता  किन्तु  केवल

 ११९,०००  थी  |  यह  गलती  से

 पटसन  सम्बन्धी  आंकड़ों  के  विषय  में  कहूंगा  २१९,०००  की  बजाय  कहा  गया  हैं  ।  मई  में

 कि  पटसन  उद्योग  का  जो  चित्र  उन्होंने  खींचा  संख्या  २४६,००० थी  ।  यह  आंकड़  हें  ।  में

 है  वह  उस  चित्र  की  अपेक्षा  जो  उन्होंने  कपड़ा
 अधिक  आंकड़े  देकर  सभा  ,  को  थकाना  नहीं

 उद्योग  के  विषय  में  खींचा  कुछ  अधिक

 चाहता  हु  ।

 संदेहयुक्त  हे  ।  मुझे  सनीचर  कहना  पड़ता  हू  कि

 साम्यवादी दल  ने  अपना  वक्ता  गलत  चुना
 वास्तव  में  मेरा  आशय  यह  हे  कि  संकल्प

 इस  प्रकार  बनाया  गया  है  कि  चाहे  सरकार  का था  अथवा  उसे  ठीक  ठीक  विषय  समझाया  नहीं

 गया  था  ।  यह  गलती  हैं  जो  वह  सदा  नहीं  करते  व्यवहार  केसा ही  कयों  न  यह  सरकार  को

 कठिनाई  में  डाल  देगा  ।  दूसरे  यह  कतिपय हैं  ।  पटसन  उद्योग  के  विषय में  उन्होंने  कहा

 कि  इस  उद्योग में  ३  १/२लाख मजदूर  सेवामुक्त
 स्थानों  पर  होने  वाले  कतिपय  विरोध  की

 भड़कायेगा |  वास्तव  में  श्री  पुलिस  के  कलकत्ता हैं  ।  यह  गलत  हैं  ।  इसमें  एक  लाख से  कम

 मजदूर  सेवामुक्त  हें  ।  वैज्ञानिकन  योजना  यदि  वाले  मित्र  पटसन  मिलों  के  मजदूर  वर्ग  में

 पूर्ण  राज्य  में  कार्यान्वित  की  जाये  तो  श्री  पुलिस  अधिक  शक्तिशाली नहीं  हें  ।  उनके  सदस्यों

 के  कथनानुसार  Yo,o00  व्यक्ति  बेकार  हो  की  संघ  के  कुल  सदस्यों  की  संख्या  का

 जायेंगे  |  जैसा  कि  माननीय  सदस्यों  विशेष  २०  प्रतिशत भी  नहीं  हैं  ।  कुछ  लोगों को  इस

 कर  बिहार  से  आने  वाले  सदस्यों  ने  कहा  है  कारण  कष्ट  झेलना «  ऐसी  सम्भावना

 बैज्ञानिकन  में  समय  हो  सकता  है  है  यह  एक  बात  है  ।  कानपुर  के  विषय  में

 लगभग  सात  से  दस  वर्ष  तक  लैग  जायें  और  माननीय सदस्य  ने  कुछ  आंकड़े  दिये  थे  ।  वहां

 ऐसी  सम्भावना  नही ंहें  कि  फजूल  नादा  के  होते  की  स्थिति  यह  है  कि  अभी  वहां  वैज्ञानिकन

 हुए
 जो

 व्यक्ति  बेकार  उनकी  संख्या  आरम्भ  करना  हे  ।  यह  सच  हे  कि  वहां

 उस  अवधि  के  अन्दर  पर्याप्त  होगी  ।  दूसरों  में  पर्याप्त  असन्तोष  है  ।  यह  बड़े  दुर्भाग्य
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 की  बात  क्योंकि  जब  कि  वहां  मजदूरों  में  छोटे  wet  या  व्यक्तिगत  gal  को  सहन  नहीं

 असन्तोष  है  तो  कानपुर  का  मिल  उद्योग
 भी  कर  सकते  जो  किसी  उद्योग  को  हानि

 बहुत  शक्तिशाली  ह  ।  यह  कई  कारणों  से  पहुंचाते  और  जिन  का  यह  अर्थ

 ्  है  ।  इस  का  कारण  यह  भी  हो  सकता  हैं  होगा  कि  मजदूर  को  अन्त  में  हानि  उठानी

 कि  उद्योग को  अगस्त  बनाने में  मालिकों का  पड़ेगी  ।  बेकारी  के  दिनों  के  लाभ

 अपना
 भी  हाथ हे

 ।  किन्तु उत्तरदायी  और  छटनी  लाभ  के  साथ  यदि  कारखाने

 किसी  विशेष  व्यक्ति  को  बनाना  कुछ  कठिन  बन्द  हो  जायें  तो  मजदूरों  अपेक्षा

 हैं  ।  मेंने  देवा  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  श्रम  मंत्री  मालिकों  को  बहत  कम  कष्ट  उठाने  पढ़ेंगे  ।

 ने  वहां  हुए  सम्मेलन  में  इस  बात  पर  ज़ोर  में  न  केवल  इस  सभा  के  बल्कि  बाहर  के  सब

 वर्गों  से  भी  यह  अपील  करूंगा  कि  हमें  अपने दिया  था  i
 वह  बहुत  ध्यान  रखते  हें  ।  में  उनके

 न  पताल
 के  भाषण  के  कुछ  उद्धरण  दूंगा

 I  व्यक्तिगत  Tata  तथा

 चारों  ओर  फली  बेकारी  की  परिस्थितियों  में  नीति  को  इस  मामले  सेਂ  दूर  रखना  चाहिये

 ¢  गी  महोदय ने  इस  बात  पर  जोर  दिया  कि  यह  और  इस  समस्या  जिसे  हल  करना इस

 सर्वाधिक  महत्व  की  वात  हे  कि  बैज्ञानिकन  समय  कठिन  दिखाई  देता  दें  हल  करने  का

 की  कोई  योजना  इस  प्रकार  से  न  बनाई  जाये  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 जिससे  बेकारी  की  areca  में  feat  भी  में  उन  सदस्यों  को  धन्यवाद  देता

 जिन्होंने  सरकार  का  माने  प्रदर्शन  करने  की प्रकार  की  वृद्धि  हो  ।  समस्त  कार्य  इस  प्रकार

 किया  जाना  चाहिये  कि  यथा  सम्भव  उन  कपा  की
 है

 ।  सरकार  की  नीति  स्पष्ट  रूस से

 मजदूरों  में  भी  जिन्हें  अस्थायी  या  स्थानापन्न
 यही

 हैं  कि  हम  वैज्ञानिक  से  मुंह  नहीं  मोड़

 कर्मचारी  कहा  गया  है  और  अधिक्  बेकारी  सकते  हें  ।  श्री  अशोक  मेहता  ने  जूट  उद्योग  के

 नट  |  सम्बन्ध  इसे  अत्यावश्यक  बताया हैं  ।

 की  योजना  को  हमें  यह  देखना  है  कि  इसकी  क्रियान्विति  में

 सतकंतापुबंक  जाना  किन  को  हानि  और  इसलिये  एक

 किन्तु  उचित  ढंग  के  संयोजित  योजना  बनानी  हैं  ।  अन्य  क्षेत्रों  के

 और  केवल  उसी  मात्रा  तक  सम्बन्ध  में  यह  कहना  कि  उजानिकन  नहीं  होगा

 मजदूरों  की  छटनी  होनी  एक  गलत  बात  होगी  ।  समस्या  ऐसी  नहीं  है

 जिसे  कि  वे  सेवानिवृत्ति
 कि  sa  व्यवस्थित  न  किया  जा  सके  ।

 तथा  प्राकृतिक नाश  के  कारण  जहां  तक  पुरानेपन  का  सम्बन्ध  हूं  हमारा

 रिक्त  होने  वाले  स्थानों  पर  औद्योगिक  ढांचा  एक  दम  ी  हो  गया  है  ॥

 युक्त  किये  जा  सके  0.0  इंजीनियरिंग  क्षमता  लक्षण  समिति  के

 यह  बड़ी  दुर्भाग्यपूर्ण  स्थिति  हैं  ।  वास्तव  सभापति  ने  मुझे  बताया  था  कि  उनके

 में  सभी  श्रम  संघों  से  अपील  करूंगा  जो  अनुसार  हमारी  मशीनें  एकदम  दकियानूसी

 उत्तरदायी  कि  वह  कानपुर  की  इस  समस्या  हो  चुकी  हूं  और  हमें  उनको  बदलने  की
 बात

 को  सुलझाने  में  सहायता  दें  ।  वास्तव  में  में  सोचनी  चाहियें  ।  अतः  पुरानापन  एक  ऐसी

 अपने  मित्र  को  सुझाव  दे  रहा  था  कि  सब  को  समस्या  हूं  जिसकी  हम  उपेक्षा  नहीं  कर  सकते

 एक  साथ  मिल  कर  इस  समस्या
 को

 सुलझाना  हूं
 ।

 जहां  तक  स्वंगतिक  करघों  का  सम्बन्ध  है

 चाहिये  ।  हम  मालिक  या  कर्मचारी  वर्ग  के
 इस  समस्या

 को
 हमें  हल  करना  हूँ

 ।
 हम
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 गति  मशीनों  को  असंयोजित  रूप  से  संस्थापित  परन्तु  इसका  अथ  यह  नहीं  हे  कि

 किये  जाने  की  अनुमति  नहीं  देना  चाहते  हें  ।  मान  मशीनों  को  बदला  न  जाये  और  जहां  भी

 क्योंकि  स्वयंगतिक  करघों  को  आयात  किया  स्वयंगतिक  मशीनों  की  आवश्यकता  हैं  वहां

 जाता  है  क्सूलिये  सरकार  कुछ  सीमा  तक  वह  न  लगाई  जाये  ।  श्री  अशोक  मेहता  और

 नियंत्रण  कर  सकती  हं  ।  परन्तु  यह  हमें  मिल  कर  इसके  लिये  कुछ  करना  चाहिये

 जैसा
 कि

 मेरे  मित्र  श्री  अशोक  मेहता  ने  कहा
 और

 we  देखना  चाहिये  कि  मज़दूर  सेकड़ों

 कि  किमी  उद्योग  विशेष  का  किसी  प्रकार  का  हजारों  की  में  बेकार  न  हो  जायें  ।  बे  कारी

 वैज्ञानिक  केवल  इसीलिये  ही  नहीं  किया  को  रोकने  के  लिये  उद्योग  को  विकसित  तथा

 जाना  चाहिये  कि  निर्यात  की  जाने  वाली
 विस्तृत  करना  आवश्यक  है  ।  हम  एक  प्रकार  से

 परिभाषा  नगण्य  हूं  ।  कपड़े  को  ही  लीजिये  ।  औद्योगिक  विस्तार  के  प्रवेश  द्वार  पर  खड़े

 यदि  हम  प्रतिव्यक्ति  खपत  को  एक  गज़  बड़ा  दें  हुए  हैं  और  इसलिये  इस  प्रकार  की  योजना

 तो  ३६  करोड़ गज  कपड़े  घी
 अधिक्  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  में  सदन  के  सभी

 रास्ता  होगी  |
 दलों  का  सहयोग  प्राप्त  करना  चाहुंगा  |

 श्री  अशोक  मेहता  हाथ  करवों  की
 मेरेਂ  मित्र  श्री  बंसल  ने  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम

 जगह  आपको  afer  चालित  करे  लगाने
 संगठन  की  उत्पादन  सम्बन्धी  समिति  की

 पड़ेंग े|  रिपोर्ट  से  कुछ  उद्धरण  दिये थे  ।  में  भी  उसी
 से

 कुछ  उद्धरण  देना  चाहता  हूं
 |

 है  Zo  दी ०  कृष्णमाचारी  मं  इसे

 स्वीकार  करता  यह  तो  में  जानता  नहीं  कि
 श्रम  सम्मेलन  के  २३वें

 कानूनगो  समिति  क्या  करेगी  परन्तु  यदि  मुझे  सत्र  के  समक्ष  प्रस्तुत  की  गई
 मेरी  इच्छा  के  अनुसार  कार्प  करने  गया

 महा-निर्देशक  की  रिपोर्ट  में  यह
 तो  में  तो  यही  कहूंगा  |  बुनाई  के  विकेन्द्रीकरण

 पूछा गया  था  :  सुरक्षा
 पर  में  सहमत  हो  सकता  परन्तु  कई  प्रकार

 अधिकतम
 उत्पादन  किस

 की  बुनाई  का  विकेन्द्रीकरण  हो  ही  नहीं  सकता
 प्रकार  संगत  है  ।  और  इसका

 है  ।  निर्यात  के  लिये  बनाये  गये  कपड़े  का  एक  यह  उत्तर  दिया  गया  है  :

 निश्चित  मूल्य  रखना  होगा  और  हम  लाखों

 करोड़ों  गज़  कपड़ा  निर्यात  करने  की  बात  यदि  | ह 'सुरक्षा' प  का  निवेदन  यह

 सोच  रहे  हें  ।  इसमें  हमें  विकेन्द्रीकरण  से  किया  गया  हैं  कि  कोई  कारीगर

 यता  नहीं  मिलेगी  ।  इंग्लैण्ड  में  यह  उद्योग  यहां  कभी  भी  अपनी  नौकरी  से  अलग

 wv
 के  कहीं  अधिक  विकेन्द्रित  हें  ।  हमें  उसी  नमूने  नहीं  किया  जायेगा  तो  ०.

 पर  काम  करना  चाहिये  ।  कुछ  दिनों  के  लिये  श्री  आर०ਂ  क्०  चौधरी

 हमें  अपने  बुनकरों  को  शक़्तिचालित  करघे

 दे  देने  चाहिये  जिससे  कि  वह  अपने  घर  पर
 में  माननीय  मंत्री  को  यह  स्मरण  करा  दू

 कि  इसके बाद  बाढ़  सम्बन्धी संकल्प  पर  चर्चा
 आठ  मन  कपड़ा  बुनने  के  १८  गज़  बुनें

 |  इस
 होनी

 हैं  ।
 सम्बन्ध  में  श्री  अशोक  मेहता  से  मुझे  कोई  भी

 मतभेद  नहीं  है  ।  हमारा  भावी  विकास  इसी  श्री  eto  टी ०  कृष्णमाचारी  ;  आज  नहीं  +

 कार  हो  सकता  हें  |
 वे  मुझे  कदाचित  उस  बात  का  स्मरण
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 करा  सकते  जिसका  अस्तित्व ही  नहों  |  में  एक  और  कदम  आगे  और  उक्त

 उद्धरण  इस  प्रकार  से  चलता  हे  :  पुस्तक  से  एक  और  परिच्छेद  उद्धृत

 जिसमें  बताया  गया  है

 दोनों  बातें  स्पष्ट  रूप  में

 असंगत  हें  ।  वही  अर्थनीति  उच्च  स्तर  की  बेकारी  बीमा  जेसा  बेकारी  अनुतोष

 उत्पादक  अर्थनीति  कहलाती  है  जो  पति  तथा  तो  सरकार  का  मामला  हैं  किन्तु  एक  उद्योग

 उत्पादन  की  स्थितियों  में  परिवर्तन  होने  के  जिसमें  शिल्प-व्यवस्था  सम्बन्धी  प्रगति  शीघ्रता

 साथ  साथ  शीघ्रता  और  कार्यक्षमता  से  बदलती  से  हो  रही  और  जिसमें  बहुत-सा श्रम  भी

 जिसमें  कम  उत्पादक साधन  पहले  के  विस्थापित  हो  रहा  कई  मामलों  उन

 उद्योगों  और  व्यवसायों  से  हट  कर  उन  उद्योगों
 निधियों  में  अंशदान  दे  सकता  जिसे  बाद  में

 भौर  व्यवसायों  में  काम  आ  सकें  जहां  वे  अधिक  विशेष  मामलों  में  कठिनाई ों  को  दूर  करने  के

 उत्पादक  जिसमें  उत्पादन  और  प्रबन्ध  काम में  लाया  जिसका है  वी

 के  सुधरे  उपलब्ध  होते  काम  में  लाये

 जा  और  जो  सभी  कर्मचारियों को  उनके
 में  यह  कह  सकता  हं  कि  सरकार  इस

 दिशा  में  विचार  कर  रही  है  ।  में  यह  रास्ता
 aaa  पदों  पर  सुरक्षित  रखे  तथा  अन्त  तक

 उन्हें  उन  पर  बनाये  रखें  :  संक्षेप  बहुत
 सुझाना  भी  चाहता  हूं--में  समझता  हुं  कि

 सभा  मुझ  से  सहमत  होगी--और  वह  यह  है
 अधिक  उत्पादक  अर्थनीति  गतिशील

 कि  हम  मामलों  को  व्यक्तिगत  इकाइयों  के
 अर्थनीति  हुआ  करती  है  ।  यों  यदि

 का  यह  अंधे  लिया  जाये  कि  उत्पादन  में  भाग
 रूप  में  नीना देंगे  |  में  श्री०  के०  पी०  त्रिपाठी

 की  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  कोई लेने  वाले  व्यक्तियों  को  उस  काम  के

 श्रमिक  की  अदायगी  करने  में  समाज  का
 बेरोज़गारी  नही ंहै  ।  जब  हम  उस  तरह  के

 बेरोज़गारी  बीमे  का  उपबन्ध  नहीं  कर
 बना  और  समाज  इस  बात

 तो  यह  कैसे  सम्भव  हो  सकता  है--हां  इतना
 भी  पक्का  कर  देगा  कि  जो  व्यक्ति  वर्तमान

 al  सकता  है  कि  हम  इस  स्थिति  पर  भी  विचार
 gal  पर  काम  करने  के  योग्य  नहीं  उन्हें  इस

 करेंगे  कि  कामकर  को  कोई  ऐसी  प्रत्याभूत
 योग्य  बनाया  जाएगा  कि  वे  समाज  के  लिए

 लाभकारी  बन  तो
 पी  ay  जा  सके  जिससे  यह  दरमाका  न  और

 यह  काम  उन  इकाइयों  जिनका  नवीकरण
 श्री  अझर०  भ» क०  चौधरी  :  बहुत  समय

 पहले  इस  संकल्प  के  लिए  नियत  समय  समाप्त
 हो  चुका  कर  लगाने  से  एक  निधि  जोड़ने

 पर  ही  सम्भव  हो  सकेगा  ।

 ड्  चुका  हे  ।

 अन्त  संकल्प  के  सम्बन्ध  में  में  यही
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  जी

 कहूंगा  कि  में  इसे  स्वी  कार  नहीं  कर  सकता  |
 VR  म॑०  प०

 इस  के
 समय

 नियत  किया  गया  हे  |  एक  माननीय  सदस्य  :  संशोधनों  का

 अन्य  बातों में  भी  ;  तब  अधिकਂ
 क्या  होगा  ?

 उत्पादकता  और  सुरक्षा  न  केवल  संगत  श्री  टी०  कृष्णमाचारी  :  श्री
 भागवत

 बल्कि  इस  अथ  में  सुरक्षा  एकਂ  ऐसी  आवश्यकਂ

 सरकारी

 झा  आज़ाद  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधन  सख्या  ६

 ad है  जिस  से  उत्पादकता .  .  .  सकती  स  क  ्  दृष्टिकोण  के  बिल्कुल  निकट  का

 ह  ied  freq  इस
 संशोधन

 को  भी  ज़रा  संवारना



 4  ~~  ची ११६  वस्त्र  तथा  पटसन  उद्योगों  १०  सितम्बर  Q20¢8  बाढ़  के  कारण हू हुई ई  ald
 की  वैसा  ला  योजन TTP  TUTE  तिथि  ओं  के  लिय को

 सुधारने  के
 सम्बन्धी  संकल्प  श्रीराम  कों  वित्तीय

 सहायता  सम्बन्धी  संकल्प

 ।  यदि  प्रस्तावक  मझ  से  सहमत  हों  तो  मूल  संकल्प के
 स्थान

 में
 निम्न ललित

 म॑चा  गा  कि  उसमें  नीचे  से  इसरी  पंक्ति  में  रख  दिया  अर्थात्
 ्

 Prov  iding  reasonable  safeguards
 सभा

 की
 यह  राय  हैँ

 कि
 कपड़ा

 तथा
 संरक्षा  प्रदान  करने  '  )

 जट  Tat  जहां  देवा  हित  में  आवश्यक
 बदल  दिये  जायें  |  में  इस  पंक्ति  को  पढ़  कर

 हो  वैज्ञानिकन  को  प्रोत्साहन  देना
 घबराता  हूं  ।  यदि  इसमें  ‘safeguards

 किन्तु  ऐसी  योजनाओं  की  कार्यान्वित
 के  स्थान  पर

 इस  तरह  a  विनियमित  की  फनी

 )  रखा  ग  तो  सरकार  को  यह  चाहिये  कि  जिससे  इन  उद्योगों  में  श्रमिकों  का

 संशोधन  स्वीकार  होगा  |
 न्यूनतम  विस्थापन  हो  और  ऐसे  विस्थापित

 श्री  भागवत  झा  आजाद  मझ  सास  श्रमिकों  के  सेवा--नियोजन  के  लिय  युक्तियुक्त

 प्रकार  का  परिवहन  स्वीकार  करने  में  कोई
 सुविधायें

 आपत्ति  नहीं  ।  ai  क ०  कें ०  बस  :  क्या

 सभापति  महोदय  श्री  द्वारा  (  )  नहीं  रखा  जाएगा
 ?

 प्रस्तुत  मूल  संकल्प  पर  चार  संशोधन  हें  सभापति  महोदय  :  माननीय  प्रस्तावक

 ने  स्वयं  इसको  बदलने  की  स्वीकृति दी  है संख्या  १  श्री  एस०  एन०  दास  संख्या  २

 बनी  अशोक  मेहता  संख्या  ५  श्री  डी०  सी ०  श्री  |. ह  कं ०  बस  इस  पर  मत-विभाजन

 फार्मा  का  और  संख्या  ६  श्री  भागवत  झा  आजाद  ry  जाय

 का  हैं  ।  कछ  दादों  को  छोड़  कर  संशोधन  संख्या
 सभापति  महोदय  न  श्री  भागवत  झा

 ?  और  ६  एक  से  ह  ।  वे  संकल्प के  आज़ाद  का  उक्त  संशोधन  संशोधित  रूप
 थान  पर  प्रस्तुत  किय  गय  म  खुद

 मतदान  के  लिए  प्रस्तुत  जो  स्वीकृत
 सभा  के  समक्ष  मतदान  के  लिए  रखूंगा  ।  श्री

 हुआ  |

 एस०  एन०  दास  सभा  म  नहीं
 ह  |

 सभापति  महोदय  इस  संशोधन  के
 श्री  दी०  Zio  कृष्णमाचारी  :  हम

 पारित  होने  से  शेष  दो  संशोधन  अपराध
 हो

 धन  संख्या  १  को  मतदान  से  अस्वीकार  कर
 जाते  हैं  ।

 सकते
 मल  संकल्प  के  स्थान  में  अब  संबोधित

 श्री  ही०  ato  फार्मा

 श्री  एस०  एन०  दास  अभीਂ  अभी  सभा  में  प्रविष्ट  a
 स्वयं  जो  पारित  किया  गया  रखा  जाना

 al

 हुए  ह  |

 सभापति  महोदय  :  क्या  वे  अपन

 धन  सख्या  १  पर  अनुरोध  करना  चाहते  हैं
 ? 14

 बाढ़  क  कारण  हुई  क्षति  को

 सुधारने
 के  लिए  आसाम  को

 श्री  एस०  एन०  दा

 मे  अनुरोध नहों
 करता  |

 वित्तीय  सहायता  सम्बन्धी

 अनुमति  से
 वापिस  feat गया  सकल्प

 सभापति  महोदय
 अब  में  संशोधन  श्री  आर०  के०  चौधरी  गोहाटी )

 संख्या  ६,  जिसे  सरकाए  स्वीकार  करने  को  सभापति  ११  अगरे  को  मेरे  इस

 तैयार  पढ़  कर  सुना  दूंगा  ।  सकल्प  की  सूचना  कार्यालय  को  मिली  थी  ।
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 श्रीराम  को  वित्तीय

 यता  सम्बन्धी  संकल्प

 atte  के ७

 तबर  से  pga  नदी  में
 काफी  पानी  बहता

 नही ंहै  जो  भविष्य  में  कटाव  को  रोकने  लिए
 रहा  ।  अतः  में  अपने  संकल्प  पर  यह  संशोधन

 वहां  की  जाएगी  ।  दीर्घकालीन  उपायों  के  लिए

 प्रस्तुत  करना  चाहता  हुं  कि  डेढ़  करोड़  रुपये  के  मैने  पृथक्  संकल्प  की  सूचना  दी  थी  ।  इस  संकल्प
 बदले  ढाई  करोड़  रुपये  की  सहायता  दीਂ  जानी

 में  मेंने  सरकारी  और  गैर-सरकारी

 चाहिये  ।
 और  सड़कों  की  मरम्मत  तथा

 सभापति  महोदय  :  आप  संशोधित  रूप
 बेघरबार  बाढ़-पीड़ित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास

 में  सकल्प  प्रस्तुत  कर  सकते हैं  ।
 के  लिए  याचना की  है

 श्री  Fo  चौधरी  में  प्रस्ताव

 करता  हूं  :--  वबगव्ली  ब्रह्मपुत्र  नदी  नें  वहां

 सभा  की  यह  wa  है  कि  आसाम  जो  तबाही  की  वह  वर्णन  से  बाहर है  और

 उसमें  किसी  भी  प्रकार  की  अतिशयोइक्त  भी
 राज़्य  में  इस  वर्ष  भयंकर  वाढ़  के  कारण

 नहीं  हो  सकती  |
 सरकारी  और  गेर-सरकारीਂ

 भवनों  को  हुई  क्षति  को  सुधारने  तथा
 सभापति  महोदय  :  अभी  सभा के  स्थगितਂ

 पीड़ित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  लिये  आसाम

 राज्य  सरकर  को  ढाई  करोड़  रुपये  की  राशि
 होने  का  समय  हें  |

 सहायता  के  रूप  में  तत्काल  दी
 पहचान  लोक-सभा

 में  यह  भी  स्पष्ट  कर  दूं  कि  इस  संकल्प  ११  १९५४  के  ११  बजे  तक  के  लिये

 का  उस  कार्यवाही  के  साथ  कोई  भी  सम्बन्ध  स्थगित  हुई  ।  ]

 ow  eee


